
A ESTAS ALTURAS del sexenio ha quedado suficiente
mente claro que, para tapar un hoyo, la 4T abre otros
cuatro agujeros. Y con la nueva ocurrencia guberna
mental para tratar de controlar la inflación, lo que se
viene es... ¡un socavón!

Y NO ES por ser pesimistas, pero eso de dar licencias
de libre importación de alimentos sólo a ciertas empre
sas amigas de Palacio Nacional, promete una indiges
tión comercial, económica y hasta sanitaria.

DE ENTRADA porque discrimina a las pequeñas y media
rías empresas mexicanas que, como si no tuvieran sufi
cientes problemas, ahora tendrán que enfrentar la compe
tencia de grandes consorcios que importarán comida
y bienes, en una especie de dumping con sello oficial.
LUEGO ESTÁ el tema de la falta de control fitosanitario.
Con eso de que la importación será libre, los producto
res nacionales ya advirtieron que podrían llegar desde
plagas, hasta enfermedades que pondrían en jaque
a las granjas mexicanas.

Y, POR si fuera poco, también Estados Unidos podría
bloquear la entrada de productos mexicanos derivados,
justamente, de esa importación sin control ordenada
por el Presidente. A ver si no se atraganta la economía.

ENTRE los morenistas, empieza a haber preocupación
porque Delfina Gómez no da color en el Estado de
México. Con todo y que ya le mandaron un peso pesa
do para operar su campaña como es Horacio Duarte,
la inquietud empieza a cundir entre las filas guindas.

PARA COLMO, la propia precandidata morenista dejó
entrever el otro día que podrían salir a la luz datos
concernientes a su salud. Y muy al estilo de AMLO,
se apresuró a decir que todavía aguanta un piano.
¿Por qué la necesidad de aclararlo?

SI BIEN Duarte ya logró que Higinio Martínez hiciera
público su apoyo a la maestra, el destape de la priista
Alejandra del Moral los tiene intranquilos pues saben
que la suya no es una candidatura para perder.
Y si alguien lo duda, nomás hay que ver cuánto
tiempo y recursos le ha dedicado Alfredo del Mazo
a su programa estrella del "salario rosa" que, por su
puesto, será una de las mayores armas del mexiquense
para defender el último gran bastión tricolor.
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EN EL EQUIPO de Ricardo Monreal se preguntan
si alguien mueve los hilos de Layda Sansores..
o si la gobernadora de Campeche quiere por su propio
gusto subirse al ring con el coordinador de Morena
en el Senado.

ANTE el anuncio de que lo balconearía en su talk show
semanal "Martes del Jaguar", Monreal acusó a la go
bernadora de provocar la desunión en las filas more
nistas. Mágicamente, Sansores canceló el programa.

PERO DESPUÉS algo o alguien pasó y Layda Sansores
volvió a ponerse los guantes y anunció que siempre
sí se va a lanzar contra Monreal en su programa de esta
noche. Ante la pregunta de quién estará azuzando
a la campechana, las bardas responden: ¡Es Claudia!
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Volver al pasado

Inicia esta semana la discusión sobre

la reforma electoral propuesta
por el Presidente. La alternancia es muestra
de que tenemos una democracia real.

"Ningún partido puede estar
seguro mucho tiempo

sin una fuerte oposición''.

Benjamín Disraeli

De todos los intentos del presi
dente López Obrador por re
gresar al México de los seten

ta, el más preocupante es el que bus
ca reconstruir el sistema electoral de
ese entonces. Un nuevo partido hege
mónico sería muy dañino para nues
tro país.

Esta semana se inicia la discusión
en la Cámara de Diputados sobre la re
forma electoral propuesta por el Presi
dente. Morena ha mandado un mensa
je de apertura al afirmar que estudiará
no solo la iniciativa de López Obrador,
sino también decenas de otras presen
tadas por varios partidos políticos. No
hay duda, sin embargo, que Andrés
Manuel busca restablecer un sistema
que favorezca al partido gobernante.

Ignacio Mier, coordinador de los
diputados de Morena, lanzó una ad
vertencia a la oposición este pasado 22
de octubre. "Se los digo con toda ho
nestidad, nos convendría como More
na que las cosas se quedaran igual. Se
van a elegir cuatro [consejeros] y, como
somos mayoría, podemos ponerlos no
sotros... Pero no queremos eso, no que
remos, porque Morena, el Movimiento
de Regeneración Nacional, con lo que
nació y lo primero que nos dio origen,
es tener una verdadera democracia en

México y acabar con los fraudes elec
torales, la compra del voto, lucrar con
la pobreza, comprando su confianza,
su fe, dar dádivas, la entrega de apo
yos". Lo curioso es que estas fueron
precisamente las prácticas que erra
dicó o redujo el sistema democrático
que se fotjó en los años noventa y nos
dio un árbitro electoral independiente
y alternancia de partidos en el poder.

Muchos aspectos pueden mejorar
en nuestro sistema electoral. Deben
eliminarse, a mi juicio, las restricciones
a la libertad de expresión y a la libertad
política en general. Respaldo también
la reducción de los costos electorales,
para lo que habría que bajar o elimi
nar el financiamiento público de los
partidos y adoptar nuevas tecnologías,
como el voto electrónico. Lo inacepta
ble es exterminar al INE o privarlo de
su autonomía.

Los fraudes eran no solo habitua
les sino sistemáticos hasta que se creó
el Instituto Federal Electoral en 1990,
tras los cuestionados sufragios de 1988
organizados por Manuel Bartlett Las
reformas de 1990, 1993, 1994 y 1996
construyeron un sistema realmente
democrático que llevó al desmante
lamiento del sistema de partido he
gemónico. Las nuevas reglas hicieron
posible que el PRI perdiera la mayoría
absoluta en el Congreso en 1997 y la
Presidencia en 2000. Las reformas de
20072008 y 2014 implicaron retroce
sos, sobre todo en las libertades políti
cas, pero siguieron favoreciendo la al

ternancia en el poder. Nuestro sistema
fue lo suficientemente abierto como
para permitir que un partido nuevo,
Morena, pudiera ganar las elecciones
presidenciales en 2018 y obtener ma
yorías absolutas en ambas Cámaras
del Congreso de la Unión en 2018 y
2021, además de ganar una elección
estatal tras otra

No tiene sentido afirmar que hay
que destruir este andamiaje democrá
tico para tener una verdadera demo
cracia Muchas de las medidas que
propone el Presidente, como la reduc
ción de los legisladores de represen
tación proporcional, están diseñadas
para concentrar más el poder en el
Ejecutivo y el partido gobernante. La
peor sería la elección popular de con
sejeros y magistrados electorales. La
popularidad no puede ser el criterio
para seleccionar a los árbitros de una
elección... o de un partido de fútbol.

La alternancia es la comprobación
de que tenemos una democracia real.
El sistema de partido hegemónico no
era una mejor democracia: en todo ca
so, era la "dictadura perfecta".

• OTROS DATOS
Dice AMLO que la inflación se ha de
tenido por su pacto antiinflacionario.
En la primera quincena de octubre, sin
embargo, lá inflación anual fue de 8.53
por ciento, mientras que los precios de
alimentos, bebidas y tabaco, que son
los que buscaba frenar el pacto, au
mentaron 13.87 por ciento.
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Sabiduría popular

En Coahuila no se quiere un régimen
el cual la autoridad tenga nexos

sospechosos con gente sospechosa.

lirp engo tres hijas le dijo el
duque Sopanela a su so

^ brino Leovigildo, llegado
de la América a España para casarse.
La mayor se llama Turnia Es bizca,
pero poquito, no mucho. La segun
da se llama Patoja Es estevada, o sea
zamba, pero poquito, no mucho. Y la
tercera es Marulina, la menor. No tie
ne defecto físico alguno. Es bonita, y
a diferencia de sus hermanas llevará
al matrimonio una cuantiosa dote".
"Con ella me caso" dijo el indiano sin
dudar. Llevóse a cabo el matrimonio,
y sucedió que a los tres meses de ca
sada la flamante esposa dio a luz un
robusto bebé de 4 kilos. Le explicó el
duque Sopanela a su sorprendido y
atufado sobrino: "Se me olvidó decir
te que Marulina estaba embarazada,
pero poquito, no mucho"... En mate
ria de política es muy poco lo que hoy
tengo que decir. Y ni siquiera es mío
lo que diré: pertenece a la sabiduría
popular, la más sabia de todas las sa
bidurías tratándose del arte de vivir.
La frase que aquí quiero poner es ésta
"Dime con quién andas y te diré quién
eres". En un periódico de Guadalajara
leí la siguiente información: "Salvador
Llamas, consejero nacional de More
na y funcionario municipal de Puerto

Vallarta, fue asesinado ayer en un res
taurante de esta ciudad. Junto con él
murieron dos escoltas. Además de su
actividad municipal, Llamas trabaja
ba los fines de semana en la promo
ción del Subsecretario de Seguridad,
Ricardo Mejía Berdeja, quien aspira
a gobernar Coahuila". Hasta aquí la
cita Mil veces he dicho que Coahuila
es mi estado natal, y otras mil veces lo
diré, pues ya se sabe que quien alaba
lo suyo repite sus alabanzas una y otra
vez. Durante el sexenio de Miguel Ri
quelme los coahuilenses hemos vivido
en un ambiente seguro, de tranquili
dad. Las bandas delictivas que cam
pean en otras entidades no han conse
guido penetrar aquí. Sus intentos por
hacerlo han fracasado una y otra vez
ante la acción decidida y eficaz de las
fuerzas federales, estatales y munici
pales coordinadas por el gobernador,
los alcaldes y los mandos militares. No
queremos que eso cambie. No quere
mos que en Coahuila se instaure un
régimen en el cual la autoridad tenga
sospechosos nexos con personas sos
pechosas. Es todo lo que hoy tengo
que decir, a más de aquello de: "Dime
con quién andas y te diré quién eres"...
Doña Serafina era viuda, y madre de
un solo hijo, mozo joven y guapo, ino

cente como un ángel, en quien tenía
cifradas todas sus esperanzas y depo
sitados todos sus afectos. Temerosa de
que fuera a caer en las manos no en
los brazos de una mala mujer (para
ella todas lo eran) le dijo que si alguna
vez "una vieja" lo besaba se converti
ría en estatua de piedra. Así, el inge
nuo joven vivía alejado del trato con
las chicas de su edad, aunque más de
una tenía los ojos puestos en él. Su
cedió que un día Candidito tal era
el nombre del muchacho salió de la
junta semanal de los Guardianes de la
Fe, cofradía de la cual era vocal Z. Llo
vía torrencialmente, y Candidito iba a
su casa bajo la lluvia En eso Kalentina,
una antigua compañera de colegio, pa
só en su coche y lo invitó a subir, pero
en vez de llevarlo a su casa se dirigió
hacia el Ensalivadero, lugar propicio a
erotismos. Ahí, antes de que el cando
roso joven pudiera resistirse, le dio un
beso. No fue un beso cualquiera fue
un beso fiancés, labial, dental, lingual,
palatal y adenoidal. Candidito se des
hizo de la sensual caricia y todo aza
rado le dijo a Kalentina 'Tenía razón
mi mamá. Me dijo que si una mujer
me besaba me convertiría en piedra,
y siento que una parte de mi cuerpo
ya se endureció"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR
AHORA que hay
más distancia que
cercanía con la
Universidad Nacional
Autónoma de México,
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
aseguró que son
las autoridades

universitarias quienes
deben investigar en
primera instancia
la violación de una
estudiante en el
CCH Sur.

Y AGREGÓ que, si se
acercan a la Fiscalía,
con gusto atendían
a la víctima.

RARO, pues en este
y en un caso anterior,
familiares aseguran
haber presentado
las denuncias
correspondientes.

¿NO ES la principal
forma de acercarse?

ELCONDUCTOR

del Metro que iba en
estado de ebriedad

y abrió las puertas
de un convoy de
la Línea 2 en plena

marcha ya fue
detenido.

LA FISCALÍA
se mantiene en

investigar el hecho
como tentativa
de homicidio.

¿SERÁ que el Sindicato
del STC entienda

de una vez que no
tiene que solapar
—como lo ha hecho
antes— conductas

de este tipo?

ES PREGUNTA que no
está en condiciones

de ser respondida.

UNABUENA

explicación debe
Sacmexalos
vecinos de Tláhuac,
pues cuentan que
nuevamente volvieron

a presentar fallas en
el suministro de agua.

Y ESO que en agosto
se cerró la llave para
reparar el acueducto
que va a Chalco y que
se ofreció que ahora
sí no habría problema
alguno.
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Durazo, de secretarlo de seguridad
a... ¿normalizador de violencia?

::::: Si el descaro tuviera ros

al | tro sería el del gobernador
I de Sonora, Alfonso Durazo
d (Morena), o al menos eso se

s g comenta en su tierra ante el

, | infierno de inseguridad que
tí g se viye en varias regiones y
' j 2 que este fin de semana cau

' só el asesinato de un joven
Alfonso duranguense, quien fue ba
Durazo leado a la salida de su ma

trimonio, hecho ante el cual
el morenista sólo alcanzó a decir que "no hay
mayor motivo para un ánimo de sicosis", de
meritando las vivencias de las víctimas de
violencia Pero eso no fue todo, nos añaden,
pues don Alfonso refirió además que no es
necesario ningún cuidado especial a la pobla
ción donde ocurrieron los hechos, justificando
que el ataque iba dirigido al fallecido, mien
tras la fiscalía estatal asegura que los malean
tes se pudieron "equivocar de novio". Así, el
mandato de quien un día fue secretario de se
guridad federal y hoy ve normal que alguien
sea asesinado al salir de su boda.

Tiro entre azules y guindas
::::: Nos cuentan que tras la
asamblea del CEN del PAN
en Chihuahua más de uno

se quedó con la boca abier
ta luego de que la goberna
dora Maru Campos (PAN)
aseguró que su terruño y su
gobierno "le rompemos el
hocico a Morena y a la 4T".

Maru A detalle, nos platican, las
declaraciones de la panistaCampos
causaron furor entre los su

yos, no obstante, entre los morenistas más de
uno se dolió, como el superdelegado Juan
Callos Loe ra, quien en sus redes sociales
aseguró que la "bajeza política" de la manda
taria "insulta a cientos de miles de chihua
huenses", mientras que el alcalde juarense
Cruz Pérez dijo que las declaraciones forman
parte del miedo que se tiene a la aplanadora
de Morena rumbo a 2024. ¡Qué tal!

Pinta su rayita con "los malos"
::::: Nos cuentan que en Si
na]oa ei gobernador Rubén

" J Rocha (Morena) sigue pin
U tando raya con los fiiñció

¡ í narios más cuestionados,,
JL ^ || incluso si son de su partido.

Para ejemplo, nos explican,
los ^^des de Culiacán, Je

Wkk TÜM sus Estrada, y de Maza
Rubén tlán, Luis Guillermo Bení
Rocha tez; el primero fue vincula

do a proceso en tanto que el
segundo está en la mira por dudosos contra
tos con empresas privadas. En ambos casos,
nos explican, a fin de evitar que escándalos
salpiquen a su gobierno y partido don Rubén
se ha deslindado y ha dejado claro que ya no
se "encubre a malos funcionarios", como ocu
rría en el pasado, lo cual ha hecho que varios
morenistas pongan sus barbas a remojar,
mientras los malpensados comentan que a
este ritmo el góber perderá aliados a puñados.

Muchas dudas, pocas respuestas
::::: Nos dicen que el alcalde de Puerto Vallar
ta, Luis Michel (Morena), ha optado por el
silencio ante el asesinato de su jefe de gabine
te, Salvador Llamas Urbina, y, por el con
trario, se la ha pasado encerrado en sus ofici
nas sin siquiera nombrar a un encargado de
despacho o al sucesor del funcionario. En este
sentido, nos mencionan que la llegada del
huracán Roslyn le dio tiempo al edil, pero una
vez pasada la emergencia los ciudadanos se
hacen muchas preguntas, como por qué tras
el ataque a Llamas Urbina don Luis tuvo que
ser resguardado por el Ejército y la Guardia
Nacional. ¿Responderá?
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HayPRMorenlaCOMX
::::: Nos cuentan que la buena relación que tie
ne el PRI con el gobierno morenista de la Ciu
dad de México salió a relucir durante la com
parecencia del secretario de Gobierno, Martí
Batres, en el Congreso local. Nos detallan que
el funcionario capitalino elogió la labor de la

diputada priista Ménica
Fernández César, a quien
calificó como "muy trabaja
dora y muy activa". Asimis
mo, destacó que ha trabaja

r E; do de manera coordinada
con los alcaldes priistas de
Cuajimalpa, Adrián Rubai
cava, y de Magdalena Con

Mónica treras, Luis Quijano, por lo
Fernández que "no me resta sino agra

decerles y decirles que
cuentan con la Secretaría de Gobierno para
mantener esta comunicación". También reco
noció que el partido tricolor haya votado a fa
vor de extender la presencia de las Fuerzas
Armadas en las calles hasta 2028. Como res
puesta, Fernández César correspondió a los
halagos y destacó que "fue un placer" coinci
dir con Batres en un tema cultural.

Que el PAN no esta c
tas becas escolares
::::: Nos cuentan que diputados locales del
PAN, cuyo líder es Christian von Roehrich,
tuvieron que salir públicamente a dar un posi

cionamiento de que no es
| tán en contra de elevar a
1 rango constitucional los pro

f s 3 gramas Mi Beca para Empe
' {¿¡H  zar y la Escuela es Nuestra,

' i iniciativa enviada por la jefa
de Gobierno, Claudia

m Sheinbaum. Los azules
1 JH acusaron que se está desple

Christian von gando una campaña de de
Roehrich sinformación sobre que es

tán resistiéndose a que
avance, y afirmaron que el hecho de pedir que
no se utilice como bandera electoral es para
fortalecer el programa ¿Será que eso entien
den en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento?

Adán Augusto da espaldarazo
a Del Mazo
::::: En el Estado de México, durante la visita
del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, para pedir el apoyo a los

diputados locales para que
voten a favor de la reforma
que permite que las Fuerzas
Armadas se mantengan en,
las calles más años, resalta
ron los elogios que hizo el
tabasqueño al gobernador
mexiquense Alfredo del
Mazo, de quien destacó su

Adán Augusto labor para reconstruir los
López cuerpos de seguridad y tra

bajar de la mano con la Fe
deración para enfrentar frontalmente al cri
men y dar seguridad. Por cierto, el gobernador
priista reiteró que apoya la iniciativa del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Nadie quiere tapar los baches
del AIFA
::::: En estado de alerta se encuentran los di
rectivos del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA). La alerta no es por un tema
menor pues, nos dicen, en la licitación que el
AIFA realizó para contratar un servicio que
proporcione mantenimiento a sus pistas y via
lidades, y que evite que se formen baches se
declaró desierta Nos detallan que, en el fallo
de esa licitación, se determinó que la única
empresa que había ofertado por el servicio no
estaba capacitada para ofrecer lo que se re
quería. Nos hacen ver que de nueva cuenta se
licitará el servicio. El consuelo que les queda
es pensar que, dado que el presidente Andrés
Manuel López Obrador nunca ha usado el
aeropuerto que él mismo mandó a construir,
no hay riesgo de que vaya a haber un bache
que pueda retrasar un vuelo en el que él viaje,
como sí le ocurrió hace unos meses en el Ae
ropuerto de la Ciudad de México (AICM).

¿Habrá un nuevo capitulo
de la serie el PRlMor?

Esta mañana iniciará el análisis de la refor
ma político electoral. Será al interior de las
Comisiones Unidas de Reforma PolíticoElec
toral, Puntos Constitucionales, y Gobernación,

presidida por Alejandro
"Alito" Moreno y que fue
integrada de última hora.
Nos hacen ver que en su
discurso el PRI y, en espe
cial, don Alito han dicho
que no apoyarán violaciones
a la autonomía del INE. Sin

Alejandro embargo, por alguna extraña
Moreno razón, algunos opositores

consideran que Moreno ha
dado muestras de que podría volver a apoyar
Morena. Incluso, nos dicen, entre algunos
iladores ya hay apuestas sobre si en el te
electoral regresará al apoyo, como sucedió

n la reforma que amplió el periodo del uso
de las Fuerzas Armadas en labores de seguri
dad pública. Usted ¿cree que se volverá a ver
el PRIMor en el caso del INE?

UNAM y CDMX, apoyo a victima
de violencia de genero
::::: Ayer, la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaiim, se refirió a un
caso de violencia de género en el CCH Sur, de
la UNAM, e invitó a la joven a que se acercara
aelj

dia dijo que' pnméro tiene qüé intervenir la
Universidad, y luego nosotros la acompaña
mos". Sin embaigo, nos informan en la UNAM
que la estudiante presentó la denuncia de he
chos hace una semana, en compañía de abo

¡ de la UNAM ante la Fiscalía General de
ticia de la CDMX, por lo que ahora el go

bierno capitalino y la UNAM ya pueden sumar
aerzas para apoyar a la joven violentada.
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Peras y manzanas
2023a la vista

VALERIA MOY
Este fin de semana termina el horario de

verano, quizás el último que tendremos
en un buen rato, y con ese regreso al

horario "normal" —y la oscuridad temprane
ra— empieza la sensación de que el año ya
está por acabar. La conversación económica
gira sobre cómo terminarán el año algunas va
riables como el PIB, la inflación, las tasas de
interés, desde luego, para hablar de los pro

. nósticos para el año siguiente.
Recientemente, el Fondo Monetario Inter

nacional presentó sus perspectivas económi
cas para el cierre de este año y para el próxi
mo dejando ver que una de sus mayores
preocupaciones es el incremento en el costo
de vida para la mayoría de las economías.
" México no es la excepción. Él crecimiento
j global del año pasado fue 6%. Este año, el
FMI prevé un crecimiento de 3.2%, bajando a
2.7% para 2023. La inflación global, que cerró
« 2021 en 4.7%, cerrará en 8.8% este año para
disminuir a 6.5% en 2023 y 4.1% en 2024.
Vienen años de correcciones. De correc

ciones de excesos recientes, desde los billo
nes de dólares inyectados a la economía du
rante años de política monetaria ultralaxa
hasta los billones de dólares gastados en po
lítica fiscal para enfrentar la pandemia y las
crisis previas. Poco sobre esto se lee en el in
forme del FMI, que más bien se enfoca en
algunos lugares comunes como mecanismos
para enfrentar la inflación prevaleciente.
Para México, el Fondo estima que cerrará

con un incremento en la producción de 21% y
que en 2023 la economía crecerá 12%. Por
cierto, de cumplirse esos pronósticos, el PIB al
cierre de 2023 seguiría siendo menor al PIB
con el que el presidente López Obrador inició
su administración a fínales de 2Q1B. L^ recupe
ración vendría nasata 2024. Un sexenio r

Este fin de semana termina el horario de

verano, quizás el último que tendremos
en un buen rato, y con ese regreso al

horario "normal" —y la oscuridad temprane
ra— empieza la sensación de que el año ya
está por acabar. La conversación económica
gira sobre cómo terminarán el año algunas va
riables como el PIB, la inflación, las tasas de
interés, desde luego, para hablar de los pro

. nósticos para el año siguiente.

Recientemente, el Fondo Monetario Inter
nacional presentó sus perspectivas económi
cas para el cierre de este año y para el próxi
mo dejando ver que una de sus mayores
preocupaciones es el incremento en el costo
de vida para la mayoría de las economías.

" México no es la excepción. Él crecimiento
j global del año pasado fue 6%. Este año, elFMI prevé un crecimiento de 3.2%, bajando a
2.7% para 2023. La inflación global, que cerró
« 2021 en 4.7%, cerrará en 8.8% este año para
disminuir a 6.5% en 2023 y 4.1% en 2024.
Vienen años de correcciones. De correc

ciones de excesos recientes, desde los billo
nes de dólares inyectados a la economía du
rante años de política monetaria ultralaxa
hasta los billones de dólares gastados en po
lítica fiscal para enfrentar la pandemia y las
crisis previas. Poco sobre esto se lee en el in
forme del FMI, que más bien se enfoca en
algunos lugares comunes como mecanismos
para enfrentar la inflación prevaleciente.
Para México, el Fondo estima que cerrará

con un incremento en la producción de 21% y
que en 2023 la economía crecerá 12%. Por
cierto, de cumplirse esos pronósticos, el PIB al
cierre de 2023 seguiría siendo menor al PIB
con el que el presidente López Obrador inició
su administración a fínales de 2Q1B. L^ recupe
ración vendría nasata 2024. Un sexenio r

La lucha por el poder entre
China y EU moverá más pie
zas en el ajedrez financiero.
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Morena la tenía, era suya...
2023será un año de mu

chas definiciones. Las
dos fechas más rele

vantes en el calendario elec
toral del país son las contien
das por las gubernaturas del
Estado de México y de Coa
huila, últimos dos bastiones
del PRI. Detengámonos un
instante en Coahuila: Morena

tema todo para ganarla... y ha
hecho todo para perderla.
El tamaño de la crisis inter

na queda exhibido de distin
tas maneras. Por ejemplo, en
agosto se definió que Delfina
Gómez fuera la candidata en
el Edomex. Para Coahuila se
pospuso hasta octubre. Esto
sucedió para darle margen al
subsecretario de Seguridad

federal, Ricardo Mejía Berde
ja, para que hiciera precam
paña, se diera a conocer, se
posicionara y legitimara.
Mejía se presentó como el

candidato de la unidad. Hoy
es el rey de la discordia. Hasta
uno de sus rivales, el contro
vertido senador Armando
Guadiana, sacó un desplega
do denunciándolo. Al princi
pio, Mejía iba acompañado
por toda la elite política fede
ral, anunciaba que era repre
sentante del presidente Ló
pez Obrador, casi como su
elegido para la gubernatura.
Hoy es atacado por haber
abandonado su trabajo como
subsecretario en plena crisis
de seguridad, cada vez apare

ce más solo en sus eventos,
sin figuras políticas impor
tantes, a sus actos acuden
menos personas (las fotos son
reveladoras), al grado que sus
asesores han tenido que in
ventarle seguidores en redes,
pagar encuestas a modo y do
tarlo de un discurso de con
frontación que no ha tenido
eco ni entre los otros precan
didatos. Por cierto, asesores
heredados de la campaña de
Marina Vitela en Durango,
quien perdió.
En la esquina de enfrente,

donde todo parecía perdido,
el que ha tomado el control de
la campaña es el gobernador
Miguel Ángel Riquelme. Ante
el rompimiento a nivel nacio
nal por la traición de Alito
Moreno y el hecho de que el
coahuilense y exmandatario
Rubén Moreira también se

dobló (amenazas y expedien
tes de por medio), Riquelme
negoció directamente con

Marko Cortés y Jesús Zam
brano, y todo apunta a que
habrá alianza PRIPANPRD.
Me cuentan varias fuentes

locales que hay un distancia
miento entre Riquelme y Mo
reira desde que este último
quiso poner operadores que le
füeran leales solamente a él, y
empeoró cuando Alito y Mo
reira comenzaron a negociar
con la 4T. A Moreira lo presio
naron por vía de su extesorero
estatal en millonarios desvíos,
propiedades en Saltillo y en la
Ciudad de México, y nexos con
empresas radiodifusoras e in
mobiliarias. Se dobló.

SACIAMORBOS

Del favorito del presidente hay
cosas más escabrosas. Relacio
nes con narcos, huachicoleros,
de un pasado en el sur de los
que al parecer no llevó un sano
equipaje al norte. Pero de eso
hablaremos mañana •

Mejía se presentó en Coahuila como
el candidato de la unidad. Hoy es
el rey de la discordia.

Fecha: 25/10/2022

Página: 9

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 21,691

Página 5 de 191



La historia de Mejía Berdeja
y el consejero de Morena
asesinado en Guadalajara
Fue un tuit que pasó com

pletamente inadvertido:
solo 5 retuits y 2 me gusta.

Lo había subido el 28 de abril de
2013 el hoy subsecretario de Se
guridad y Protección Ciudada
na, Ricardo Mejía Berdeja —que
entonces era diputado de Movi
miento Ciudadano:

"En rueda de prensa en #Zaca
tecas en la presentación de Salva
dor Llamas como candidato de
@MovCiudadano a Alcalde".
Se han cumplido nueve años.

El 6 de agosto pasado, otro tuit,
esta vez subido por Salvador Lla
mas Urbina, el consejero nacio
nal de Morena asesinado hace
unos días por el crimen organi
zado en un restaurante de Gua
dalajara, volvía a confirmar la
alianza política de este con el
subsecretario de seguridad fede
ral, que hoy a aspira a encabezar
la candidatura de Morena al go
bierno de Coahuila:

"Todo el respaldo a nuestro
amigo @RicardoMeb, quien lle
vará la Transformación a Coa
huila. Al igual que en #PuertoVa
llarta, acabará con la corrupción,
la simulación y la impunidad de
quienes solo se quieren servir del
pueblo y no servir al pueblo".
Llamas Urbina fue asesinado

presuntamente por personajes
del crimen organizado con los que
se había reunido a comer.
Sus escoltas declararon que

Llamas, jefe de oficina del alcal
de de Puerto Vallarta, y director,
además, del sistema de los ser

alianza política de este con el
subsecretario de seguridad fede
ral, que hoy a aspira a encabezar
la candidatura de Morena al go
bierno de Coahuila:

"Todo el respaldo a nuestro
amigo @RicardoMeb, quien lle
vará la Transformación a Coa
huila. Al igual que en #PuertoVa
llarta, acabará con la corrupción,
la simulación y la impunidad de
quienes solo se quieren servir del
pueblo y no servir al pueblo".
Llamas Urbina fue asesinado

presuntamente por personajes
del crimen organizado con los que
se había reunido a comer.
Sus escoltas declararon que

Llamas, jefe de oficina del alcal
de de Puerto Vallarta, y director,
además, del sistema de los ser

vicios de Agua Potable, Drenaje
y Alcantarillado en ese munici
pio, había recibido amenazas de
uno de los líderes del Cártel Ja
lisco Nueva Generación.
La relación con el subsecreta

rio Mejía Berdeja no se limitaba a
un amable intercambio de tuits.
Llamas Urbinapromovía enJalis
co la candidatura del subsecreta
rio al gobierno de Coahuila, y era
considerado uno de sus principa
les operadores logísticos y finan
cieros. Desplegados en la prensa
nacional en favor de la candida
tura de Mejía Berdeja fueron ges
tionados por Llamas Urbina y pa
gados con dinero del ayunta
miento de Puerto Vallarta.
A cambio, el funcionario se

veía como posible candidato de
Morena al gobierno de Jalisco.
Dueño de un pasado turbio,

por decir lo menos, Llamas Urbi
na estuvo involucrado en la im
portación de pacas de ropa pro
venientes de Estados Unidos y,
transitando por esa ruta, más tar
de se relacionó con grupos y per
sonajes ligados a negocios se diría
que un poco más pesados.
En 2013 ya estaba cerca de Ri

cardo Monreal y de Ricardo Me
jía Berdeja. Había inyectado di
nero en varias campañas y aspi
raba a convertirse en alcalde de
Zacatecas. Fue presentado de
ese modo por Movimiento Ciu
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Llamas Urbinapromovía en Jalisco la candidatura
del subsecretario al gobierno de Coahuila.

dadano, al inicio de su alianza
política con el hoy secretario de
seguridad federal.
En 2018 quiso ser diputado por

el Verde. Ese año se vio involucra
do en una agresión a tiros contra
miembros de Morena que llega
ron a burlarse de su derrota a la
taquería donde cenaba. Llamas
sacó un arma y disparó al piso.
Llamas Urbina se acercó a Oc

tavio Pérez Pozos, otro polémico
personaje que fue el coordinador
operativo de la campaña de Enri
que Alfaro. Cuando Pérez Pozos
füe reclutado por el superdelega
do de Morena en Jalisco, Carlos
Lomelí, Llamas Uibina pasó a
Morena y comenzó a operar en
Puerto Vallarta, donde el Cártel
Jalisco tiene su bastión, en donde
fueron secuestrados los hijos del
Chapo Guzmán, en donde ha
ocurrido la ejecución de impor
tantes empresarios dedicados al
negocio de la construcción, desde
donde se decretó la muerte del ex
gobernador Aristóteles Sandoval,
y desde donde se operó, entre
otras cosas, el atentado en contra
del secretario de seguridad de la
CDMX, Ornar García Harfuch.
En donde se dio, en fin, el

triunfo de Morena, en unas elec
ciones en las que se ha docu
mentado plenamente la manera
en la votó el narco.

En donde el propio LlamasUri
be logró convertirse en consejero
nacional de Morena y se vio a sí
mismo como futuro gobernador
del estado, antes de que su cuerpo
quedara tendido en una escena
donde la policía halló 84 cartu
chos percutidos. •
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¿Será un general como
Cresencio o un "nieto de
general" como Lázaro?

reguntando
entre cerca
nos al Palacio

Nacional si la idea

del presidente Ló
pez Obrador de
abrir la puerta a
un general para
que pueda
competir por la
Presidencia de
la República lle
va alguna dedica
toria o nombre

pecífico, al
dos fuentes nos
raron que en quien
el mandatario cuando
a Adán Augusto
el debate sobre un
compitiendo en las
presidenciales es en su secre
tario de la Defensa, Luis Cre
sencio Sandoval, a quien no
solo considera "un militar
ejemplar, surgido de abajo, del
pueblo y no de las élites cas
trenses", sino que además leve
tamaños y, sobre todo lo que
más valora y reconoce el pre
sidente: lealtad incondicional

y a toda prueba
Si bien él presidente no du

da que Cresencio Sandoval
podría ser un candidato legí
timo y que represente "al
pueblo uniformado", como
llama él al Ejército, en reali
dad lo que busca el tabasque
ño es abrir un debate sobre
una de las reglas "no escritas"
del viejo sistema priista.
En realidad, al decir el se

cretario de Gobernación que
un militar "sí puede ser can
didato a la Presidencia", no
está mintiendo ni tampoco
revelando algo que no esté
considerado en la ley y en la
Constitución de la Repúbli
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una de las reglas "no escritas"
del viejo sistema priista.
En realidad, al decir el se

cretario de Gobernación que
un militar "sí puede ser can
didato a la Presidencia", no
está mintiendo ni tampoco
revelando algo que no esté
considerado en la ley y en la
Constitución de la Repúbli

ca. Pero son el momento, el
contexto actual y la coyun
tura particular de cuando lo
dijo Adán Augusto, lo que le
da un carácter provocador y
en cierta forma explosivo a
su declaración.

Pero lo que puede parecer
una "imprudencia" del secre
tario de Gobernación, sería
más bien una especie de "es
cape de López Obrador" para
buscar proteger a sus candi
datos civiles: Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard y el
propio Adán Augusto. Más
que una propuesta de distrac
ción, es una especie de juego
del presidente para cubrir y
blindar a los que él llama "mis
corcholatas". No es, pues, que
el general Luis Cresencio se
vaya a convertir en una cor
cholata de color verde olivo,
sino más bien que, desatar en

el imaginario de los mexica
nos la idea de un militar des

pachando en la Presidencia,

busca al mismo tiempo que
validar y legitimar el empo
deramiento creciente del

Ejército, cuidar a sus tres

prospectos para que sigan
avanzando y haciendo cam

paña aunque violen flagran
temente las leyes y no expli

quen de dónde sale el dinero
público para su promoción

personal y política.
Y aquí viene quizás lo más

real e interesante de todo este

asunto: otra de las fuentes
consultadas de la Presidencia

nos dice que, más que un can

didato general en 2024, lo que
sí podría ocurrir es que López

Obrador estuviera pensando
y habilitando a un "nieto de

general" como candidato pre
sidencial. Y ese nieto de mi
litar sería Lázaro Cárdenas

Batel, actual coordinador de

asesores del presidente. En
una de esas todo este asunto
de los militares a la Presiden

cia, que por lo pronto ha de

satado todo tipo de reaccio
nes, desde las condenas y

cuestionamientos hasta los
que sí votarían por un militar,

es sólo un preámbulo para
prepararle el terreno a la cuar

ta corcholata, que proviene de
una estirpe legendaria en la

política nacional: la del gene
ral Lázaro Cárdenas del Río.

¿Será entonces que Lázaro
Cárdenas Batel, que tiene

nombre y apellido de prosa
pia y de escuelas, calles y ave

nidas que hay en toda la Re
pública, se incorporará como

la cuarta corcholata? Ya sea
para que el exgobernador de

Michoacán vaya a competir
realmente por la candidatura

de Morena en 2024 o para ser
un elemento de validación y

legitimación de la corcholata
favorita, la idea no suena na

da descabellada en cualquie
ra de los dos escenarios. •
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¿Sera que Lazaro Carderías Batel,
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Rajuela
Ya quisieran muchos
países tener lo que

México ha conseguido en
materia de soberanía

energética.
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Alianzas: el oscuro objeto del deseo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL FENÓMENO NO es nacional, a lo lar
go y ancho del mundo está sucediendo.
Se trata de una recomposición de las de

rechas, de sus grupos políticos y, por supuesto,
de sus organismos de apoyo, tanto en lo econó
mico como en lo social.

LOS REACOMODOS SE van exhibiendo,
como decíamos, en todo el mundo, y México no
tendría por qué estar a la zaga. El fracaso de la
derecha ambiciosa, beligerante, que desplazó
al conservadurismo, se ha desmoronado mu
cho más pronto de lo que se esperaba.

SI BIEN EN otras latitudes ese reinventar ala
derecha tiene espacios de tiempo político sufi
cientes, en nuestro país se desplomó sin red de
protección. Sus beneficiarios actuaron con tan
ta confianza que nunca imaginaron la debacle y
hoy la derecha partidista en el país es un caos.

COMO HEMOS EXPRESADO aquí en varias
ocasiones, la necesidad de que en el país exista
una opción de derecha partidista es muy im
portante para guardar ciertos equilibrios que
deberían tenerse en el concierto del ejercicio
del poder, sobre todo ahora que muy proba
blemente toda la derecha juntasi eso llegara
a suceder no podría arrebatar a Morena un
triunfo electoral en el 24.

Y DECIMOS QUE cuando menos les será
difícil un triunfo electoral porque las alianzas
parecen más que imposibles. El gran obstáculo
será el panismo en todas sus expresiones. Los
azules no tienen un candidato creíble, sólido,
en sus convicciones. Sus aspirantes son car
tuchos quemados u hombres de negocios sin
preparación ideológica que entienden la polí
tica como un gran mercado donde todo está a
la venta.

NO OBSTANTE, LOS azules advierten que no
cederán y que sólo aceptarán ir a una nueva
alianza con un panista como candidato. Según
ellos, las posibilidades están únicamente de su
lado y desprecian profundamente la posibili
dad de un acuerdo con Movimiento Ciudadano.

MIENTRAS ESO SUCEDE en la esquina azul,
del otro lado, cuando menos una parte de los
priístas, algunos de ellos grandes beneficiarios
del episodio neoliberal, han caído en la idea de
buscar alianzas, por lo pronto.

EN AQUELLA PARTE del mapa político, y
dadas las condiciones del PRI actual, la posibi
lidad de armar una nueva formación política

abierta en la que participen desde los frustra
dos de la izquierda hasta el breve abanico del
conservadurismo, está en marcha.

Y HOY ESE es el gran problema. El PRI de
Alito, aunque busca alianzas, está dividido por
dentro y no tiene la confianza de sus posibles
acompañantes. Las opciones se le han ido
cancelando y que nadie se sorprenda si al final
juega en la filas de Morena.

POR AHI VA ese grupo, pero hay otra ala,
esos priístas no quieren saber nada de Morena,
a cuyos militantes consideran más enemigos
que a la misma derecha panista, pero como
hemos dicho, para ellos el gran obstáculo será
el PAN y la sentencia: se doblan ante ellos o no
hay alianza. Eso es lo que está enjuego hoy.

NO HAY TIEMPO para formar un nuevo par
tido político y se está haciendo tarde para fijar
los acuerdos que dieran paso a un nuevo bloque
conservador que compitiera para el 24. Pronto
habrá definiciones, habrá que esperarlas.

De pasadita
AYER PRESENTÓ SU informe de labores el
secretario de Gobierno, Martí Batres, y hasta
donde nos han dicho, muchas personas que
fueron convocadas a escucharlo no esperaron
al final de la comparecencia.

EN FIN, LO que ahora se sabe es que Batres ya
adelantó a su equipo de trabajo que este que
presentó ante el Congreso local es el último
informe en su función como secretario de Go
bierno.

EL MOTIVO ES que Batres competirá por la
jefatura de Gobierno, o cuando menos piensa
estar en la lista de los aspirantes que irán a la
encuesta que deberá realizar Morena para lo
grar un candidato.

BATRES ADELANTÓ QUE su renuncia está
preparada para el próximo diciembre, y hay
quien asegura que la dimisión también es del
conocimiento de la jefa de Gobierno, que da
das las circunstancias tendrá alguna dificultad
para hallar al remplazo, que además deberá
ser en total acuerdo con quien a ella la sustitu
ya. Otro reto.

LO QUE Sí está claro es que si Batres no gana
la encuesta, el escándalo al que ya nos tiene
acostumbrados buscará hacerle la vida imposi
ble a la ganadora o ganador. Ese es Martí.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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A La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que por vez primera se colocó con motivo del
encendió anoche el alumbrado decorativo Día de Muertos. Foto Roberto García Ortiz
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Ni Pío // Descartan delito por sobres // Fueron
"aportaciones"íí RuizMassieu y Carlos Salinas

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL CASO DE Pío López Obrador ha
sido cerrado en la instancia de la
Fiscalía General de la República,
específicamente en la Fiscalía Es
pecializada en materia de Delitos

Electorales (Fisel), bajo la consideración de
la inviabilidad del uso para fines judiciales de
grabaciones electrónicas privadas que sean
obtenidas de manera ilegal, según lo explicado
por Pablo Hernández Romo Valencia, abogado
del hermano del Presidente de la República.

A RESERVA DE que el juez correspondiente
valide la postura de la fiscalía electoral, cuyo
titular es José Agustín Ortiz Pinchetti, el caso
quedaría jurídicamente cerrado y archivado,
sin procedencia de la acción penal. Política y
mediáticamente, sin embargo, es de preverse
que el tema seguirá vivo al menos por lo que
resta de la actual administración obradorista.

EL MIÉRCOLES DE la semana recién pasada,
Pío López Obrador había confirmado a Joa
quín López Dóriga, en su programa radiofóni
co, que el dinero recibido en sobres amarillos
consistió en aportaciones para "el tema de
gastos menores, gasolinas, etcétera (...) pero
no fue para el movimiento de AMLO, yo jamás
hablé de eso; no fue en el 18, fue en el 15, y fue
fuera del proceso electoral, eso que quede cla
ro también".

LA ENTREGA DE esas "aportaciones" fue
realizada por David León Romero (DLR),
quien fue colaborador externo, no sujeto a
nómina, de quien era gobernador de Chiapas,
Manuel Velasco Coello, a título del Partido Ver
de Ecologista de México pero volcado tal man
datario en apoyo a la candidatura presidencial
moralista de 2018 por razones familiares (uno
de sus abuelos tuvo larga relación personal con
Andrés Manuel López Obrador) y de reacomo
do político (logrado).

DAVID LEÓN ROMERO tuvo un trato privi
legiado en la administración obradorista: de
inicio se le designó coordinador de Protección
Civil, un cargo especialmente delicado por
cuanto el otorgamiento de apoyos a pobla
dores en problemas había sido convertido
durante décadas en una especie de caja chica o

pozo de corrupción por los gobiernos priístas
y panistas.

EL 30 DE julio de 2020 el Presidente de la
República anunció la creación de "una em
presa bien constituida para que no falten los
medicamentos ni en el pueblo más apartado;
en la sierra, en las zonas más distantes, tienen
que llegar los medicamentos gratuitamente.
Atención médica y medicamentos gratuitos"
(https://bit.ly/3zbxpzn). Para dirigir esa empre
sa designó a David León Romero.

PERO EL 20 de agosto del mismo 2020 el por
tal madracista Latinus dio a conocer material
videográfico de entrega de los famosos sobres a
Pío López Obrador y el nombramiento de DLR
se canceló. En julio de 2021 se difundió otro
video, con similar procedimiento de entrega
de sobres e intercambio de frases sobre ciertas
cantidades, con León Romero como suminis
trador y Martín López Obrador como receptor.

EL PROCESO JUDICIAL correspondiente
a Pío ha tenido una serie de posicionamientos
especiales. El propio acusado se ha quejado
de probables trampas e irregularidades come
tidas por la fiscalía electoral y ha dicho ser el
primer interesado en que se esclarezca el caso,
mediante diligencias que podrían haber inclui
do el citatorio al Presidente de la República a
declarar (personalmente o por escrito). Ya se
verá el curso que siga este tema, más allá de lo
estrictamente judicial.

Astillas

LA PRIÍSTA CLAUDIA Ruiz Massieu Salinas,
aspirante a presidir el país, declaró ayer que
no le es posible señalar errores concretos de la
administración de Carlos Salinas de Gortari y
que ha quedado conforme con los resolutivos
judiciales relacionados con el asesinato de su
padre, José Francisco Ruiz Massieu (https://
bit.ly/3TUmnpM)... Otro aspirante del tricolor,
Enrique de la Madrid, ofreció a la estridente
Lilly Téllez la Secretaría de Gobernación en ca
so de llegar a la silla presidencial... La atención
puesta en el desenlace del diferendo Sansores
Monreal, luego de que la gobernadora de Cam
peche anunció al senador zacatecano en su
cartelera semanal, el Martes del Jaguar, luego
lo retiró de la marquesina y más tarde lo reins
taló... ¡hasta mañana!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En Campeche y Yucatán, no sé si en otros
estados del sureste, tienen una linda
costumbre que me encantó desde
que la conocí. Cuando alguien habla
de un hermano o hermana menor, usa
el diminutivo para referirse a él o a ella,
sin importar que tenga muchos años.
Dice: "mi hermarüto"; "mi hermanita".

Pues bien: mi hermanita Odila cumplió
ayer 81 años. Se supone que ningún
hombre debe decir la edad de una mujer,
pero ella está por encima de esas naderías.
Pequeña y frágil tuvo cáncer y lo venció
con ayuda de los médicos y de su fe,
posee la fortaleza de nuestra madre
y el profundo saber de nuestro padre.
Maestra desde siempre, me sigue dando
lecciones con su ejemplo de gracia
y de bondad.

Ola ha sido, desde que nació, una
hermosa presencia en mi vida. Si alguna
vez llego a verme ante el buen Jesús
le diré esto:

Dale las gracias a tu papá por haberme
enviado una hermana como mi hermana
Odila.

Él me contestará:

Que la disfrutes muchos años .más,
hermanito.

¡Hasta mañana!...
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TRASCENDIÓ

Que la Comisión de Defen
sa Nacional de la Cámara de Di
putados, encabezada por el pa
nista Ricardo Villarreal, está
citada a sesionar este martes y
aun cuando el único punto en
el orden del día es emitir su opi
nión sobre el presupuesto de la
Secretaría de la Defensa para
2023, los legisladores velan ar
mas y están listos para un rispi
do debate después de que el ge
neral secretario Luis Cresencio
Sandoval les canceló la reunión
prevista la semana pasada de
bido a la carta supuestamente
"irrespetuosa" que le dirigió el
emecista Sergio Barrera para
expresar su desacuerdo con el
encuentro en las oficinas cen

trales del Ejército y no en el Pa
lacio de San Lázaro.

Que conocedor de los clá
sicos y sus citas memorables,
como el ex presidente Vicente
Foxy su "¿y yo por qué?" cuan
do le preguntaron sobre la dis
puta por el Canal 40, ahora Ale
jandro Encinas, subsecreta
rio de Gobernación, retomó la
fórmula para desmarcarse del
nombramiento de su hijo en la
Secretaría de Economía. "Yo
no lo contraté" y "él no escogió
el padre que tiene", fueron sus
respuestas cuando los colegas
le preguntaron si había nepo
tismo. Bueno.

Fecha: 25/10/2022

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 2

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,398

Página 31 de 191



Roubini en México

1
onocido como Doctor Desastre, por ha

i ber pronosticado la gran crisis financie
Jk ra de 20082009, por los "bonos cha

tarra" que inflaron y reventaron la burbuja inmo
biliaria de la llamada década de las tasas cero, que
impulsó un boom de vivienday compiexbaratos en
Estados Unidos, Nouriel Roubini acaba de pronos
ticar una inminente recesión en ese país, que no se
rá superficial ni corta (como afirmara el presidente
Joe Biden), sino "prolongaday desagradable".
El pronóstico económico se daría a nivel mundial

afínales del presente año, y duraría todo el 2023. In
cluso, las empresas globales que integran el índice
S&P 500 verían caer el valor bursátil de sus activos

hasta en un 30 por ciento. ¿La razón? La mayoría de
los gobiernos y empresas se endeudaron para en
frentar la pandemia (un 34 por ciento, en prome
dio), por lo que el incremento constante de las tasas
de interés que están aplicando de manera sincroni
zadalos bancos centrales, para contenerla inflación
poscovid19 y la agregada por la guerra RusiaUcra
nia, representalapuntilla tanto para la micro, como
para la macroeconomía de los países.
En este contexto recesivo se ubica también el es

tudio de Moody's Analytics, que habla de una depre
ciación del peso del 20 por ciento (24 pesos por dó
lar), afínales de este año yprincipio de 2023.
Resulta pertinente valorar los aciagos pronósticos

de Roubini y Moody's. Es bien sabido que el gobierno
mexicano fue de los pocos—soberanos— que no se en
deudaron durante la pandemia La reconversión hos
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pitalaria, así como la compra
de vacunas y de equipo contra
el covid19 se realizaron con
cargo al gasto público corrien
te y la eliminación de una cen
tena de fideicomisos públicos
que gravitaban sobre el presu
puesto de egresos de laFedera
ción. Es decir, la austeridad re
publicana, combinada con una

decisión presidencial de no aumentar impuestos y no
adquirir deuda, evitó caer en el supuesto de Roubini de
unaburbuj afmancieraa causa del alto nivel de apalan
camiento de gobiernosyempresas globales.
Respecto a la predicción de Moody's, los flujos de

remesas, inversión extranjera directay exportacio
nes que registra nuestro país van precisamente en
sentido contrario al de una depreciación. El llama
do superpeso reflej a la fortaleza de la moneda mexi
cana. Se requeriría de una drástica caída combinada
del 30 por ciento promedio en las remesas, en las ex
portaciones y en la inversión extranj era directa pa
ra que la moneda nacional se depreciara un 20 por
ciento o más. Este escenario se puede concretar si la
recesión global se arraiga en 2023, como pronostica
Roubini, pero sus efectos en México no se verían es
te mismo año ni en el inicio del próximo.
En resumen, una posible amenaza de crisis eco

nómica en México, sibien no se descarta, tampoco
se ve a la vuelta de la esquina. Si llegara a presentar
se, no sería propiamente por debilidad de factores
internos, sino por el alto grado de vinculacióny glo
balización de nuestra economía.
En efecto, 80 por ciento del comercio exterior lo

realizamos con un solo país (EU), y una recesión
en éste nos vuelve altamente vulnerables. Las ra
mas económicas más productivas (automotriz,
mineral, metalmecánicay metalúrgica, por ejem
plo) tienenun alto componente del exterior en sus
cadenas de producción.
En síntesis, la crisis económica no está a la vista,

pero tampoco debemos perderle la pista.

La crisis económica
no está a la vista,
pero tampoco

debemos perderle la
pista
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¿Qué le picó a Adán?
El secretario de Gobernación está apostando no tanto a la encuesta popular como al voto que en realidad cuenta: el del
Presidente; con sus agresiones verbales y sus ocurrencias pendencieras intenta tomarla estafeta rijosa del mandatario

El cambio de estrategia
política del secreta
rio de Gobernación,
Adán Augusto López,
ha sido tan obvio que

ha generado toda suerte de inter
pretaciones. No es poca cosa, por
que la súbita belicosidad de sus
comentarios afecta de manera si

multánea dos arenas políticas. Por
un lado, el de la sucesiónpresiden
cial, al tratarse de uno de los tres
precandidatos a los que se atri
buye alguna probabilidad para
la elección de 2024 (aunque es
un decir, esa lista es como el de
la santa trinidad; tres personas
en una, que en realidad llevaría
nombre de muj er). Por otro la
do, también modifica las tareas
institucionales que el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor le había asignado.
Comencemos por esto últi

mo. La designación del ex gober
nador tabasqueño como titular
de Gobernación tenía como pro
pósito desempeñar una función
que el gobierno de la 4T había
dejado vacía durante la primera
mitad del sexenio: un coordina
dor institucional de las distintas

fuerzas locales y nacionales y ár
bitro en primera instancia de las
disputas entre los actores políti
cos. Olga Sánchez Cordero, ante
rior secretaria de Gobernación,
en realidad había asumido tareas
de representación más propias
de un vicepresidente que de un
operador político. Estas funcio
nes habían sido informalmente
repartidas entre Julio Scherer,
abogado jurídico de la Presiden
cia; Ricardo Monreal, coordi
nador de los senadores, y Mario
Delgado, presidente de Morena.
Con la caída política de los dos
primeros, AMLO asumió que ne
cesitaba un titular de Goberna
ción que cumpliera las funciones
tradicionales de este ministerio.

Originalmente el mandatario
había pensado que su gobier
no no necesitaba de tales tareas,
porque él mismo sería su propio
hombre fuerte. Pero al haber sido

incapaz de dej ar atrás el papel de
agitador y provocador de sus po
líticas frente a otros actores, ter
minó requiriendo de alguien que
hiciera las funciones más institu

cionales de conciliar y arbitrar,
algo que su propia militancia le
impedía cumplir cabalmente.
No se puede golpear implacable
mente a los rivales políticos todas

las mañanas y luego actuar como
jefe de Estado el resto del día. De
alguna manera el papel concilia
dor de Adán Augusto López, en
representación del Presidente,
compensaba esta necesidad.
Por lo mismo sorprendió a to

dos que, tras unos meses, AMLO
haya decidido convertirlo en
uno más de los destapados para
la Presidencia. Con esta actitud
dinamitó las tareas del titular de

Bucareli al convertirlo en juez y
parte en la arena política. Ahora
ya no solo era un representan
te político del Presidente, sino
también un rival de los otros con

tendientes. Su capacidad para
obtener acuerdos se dificultaba

ahora porque la mayor parte de
los gobernadores y otros actores
han tomado partido por Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard y
tendrían pocas ganas de conce
derle éxitos políticos o recono
cerle su categoría de árbitro.
¿Por qué lo destapó López

Obrador pese que al hacerlo
comprometía su capacidad de
operación política? Yo me in
clino por la idea de que al Pre
sidente le urgía recomponer la
tríada de candidatos, luego de
que él mismo habíabajado de la
lista a Ricardo Monreal, tras un
evidente distanciamiento. Dejar
solos y cara a cara a Sheinbaum
y a Ebrard durante dos años re
presentaba un duro desgaste y
condenaba a Morena a una es
cisión de militancias entre dos

bandos antagónicos. Al ampliar
la baraja, el Presidente conse
guía dispersar el golpeteo.
No es la única hipótesis para

explicar el destape de Adán Au
gusto. Hernán Gómez ha suge
rido que en realidad AMLO pre
tendía quitarle votos a Ebrard al
poner en la contienda a otro polí
tico profesional, y además hom
bre; de esa manera la precampa
ñano se convertía en una peligro
sa disputa de género. A saber.
El caso es que durante meses

el secretario de Gobernación

jugó al equilibrista con la doble
camiseta de jefe de gabinete ins
titucional y, al mismo tiempo, ri
val político de sus colegas. Ten
go la impresión que no salió muy
bien librado de ambas tarea. La

eficacia de la primera etapa no
volvió a repetirse y tampoco su
precandidatura creció como ha
bría deseado.
Lo cual nos lleva a la pregunta

inicial. ¿A qué obedece el súbi
to cambio de estrategia de Adán
Augusto López, que de operador
institucional pasó ajugar de arie
te para golpear a gobernadores
de oposición? (Doy por sentado,
en aras del espacio, que el lector
está al tanto de las duras decla

raciones de los últimos días por
parte del tabasqueño en contra
de cuadros de la oposición con
los que antes intentaba construir
puentes). Mi impresión es que se
trata de una táctica desesperada
para mej orar las posibilidades de
hacerse de la candidatura presi
dencial de parte de Morena. Al
parecer nadie le informó que su
precandidatura tenía un propósi
to instrumental. Y además resul
ta difícil pensar que alguien que
es incluido en esta lista no sienta

calor en su corazoncito. Después
de todo él se dirá que, si persona
jes como Felipe Calderón o Enri
que Peña Nieto ocuparon la silla
presidencial, los criterios de se
lección no son precisamente ri
gurosos. Y tampoco podía que
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dar indiferente al hecho de que
algunos militantes de Morena,
sobre todo tabasqueños, asu
mieron que podía ser el ca
ballo negro en la recta final y
justo por ello pagar muy altos
dividendos.

El problema para las aspi
raciones de Adán Augusto Ló
pez fue la realidad. Su posición
no despunta en las encuestas y
sus apoyos políticos son muy
magros frente a los de sus dos
rivales. Las declaraciones es
candalosas son, en opinión de
algunos (Sergio Sarmiento, por
ejemplo), un esfuerzo desespe
rado por aumentar presencia o
reconocimiento "de marca" en

la opinión pública, aunque sea
por razones polémicas, bajo la
premisa de que en política no
hay publicidad mala. Trump ha

bría mostrado hace tiempo que
se puede subir en las encuestas
aunque se hable mal de uno.
Quizá, pero yo me inclinaría

por otra explicación. Me parece
que Adán Augusto está apostan
do no tanto a la encuesta popu
lar como al voto que en realidad
cuenta: el del Presidente. Con
sus agresiones verbales y sus
ocurrencias pendencieras inten
ta recoger la estafeta rijosa del
mandatario, como una especie de
López II. Asu publicidad, que jus
tamente juega con la continuidad
del apellido en el poder, ahora es
taría añadiendo una actitud con

la que intenta convencer a su pai
sano que nadie se le parece como
él. ¿Una estrategia desesperada?
Sí. Porque lo único que está de
mostrando es que las agresiones
sin el carisma o el historial polí
tico de AMLO se convierten en

caricatura. Lo mismo pero más
barato. No creo que al Presiden
te le interese dejar tras de sí una
empobrecida y, sobre todo, falsa
versión de sí mismo.

No creo que a
AMLO le interese
dejar tras de sí una
empobrecida y,
sobre todo, falsa
versión de sí mismo
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¿Lula o
Bolsonaro?

Lademocraciabrasileña ten

drá el próximo domingo
una de sus mayores prue

bas. Una elección que, de acuerdo con
los resultados de la primera vueltaylas
últimas encuestas, será una contienda
reñidísima entre la continuidad del ul
traderechista Jair Bolsonaro o el retor

no al liderazgo de "izquierda" de Luiz
Inácio Lula da Silva.
La elección ocurrirá en un país com

pletamente dividido y quien gane de
berá gobernar en un escenario com
puesto por la mitad de la población de
su lado y la otra en contra.

Lula parecía tener todo a su favor,
pero como se ven las cosas ya no la tie
ne nada fácil, primero para ganar y lue
go para gobernar.
La primera vuelta mostró que las pos

turas conservadoras de Bolsonaro y su
papel protagónico en las redes sociales
le siguen redituando en votos. Incluso
en esas elecciones, los bolsonaristas lo
graron la mayoría en el Congreso y los
gobiernos locales más representativos.
Mientras que a Lula parece que le falta
actualidad en la agenda progresista que
impulsa para atraer más votos.
Hay quienes creen

que Lula pudo haber
elegido a una mujer
como compañera de
fórmula, impulsar
propuestas en favor
de la amplia comuni
dad LGBTIQ brasileña y meterse más
en las redes sociales.

Por el contrario, Lula prefirió basar
su campaña en criticar a Bolsonaro y
echarse flores, pero, como diría el dicho,
"no es lo mismo los 3 mosqueteros que
20 años después". Y aunque la figura de
Lulasigue fuerte,liderandolaspreferen
cias electorales, está desgastada por las

acusaciones que hubo en su contray sus
propuestas de campañano terminan por
atender losproblemas actuales de Brasil.
Es una suertede oferta probada, enlaque
medio Brasil ya no confía
Bolsonaro ha capitalizado las deci

siones de Lula, como no haber ido al
debate organizado para el pasado fin
de semana. Y, como hizo cuando ganó
en 2018, ha despertado a un sector de
su país que permanecía oculto, o es
condido. Que es racista, machista, con
servador y que pone por encima de los
derechos la tradición.

El pueblo brasileño
tendrá en sus manos

darle el poder al líder
de los trabaj adores que
yalos gobernó 8 años o
dej ar al ex militar y po
lítico conservador 4

años más en el cargo. Con lo que eso im
plique para colocarse como potencia la
tinoamericana en un mundo pospande
mia, en medio de una guerra energética
y con tasas de inflación altísimas.
Para México, el triunfo de Lula pro

vocaría un acercamiento con Brasily el
de Bolsonaro continuaría con la lej anía
actual.

Es una suerte de oferta

probada, en la que
medio país ya no confía
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Claro que lo
va a permitir
Estados Unidos

Con la edad disminuye la importancia
delfuturo y aumenta delpresente.

Florestán

Alo largo de más de medio siglo de re
portero he escuchado recurrente
mente voces que aseguran que el go

bierno de Estados Unidos entumo no permitiría
un giro a la izquierda del gobierno de México<, lo
que es un deseo, no un axioma.
En el correr de todos estos años, y hasta el día

de hoy, los gobiernos de ese país se han ocupado
de México solo en la medida de que lo que pase
aquí, hechos consumados, no futuros, afecte su
seguridad, migración o salud. Y alguna vez la cri
sis económica, cuando en 1995 Bill Clinton tomó
la decisión de respaldar a Ernesto Zedillo.

De ahí en fuera, Washington no tiene oj os ni pre
ocupación por México. He registrado también en
este largo lapso que por momentos allá son mono
temáticos. Es decir, no tienen la capacidad de aten
der varios frentes de crisis en forma simultánea.
Hoy son China y Rusia Y no dan para Irán, Medio
Oriente, Cuba, Venezuela, Nicaragua, no al menos
conla misma intensidadyprioridad.
En el caso México, la administración Biden so
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lo tiene una preocupación: la migración, incluso
por encima del narcotráfico, que, ante la grave
dad de la avalancha humana, ha pasado a un se
gundo término de su agenda de prioridades.
En estas condiciones, mientras el presidente

López Obrador reduzca las corrientes humanas
que por millones quieren cruzar su frontera des
de la nuestra, no habrá ninguna objeción a lo que
aquí suceda, ni siquiera la del TMEC.
Así que cuando ante la creciente radicaliza

ción de López Obrador hay quienes repiten co
mo mantraque Estados Unidos no lo permitiría,
les debe quedar claro que sí.
Y que no se trata de un asunto de respeto, sino

de conveniencia.

RETALES

1. PATIO. Ante lo anterior, se entiende por qué
el gobierno de López Obrador ha cedido a todas
las exigencias migratorias de Estados Unidos,
primero con su amigou Donald Trump y ahora
con Joe Biden. Desde el Quédate en México has
tala crisis de los venezolanos y el muro verde oli
vo en la frontera sur de México. Cumpliendo eso,
Washington sabe mirar para otro lado;
2. MEDICINAS. Cuando faltan menos de dos

años de gobierno, y a pesar de sus repetidas pro
mesas públicas que lo llevaron a decir el 25 de
noviembre de 2021 que sifaltaban medicinas me
dejo de llamar Andrés Manuel, como se sigue lla
mando a pesar de la escasez, el sábado en Olinalá,
Guerrero, le gritaron que faltaban medicamen
tos, y lo reconoció: no hay; pero va ahaber. A ver; y
3. CRIMEN. El viernes en un restaurante de An

dares, en Zapopan, asesinaron a un consejero,
militante de Morenay director de Aguas de Puer
to Vallarta, Salvador Llamas, y el fiscal de Jalisco,
Joaquín Méndez, dijo que fue el crimen organi
zado, lo que López Obrador rebatió en la maña
nera diciendo que había que probarlo. No se ha
explicado por qué traía cuatro escoltas. ¿Pues
quién era?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Pandemia y
(des)educación

Una larga y alarmada no
ta de primera plana dedi
có The New York Times a

los resultados de la primera medición
de rendimientos educativos de los Es

tados Unidos después de la pandemia
Los promedios en matemáticas y la

eficiencia en la lectura cayeron en casi
todos los estados, según la prueba del
National Assessment of Educational

Progressde 2022.

La prueba, practicada en 450 mil
alumnos de cuarto y octavo grado, en 10
mil escuelas de todo el país, arrojó los
peores resultados desde que empezó a
levantarse, a principios de los años 90.
En matemáticas, "los resultados

son especialmente devastadores", dice
el Times. La eficiencia promedio entre
alumnos de 8o grado cayó de 38% en
2019 a 26% en 2022. Entre los alumnos

de 4o grado, la caída fue de 41% a 36%.
Hay estados con

pérdidas mucho ma
yores que otros pero
en general la tenden
cia nacional es de una
alarmante acelera
ción de la tendencia

ala baja, que era ya visible antes de la
pandemia.
El secretario de Educación estadu

nidense, Miguel Cardona, hizo todo
menos escurrir el bulto ante los datos.

"Quiero ser muy claro", dijo: "los re
sultados de este examen son pésimos e
inaceptables. Este es el momento de la
verdad en nuestra educación. De cómo
respondamos a esto dependerá no só

lo nuestra recuperación educativa, si
no el lugar de nuestro país en el mun
do". https://nyti.ms/3gqiKJR.
Los resultados son dramáticos por

que vienen de un esfuerzo sin prece
dente para contener los daños de la
pandemia.
En 2021, el gobierno federal hizo la

mayor inversión de la historia en es
cuelas —123 mil millones de dólares, 2
mil400 dólares por estudiante— y exi

gió alos distritos esco
lares que invirtieran
al menos 20% de esos

recursos en recupera
ción académica.
Está claro, dice el

NYT, que se requeri
rán muchos billones adicionales y más
años de esfuerzo para regresar a los ren
dimientos previos a la pandemia, que de
por sí, como se dijo, eran decrecientes.
Si esto pasó en Estados Unidos, no

quiero ni pensar en lo que habrá suce
dido en México, ni cómo podremos sa
berlo, pues aquí no existe ya siquiera el
Instituto Nacional para la Evaluación de
la Educación (INEE) que teníamos.

Si esto pasó en El , no
quiero ni pensar en lo

que habrá sucedido aquí
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Dispara Layda
desde su chiquero

La vieja pájara de cuenta que padecen
los campechanos como gobernadora
se dispone a dinamitar la desgreñada

"unidad" del movimiento que, vuelto partido, llevó a
la Presidencia de México a su fundador.

Estulta como es y por sí misma o por siniestro en
cargo pasa por alto que su ruindad contra Ricardo
Monreal salpicará a su hermanada precandidata
Claudia Sheinbaum.
Más veleidosa que La Chimoltrufia, primero anun

ció la difusión de un audio del senador en el porno talk
show El martes del jaguar, y el mismo sábado reculó:
"Para no generar malas interpretaciones, he decidido
no tocar el tema de Ricardo Monreal", pero la noche
del domingo volvióal recule: "Apesar de bajar lapubli
cación donde Ricardo Monreal aparecía, con todo lo
que eso implicaba, él, lejos de ser prudente, me acusa
de 'guerra sucia' y de fracturar nuestro movimiento.
Por eso, siempre sí este Martes deljaguar respondere
mos a sus acusaciones", anunció en sus redes sociales.
Ante el amago, Monreal comentó: "El hecho de que

lo anuncie la gobernadora ya es un inicio de la guerra
sucia que me parece pudiera desencadenar en que el
movimiento se conduzca a caminos sin retorno. Yo

siempre consideré que el anticipar con tanto tiem
po la sucesión presidencial nos iba a generar este tipo
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de desencuentros y de confron
tación que puede ser el inicio
de la ruptura del movimiento y
poner en riesgo el triunfo en el
2024 (...). Espero que la pruden
cia prevalezca, porque si no es
así, se va a iniciar un proceso de
ruptura al interior y los únicos
responsables son quienes están
impulsando esta campaña sucia

de desprestigio y descalificación contra un aspirante".
Deploró la amenaza de su inexplicable correligio

nariay puso el dedo enla llaga de la 4Tal recordar:
"Toda mi vida, como opositor, fui espiado ¿legal

mente y el espionaj e lo cometía el PRI y el PAN, pero
nunca mi propio partido. Es inaceptable, inverosímil,
que nos estemos destruyendo al interior, pero eso es
parte de esta campaña anticipada...".
Usada que fue para exhibir el probable enriqueci

miento ilícito de Alejandro Moreno, quien detenta la
dirigencia nacional del PRI, la morenista repetida
mente señalada de multimillonarias transas, nepotis
mo y corrupción tiene la impudicia de callar el sucio
arreglo de Alito con el secretario de Gobernación para
alargar el plazo de la militarización del país a cambio
de que no se le desafuere ni sea llevado a la cárcel.
En la insidia campechana contra el senador zaca

tecano, su golpeadora (y/o quien la titiritea) no aqui
lata lo que significa que la totalidad de presidenciales
iniciativas de reformas a la Constitución han prospe
rado gracias al inteligente oficio político de Monreal,
quien persevera:
"Voy a luchar por suceder al presidente López

Obrador, pese a que el piso esté tan disparejo. Ya de
por sí están violando la Constitución y la ley (se refie
re a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Au
gusto López) con campañas anticipadas (no obstante
que) pueden poner en riesgo sus registros...".
Tiene razón

La golpeadora
no aquilata que
las reformas han

prosperado gracias
al oficio de Monreal
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Con Sansores

a las patadas

os gusten o no los conteni
iBl d()SJ el Mailes deljaguardc

_L ^ Layda Sansores es un es
pectáculo exitoso.
Cumplió, por ejemplo, con su extor

sionador cometido de balconear a Ale

j andró Moreno y luego dej arlo en paz,
por lo menos un tiempo, cuando se sumó
alos deseos militaristas delEjecutivo.
Tal vez en este sexenio el "malgusto"

sea más efectivo que la ley. Me refiero
a las palabras del Presidente sobre las
filtraciones de Layda
Laleynoles importa, pero... ¿lo otro?

Le preguntaron a López Obrador so
bre el posible audio en contra de Ricar
do Monrealy respondió que es "de mal
gusto". Que no funciona, que a veces
tiene efecto de boomerang.
¿El mensaje desde la conferencia

mañanera evitará que Sansores revele
conversaciones incómodas del coor
dinador de Morena en el Senado? ¿La

intencionalidad política de exhibir a
personajes pasa por la aprobación de
Andrés Manuel?
Lo sabremos en la noche. Mientras

escribo estas líneas, aún no tenemos
certeza. La gobernadora ha estado que
sí, que no, que quién sabe.
El fin de semana comentó que haría

público un nuevo audio, de esos que se
consiguen violando laleyy que destro
zan la mucha o poca (generalmente es
to último) reputación que tienen los
políticos.
El fin de semana dirigió la amenaza

contra Ricardo.

Algo sucedió en el inter, porque des
pués difundió en su cuenta de Twitter:
"Para no generar malas interpretacio
nes, he decidido no tocar el tema de Ri
cardo Monreal".

El legislador ya había reaccionado. Y
después la mandataria campechana in
formó que "siempre sí Monreal" porque,
"lejos de serprudente",laacusóde guerra
suciay de fracturar al movimiento.
AMLO dijo que quiere y admira mu

cho a Layday que respeta a Monreal.
¿Qué pesará más en este circo de tres

pistas? Lo veremos en unos momentos,
porque... es Martes del jaguar.
Mientras tanto, lainjusticia, violencia

e impunidad son cosas de todos los días.

Aquí entre nos
En Caborca, Marco Antonio acababa de
casarse y sal ía de la iglesia cuando lo ase
sinaron. Alfonso Durazo, ex secretario
de Seguridad durante el "culiacanazo" y
hoy gobernador de Sonora, comentó que
"no hay mayor motivo para un ánimo de
psicosis"yquelaspesquisasapuntanaun
ataque dirigido. ¡Ah, bueno!
Para colmo, la fiscalía informó que

los criminales podrían haberse con
fundido de novio.
Pasamos del "se matan entre ellos

en ataques dirigidos" a "se matan en
tre ellos y se dan el lujo de equivocar
se". Todo mal.^™¡
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Que la Comisión de Vene
cia entregó respuesta al llama
do de Lorenzo Córdovapara
que analizara la reforma elec
toral de AMLO con adverten

cias poco sorpresivas: la inicia
tiva como está atenta contra la

independencia de las autorida
des comiciales, afecta la calidad
y certeza de los procesos, y res
tringe a los partidos pequeños y
empodera a los grandes: es de
cir, unabuena apuesta para Mo
rena, mal negocio para el resto.

Que en la antigua Casa de
Xicoténcatl se instalará un cua

drilátero de lucha libre, pero no
vaya a creer usted que para su
bir a pelearse a las huestes de
Ricardo Monreal con sus ad

versarios internos o para que
los priistas diriman sus diferen
cias a la hora de las votaciones,
sino para ofrecer un espectácu
lo deportivo en el que participa
rán el próximo miércoles, entre
otros, Místico, Atlantis, Gran
Guerrero y Pólvora. Organi
za, con espada láser en mano y
la fuerza de un jedi, la Junta de
Coordinación Política.
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ARTÍCULO MORTIS

País de puntadas

ROBERTA
GARZA

sta semana vimos a Marcelo Ebrard

i mirando al infinito maquillado como
_¦^ calavera, a Claudia Sheinbaum dando
brinquitos en camiseta deportiva y hasta a Ricardo
Monreal meneando gozoso su sable. No sean mal
pensados; el coordinador de Morena en el Senado
levantó un juguete de Jedi región 4 mientras con
fesaba quién era su gallo, al menos en la Saga de Star
Wars: "Ahhh, pues el bueno es el ObiWan... Aquí
vamos a salvar al país. La fuerza de ObiWan es para
salvar a la patria".
A mí Monreal me recuerda más bien a otro se

nador, uno de nombre Palpatine, pero volviendo
a México desde una galaxia muy, muy lejana: ¿Al
guien sabe, más allá de eslóganes cursis, cuál es el
plan de gobierno de cualquiera de los anteriores?
Vaya, si allá afuera hay alguien que ofrezca políticas
públicas concretas, sonantes, efectivasyprogramá
ticas explicando, por ejemplo, cómo van a reducir la
inflación rampante, una de las peores en el mundo
poscovid; qué van a hacer para recuperar la man
chada confianza de los inversionistas y de los mer
cados internacionales; cuál es la ruta para rescatar
los cráteres humeantes en los que López Obrador
ha convertido a nuestros ya de por sí enclenques sis

temas de saludy de educación; si van a seguir empu
j ando la hegemonía de un solo cártel como única es
trategia de seguridad nacional y, la obligada: ¿cómo
van acotar a esa parte de las fuerzas armadas que, a
pesar de las sonrisas del secretario Sandoval frente
al Presidente, negocia con éste desde una posición
de poder que hace rato dej ó de ser horizontal?
Porque quienes sueñan con heredar esa presi

dencia imperial que López Obrador tanto añora
y tanto ha hecho por recuperar en detrimento del
país se van a topar con una sorpresa grande cuan
do lleguen a la silla y vean que, a la sombra de los
generales, no crece nada. Lo peor es que en Méxi
co mirar hacia otros lados, hacia otros contrapesos
en busca de coherencia, de seriedad y de solidez es
abandonar toda esperanza: las ONG están acogo
tadas y el poder Legislativo subyugado, y el empre
sariado mexicano que no está con el cuello bajo la
arena está ventilando sus miserias en Twitter: luego
de finalmente pagar los millones de pesos que de
bía en impuestos, Ricardo Salinas le lanzó a quien
hasta hace poco presidiera el SAT esta prudente y
elegante frase: "a Raquel Buenrostro, secretario de
Economía, no le tocó cobrar ni un rábano, y eso no
fue por casualidad".
Por parte de una Alianza espectral Enrique de la

Madrid, para probar su apertura y modernidad, pro
pone para Gobernación nada menos que a Lilly Téllez,
mientras el otro López que sí es secretario pero que se
dedica ahacer campaña como si no hubiera mejores
urgencias, a la usanza de su jefe, se la pasa comprando
pleitos mezquinos, ayer con las madres buscadoras y
hoy tanto con el gobernador de Nuevo León como el
menguado empresariado norteño: "No miento cuan
do les digo que las fuerzas civiles de Nuevo León... se
dedican nada más a cuidar los oxxos".
Lo más descorazonador es que, mientras Méxi

co arde, los mexicanos parecemos haber optado por
usar las llamas para hacer palomitas y sentarnos a
mirar el espectáculo.
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La discriminación
inversa no existe

Algunas personas señalan que existe "discri
minación inversa" cuando adoptamos me
didas para emparejar la cancha en favor de

las mujeres, las personas con discapacidad, las personas
de la diversidad sexual o las personas indígenas. Afir
man que los espacios deben ocuparlos quienes cuenten
con las "aptitudes necesarias", con independencia de su
identidad. Reclaman que los grupos vulnerables no son
los únicos que enfrentan desventajas en la sociedad; que
los hombres blancos, por ej emplo, también padecen dis
criminación, sobre todo a costa de los avances en materia
de igualdad sustantiva de los últimos años.
Lo cierto es que la discriminación inversa no existe. Aun

que existen estereotipos sobre las personas heterosexuales
o con recursos económicos, en ningún caso se equiparan a la
discriminaciónestructuralquepadecenlosgruposhistórica
mente excluidos en nuestro país. Afirmarlo contrario, es ne
gar las dinámicas de poder y privilegio que imperan en nues
tra sociedad, y que mantienen una ciudadanía de segunda

clase para muchos enfunción de su género, condición social,
origen étnico, discapacidad, preferenciasexual, entre otros.
Por su naturaleza, la discriminación se origina desde el

privilegio: proviene de los poderosos hacialos vulnerables,
de las élites hacialos grupos históricamente oprimidos. En
tal contexto, las personas y grupos vulnerables nunca han
ocupadouna posición de poder. Nunca han definido los de
rechos de las élites, nunca han limitado sus oportunidades
ynegado su existencia. Enunasociedad dominadaporcier
tos grupos en virtud de su apellido, su co
lor de piel, su preferencia sexual o su capi
tal económico, la discriminación inversa
es simplemente un mito.
Por ello, hablar de discriminación in

versa carece de sentido. En nuestro país,
como en todas partes del mundo, la dis
criminación es una realidad medible y
severa que afecta exclusivamente a las
personas más vulnerables de la socie
dad. Es un flagelo que erige barreras infranqueables para
acceder a un trabaj o digno, a oportunidades educativas de
calidad, a servicios médicos adecuados y al ejercicio pleno
de los derechos humanos. Así, estas demandas son desin
formadas, y en muchos casos buscan desalentar las accio
nes que son indispensables para nivelar el terrenoy aten
der las causas profundas de la desigualdad.
En el Poder Judicial Federal los grupos históricamente

excluidos son una prioridad. En los últimos cuatro años he
mos adoptado medidas inéditas para consolidar la igualdad
de género. Implementamos acciones afirmativas para que
las mujeres participen enlos altos cargos de lajudicatura con
concursos exclusivos para el cargo de juezas de distritoy ma
gistradasdecircuito.Combatimoselacosoyelhostigamiento
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sexual, con áreas especializadas en violencia de género. Esta
blecimos licencias de paternidad de tres mesesy adoptamos
medidas para conciliar la vida laboral yfámiliar.
También adoptamos una política de inclusión para

personas con discapacidad en la Suprema Corte, y actua
lizamos protocolos para juzgar con perspectiva de dere
chos humanos, particularmente en los casos de mujeres,
personas con discapacidad, personas de la diversidad se
xual, infanciaypersonas migrantes.

Desde el Instituto Federal de la De
fensoría Pública brindamos asesoría

y representación jurídica gratuita en
todo el país, para que la justicia esté
al alcance de todas las personas. Hoy
hemos logrado la liberación de casi 41
mil personas —en todos los casos per
sonas pobres, encarceladas por no te
ner una defensa adecuada.
Peroademás,hemoshechounesfúer

zosinprecedenteporcapacitaratodoelpersonaljurisdiccio
nal con el conocimientoy las aptitudes que les permitan de
tectar y revertir las desigualdades profundas en los casos que
resuelven. Con nuestras sentencias, hemos defendido unay
otra vez los derechos de todas las personas, particularmente
las históricamente discriminadas.
Laproteccióndegruposvulnerablesysuinclusiónento

doslosespaciosdelavidapúblicanoesdiscriminaciónEsun
imperativo moraly una obligación de todas las autoridades.
Seguiremos insistiendo en la creación de acciones afir

mativas y otras medidas que permitan igualar la cancha.
Seguiremos insistiendo en la defensa de los olvidados. Se
guiremos insistiendo, hasta que la igualdad y la dignidad
se hagan costumbre.

En el Poder Judicial
Federal los grupos

históricamente
excluidos son una

prioridad
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Código Cáncer

X oy hi jo de una vencedora de cáncer de ma
L ma, ahijado de una sobreviviente y sobrino de
Pq>»A' una tía que murió de esa enfermedad a los 44
años. De cinco hermanas, tres tuvieron cáncer. La dife
rencia entre mi madre, que recibió radioterapiay medi
cación; mi madrina, que sufrió una mastectomía; y mitía,
que falleció, fue el momento de la detección. La primeralo
identificó en una consulta de rutina, por antecedentes fa
miliares, y fue etapa 1; lasegundafue detectada en etapa 2;
y la tercera en etapa 4, cuando ya había hecho metástasis.
Por eso en el marco del Día Internacional de la Lucha

contra el Cáncer de Mama, las y los integrantes del sector
salud federal nos reunimos en la CdMx, con la j efa de Go
bierno, la Dra. Claudia Sheinbaum, para informar sobre
los esfuerzos que se realizan para combatir esta enferme

dad, pero sobre todo cómo las instituciones de salud tra
bajamosjuntos.
Hayun documental que sellamaLa Tormenta Perfecta y

ahí se habla del pronóstico que la Organización Panameri
cana de la Salud tenía sobre la CdMx frente al covid19. Una

población muy enfermay un sistema de salud fragmentado
eranlos ingredientes parala catástrofe. Una tormenta que
no llegó gracias alliderazgo de lajefa de Gobierno, que lo
gró integrar a todo el sistema de salud para la atención y la
reconversión hospitalaria. De modo que
si lo hicimos con covid19, lo podemos ha
certambiénconcáncerde mama

Para tener una idea de la necesidad,
en lo que va de 2022, el IMSS ha realiza
do 4 millones 49 mil 758 exploraciones
clínicas (en mujeres de 25 a 69 años),
902 mil 900 mastografías de tamizaje
(en mujeres de 40 a 69 años de edad),
4 mil 694 mastografías de evaluación
diagnósticay 651 biopsias. Con corte a la primera semana
de octubre se han detectado 4 mil 991 nuevos casos entre
nuestra derechohabiencia, una productividad en detec
ción similar a antes de la pandemia.
Pero no solo se trata de detección, sino también de aten

ción Actualmente elSeguro Socialbrinda tratamiento amás
de 65 mil pacientes por cáncer de mama a nivel nacional, un
gasto anual de 3 mil426 mdp que representa 23.8 por cien
to del total del presupuesto parala atención de todos los tipos
de cáncer. Lo que buscamos ahora es ganarle al tiempo. Por
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eso presentamos Código Cáncer, una estrategia integral del
IMSS para disminuir el tiempo de espera entre la sospecha,
la detección tempranay el tratamiento oportuno.
Con Código Cáncer buscamos unir lo que estuvo frag

mentado e instalar redes de referencia regionales entre hos
pitales públicos con servicios oncológicos. ¿Qué pretende
mos? Alcanzarlos estándares internacionales de atención

que van de las dos semanas de la sospecha al diagnóstico y 62
días (como máximo) del diagnóstico al tratamiento.

Se trata de una Red de Atención In

tegrada de Cáncer de Mama que toma
comobase el modelo de Centro de Re
ferencia para la Atención de Adultos
con Cáncer que establece la referencia
de pacientes con sospecha a unidades
específicas que cuenten con infraes
tructura, personal, insumos y una lo
calización geográfica accesible.
Para esta estrategia, en la capital

contamos con tres de las 10 clínicas de cáncer de ma

ma que tenemos en el país (Condesa, Lindavista e Izta
palapa), además de 41 unidades de medicina familiar,
seis hospitales generales y tres Unidades Médicas de Al
ta Especialidad.
Con este modelo integramos, homologamos y optimi

zamos la atención como un solo sistema de salud. La inten
ción es pasar del anuncio al plan, del plan a la acción, de la ac
ción al seguimiento y del seguimiento alos resultados. Si lo
hacemos enlaCdMx,lopodemoshaceren todo el país.

rpcprifimuw i m rilan

para T'e( h lCÍT' el tiempo
de espera entre la

sospecha, detección
y tratamiento
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Monreal y C3PO

México, otoño de 2022:
La jefa de Gobierno
de Ciudad de México,

Claudia Sheinbaum, aficionada a rom
per récords Guinness —cosa no muy
difícil solo por el tamaño de la ciudad
brinca en un trampolín. El secreta
rio de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, se pinta la cara de catrina. El
senador y líder de la mayoría en la Cá
mara alta, Ricardo Monreal, publica un
video en el que aparece como persona
je dentro de unos segundos de la verda
dera Guerra délas Galaxias, para que,
con una espada en la mano, nos diga
que "lafuerzalo acompaña".

Enesasandamos.Hay diferencias,unos
andan tras elfavorde los votantes, el últi
mo andaen el esfu erzo de sobrevivencia

No hay que perder el humor, dice
Monreal.
Ya veremos su humor enlanoche des

pués que se despeje la duda de qué va a
hacer LaydaSansores,lagobernadorade
Campeche, en su programa de varieda
des llamado Martes del jaguar.
Si usted—como Monreal— ha andado

en otra galaxia, le cuen
to que lagobernadora
anunció que este mar
tes daría a conocer al

go sobre el zacatecano.
Ese algo, visto lo que
ahí ha aparecido, po
dría ser un audio o unos textos de Whats

App, seguramente comprometedores
para ellíderdel Senado.
Comobuen acto de espectáculo, de fa

rándula, que no de política, Sansores ha
bía anunciado el contenido del martes,
después dijo que noy antiertarde publicó
que:"Apesardebajarlapublicacióndon
de Ricardo Monreal aparecía, con todo lo
que eso implicaba, él, lej os de ser pruden

te, me acusa de guerrasuciay de fracturar
nuestro movimiento. Por eso... siempre
sí, este #MartesDeLJaguar, Ricardo Mon
real,y responderemos asus acusaciones".
Paraelprogramadeestanoche,Layda

haseguidoelmanualsacadode cualquier
plataforma de streammgparapromover
capítulos finales, con una salvedad: lale
galidad del material obtenido, pero eso a
quiénle importa en estos tiempos.
Monreal, activo participante en el es

pectáculo desde hace
un tiempo, debería de
aprender que, en cual
quier narrativa, los
personajes a los que el
gran guionista (YSQ)
ha convertido enperso

naj es secundarios están ahí para ofrecer
a los protagonistas alguien con quien ha
blar o discutir, para proporcionar alivio
cómico en una escena tensa, o hacer lo
contrarioy aumentar la tensión. Pero los
personajes secundarios siempre lo son.
El consuelo es que aveces, solo aveces,
esos personajes quedan para siempre en
la memoria del público, como C3PO, el
que sí sale en Star Wars.

Á veces esos personajes
quedan para siempre en
la memoria del público
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1 Portazo. El senador Jaime Bonilla Valdez, exgo
«bernador de Baja California, asistió en Ensena

da a una asamblea informativa con el petista Gerardo
Fernández Noroña, quien quiere ser candidato de la
alianza con Morena y Verde Ecologista a la Presidencia
de la República. Cree Bonilla que nadie va a notar que
el adherirse a Unidos con Noroña es por demás su con
veniencia. Semanas atrás se ha asegurado que Jaime
volvería al PT, de donde fue diputado federal, una vez
que ya no lo quieren en Morena ni a nivel estatal ni fe
deral. Se trata de la primera participación pública que
hace desde que dejó la gubernatura y nada bien le fue,
pues los líderes del partido le cerraron la puerta. Los po
líticamente tóxicos, como el sol: entre más lejos, mejor.

2 Foco fijo. El Instituto Nacional de Transparencia,
• Acceso a la Información y Protección de Datos Per

sonales (Inai) instruyó al IMSS a buscar y entregar infor
mación sobre el análisis en salud del cáncer de mama,
diabetes y cáncer de próstata. "En la medida en que la
sociedad tenga más y mejor información sobre estas en
fermedades, desde luego que será más sencillo apun
talar las acciones que reviertan sus consecuencias; la
información, lo hemos dicho, salva vidas, y también
para estos tres padecimientos", comentó la comisionada
Blanca Lilia Ibarra Cadena, al exponer el caso ante el
pleno. Octubre, el mes para la concientización en la lu
cha contra el cáncer de mama, nos debe dejar profundas
lecciones o sólo habremos perdido el tiempo.

3 011a de presión. Octavio Romero Oropeza, in
?conforme con las críticas del PAN, cuyos diputa

dos hostigaron al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, simplemente estalló. Les dijo, al término de su
comparecencia: "¡Mentirosos, mentecatos, ignorantes!".
Cuestionó que los panistas sólo hicieran preguntas para
lucirse en Twitter, pero luego abandonaran el Salón Ver

de, donde cumplió con la cita. "Algunos diputados que
actúan con falta de ética actúan como el que pasa por la
calle, toma una piedra, rompe el vidrio y salen corriendo
y ya no se les puede responder", dijo. Y para que no le pa
sara, no se quedó callado. Ante el bombardeo verbal de
los legisladores, los puso en su lugar. A toda acción co
rresponde una reacción, tercera ley de Newton.

4 Robusto. No le jueguen al vivo los de Morena. Tras
#los amagos de Layda Sansores y el "estáte quie

to" que le puso el presidente Andrés Manuel López
Obrador a la gobernadora de Campeche por querer
ventilar quién sabe qué cosas en su Martes del /aguar,
situación de la que en un inicio se arrepintió para lue
go amenazar con sí hacerlo, el líder de la bancada de
Morena en el Senado, Ricardo Monreal, advirtió que "si
usan la intriga, las amenazas y la persecución" para in
hibirlo de participar en la elección interna de Morena:
"Tomaré mi camino hacia una situación distinta". Ins
titucional como lo ha sido siempre, no duden que hará
hasta lo imposible para sacar la reforma electoral. No
más acuérdense: la última vez que lo hicieron enojar
perdieron la mitad de la CDMX. No le jueguen.

5 Problemas ancestrales. El objetivo de Rubén
«Rocha Moya, gobernador de Sinaloa, es mejorar

el bienestar de la población a través de estrategias que
otorguen certeza jurídica, protejan el patrimonio fa
miliar y garanticen la seguridad pública. Así, Enrique
InzunzaCázarez. secretario general de Gobierno, dio
a conocer que la meta de regularizar 50 mil vehículos
de procedencia extranjera ya se alcanzó e, incluso, se
superó. "Al 21 de octubre hay 50 mil 261 vehículos re
gularizados y emplacados como parte de este proceso.
Esto ha significado una recaudación de 87.9 millones
de pesos, por lo que atañe a lo estatal, y 125.6 millones
de pesos recaudado por lo que atañe a lo federal", pre
cisó. Cuando se hacen bien las cosas, todo es ganancia.
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ANTIBIÓTICOS
¿Por qué no sirven los antibióticos para atacar la Influenza?

R. Le comparto que los virus están rodeados por una capa
protectora de proteínas; no tienen paredes celulares que pue
dan ser atacadas por antibióticos, como lo hacen las bacte
rias. Es por esto que los antibióticos no funcionan con los
virus.

FEMINISTAS

¿Por qué será que las feministas odian a los hombres?

R. Enfáticamente le confirmo que su pronunciamiento está
equivocado. Ser feminista no significa que odies a los hom
bres. Una definición de feminista dice que es "la creencia
y la defensa de la igualdad política, económica y social de
los sexos y se expresa especialmente a través de actividades
organizadas en nombre de los derechos e intereses de las
mujeres".

Yo soy feminista.

LOS PECADOS CAPITALES
¿Cuáles se puede decir que son los pecados capitales en la
actualidad?

R. ¿Qué le parecen estos pecados capitales contemporáneos?

Contaminar el medio ambiente

Participar en la ciencia genética "manipulativa"
Injusticias sociales que causan pobreza
La acumulación excesiva de riqueza por unos pocos
Pedofilia.

Usted, don Fermín, ¿cuáles añadiría?

LA FRASE

¿De quién es la frase que dice, más o menos, que los que no
aprenden de la historia tienden a repetirla?

R. La frase correcta es: "Aquéllos que no aprenden de la his
toria están condenados a repetirla". Esta cita significativa se

atribuye al escritor y filósofo George Santayana y ayijda a
explicar por qué es tan importante aprender hechos spbre
la historia. La historia utiliza documentos, recuerdos, colec
ciones y todos los demás tipos de datos para documentar el
pasado, y el pasado (piense de un sexenio a otro) cercano.

OTROS

¿Qué adicciones hay que sean comunes y legales, claro,
aparte del alcohol?
A í

R. Varios estudios sugieren que el chocolate es más adi'ctivo
que algunas drogas. Las compras, el shopping, tambiéi) tie
nen un efecto similar en el cerebro. Puedo confirmarle que
soy adicto al chocolate y conozco a alguien muy cercano que
es adicta al shbpping, controlado.

POR COBRAR/LINARES
Don Alfredo, ¿recuerda usted cuándo fue la última ve¿ que
recibió una "llamada por cobrar"?

R. Don Linares, no, no recuerdo cuando fue la última vez que
recibí una llamada por cobrar. J

1 *

Esa acción está junto a las de ir a regresar el DVD rentado;
o más atrás, estar en cola esperando que se desocupe él te
léfono de la esquina para hacer una llamada. ¡Qué tiempos
aquellos!
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Consolidan romance
en el Primor
Ayer sólo fueron zalameros con Martí Batres durante su
comparecencia en el Congreso local, pero los prlistas han
ido mucho más allá con la propia Claudia Sheinbaum, a
quien le han hecho el caldo gordo en sus informes por las
alcaldías.

La inclinación ante el secretario de Gobierno en Donce
les estaba presupuestada, pues los tricolores —con varias
carpetas judiciales apiladas— no se hubieran atrevido si
quiera a hablarle golpeado al funcionario, con quien traen
oscuros acuerdos.

Es claro que a la 4T el PRI no le representa preocupación
alguna, pues en ese partido son tan serviles, que incluso es
más complicado controlar a los propios morenos que a los
tricolores.

La comparecencia de ayer fue un día de campo para
Batres, quien describió ante los diputados una ciudad de
ensueño, en la que se ve como el artífice de un diálogo con
las fuerzas políticas para lograr acuerdos en beneficio de
la capital.

Sólo en su cabeza pasa eso, pues lo único que ha colec
cionado desde que llegó al cargo son enemigos que, obvia
mente, se los traslada a su jefa. Y no sólo con los opositores,
sino con políticos aliados.
Alguna vez estuvo a punto de llegar a los golpes con

el panista Santiago Taboada, quien es uno de los que no
quieren tratar nada con él, pero no es el Unico.

Un aliado que tampoco lo digiere es el diputado Jesús
Sesma, líder del PVEM en la capital, que incluso ayer prefi
rió dejar el micrófono a su compañero Martín Padilla para
que se posicionara ante el secretario de Gobierno.
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Un discurso que llamó la aten 
ción fue el de la priista Mónica
Fernández, quien solicitó al go
bierno redoblar esfuerzos para
atender a víctimas de trata. Cu
rioso que ponga en la mesa ese
tema, por el que el expresiden
te de su partido, Cuauhtémoc
Gutiérrez, está acusado.
Por el lado de los more

nos no hubo sorpresas, aunque
Fernando Mercado exageró al
alabar "la capacidad de diálogo
y vocación política" del compareciente, de quien dijo que
respeta los derechos humanos y la libertad de reunión.

No es que el buen Fernando viva en morenalandia, pues
si algo ha hecho falta a Batres es precisamente diálogo y
vocación política. Sólo intentó ser cortés, cuestión de pre
guntar al interior del gabinete de Sheinbaum.

Como quiera, Morena y sus rémoras estaban obligados
a cumplir con su papel, ¿pero los priistas? Hace un par de
semanas, las huestes de Israel Betanzos movilizaron a su
propia gente para echarle porras a Claudia en Cuajimalpa
y Alvaro Obregón, por ejemplo.
Les pidieron coordinarse con el equipo de Dragón

—Adrián Rubalcava—.alcalde de Cuajimalpa, para aca
rrear gente vestida de blanco con detalles guindas, a fin de
vitorear a la jefa de Gobierno.

Quizá se entienda que en ese lugar le hayan metido ga
lleta para quedar bien con la jefa, pues el propio alcalde
anda en esa dinámica, pero, ¿por qué los jerarcas del parti
do hicieron lo mismo en Alvaro Obregón, donde Lía Limón
les ha dado trato?

Si de milagro se llega a concretar la alianza opositora
en la CDMX, está claro que los Alitos del PRI no tendrían
cabida, pues ya están vendidos y comprados.

O
CENTAVITOS

Donde esta noche estarán puestos los reflectores es en
Campeche, pues a estas alturas ya no se sabe si la gober
nadora de esa entidad sacará audios del senador Ricardo
Monreal o se los guardará. Primero dijo que sí, luego que
no y ayer que quién sabe. Por si las moscas, el monrea
lista Alejandro Rojas anunció Los Miércoles del León, en
caso de que algo salga en Los Martes del Jaguar. Saquen
las palomitas.
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Es posible una migración
más ordenada, segura
y regular
En los últimos días, los gobiernos de México y Estados Uni
dos acordamos nuevas medidas para hacer frente a los retos
migratorios de una manera distinta. He escrito previamen
te sobre la importancia de expandir las vías de movilidad
laboral en nuestra región para hacer frente a las presiones
inflacionarias, detonar un mayor crecimiento económico y
ordenar los flujos migratorios —al tiempo que es fundamen
tal robustecer los derechos laborales de las personas traba
jadoras—, En ese sentido, anunciamos la mayor expansión
de visas H2B para trabajadores no agrícolas en beneficio
de más de 130 mil personas y cientos o miles de empresas.

También he abordado en estas páginas los compromisos
de México en la Declaración sobre Migración y Protección
que suscribimos junto con más de veinte países de las Amé
ricas. Bajo el espíritu de abrir nuevas vías que disminuyan
los riesgos y protejan a las personas migrantes y refugiadas,
México y Estados Unidos anunciamos un nuevo programa
de permisos humanitarios para personas venezolanas,
basado en la experiencia previa del programa Uniting for
Ukralne. Al respecto, destaco tres puntos.
En primer lugar, el fin de semana llegaron las primeras

cuatro personas a Estados Unidos a través de este programa.
Cientos de vuelos han sido ya autorizados, al tiempo que se
procesan más de 7 mil solicitudes. En la frontera entre México
y Estados Unidos observamos una reducción de hasta 90%
de los encuentros irregulares, mientras que en la selva del
Darién presenciamos también una disminución de hasta el
80% del flujo. Es decir, observamos que los flujos irregulares,
que ponen en riesgo a las personas, caen significativamente,
mientras que una nueva vía de acceso —ordenada, segura y
regular— a Estados Unidos es ya una realidad.
Un segundo punto clave es el lanzamiento del nuevo

grupo para la respuesta humanitaria de personas venezola
nas entre el gobierno de México y organismos internaciona
les. El viernes pasado, la Secretaría de Relaciones Exteriores
convocó a un diálogo con organizaciones internacionales,
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autoridades locales, estatales y federales para fortalecer la
respuesta humanitaria para personas migrantes y refugia
das, particularmente de Venezuela, en territorio nacional.
A partir de dicha reunión, la Cancillería creó un grupo

de trabajo con la Agencia de Naciones Unidas para los Re
fugiados (ACNUR), la Organización Internacional para las
Migraciones (OIM), el Fondo de las Naciones Unidas para
la Infancia (UNICEF) y el Comité Internacional de la Cruz
Roja (CICR). Por parte del gobierno de México, está presente
la Secretaría de Gobernación, el INM y la Comar, además
del Servicio Nacional de Empleo y los Centros Integradores
del Migrante de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social.
Trabajamos para implementar coordinadamente medidas
inmediatas para las personas migrantes y con necesidades
de protección internacional, particularmente aquellas pro
venientes de Venezuela, en territorio nacional.

Además del funcionamiento de esta nueva vía migrato
ria y las medidas de protección y asistencia humanitaria,
subrayo el final de la implementación del artículo 235(b)(2)
(C) de la Ley de Migración y Nacionalidad de Estados Uni
dos, conocido como MPP. Hemos dejado de recibir perso
nas que aguardan sus procesos migratorios estadunidenses
en México. Menos de cien casos permanecen activos, mis
mos que esperan sus citatorios en las cortes de dicho país
Jy que continuarán allá su procedimiento.
| Además del trabajo en materia de migración, seguimos
construyendo una frontera más moderna para el comercio
entre los países de América del Norte. Ayer recibimos una
delegación californiana encabezada por la vicegobernadora
Eleni Kounalakis y el alcalde de San Diego, Todd Gloria.
Junto con la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, firmamos un acuerdo sobre el funciona
miento y cobrp de peajes del próximo cruce fronterizo Otay
Mesa II. Se trata de un paso concreto para hacer realidad un
proyecto de vanguardia que marcará el estándar para los
siguientes puertos de entrada de la frontera entre México
y Estados Unidos.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Nuevo reto de la Unión
Europea: sobrevivir el
invierno sin el gas ruso
"Nos tenemos que preparar para escenarios que hace poco eran
inconcebibles", dijo al inicio de octubre NancyFaeser, la minis
tra del Interior de Alemania.

Ante la presión del Kremlin, que utiliza cualquier vía para
librarse de las sanciones económicas, Europa está a punto de
entrar a la peor crisis energética desde la petrolera del 1973.

Al reducir al mínimo sus exportaciones de gas a las nacio
nes de la Unión Europea, Rusia, al inicio de septiembre, decidió
cerrar el flujo del gasoducto Nord Stream 1 hacia Alemania, lo
que disparó los precios de gas, ya bastante altos, en un 30% más.

A finales de septiembre, en el Mar Báltico se produjo una serie
de fugas de gas de los gasoductos rusos, empeorando aún más
la crisis ya existente y provocando un desastre medioambiental.

Mientras los manifestantes en ciudades italianas queman
recibos de luz en protesta por el aumento de precios, el último
premio Nobel de Física, Giorgio Parisi, junto con varios chefs
de los principales restaurantes del país, muestra las ventajas
de cocinar la pasta con el fuego apagado. Desde el primero de
octubre, Italia dejó de recibir temporalmente el gas ruso por un
posible problema de tránsito en Austria.

La Unión Europea está enfrentando uno de sus mayores re
tos: sobrevivir el invierno sin el suministro de gas ruso.

El Kremlin lleva más de un año librando una guerra energé
tica contra la Unión Europea. Con la entrada de las tropas ru
sas a Ucrania, el gas se volvió la verdadera arma en el conflicto
económico, pues se dependía enormemente del suministro ruso:
importaba el 45% de sus compras totales y el 40% de su consumo.

Putin estaba seguro que los europeos se cansarían de vivir
con frío y hambre, sacrificando su comodidad por el bien de
un país que realmente no representa importancia alguna para

ellos. Sin embargo, hasta ahora, según las encuestas, la mayo
ría de los ciudadanos de la Unión Europea apoyan al gobierno
ucraniano y su lucha contra la invasión. Como resultado, los
precios mayoristas del gas en Europa se dispararon y los precios
al consumidor del combustible, la electricidad y la calefacción
aumentaron 40%, lo que a su vez generó la inflación del euro a
un récord de 10% en septiembre.

El 30 de septiembre, la UE aprobó medidas de emergencia
para controlar el precio del gas, entre ellas un ahorro energético
de 5% en las horas de mayor consumo y de 10% en general hasta
marzo de 2023. También se introdujo un tope temporal a los
ingresos de las tecnologías inframarginales y una tasa solidaria
a las compañías de energías fósiles.

Además, varios países han introducido sus propias medidas.
En Alemania, uno de los mayores consumidores de gas ruso, los
precios han incrementado casi 4 veces en un año. Por eso, desde
septiembre, la calefacción en los edificios públicos no puede es
tar a más de 19 grados centígrados, tampoco hay agua caliente
en edificios no residenciales, con la excepción de los hospitales
y las instalaciones sociales. Las luces que iluminan la mayoría de
las sedes gubernamentales y los monumentos se apagan de\10
de la noche a 6 de la mañana, igual que los anuncios luminosós.
Mientras tanto, los líderes de países europeos buscan al

ternativas para sustituir el suministro de gas ruso, acudiendo
a proveedores alternativos como Noruega, Qatar, Azerbaiyán y
las naciones africanas.

Será bastante complicado, pero si Europa pasa esta prueba
de fuego, dejará al Kremlin con menos elementos para conti
nuar el chantaje.

'Senadora por Quintana Roo
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Lo admito: soy de una generación a la que le parece abomi
nable la estridencia de los candidatos políticos. Me
pena ajena ver lo que están dispuestos a hacer para darse
conocer.

o
Claudia Sheinbaum haciendo gimnasia sobre un
fitness en el Zócalo para romper un récord Guinness.
Ebrard pintándose la cara de catrín con el fin de participar
en un desfile en la Ciudad de México. Adán Augusto López
Hernández perorando una serie de tonterías, como que
tabasqueños son más inteligentes que los norte
ños. Lilly Téllez utilizando la tribuna del Senado
de la República para proferir todo tipo de insultos
a sus adversarios.

¿Cuál es la característica que comparten todos
estos políticos?

Que todos quieren ser el próximo Presidente
de México.

Y sí, efectivamente, llaman la atención.
Los otros posibles candidatos, como Enrique

de la Madrid, no aparecen en los medios por su
seriedad política. Mientras unos divierten al pú
blico en el saltimbanqui, otros lo aburren con
propuestas de cómo solucionar los problemas
públicos del país.

La realidad es que, en este mundo de hoy, los
estridentes son los que ganan.
Es un fenómeno mundial. II Cavaliere Berlusconi, un

Trump anaranjado y su imitador tropical, Jair Bolsonaro, so
bresalen por sus escándalos. Están dispuestos a decir todo tipo
de estupideces y hacer desfiguras mayores con tal de atraer la
atención mediática. Y sí, como dije antes, les funciona.

¿Por qué la estridencia ha ganado tanto espacio en el mun
do político actual?

O
Muchos argumentan que tiene que ver con la emergencia de
las redes sociales. Suena lógico. Hoy, en esta época de Twitter,
Instagram, Facebooky TikTok, hay que atrapar al público con
mensajes cortos y divertidos. Nada mejor que lograr que un
video se haga viral. De acuerdo a estudios recientes, los
populistas estridentes desencadenan muchas más reacciones
y publicaciones que los líderes tradicionales.

La política del pasado aburre a las nuevas generaciones.
¿Partidos políticos? Guácala. ¿Discursos largos llenos de cifras?
Por favor, no. ¿Asambleas con debates? Bostezo de aburrición.

La realidad es que la gente prefiere la política como espectá
culo, como si la política no fuera un asunto serio.

Los fanfarrones tipo Trump se cuelan en los partidos tradi
cionales y los capturan. Son más divertidos. Dicen cosas "más
interesantes", aunque sean puras sandeces. Los políticos serios
quedan eclipsados. No salen. Nadie los quiere. No provocan
ningún like.

Viendo esto, los candidatos serios, sin mucho carisma, pero
gran experiencia, tienen que salir a hacer el ridículo. Claudia
sonríe a las cámaras saltando "uno, dos, tres, cuatro". Marcelo
se exhibe como calavera garbancera. Adán Augusto saca to
dos los saldos de su pecho que no es bodega. Lilly se pre

senta como personaje de un programa de Laura
Bozzo.

Pobres. Qué difícil es ser candidato en es
tas épocas. Tener que competir con Kim
Kardashian, Charli Grace D'Amelio, Yuya o
Luisito Comunica. "¡Aquí estoy! Véanme ¡Aquí
estoy!".

Adiós a las ideas. Ni se diga a las ideologías.
Los políticos se comunican directamente con su
potencial electorado a través de mensajes senci
llos que los hagan ver como alguien divertido, un
mexicano sencillo que conecta con el pueblo, al
guien como nosotros, buena onda, que cae bien.

En esta era, lo mejor que le puede pasar a un
político en campaña es generar reacciones vis
cerales con su estridencia. Que haya polémica.

Que se enciendan las redes. Miles de reacciones criticando
a la jefa de Gobierno por lo mal que hace gimnasia rítmica.
Burlas al por mayor de lo chusco que se ve el secretario de
Relaciones Exteriores. Reacciones virulentas a las declara
ciones del secretario de Gobernación o de una senadora de
la República.

En las redes sociales, a diferencia de los medios tradicio
nales, no hay editores que decidan qué es algo de mal gusto
que no vale la pena aparecer en pantalla. 0, peor aún, alguien
que cheque la veracidad de la información que está diciendo
un candidato. Con las redes se puede mentir a placer con toda
impunidad. Lo importante es salir, destacar y provocar.

O
Entiendo esta nueva realidad política, pero no me gusta. La
política es una cosa muy seria para degradarse de esta ma
nera. Insisto, me da pena ajena ver los desfiguras de nuestros
posibles candidatos presidenciales con tal de darse a conocer.
Tragarse esos sapos de hacer el ridículo como parte de lo que
se necesita para llegar al poder. Un horror.
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Layda vs. Monreal
Ricardo Monreal caminaba hacia la puerta de salida del Se
nado, seguido de su séquito. Llevaba prisa. Iba a una comida.
Pero al escuchar el nombre de Layda y sus intenciones de apli
carle la misma que a Alito Moreno en Los Martes del Jaguar;
se detuvo y nos dijo:

"Es verdaderamente un despropósito que en Morena y en el
gobierno que surge de este movimiento pueda estarse practi
cando ese viejo oficio (espiar) del que nosotros nos quejamos
toda la vida. No puede la ilegalidad convenirse en conducta
legítima y menos en una clave para el éxito político electoral.
Es ominoso el que se acuda a este tipo de prácticas que siem
pre combatimos".

¿Quién está detrás del ataque? No se necesita un sesudo
análisis para intuir que el senador está convencido de que la
gobernadora de Campeche anda de queda bien con alguna
de las corcholatas.

Se cuida de no decir nombres, pero no es difícil adivinar en
quién piensa. Es un secreto a voces que la cargada oficial está
con Claudia Sheinbaum y que la jefa de Gobierno trae bron
ca casada con él. En voz baja se comenta que Julio Scherer,
exconsejero jurídico de la Presidencia; varios gobernadores
de Morena y hasta Jorge Emilio González, exNiño Verde, ya
le operan a la jefa de Gobierno.
* En rueda de prensa previa con los reporteros de la fuente,
el senador de Zacatecas reveló que ya mandó a hacer un es
tudio forense para describir "todas las cuentas que diario me
atacan (en redes sociales), al mismo tiempo que alaban a otra
candidata".

En la charla que sostuvimos con él, atribuyó los ataques de
los que es objeto a la muy anticipada campaña presidencial.
Advirtió de las consecuencias:

"Está generando desencuentros. Va a subir de tono lamen
tablemente, porque hay intereses. La campaña fue desatada a
destiempo y violando la Constitución y la ley.

"Incluye campañas personalizadas, hay recursos públicos
y programas sociales que promueven y personalizan: el espí
ritu legislativo era evitar eso, para no dar ventajas", puntualizó.

¿De qué lado juega Adán Augusto López Hernández?
—le preguntamos.

No lo sé, pero todos están incurriendo en esa dificultad,
en esa conducta. Conmigo ha sido hasta ahora conciliador,

pero, hacia afuera, sí, no hay un secretario de Gobernación...
"Necesitamos ir a la conciliación y que no nos metamos a

este proceso de confrontación que es muy grave", puntualizó.
* Era la tarde de un día pesado para Monreal. El ajetreo se ha
bía acompañado de buenas y malas noticias para el senador y
aspirante a la Presidencia de la República.

Primero la mala: la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, se desdijo de sus palabras de que no hablaría del
senador, para luego anunciar que siempre sí. No le gustó ni
tantito que Monreal hablara de "guena sucia". Mucho menos
que dijera que con esas actitudes fractura a Morena.

En la rueda de prensa previa, el coordinador de la bancada
de Morena evocó el artículo 16 de la Constitución, que esta
blece que todas las comunicaciones privadas son inviolables.

Dice la Ley Suprema: "La ley sancionará penalmente cual
quier acto que atente contra la libertad y privada de las mis
mas, excepto cuando sean aportadas de forma voluntaria por
alguno de los particulares que participen en ellas".

Pero eso a Layda le vale un carajo.
¿Hay algo que pudiera sacar que lo comprometa? Le pre

guntamos al senador. Muy tranquilo nos respondió que no. Se
aventuró a decir: "Van a sacar mis conversaciones con Alito y
otros dirigentes políticos...".

Previamente, en una larga rueda de prensa, asegura que
durante cuatro décadas fue "cliente favorito" del Cisen con el
PRI y con el PAN, y que nunca sacaron a relucir conversaciones
suyas. "Lo paradójico es que (suceda) ahora, cuando somos
gobierno, en un proceso de transición política y de democra
cia", dijo. Al senador se le ve tranquilo y hasta animado. "Yo
tengo protección: el Santo Niño de Atocha", dijo.
* La buena noticia es la llamada de atención que el presidente
López Obrador le dio a la gobernadora de Campeche por usar
esa estrategia para atacar a un compañero de partido.

"No afecta mucho, yo diría que nada, porque ya la gente
está muy consciente, no se deja manipular. Pero es de mal gus
to, aunque no afecte, no debería de hacerse eso, no hace falta...

"Aveces esto tiene efecto de búmeran, o sea, perjudica a
quien suelta ese tipo de cosas", puntualizó el Presidente.

AMLO expresó su respeto por Monreal, pero también su
afecto y admiración por Layda Sansores. Falta ver si Layda
se cuadra con el Presidente y saca a Monreal del guión de su
programa de hoy.
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Está en todas partes
"¿Dónde está la oposición? ¿No veo a nadie?". Quizá ése
sea garlito. El 2024 será inédito. Una oportunidad para de
finirnos como individuos y como nación.
Primero, el tapado por medio siglo, después, dos dé

cadas de intoxicación con la idea del hombre iluminado
que rescataría al país del oprobio, un inmaculado que por
años no necesitó ganar dinero (¿?) y, por supuesto, no pagó
impuestos. Ofuscados con un superhombre que compara
ba perforar un pozo petrolero con hacer un "hoyito", que
afirmaba que no hay "gran ciencia" para gobernar. El de
las recetas sencillas: barrer de arriba para abajo. El que
despreció a los profesionistas, a la ciencia; frente a covid,
mejor los escapularios. Por el que hoy pagamos una (carí
sima) refinería aunque se inunde como se le advirtió y
que en poco tiempo será inútil. El mismo que enterró 300
mmdp y construyó otro aeropuerto sin tomar en cuenta el
espacio aéreo. También un tren que según él redimirá
de golpe al sur del país. El que llevó a las Fuerzas Armadas
a su baile como solución a todo, en función de magos que
igual administran aduanas, bancos o distribuyen vacunas
o lo que se le ofrezca. El que impuso una noción de ahorro
que ha costado muchas vidas. Tapados, redentores, cor
cholatas, con eso en la memoria llegaremos al 2024.

Y así nos fue con el redentor. Quinto año sin crecimien
to, porque espantó la inversión, con máximos de violen
cia y una corrupción voraz. No pensemos en un nuevo
mesías que se oponga al actual. Mejor alguien con ex
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periencia, varios ya levantaron
la mano; que crea en la ciencia, no es mucho pedir; alguien
que conozca sus limitaciones y
se rodee de personas capaces.Mujer o varón, que dé continui
dad a lo que México hizo bien,
una recuperación deseable en
los muchos aciertos que están
en nuestra historia, educación,
salud, reducción en carencias
básicas como agua, drenaje, vi
vienda digna, comunicaciones.
Alguien que respete la división
de poderes, como mínimo, a los
jueces, a los críticos, al sistema
electoral autónomo, a los acuer
dos comerciales, que de verdad
defienda los derechos humanos,
que no nos divida. En todo de
bemos crecer, pero el rumbo era
correcto.

Alguien que crea en las energías limpias, en la riqueza
de nuestra biodiversidad; que sea un profesional de la po
lítica, que se reúna con los opositores, en lugar de insul
tarlos. Una persona que, de preferencia, conozca algo del
mundo o que, por lo menos, tenga interés en conocerlo.
Que respete a las mujeres en lo más profundo de su ser.
Alguien a quien el futuro de la niñez le importe, que tenga
empatia con los otros, con todos, pobres o no. Alguien que
de verdad quiera a nuestro México, que le preocupe nuestra
congruencia ante la comunidad internacional. Que estudie
los asuntos, gobernar en buena medida es sentarse. Alguien
que no quiera vivir o morir en un Palacio, que acepte
la casona civil que construyó Lázaro Cárdenas. Que com
prenda que la seguridad y dignidad de un mandatario le
imponen condiciones en su vivienda, en sus transportes,
aunque le disgusten.
¿Demasiados requisitos? No lo creo, porque todos se

resumen en una cualidad: sensatez. Es decir "...buen juicio,
prudencia y madurez en sus actos". Ésa debe ser la prin
cipal exigencia del 2024: la recuperación de la sensatez.
Hemos tenido presidentes con esa cualidad, Ruiz Cortines,
De la Madrid, Zedillo, el propio Fox o Calderón. Otros
tuvieron grandes aciertos y graves errores. Hay personas
sensatas entre los que han levantado la mano. Que gane
quien logre mayor consenso y lo acepten, primer acto de
sensatez. El 2024 no es azul o tricolor o anaranjado, etcé
tera. Es un reencuentro nacional que quiebre el anunciado
continuismo, que procure la dignificación de la política, ya
nos recordó Germán Martínez que existe. Primer com
promiso, respetar la ley desde el gobierno. Con eso, re
cuperaríamos el rumbo. No busquemos un nuevo mesías,
así nos fue.

Mejor una terrenal sensatez. Ésa es la verdadera oposi
ción y está en todas partes.
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Los pasos de López
Dudo que alguien se atreva a afirmar que el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, sólo está
haciendo las tareas que la ley describe como propias de su
función.

Es obvio que el recorrido que actualmente emprende por
las legislaturas estatales nada tiene que ver con procurar la
aprobación de la reforma constitucional que amplía hasta
2028 la presencia de las Fuerzas Armadas en tareas de segu
ridad pública, pues las mayorías morenistas en más de una
veintena de esos congresos hacen innecesaria su presencia.
La verdadera incógnita es si es real su condición de corcho
lata, que él siempre niega, alegando que "los tiempos del
Señor son perfectos" y éstos no han llegado. Esto es, si en
serio aspira a ser candidato presidencial en 2024 o si se trata
sólo de una estrategia para jalar la marca y abrirle camino a
Claudia Sheinbaum, percibida como la favorita de Andrés
Manuel López Obrador para sucederlo.

La incorporación de Adán Augusto al gabinete llegó en
un momento en que la política de polarización del Ejecu
tivo había dado de sí y comenzaba a revertirse en contra
del oficialismo. Recordemos que días antes de que López
Hernández fuera sacado de lagubernatura de Tabasco para
sustituir a Olga Sánchez Cordero en Bucareli, la oposición
había arrebatado a Morena y a sus aliados varias diputacio
nes federales, dejándolos sin mayoría calificada en San Lá
zaro. Mientras tanto, el senador Ricardo Monreal construía
para sí mismo una imagen de conciliador que contrastaba
con el discurso de Palacio Nacional.

Tal parecía que Adán Augusto había llegado a inyectar
cordura en el gobierno, no sólo en su trato con la oposición
—arrebatando a Monreal el papel de negociador—, sino en
el círculo cercano del Presidente, donde la sucesión ade
lantada había sembrado animosidad entre los aspirantes.

Sin embargo, esa faceta del nuevo secretario de Gober
nación duró poco. El 28 de abril, luego de que había sido
derrotada en la Cámara de Diputados la iniciativa cons

titucional en materia eléctrica que había enviado López
Obrador, éste recibió a los legisladores en Palacio Nacional
y les pidió expresar a mano alzada su opinión sobre el tra
bajo de López Hernández. La pregunta dirigida sirvió para
meterlo en el juego sucesorio —"¡Presidente!", corearon
algunos— con un perfil que ha crecido en importancia con
el paso de los días. En los seis meses que han pasado desde
aquella reunión, López Hernández ha hecho trabajos para
su paisano, el Presidente, que parecían imposibles, como re
ventar el dique opositor contra las reformas constitucionales.

Su condición de aspirante/no aspirante tiepe nervio
sos a los equipos de la jefa de Gobierno capitalina Claudia
Sheinbaum y del canciller Marcelo Ebrard, los dos precan
didatos mejor colocados en las encuestas. Ambos pensaban
que el activismo de López Hernández terminaría benefi
ciándolos, pues calculaban que afectaría sobre todo a su
rival, pero ahora no saben qué conclusión sacar, pues el
titular de Segob ha estado haciendo amarres con legislado
res y mandatarios estatales que hacen pensar que sus aspi
raciones no son una simple pantomima. A eso se suma que
el Presidente nada haya hecho por limitar los movimientos
y las expresiones de su paisano y, al contrario, ha dado la
impresión de alentarlos.

¿Van en serio las aspiraciones del secretario de Goberna
ción de suceder a su "hermano" y tocayo de apellido o sólo
está incrementando su visibilidad para declinar a favor de
alguna otra de las corcholatas cuando llegue el momento?
Por lo pronto no hay elementos para descartar una

cosa u otra.

BUSCAPIÉS
En un movimiento político que ha pretendido acabar con
la costumbre de los funcionarios de usar guaruras, ¿cómo
se explica que el consejero político de Morena asesinado el
viernes en Guadalajara haya acudido acompañado de per
sonal de protección al restaurante donde lo mataron, sobre
todo si formalmente sólo era el encargado del Sistema de
Agua Potable de Puerto Vallarta?
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¿Qué es y qué implica
el secuestro de marca?
• La falta de ética con que se conducen algunas
personas causa muchos conflictos entre los creadores
de marcas, ya que obtienen el registro de una marca
exitosa en México u otro país que no está en la base
de datos del Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI), con el fin de hacerse de la misma
y ejercer derechos.

El secuestro de marca se debe entender como uno de los
riesgos de las empresas y los emprendedores, para lo cual
es mejor prevenir, con asesoría legal profesional, que la
mentar. La marca, como sabemos, es un signo perceptible
por cualquiera de los sentidos que identifican un servicio
o un producto frente a su competidor y, de alguna manera,
está protegido o no.

La falta de ética con que se conducen algunas personas
causa muchos conflictos entre los creadores de marcas, ya
que obtienen el registro de una marca exitosa en México u
otro país que no está en la base de datos del Instituto Mexi
cano de la Propiedad Industrial (IMPI), con el fin de hacerse
de la misma y ejercer derechos.

Es cierto, las coincidencias existen. A nivel mundial hay
millones de solicitudes. Tan sólo en China se tienen tres mi
llones de peticiones de registro de marcas al año, mientras
en México ascienden a 180 mil; por lo tanto, es posible que
una persona piense, por ejemplo, el mismo nombre para su
producto que alguien en el extranjero, aunque se escriba o
lea de otra forma.

En el caso del secuestro de marcas, de lo que hablamos
es de dolo para ganar ventaja de tiempo en el mercado
para que su marca pirata se extienda y consolide en el
mercado, además de hacer que el competidor y creador

original se enfrasque en gastos innecesarios de haber es
tado previamente asesorado legalmente de la manera más
adecuada.

Este fenómeno se presenta de manera muy frecuen
te con las startups, entre nuevos emprendedores, porque
cuentan con recursos limitados en tiempo y dinero y los
inversionistas quieren ver rentabilidad a corto plazo. El
competidor desleal, que a su vez también vive en un am
biente de presión, usa como "estrategia" ver el rating de las
startups tomando en cuenta el principio de territorialidad,
es decir, que la marca sólo esté protegida en el país donde
nace.

La legislación mexicana no exige como requisito de
mostrar el uso anterior de la marca para que el IMPI au
torice el registro y eso lo aprovechan muchos vivales para
ser los únicos usuarios exclusivos de las denominaciones
para servicios o productos por una temporalidad de 10
años, además de obtener el derecho a demandar a cual
quier persona que haga uso indebido de la marca. Esto,
aunque otro sea el creador real, quien, por su lado, va
cuesta arriba para tratar de recuperar lo perdido median
te la petición de nulidad del registro marcario, amén de
enfrentarse al riesgo de pagar hasta 23 millones de pesos
en caso de usar "su marca" no registrada y no obtener una
resolución a su favor.

Es importante que los emprendedores cambien de men
talidad. la asesoría legal a priori no es un gasto, es una in
versión, porque las marcas, al igual que otras figuras de
propiedad industrial o intelectual, son activos intangibles
con cierto valor que va subiendo en el mercado conforme
se consoliden entre la gente que les tenga confianza y otor
gue reconocimiento.
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Es un axioma de vida deleznable cuan
do una víctima toma el camino equivoca
do de convertirse en victimario. No buscar

un mundo mejor, sino una venganza que a
nadie gratifica, que a nadie sirve para nada.
En algunos casos parecería que los ata

ques en contra de un presunto victimario
sólo se justifican en un odio contenido que
no se dirige a las presuntas acciones, sino
que grita ¡rómpanlo todo, reviéntenlo ya!
La forma en la que se dan estos lincha

mientos, la mayoría a través de las redes
sociales, parecen pretender una revancha
inútil, vacía, para tratar de tapar otros hue
cos, carencias que no provienen de ciertas
acciones particulares, sino de un dolor que
no pueden identificar.

En aras de la protección a los más débi
les es necesario encauzar las protestas. Darle
plena credibilidad al acusador mucho antes
siquiera de pedir pruebas o, por lo menos,
indicios, nos pone a todos en una condición
bmim de indefensión.

Las acusaciones en contra

de Kevin Spacey dieron pie a
uno de los linchamientos me

diáticos más grandes de los
últimos tiempos. Hoy que una
corte de Estados Unidos lo de

claró inocente de los cargos
que se le imputaban, quedan
los altísimos costos en todos
sentidos que debió asumir este
hombre. Su nombre, vida y ca
rrera quedaron destrozados. A
pocos les importará si era o no
inocente, ya fue condenado por
la opinión pública.

Es necesario dejar de culpar
directamente a los acusados y
darles el derecho a la presun

ción de inocencia; dejar de creer ciegamente
escondidos en una supuesta sororidad que
en realidad sólo obnubila y pierde del foco.
Sí, es necesario llevar ante la ley a los

abusadores, pero es mucho más importante
respetar la inocencia de quienes lo son. Hay
que dar un paso adelante en el #MeToo y
pasar de la acusación a la denuncia formal.

POST SCRIPTUM
Se conmemoran 77 años de la creación de la

Organización de las Naciones Unidas (ONU)
y sería un extraordinario momento para ha
cer un balance de los aciertos y fracasos de
esta organización internacional y reformarla.

En el contexto actual, el multilateralismo
está haciendo las veces de una figura de or
nato, sin influencia ni poder.

Prácticamente todas las mujeres y no pocos
hombres han, hemos, sido expuestos a di
versos tipos de abuso durante nuestras vi
das. ¿Cómo lo procesamos? ¿Cómo vivimos
con él?
Conductas que hasta hace muy poco se

normalizaban como galanteo o los roles
que supuestamente deberían interpretar
ciertas personas en posiciones de poder,
ya sea por su género o su desempeño en la
vida, hoy son vistas con algo más allá de la
suspicacia y abiertamente con reprobación.
Afortunadamente.

Desde alguna noción eran normales vi
siones obtusas: jóvenes de ambos sexos que
eran vistos como dellcatessen por personas
en posiciones de poder; la creencia de que la
única manera de avanzar en ciertos ámbitos
era por la vía de los favores sexuales.

Gente en estas posiciones de poder creían
que ése era el camino y novatos que estaban
dispuestos —sin ninguna presión— a ofre
cerse como si fuera el atajo para bh
no avanzar con base en el tra

bajo o la inteligencia.
Desde hace unos años este

tóxico sistema colapsó. El res
peto (a quienes están en po
siciones subordinadas en la
cadena de liderazgo) comenzó
a dejar de ser una aspiración
escrita con el abecedario de lo

imposible.
El crecimiento de una nue

va conciencia de mayor respeto
entre todos los seres humanos

ha tenido un parto verdade
ramente doloroso y que, en el
extremo, podría involucionar.
No podemos y no debemos
permitirlo.

Grupos feministas decidieron alzar la voz
a borbotones, destapando lo que socialmen
te era acallado, quizá porque su realidad nos
avergonzaba mucho a todos, mujeres que
decidieron ir mucho más allá de la protesta
privada y unirse en manifestaciones que pa
recería que aún no logran el cometido final.
Movimientos como #MeToo lograron

romper barreras, pero lo hicieron de una
manera desordenada y obtusa. Sí, hay per
sonas miserables que aprovechan su lugar
en la vida para someter a otros contra su
voluntad.

Sin embargo, los diques se rompieron sin
control. Demandas justas han ido prostitu
yéndose y abriendo espacios hacia las ven
ganzas de daños no realizados y el afán de
notoriedad de ciertos denunciantes.
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"Ternuritas"
• Ernesto Zedillo fue el primer presidente priista
en dar paso a la alternancia política en más
de 70 años; Calderón hizo lo propio y entregó
la llave de Los Pinos de nuevo al PRI, porque así
es el juego. Y como personajes de la historia
de nuestro país, están sujetos a críticas
y a que incluso se les llame a rendir cuentas,
porque también esto es parte del juego democrático.

Es una locura. La narrativa oficial mexicana está alcanzando
niveles de realismo mágico. La tardenoche de este lunes,
la Fiscalía General de la República informó que decidió no
ejercer acción penal contra Pío López Obrador, porque no
hubo pruebas suficientes para avalar que cometió un delito
electoral y porque el elemento más contundente con el que
se hizo la acusación fue un video obtenido de forma "ilegal".
Así que nada que perseguir y asunto terminado.

Horas antes, Andrés Manuel López Obrador se lanzó
con todo contra los expresidentes Ernesto Zedillo y Felipe
Calderón, luego de que este fin de semana participaron el
Foro Iberoamericano de la Fundación Internacional para la
Libertad, un evento encabezado por Mario Vargas Llosa.
El primero criticó que en América Latina hay una larga "ex
posición" de populismo. Sabemos, esos mandatarios que
suelen culpar al pasado sin reconocer una sola de sus fallas,
todo es responsabilidad de los gobiernos previos. ¿Nos sue
na? Zedillo resaltó liderazgos autoritarios, algunos con tin
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tes dictatoriales: "Estamos viendo
que muchos gobiernos han surgi
do como los populismos clásicos,
prometiendo que el maná caerá
del cielo; fórmulas mágicas para
resolver nuestros problemas y
culpar siempre a los otros...", sen
tenció quien dirigió el país entre
1994 y 2000.

Mientras que Felipe Calderón
habló sobre lo que entiende
como una regresión democráti
ca en México y cómo en nuestro
país hoy se ven a los peores po
líticos en décadas. También hizo
un llamado a los partidos y a los
actores de la sociedad civil para
que no "queden fuera del juego
democrático".

Ideas nada fuera de lugar, ¿o
se equivocan? Crítica necesaria,
que de esto también va la de
mocracia. Ernesto Zedillo fue el
primer presidente priista en dar
paso a la alternancia política en
más de 70 años; Calderón hizo
lo propio y entregó la llave de Los Pinos de nuevo al PRI,
porque así es el juego. Y como personajes de la historia de
nuestro país, están sujetos a críticas y a que incluso se les
llame a rendir cuentas, porque también esto es parte del
juego democrático, pero una reacción como la que tuvo
López Obrador tras ser cuestionado sobre lo expresado en
este foro al otro lado del mundo... Otra vez, ¿qué necesidad?
Salió el ADN de gran polarizador.

"Ternuritas, si el sefior Zedillo convirtió las deudas priva
das, de unos cuantos, en deuda pública con el Fobaproa. ¿Y
qué creen? Lo aprobaron, PRI y PAN. Entonces, ¿cómo enojar
nos si van ellos a España a acusarnos de que somos populistas?
Si ayudar a los pobres es ser populista, que me apunten en la
lista, pero, es lamentable el papel de pelele, de títere...", dijo en
Palacio Nacional. Agregó también que es un timbre de orgullo
que su labor sea cuestionada por "gente corrupta".

O
Horas después, llegó la noticia sobre la FGR y el "hermano
incómodo". ¿Qué es lo que espera Andrés Manuel López
Obrador que se diga de él en un futuro?
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La gobernadora de Campeche está utilizando una serie de gra
baciones obtenidas de manera ilegal para difundirlas en forma
abierta desde un programa realizado con recursos públicos,
llamado El Martes del Jaguar. Es una forma de chantaje polí
tico. Se fue de inicio contra Alejandro Moreno, Alito, y luego
lo suspendió cuando el PRI presentó la iniciativa de refor
ma militar. Ahora amenazó con irse contra Ricardo Monreal,
después dijo que no, pero como no le gustó una respuesta de
Ricardo, cambió de opinión y dijo que hoy sí difundirá ese
audio. A ver qué saca.

Esto fue tema de la mañanera de ayer, y cuando uno espe
raría del Presidente que reprendiera a Sansores por su com
portamiento, decidió cubrirla de elogios, pero también, para
compensar, recordó su historia con Monreal, mucho más larga
y con mucho más sentido político que el que tiene con la go
bernadora. En ese largo relato me involucró en una llamada
que ya ha contado muchas veces, siempre agregando alguna
cosa. Ese día de 1998 era el epílogo de una muy conflictiva
elección donde, como dijo el presidente López Obrador, hubo
acusaciones de narcotráfico contra Monreal desde el momen
to en que renunció al PRI para ser candidato a gobernador
por el PRD (fue el primero en hacerlo). Yo recibí de muy altas
fuentes gubernamentales ese mismo expediente que dice ha
ber recibido el Presidente y lo publiqué.

Cuando se acercaba la jornada electoral no había denuncia
contra el ahora líder del Senado y ratifiqué un compromiso que
había hecho con el candidato Monreal en aquellos días y así
lo escribí desde hace años, lo volví a publicar hace dos años y
Ricardo lo incluye textualmente en su libro La infamia (2020),
precisamente sobre esos temas. ¿Qué escribí en un largo texto
que se publicó entonces en El Financiero?¦. que había sólo dos
opciones, "la información era falsa y no estaba sustentada o
la investigación no había tenido otra intención más que el ex
priista no llegara a la gubernatura y, por lo tanto, fracasado el
objetivo, había sido desechado".

Aquel 5 de julio de 1998 estuve en Zacatecas, cubriendo la
elección desde el Hotel Quinta Real, para MVS y El Financie
ro, medios donde entonces trabajaba. Ahí mismo estaban la
mayoría de los periodistas y dirigentes del PRD. En la mañana
tuve una larga reunión con Monreal, que se comprometió,
luego de toda la historia que acabo de platicar, a darme la
única entrevista esa noche si ganaba las elecciones. A media
tarde me mandó un mensaje diciendo que iban a ganar, que
ya tenía ventaja suficiente. Como estaba cubriendo para radio
y televisión los comicios y a las seis se podían dar resultados,
llamé a Emilio Gamboa Patrón, entonces subsecretario de
Medios, a las oficinas de Gobernación, a ver si ellos podían
ratificar lo que me decía Ricardo. Emilio nunca aseguró un

resultado, pero, en un momento, dejó de hablar conmigo para
hablar creo que con Jesús Salazar Toledano, y le dijo, en otras
palabras, que quedaba una hora, que había que activar la mo
vilización, o algo similar, y retomó la llamada conmigo. Ésa fue
toda mi participación en esa llamada, nunca participó, tam
poco, como dijo ayer el Presidente, el secretario Labastida.
No percibí que la indicación de Emilio fuera con la intención
de robarse las elecciones, pero sí de mover el voto: si hubie
ran querido robarlas, lo hubieran hecho antes o hubieran pro
cedido con la investigación, aunque fuera infundada, contra
Ricardo.

Lo cierto es que Ricardo ganó con amplitud y poco des
pués de las 8 de la noche se confirmó su triunfo. Y cumplió
su palabra, la única entrevista que dio en ese hotel, que antes
había sido plaza de toros, en una noche fría y estrellada, fue
con nosotros, se pasó en vivo y duró más de una hora. Un par
de semanas después, me llamó López Obrador, entonces pre
sidente nacional del PRD (en esa época nos llevábamos muy
bien, nunca supe, diferencias políticas aparte, en qué momento
se molestó conmigo siendo ya jefe de Gobierno), para rega
larme el cásete de la grabación, que un día antes había sido
publicada en Proceso. Ahí supe que tenían control sobre las
llamadas de periodistas que salían del hotel y así se había lo
grado aquella cinta. Ese mismo día me mostró, y yo, torpemen
te, no entendí el mensaje, su nueva credencial de elector que
acababa de renovar: tenía dirección de la Ciudad de México.

LA PRESIÓN ESTUDIANTIL
Si alguien lo puede entender en este gobierno es Claudia
Sheinbaum: la temperatura estudiantil está subiendo en la
Ciudad de México y en otros lugares del país por diversos mo
tivos, pero sobre todo porque la austeridad y la inseguridad
se están cebando con los estudiantes y sus familias. Pero no
sólo eso está detrás de los paros en los CCH y preparatorias
de la UNAM y el IPN, hay indignación por la violación de una
estudiante en los lavabos del CCH Sur, hay denuncias que se
suman sobre casos de abusos sexuales, hay porros y vende
dores de drogas en los planteles, falta seguridad.

En las llamadas Universidades del Bienestar Benito Juárez
todo es una farsa, no hay planteles o, cuando los hay, están
en ruinas o son simples galpones, las principales carreras no
tienen profesores suficientes o no se imparten, las condicio
nes son lamentables y los estudiantes comienzan a quejarse
cada vez con mayor firmeza. Nada de esto es definitivo, pero
si ese fuego llega a las sedes principales de la UNAM y el Poli
el incendio será de pronóstico reservado. Y en la UNAM en
un año hay sucesión y en el país se decide en julioagosto la
candidatura de Morena.
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La "coyota balaceada" de Pemex
No se inmutó ayer, ni por un segundo, el director de Pemex ante la
cascada de descalificadones de los diputados del PAN. Tan fue así
que mejor los azules abandonaron la plaza y se retiraron de la com
parecenda de Octavio Romero ante las comisiones de Energía y
de Infraestructura de San Lázaro. La panista María Gamboa cues
tionó: "¡Ay, ingeniero!, lastimosamente veo que usted insiste en la
airoganda", pero "los moches siguen en Pemex a la orden del día; es
el imperio de la corrupdón. ¿Qué fundón tienen en Pemex Miguel
Ángel Losada y Marco Manuel Herrerías?, ¿por qué sigue teniendo
empresas fantasma como Ingeniería y Servidos Salamanca?, ¿bajo
qué concepto le pagó Pemex a Baker Hughes, empresa ligada al hijo
del presidente López Obrador, el de la casa gris?". Cuando los panis
tas se habían retirado, el fundonario dijo: "Como dicen en mi pueblo,
soy una coyota ya muy balaceada", "son unos mentirosos" y "¿a quién
le contesto si ya se fueron?".

Fórmula 1, "bastante fifí"
La jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, aseguró
que, aunque le regalaron boletos para asistir al Gran Premio de Mé
xico, no le gusta ir a la Fórmula 1, porque no sólo está "en contra" de
los privilegios, sino además considera que es un evento "bastantefifí'.
Sin embargo, la fundonaria reconodó que sí acudió el primer año
que la invitaron, pero sólo para "conocer cómo es toda la escudería,
todo lo que hay detrás". Es decir, ¿echó mano de su privilegio o no? Es
pregunta. En tanto, refirió que en años anteriores regaló los boletos a
niños de PILARES, así como a médicos y enfermeras. Y anunció que
este año se los regalará a niños y niñas de primarias y secundarias.

Monreal, contra el lado oscuro
"Que la fuerza nos acompañe para vencer al lado oscuro", expresó
ayer el senador Ricardo Monreal, quien aspira a ser el candi
dato de Morena a la Presidenda rumbo a 2024. En medio de lo
que él mismo denomina la "guerra íratridda al interior de Mo
rena" en su contra, publicó un video en sus redes sodales en el que
aparece con un sable láser: "Somos del grupo jedi, y seguiremos

luchando por la condliadón; rechazamos la confrontación. Que el
buen humor no se pierda. ¡Ánimo!", agregó. ¿Y si el zarpazo que le
espera al legislador, este martes desde Campeche, es la filtradón
de la nueva versión del RapReal? ¡ Qué oso!, diría la chaviza.

¿Hora del retiro?
Quien reapareció ayer en Palacio Nacional fue el secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arga
nis, tras haber pedido licencia por problemas de salud. Al mo
mento, se desconoce si el funcionario deja definitivamente el
cargo o se mantiene en el barco de la 4T. Cualquiera diría que,
a sus casi 80 años, ya se ganó su retiro a pulso, ¿o no?

FGR, curándose en salud
Quien parece estar curándose en salud es la FGR, quien, por or
den de un juez, está obligada a crear, a más tardar en noviembre
próximo, el Banco Nadonal de Datos Forenses. Tras conocerse la
sentenda, la dependenda que encabeza Alejandro Gertz ase
guró, en síntesis, que la parte de informadón que le toca está in
tegrada y completa en la base de datos, y que son cinco entidades
las que no la han entregado, dejando en éstas la responsabilidad
de cumplir con la orden del juez. Por supuesto, ONG que trabajan
en la búsqueda de personas advierten que la posición de la FGR es
"decepdonante", porque evade su responsabilidad y quiere acusar
del incumplimiento a otras institudones.

Austeridad selectiva
A quien no le llegó el memo de evitar, en aras de la pobreza
franciscana, los viajes al extranjero, fue a la nueva secretaria de
Educación Pública, Leticia Ramírez, quien acompañó a Bea
triz Gutiérrez, presidenta honoraria del Consejo Asesor de Me
moria Histórica y Cultural de México, y esposa del presidente
López Obrador, a Chile, donde tuvo lugar el Fandango por la
Lectura, en homenaje a Gabriela Mistral, por los 100 años de la
llegada de la poeta a México. O quizá sí le llegó y el documento
establece, al margen izquierdo, claras excepciones. Para saber.
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ESTRICTAMENTE
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Raymundo
Riva Palacio
Q Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com:

Guacamayas, lo peor está porvenir
Una vez más, el presidente

Andrés Manuel López
Obrador minimizó el hac

keo de millones de correos electró
nicos de la Secretaría de la Defensa
Nacional. Dijo que lo más fuerte
tenía que ver con su salud. Se equi
voca, y ante su desinterés por el
hackeo más grande de la historia y
su incomprensión por la magnitud
de lo que está por venir, en el Ejér
cito están muy preocupados. Ahí
saben perfectamente lo que tienen
los correos, y las alarmas no son
gratuitas.
Lo publicado hasta ahora supone

que es la parte del paquete de 36
mil correos enviados a periodistas
que pasaron el primer filtro de se
guridad que estableció, de manera
extraordinaria, el grupo de hackers
que se hace llamar Guacamaya.
Después de pasar esa verificación,
recibieron seis carpetas con seis te
rabytes en total.
Según un cálculo de la empresa

Dropbox sobre cuántos archivos
caben en un tera, multiplicados por
seis, el hackeo de Guacamayas po
dría incluir 39 millones de páginas
de documentos (archivos de Office
y PDF), un millón y medio de foto
grafías tomadas con una cámara
del2 megapixeles, y tres mil horas
de video de alta definición.
Las carpetas son tan pesadas que

han tardado en ser descargadas,
cada una o con varias computado
ras trabajando simultáneamente,
de dos a tres semanas, lo que lleva a
una conclusión inicial de que todo
lo que ha aparecido en la prensa no
corresponde a los contenidos en los
seis terabytes, sino a los 36 mil co
rreos distribuidos inicialmente. Si

lo difundido corresponde a ese pa
quete limitado, donde ya se dibuja
la colusión de miembros promi
nentes de Morena con los cárteles

de las drogas y detalles generales
sobre las actividades de la familia
presidencial, se puede conjeturar
que nada, pese a la gravedad de va
rios de los materiales difundidos, se
compara con el potencial de los seis
terabytes.
Se puede hablar con esa seguri

dad sin especular. Los militares son
muy rigurosos en la generación de
reportes con información cruda. Y
si bien entre los correos hay cientos
que, para efectos de interés público,
no tienen relevancia, como síntesis
de prensa, habrá muchos más que
empiecen a revelar relaciones incó
modas, por ejemplo del Ejército y el
gobierno con los poderes Legisla
tivo y Judicial, o incluso muestren,
como algunos de los correos han
ido delineando, actos de corrupción
de las autoridades.
Una vez bajados los seis terab

ytes, las carpetas que sólo apare
cen numeradas serán procesadas
a través de programas que, con
inteligencia artificial, irán esta
bleciendo métodos y atajos para
búsquedas rápidas y sofisticadas,
proporcionando a la prensa las
herramientas para encontrar y vin
cular de una manera electrónica lo
que hasta ahora se ha hecho prácti
camente manual. Lo que se pueda
encontrar dependerá de la creati
vidad en cómo se busca la infor
mación y los cruces que se hagan
para descubrir los vínculos hasta
de lo que incluso parezca inocuo.
De esta forma, por mencionar tres
probabilidades de información, se
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podría buscar lo siguiente:
1. Todos los correos electrónicos
durante las cuatro semanas previas
a la visita del Presidente a Badira
guato, donde se detuvo a saludar a
la madre de Joaquín el Chapo Guz
mán. ¿Qué producirían? Quién y
cómo negoció esa visita con el Cár
tel de Sinaloa y la familia del Chapo.
2. Sobre el aeropuerto Felipe Án
geles y el Tren Maya, donde está
involucrado el Ejército, aparece
rán las empresas a las que subcon
trató, y probablemente cuántas
y cuáles de ellas fueron impues
tas por Palacio Nacional. Una vez
que sean identificadas, se podrán
cruzar las actas constitutivas en el
Registro Público de la Propiedad,
con personas en el gobierno, que
determinarían eventuales actos de
corrupción.
3. Se conocerán las bitácoras de to
dos los viajes del Presidente, y con
quién o quiénes se reunió.
Estos tres temas, de los que segu

ramente se hablará en los correos
hackeados, ya sea que confirmen
o desmientan estas hipótesis de
trabajo, deberían de ser motivo
suficiente para que el Presidente
dejara de lado la frivolidad con la
que está enfocando el problema
que, además, debería analizar bajo
la perspectiva políticoelectoral.
Quizás así vea el hackeo más allá de
su nariz.

Veamos tiempos estimados para
que la información de calidad
pueda ir surgiendo.
Si en este momento, medios y

periodistas tienen descargadas
aproximadamente la mitad de las
carpetas, podría concluirse esta
etapa en dos o tres semanas más, si
no persisten fallas en la descarga y
existen los recursos para pagar el al

macenaje, lo que nos ubicaría apro
ximadamente en la tercera semana
de noviembre.

Una vez en ese punto, los progra
madores podrán empezar a hacer
su trabajo, que podría estar listo
para operar un sistema con los seis
terabytes, en uno, dos o tres meses
más, que nos colocaría en mediados
de febrero. Como explicó un progra
mador, con este tipo de volumen,
la información de mayor calidad no
sale inmediatamente, sino en el me
diano y largo plazo, debido a que la
inteligencia artificial va depurando,
aprendiendo de lo que se le pida, y
proporcionando mejores rutas para
acceder a mejor información.
Con estos tiempos, ese inicio de

información de calidad coincidirá
con el arranque de las campañas
para gobernador en el Estado de
México y Coahuila. Si tomamos
como base lo que se ha publicado,
la probable vinculación de políticos
importantes de Morena con el nar
cotráfico se va a hacer más patente
y expansiva, al llegar en el punto de
la maduración de los programas,
que, dado el monumental volumen
de archivos, hará que las revela
ciones se extiendan hasta 2024 y
también empaten con la campaña
presidencial.
El hackeo será una fuente

prácticamente inagotable de in
formación, por los contenidos
individuales y por la vinculación y
contextualización de lo que ahí se
narra. Hasta ahora, con los 36 mil
correos, el Ejército y Morena han
sido los más afectados en imagen y
reputación. Estadísticamente se ve
difícil que esto se modifique, por lo
que, como dicen los tabasqueños,
lo mejor de todo es lo peor que se va
aponer.

El presidente López
Obrador minimizó
elhackeo de
millones de correos
electrónicos

En el Ejército
están muy
preocupados. Saben
perfectamente lo que
tienen los correos
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FFAAy seguridad:
Adán y "un buen pleito"
Uno de los métodos favori

tos de AMLO para avan
zar en su agenda es el del

pleito.
El Presidente nunca se asumió

como cabeza de un gobierno
de todos, sino como líder de un
movimiento con el mandato de
concretar un proyecto venciendo
la oposición de los que no le
eligieron.
En tal conciencia, antes que

negociar, busca imponer; más
que ceder algo para todos ganar
algo, se afana en arrasar para,
de paso, exhibir a los otros como
equivocados y débiles.
Por eso no rehuye la confron

tación, lo que él llama el pleito.
En estas semanas, el tema de

la militarización es considerado
por López Obrador como un
buen pleito, uno digno de darse.
¦ El Presidente sabe que las
Fuerzas Armadas gozan de po
pularidad. Sabe también que la
población es punitivista, que en

México no ha arraigado la cul
tura de los derechos humanos.
Sabe además que hoy pocos re

cuerdan que hubo ocasiones en
que, así como se demandó la pre
sencia de las Fuerzas Armadas,
luego se clamó para que éstas se
fueran: el caso más claro en tér
minos de inseguridad, antes que
de insurgencia es Ciudad Juá
rez, pero de eso hace más de una
década (o sea, una eternidad
en nuestra olvidadiza memoria
colectiva).
Es decir, AMLO sabe que no

son actuales (o generalizados)
los reclamos por violaciones cas
trenses a derechos humanos en
Monterreyincluido el caso de
los estudiantes del Tec, o el de
la muerte de los niños Almanza,
en Tamaulipas, por mencionar
algunos de tiempos de Calde
rón en los que el Ejército, luego
de matar, trató de eludir su
responsabilidad.
Incluso los casos de Tlatlaya

y Ayotzinapa, ocurridos en el
sexenio de Peña Nieto, donde de
nueva cuenta los uniformados
intentaron no asumir las conse
cuencias de sus actos, no repre
sentan a nivel poblacional un
horror que haya manchado sin
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remedio a la institución militar.
Encima, Andrés Manuel res

ponsabiliza de esos escándalos a
los gobiernos del pasado, no a la
milicia.

En virtud de ello, el primer
tabasqueño de la nación llegó a
considerar contraproducente el
hecho de que en el Congreso se
desactivara, porque sí se aprobó
el famoso quinto transitorio, lo
que creía que sería, por meses,
"un buen pleito": él quería que
hubiera todo un debate sobre las
Fuerzas Armadas previo a reali
zar, el año entrante, la consulta
sobre el Ejército en tareas de se
guridad, y sólo entonces buscar
la aprobación legislativa.
Mas como al líder nacional

priista le urgía que no lo metie
ran a la cárcel, propuso a Bu
careli una fórmula y los votos
para modificar la Constitución
y, por ende, resultó que ya no se
necesitaría la consulta. Empero,
AMLO decidió que de cualquier
manera hubiera pleito.
Porque el pleito es más que un

distractor, tan es así que incluso
puede servir para construir aspi
raciones presidenciales.
Si el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
maniobró para que el Congreso
aprobara la militarización de la
seguridad hasta 2028, no por
ello se iba a quedar sin las mieles
mediáticas de la controversia
que Palacio Nacional pensaba
provocar para culpar a la oposi
ción de "regatearle apoyo a las
Fuerzas Armadas".
En esas anda el titular de Se

gob, en "un buen pleito": en
contra de los gobernadores opo
sitores de Jalisco, Nuevo León,
Chihuahua. ..ya favor de los
titulares de Defensa y Marina.
Machacando verbalmente a
aquéllos para quedar bien con
éstos.
Y como amor con amor se

paga, ¿alguien duda de que los
uniformados, al ver cómo los de
fiende, podrían pronunciarse a
favor de un candidato con el que
se sienten agusto?

La militarización es considerada por López
Obrador como un buen pleito
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La dictadura china

Cuando Deng Xiaoping
(19041997), el gran líder
reformista chino, inició la

transformación del gigante asiático
hace poco más de 30 años, tenía
claro el panorama del liderazgo
colectivo.

Después de décadas de férreo, y
con frecuencia sangriento, control
del revolucionario Mao Zedong
(18931976), China requería un
gradual nivel de apertura hacia
nuevas corrientes y liderazgos limi
tados en el tiempo por un colec
tivo poderoso: el Comité Político
Central.

Con estas ideas en mente, Deng
Xiaoping puso en marcha un po
deroso aparato de transformación
económica, de instalación de un
sistema de mercado al interior de la
economía socialista de Estado.
Pero, sobre todo, instaló un com

ponente de transformación política
que sirviera como instrumento para
evitar el culto a la personalidad, el
gobierno unipersonal que concen
trara todo el poder en un solo indi
viduo. Deng tenía claro que repetir
el caso de Mao traería sólo desgra
cias y desventuras a su nación.
Por las últimas tres décadas, este

mecanismo funcionó. A Deng lo su
cedió Jiang Zemin, quien encabezó
el partido y el gobierno por una
década, y después vino Hu Jintao,

quien realizó las mismas funciones
por otra década.
La semana pasada, y el último

sábado y domingo, presenciamos
escenas impactantes en el escena
rio político chino. La celebración
del 20° Congreso del Partido Co
munista de China eliminó, en los

hechos, el sistema de transferencia
política hacia una siguiente genera
ción, e instaló, de facto, la dictadura
deXiJinping.
Xi lleva 10 años en el poder.

Tocaba el turno del paso de es
tafeta a una nueva generación,
para enfrentar los nuevos tiem
pos y enfocar nuevas estrategias
del gigante asiático en un mundo
convulsionado, de confrontaciones
económicas (ChinaEU) y militares
(RusiaUcrania).
Xi Jinping se ha caracterizado

por un liderazgo duro, sin apertura,
sin tolerancia a otras corrientes del

partido, con el regreso a métodos
de censura, control, persecución y
reducción creciente de libertades
sociales: de expresión, de ideas, de
reunión, de manifestación pública.
Ahí están los casos de Hong Kong

y su gradual transición a un régi
men centralizado de control abso

luto operado desde Pekín. O el de
otras provincias que exhibieron, es
pecialmente durante la pandemia,
el absoluto poder y control guber
namental con el cierre de estados

y provincias completas durante las
etapas de expansión del Covid19.
La escena más aplastante del con

greso sucede cuando el exlíder y co
presidente del congreso, Hu Jintao,
sentado a la derecha de Xi Jinping,
es invitado a salir de la sala por dos
oficiales del partido, quienes se
aproximan al estrado y lo invitan a
abandonar el congreso.
La especulación en la prensa y los
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medios chinos fue la "delicada sa

lud de Jintao", quien "se había sen
tido mal" antes de iniciar la sesión.

El retiro en público, frente a más
de 4 mil funcionarios del partido y,
especialmente, a cámaras de televi
sión y medios internacionales invi
tados por primera vez al Congreso
del Partido Comunista difunde un
mensaje claro e inequívoco: aquí
hay un solo líder supremo, que
cierra la puerta a otras corrientes
del partido y que controla todas las
posiciones.
El nuevo Comité Político, pre

sentado el domingo, incluye a siete
hombres de lealtad incondicional a

Xi Jinping. Son subordinados tota
les que clausuran dos importantes
corrientes en ascenso al interior del
partido: las mujeres, que fueron
eliminadas por completo, y los jóve
nes, corriente asociada o encabe
zada por el "expulsado" Hu Jintao.
El mensaje de Xi es claro: con

migo y sólo conmigo.
Varios mandos medios e inter

medios del gobierno y del partido
fueron marginados del congreso, lo
que significa su muerte política al
interior de China.

Li Keqiang, hasta ahora número
2 y hasta ayer primer ministro, ni
siquiera tuvo un lugar en el Consejo
Político, lo que es leído por Occi
dente como su caída en desgracia.
Hu Chunhua, fuerte candidato

para ocupar una posición impor
tante en el comité, incluso como un
probable sustituto de Xi Jinping,

por formar parte de la 5a genera
ción, fue eliminado del consejo y
del gobierno.
Al más radical estilo estalinista

(quien desaparecía, envenenaba
o fusilaba a quienes representa
ban otras corrientes o expresaban
la más mínima crítica), Xi Jinping
ha realizado una purga en los altos
mandos del Partido Comunista y
del gobierno.
La notable ausencia del vene

rable Jiang Zemin (96 años) y el
retiro público de Hu Jintao (79
años) establece la dictadura de Xi,
quien permanecerá al frente, por
lo menos, cinco años más, aunque
muchos consideran que se han sen
tado las bases para un liderazgo de
por vida.
Toda corriente de apertura o de

conciliación, de incorporación a
otras fuerzas emergentes, como las
Juventudes Comunistas o las muje
res del partido, han sido reducidas
y marginadas al viejo rol de la obe
diencia ciega y la disciplina.
Xi ha recuperado la línea dura del

partido, cerrando toda participa
ción a grupos distintos.
Volvemos a la era del país de un

solo hombre, una sola visión, una
autoridad superpoderosa, sin con
trapesos ni equilibrios que Deng
Xiaoping había tratado de evitar
para siempre.
Como la historia demuestra, los

líderes autócratas sólo traen infor

tunios, pobreza y desgracias para
sus pueblos.
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Definido, el "bueno para
la grande" de Morena
La sucesión presidencial con

las corcholatas de Morena

destapadas con demasiada
premura, ha causado una severa
escisión al interior de ese partido
por las luchas fratricidas que se
dan entre los suspirantes y sus sim
patizantes, quienes, para llenarle
el ojo a sus amos, son capaces de
todo con tal de restarles puntos a
sus adversarios.

Se habla que las encuestas defi
nirán al candidato de Morena a la

Presidencia de la República, aun
que en realidad el único que ele
girá a su sucesor será el líder moral
de ese partido, léase Andrés Ma
nuel López Obrador, por lo tanto es
a él a quien deberán conquistar.
Desde luego, tienen que zan

cadillear al enemigo y se vale de
todo, incluso la encarnizada gue
rra sucia que se recrudeció en los
últimos meses y que se intensi
ficará en la medida que se acer
quen los tiempos en donde el gran
Tlatoani, indicará el nombre del
elegido.
Se ha hablado hasta el cansan

ció de que Claudia Sheinbaum será
la ungida, empero, el real favorito
del presidente es Adán Augusto
López.
Pero seamos un poco pragmá

ticos e imaginativos y vislumbre
mos diversos escenarios para el
próximo año y que, en función
de estos, el presidente tomará la
decisión.
Escenario 1: Que la situación de

gobernabilidad y de estabilidad
prevalezca en 2023 y 2024, y que,
a pesar de los acuciantes proble
mas por los que transita México,

el pueblo se mantenga en paz, por
lo que, sin duda, será escogida
CLAUDIA SHEINBAUM, porque
la labor de continuidad del pro
yecto de la autollamada 4T, solo
requerirá el seguir acatando las
órdenes de AMLO.
Escenario 2: Que en las en

cuestas siga cayendo la jefa del
gobierno capitalino y que el titu
lar de la Segob, se mantenga en
crecimiento, al tiempo de que se
recrudezca la violencia, la insegu
ridad y el avance de los cárteles en
el control de amplias regiones del
país, entonces ADÁN AUGUSTO
LÓPEZ con su mano dura o con su
"halo conciliador" será el elegido.
Escenario 3: Que de plano el

próximo año suba más la inflación,
al tiempo de que se devalúe el peso
y que se desplome el precio de la
mezcla mexicana de petróleo en
el mercado internacional; se dé la
baja de las calificadoras interna
cionales de los bonos de México y
de Pemex; la instalación del panel
de controversias en el marco del

TMEC, sea una realidad; los te
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mas migratorios se agraven y la
relación con el gobierno nortea
mericano se encone más, enton
ces entraría el carnal MARCELO
EBRARD a batear.

Es decir, a mayor nivel de ingo
bernabilidad y de problemas, el
presidente se vería forzado a elegir
al mejor; en cambio, ante la "esta
bilidad", podría proseguir con su
capricho de empoderar a su discí
pula más aventajada o a su cuate.
Quedan otros dos escenarios en

el que buscaría el jefe del Ejecutivo
federal, mantenerse en el poder
o de plano lanzar al ruedo a su
hijo ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
BELTRÁN, "Andy", tal como lo
dispuso en su testamento político
cuando se recrudecieron sus en

fermedades cardíacas a principios
de este año o de plano, porque así
lo pide el pueblo, seguir el tabas
queño hasta después del 2024.
El control del INE es fundamen

tal para llevar a cabo cualquier
acción que se estime conveniente
para mantener el poder, no im
porta si hay que inventar una
consulta popular para prorrogar
su mandato o de plano, ir a una
reelección.

Como se aprecia, estas ideas son
solo algunas pinceladas de ese mo
saico de opciones que se le puede
presentar a alguien que tiene con
trolado todo el aparato del Estado,

incluso a los poderes Judicial y
Legislativo y a la mayoría de los
organismos autónomos como la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos y la Fiscalía General de
la República, además, claro está,
del Ejército y la Marina.
Desde que llegó al poder, AMLO

se ha dedicado a reconstruir la

presidencia imperial que impulsó
el PRI y que fue considerara como
la dictadura perfecta; además,
le incorporó el ingrediente de
comprar voluntades y votos con
la imposición de los programas
de política social en detrimento
del presupuesto de todas las áreas
del gobierno federal, que de una u
otra manera han padecido de los
recortes presupuéstales y adelga
zamiento de su estructura opera
cional, desde luego a excepción
de las Fuerzas Armadas y las tres
magnas obras: Santa Lucía, Dos
Bocas y el Tren Maya.
Recuperamos el tema de la gue

rra sucia que se da entre las cor
cholatas y que en el capítulo más
reciente pretenden poner contra
la pared al senador RICARDO
MONREAL, otro de los prospec
tos, con la difusión de audios clan
destinos, sin caer en cuenta que,
con ello, escupen para arriba, ya
que el daño no solo sería contra el
zacatecano, sino contra el propio
presidente.
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CARRUSEI Con
H3 de construir un
mejor futuro común,
laConaguayal
Agencia de Protec
ción Ambiental de
Estados Unidos cit3
menzaron trabcrjas
en relación a una

agenda hídrica que
permitirá atender los
actuales problemas
en Ti juana, en lado
mexicano y San D¡B
go; Reconocen que
el trabajo hasta hoy
es bueno, pero es
necesario implemen
¦r solBiones defi
nitivas, como la re
dente creación del
Grupo de Lideroz
go Ejecutivo.
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Columna invitada

No olvidemos
a Haití

Alfonso Muñoz de Cote
Otero

a pobreza no debería de ser motivo pa
ra olvidar a un país. Ocurre con Haití.LDifícilmente logra saltar a los encabeza
dos de los periódicos y noticieros de te
levisión a menos de que una tragedia

Tal pareciera que la exposición exterior de
Haití es similar a la de Corea del Norte: poco
se conoce de ambos países, sin embargo, sa
bemos que el régimen de Pionyang hace has
ta lo imposible para impedir que el mundo
conozca lo que ocurre en el país. Un ejem
plo es la pandemia deCovid19, nunca supi
mos el impacto que tuvo entre la población:
¿Cuántos contagios? ¿Cuántos hospitaliza
dos? ¿Cuántas personas perdieron la vida?
El ingreso percápita haitiano (2020) fue de
1,176 dólares, el más bajo del hemisferio.
El terremoto de enero de 2010 dejó un

saldo de muertos superior a las 300,000
personas y más de 1.5 millones se queda
ron sin hogar. Las verdaderas causas del
desastre se encuentran en las condiciones

socioeconómicas de pobreza, las aglomera
ciones urbanas, el material de construcción,
la degradación ambiental y la debilidad del
Estado.

En 2020 un profesor de la Universidad de
Virginia, Robert Fatton, autor del libro HaitPs
Predatory Republic: The Unending Transition
to Democracy (2002) ("La República depre
dadora de Haití: la interminable transición a

la democracia"), comentó: "Podemos decir
que 10 años después Haití no se ha recupe
rado del terremoto" (BBC).

Un año atrás, el 7 de julio, el presidente Jo

venel Móíse fue asesinado en su casa por un
grupo armado. Esto demuestra la fragilidad
política en la que vive el país.

La semana pasada, México y Estados Uni
dos promovieron, desde el Consejo de Se
guridad de Naciones Unidas, una resolución
para atender una emergencia de seguridad
que es provocada por bandas criminales que
mantienen bloqueada la principal refinería
de combustible del país: la terminal Varreux,
lo que ha paralizado servicios de agua, re
colección de basura y el funcionamiento de
instalaciones sanitarias.

La resolución "exige el cese inmediato de
la violencia, las actividades criminales y los
abusos de derechos humanos que socavan
la paz, la estabilidad y la seguridad del país
y de la región".
El embajador mexicano ante Naciones

Unidas, Juan Ramón de la Fuente, recordó:
"El proyecto envía (...) una señal clara de
que el Consejo de Seguridad no permanece
rá con los brazos cruzados y actuará no só
lo en contra de quienes generan violencia en
las calles, sino también sobre aquellos quie
nes los apoyan (...) y los financien".
El texto incluye medidas específicas co

mo congelamiento de activos, prohibiciones
de viaje y embargo de armas. El apoyo fue
unánime de los 15 miembros del Consejo de
Seguridad.
Unos días antes, el secretario general de

la ONU, Antonio Guterres, lanzó una alerta.
Si no lo dice él, los medios no nos lo

recuerdan.
No olvidemos a Haití.
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Signos
vitales

Contrarreforma
petrolera

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

edicado al rescate del sector energéti
co del país, la administración de AndrésD Manuel López Obrador hace cuatro años
cerró el paso a la iniciativa privada en
la producción de petróleo, fertilizantes y

energía eléctrica sin cancelar los contratos otorga
dos en el sexenio pasado.

La reforma energética peñista permitió la llegada
de 73 empresas de 20 países que actualmente ge
neran 72 millones de barriles diarios. La producción
de los privados está concentrada principalmente
en los campos de IchalkilPokock (23.6 millones de
barriles), Hokchi (24.7 millones) y AmocaMiztónTe
coalli (20.4 millones).
Desde enero del 2019, con nuevos desarrollos

de Petróleos Mexicanos, la empresa productiva del
Estado mexicano ha logrado más seis veces más
que toda la producción obtenida a través de los 109
contratos otorgados desde el 2014... y en la mitad
del tiempo.
La reducción del tiempo de producción en los

principales campos es lo que ha permitido a Pemex
invertir la tendencia, presumió ayer el director de la

empresa, Octavio Romero Oropeza, en
su comparecencia ante diputados fede
rales por la Glosa del Cuarto Informe de
Gobierno. Entre 1980 y el 201 8, el pro
medio era de ocho años; en lo que va de
la actual administración, se redujo a un
año, tanto en los campos marinos como
en los terrestres.

Hubo un reenfoque de la estrategia
exploratoria, explicó el funcionario a
los legisladores, para priorizar la activi
dad en aguas someras y cuencas terres
tres cercanas a la infraestructura de pro
ducción existente. Y en la construcción

de nueva infraestructura pudo lograrse

una reducción de los plazos para perforación de
los pozos, principalmente en aguas someras del li
toral de Tabasco.

La eficiencia operativa de Pemex —presumió Ro
mero Oropeza— se refleja en los ingresos, por el
anticipo de la producción, y en los ahorros, al dismi
nuir el pago de los días de renta de los equipos de
perforación. En la presente administración se han
puesto en producción temprana 36 campos nuevos,
21 marinos y 15 terrestres.

La eficiencia operativa y la tasa de éxito explo
ratorio. La movilización y la rehabilitación de equi
pos... En los últimos cuatro años se ha estabilizado
e incluso se ha tenido incremento en la reserva pro
bada, que cayó a 7,000 millones de barriles de pe
tróleo crudo en el 2019 y que regresará a los 7,400
millones al cierre del 2022; un incremento de 6% en
el periodo; una tendencia contraria a lo ocurrido en
tre 2004 y el 2018.

El cierre del año se registrará un incremento de
producción de 450,000 barriles diarios; con un
acumulado de 1,800 millones de barriles, al cierre
del tercer trimestre. También habrá una producción
de gas natural, que llegará a los 1,500 millones de
pies cúbicos.

El promedio actual de producción es de 402,000
barriles diarios, en 136 pozos, 87 marinos y 49 te
rrestres. Par diciembre deberá cerrar en 522,000
barriles diarios.

Efectos secundarios
CONSERVADORES. Los votos de los legisladores
del Partido Verde han servido para apuntalar las re
formas impulsada por la Cuarta Transformación. A
cambio, el bloque mayoritario integró a la agenda
del periodo de sesiones una propuesta para modi
ficar la Ley General de Vida Silvestre que la prohi
be reproducción de mamíferos marinos en cautive
rio e impide espectáculos que los utilicen en locales
cerrados o ferias. El Pleno de la Cámara de Dipu
tados procesó esa iniciativa que llegará al Senado
de la República y de aprobarse pondría en peligro
la vida de más de 300 delfines alojados en acua
rios de todo el país. La tarea de proteger los recur
sos naturales no es una responsabilidad única de
los legisladores y por eso, colectivos ambientalistas
y académicos se han expresado contra la reforma
aprobada la semana pasada en San Lázaro.
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Morena quiere negar
sus manzanas podridas

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomisfci.mx

En Guadalajara fueron asesinados un funcio
nario del ayuntamiento de Puerto Vallarta y
su acompañante por una de las personas
con quienes se reunieron en un restaurante.

Los que enjuician públicamente sin prue
bas, exigen no hacer juicios a priori, pues la fiscalía
jalisciense afirma que el presunto asesino es del cri
men organizado, lo cual desde el poder se conside
ra inaceptable.
Negar no impide que si el partido oficial gobier

na en toda la República, tiene millones de militantes
y miles de funcionarios. Por favor, si entre los apósto
les escogidos por Cristo hubo un Judas, seguro que
en Morena hay quienes deshonran a la revolución de
las conciencias.

¿Lista la SRE para otro
clima en Washington?
Faltan dos semanas para las elecciones legislativas
intermedias de Estados Unidos, hay indicios de que
los republicanos podrían recuperar el control del Se
nado y que podía reducirse la mayoría demócrata en
la Cámara de Representantes.
Mas no importa el resultado, pues el reacomodo

de fuerzas para la presidencial del 24 forzará cam
bios de ánimo entre los demócratas y republicanos y,
como siempre, sus intereses económicos y políticos tie
nen prioridad.
Algo cambiará en el ánimo del establishmentesta

dounidense y, como siempre, afectará a la relación
bilateral. Ojalá y la cancillería mida la temperatura
política y prepare opciones que eviten al gobierno de
México un sofocón, o algo peor.
Inseguridad: la excusa
oficial es ¡al ladrón!

Aun sin candidatos, pero el Gobierno de la República
ya está en campaña electoral, con todas las sin razo
nes y despropósitos propios de las disputas por el po
der, aunque en este caso se trate de retenerlo cuando
menos dos sexenios más.

Sabe el Gobierno de la República, y lo sabe bien,
que la violencia criminal en todas sus formas asfixia
a municipios y estados, pero, el lenguaje de campa
ña del oficialismo es que municipios y estados no ha
cen lo suficiente.

Un despropósito ignorar los trágicos resultados del
"humanismo" de la política federal de seguridad, emu
la al que luego de sacarnos la cartera, grita señalan
do a cualquiera otro transeúnte: ¡al ladrón, al ladrón!
Notas en remolino
Quizá los más críticos subestimen los movimientos de

agitación en la UNAM y crean, erróneamente, que se
trata de un movimiento para hacerse del control y no
se dan cuenta que quienes están tras de la agitación
lo que quieren es apoderarse del alma de la UNAM...
Octavio Romero, director general de Pemex, agriamen
te respondió a legisladores que la paraestatal sigue ge
nerando renta para la Nación. Tiene razón, sólo olvidó
decir que eso ocurre por los impuestos aprobados ha
ce más de 40 años... Una jueza federal frenó la incor
poración de la Guardia Nacional a Sedeña. Si somos
francos, sabemos que eso no cambiará la realidad...
Cada vez se incorporan más grupos sociales para ser
atendidos por el IMSS. Bendita la solidaridad, pero el
problema es que quieren hacer más con lo mismo... Fi
fís las iniciativas del senador Napoleón Gómez Urru
tia... Desde la distancia de 20 siglos resuenan las pa
labras del dramaturgo romano PublioTerencio, nacido
en Cartago: "Cuando no se puede lograr lo que se
quiere, mejor cambiar de actitud" ...
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Expectativa
racional

Ajuste internacional
complejo y
prolongado

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

La economía mundial se encuentra en una

encrucijada difícil, ya que se han conjuga
do varios factores: en primer lugar, el más
grave, el proceso inflacionario desde mar
zo de 2021; luego el ciclo ineludible de

alzas de tasas de interés, el cual esta arriesgando
la estabilidad financiera; la inevitable consecuencia
de una recesión; la fortaleza del dólar; una tenden
cia comercial hacia la desglobalización; y acomo
dos fiscales para atenuar los problemas que trajo
consigo la pandemia y ahora la permanencia de
crecientes gastos sociales. Esto último está llevando
a un endeudamiento público más allá de lo sana
mente responsable.
Ya en el pasado la economía global había en

frentado situaciones críticas, realizando el ajuste ne
cesario para superar los problemas. Basta recordar
la crisis financiera de 200809. Otro episodio com
plejo fue el de la fuerte apreciación del dólar que
llevó en 1985 al histórico acuerdo de coordinación
cambiaría entre el entonces G5, conocido como el
Acuerdo del Hotel Plaza para ordenadamente de
preciar al dólar y hacer que la economía mundial
se ajustara. Pero en esa ocasión la inflación era la
menor en 20 años con bajas tasas de interés. Esta
dos Unidos, a diferencia de sus pares europeos y
Japón, crecía y tenía déficits en cuenta corriente. El
peso del ajuste recayó mayoritariamente en Esta
dos Unidos. En ese país, el crecimiento se desace
leró, los flujos comerciales contribuyeron al ajuste,
la cuenta corriente se volvió superavitaria y sobrevi
nieron presiones inflacionarias moderadas. Fue un
acuerdo de cooperación sin precedentes para re

valuar al dólar a lo largo de dos años mediante in
tervenciones cambiarías concertadas entre los ban
cos centrales.

Dada la complejidad actual, el ajuste hacia el
equilibrio tendrá que ser en tres etapas: la prime
ra, controlar la inflación mediante la política restric
tiva con los costos ineludibles de una recesión y una
apreciación del dólar; la segunda, una vez alcanza
do dicho objetivo, iniciar un ciclo gradual decrecien
te de tasas de interés con una reactivación económi

ca, con una depreciación ordenada del dólar y el
paso a déficits en cuenta corriente. Es muy importan
te que en esa etapa no se abuse de intervenciones
cambiarías; la depreciación nunca es un buen susti
tuto para los ajustes macroeconómicos requeridos,
principalmente el de las finanzas públicas. La terce
ra etapa, es la consolidación del equilibrio.
No obstante, la primera etapa puede llevar un

tiempo considerable, no sólo por el rezago con el
que actúa la política monetaria, sino que en la me
dida en que la crisis energética y las disrupciones a
las cadenas de valor cedan, es probable que la in
flación subyacente aumente, debido principalmen
te a la política fiscal expansiva, un común denomi
nador en todo el mundo. Ello podría desanclar las
expectativas de inflación y podríamos entrar en un
proceso de expectativas autocumplidas.

Los bancos centrales no pueden hacer todo el tra
bajo; se requiere que la política fiscal esté alineada
con la monetaria. No en vano hay un dicho en el
FMI de que sus siglas IMF significan "it's mostly fis
cal". He aquí una importante lección para México.
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La China de Xi

El pasado fin de semana se llevó a ca
bo el vigésimo Congreso Nacional
del Partido Comunista de China, en
el cual se confirmó la nominación de

Xi Jinping como cabeza de Estado
por un tercer periodo de cinco años.
Aunque no hubo realmente ningún anun

cio sorpresivo durante el Congreso, las for
mas con las que se cristalizó el encum
bramiento de Xi generaron una reacción
negativa e inmediata de los mercados.

Para los observadores de mercado, las for
mas reforzaron la percepción de que el go
bierno de Xi se encamina a ser un régimen
cada vez más autoritario en el cual el des

empeño económico es secundario al refor
zamiento de un poder político hegemónico.

El índice Hang Seng de Hong Kong per
dió 6.3% en la sesión del lunes, tocando su
nivel más bajo en 13 años; las bolsas de Sha
nghai y Shenzhen también retrocedieron.
En la edición de Sin Fronteras del ó de

septiembre, analizamos el proceso de trans
formación ideológica en China y parte de la
serie de iniciativas ¡mplementadas por el go
bierno de Xi para incrementar el control polí
tico y económico del estado.
Dentro de dichas medidas sobresalen la

implementación de la política sanitaria de
Covidcero y cambios regúlatenos en secto
res como tecnología, telecomunicaciones,
educación, entretenimiento, y ocio.

En aquella ocasión, también destacamos
el importante costo que dichas medidas esta
ban teniendo en términos de crecimiento eco

nómico. A raíz de la pandemia y de estas
medidas, el crecimiento económico en Chi
na se ha desacelerado a su tasa más baja
en décadas.

Aunque la meta original de crecimiento
económico establecida por el gobierno chino
para este año era de 5.5%, las expectativas
se han venido revisando a la baja y el Ban
co Mundial estima que el PIB crecerá apenas
3.2% en el 2022 y 4.4% en el 2023.
Esta desaceleración se está suscitando a

pesar de que el gobierno y el banco central
han ¡mplementado iniciativas importantes de
estímulo incluyendo paquetes de financia
miento y reducciones en las tasas de interés.
Aunque la economía de China enfrenta un

contexto de desaceleración económica glo
bal, las decisiones internas están exacerban
do la situación.
China lleva varios años en una transi

ción económica que busca la evolución de
la economía de una potencia manufacturera
a una economía basada en la innovación y
la tecnología.
Esta transformación se centró primero en

un enorme incremento en la inversión en in

fraestructura, después en el desarrollo de un
motor de crecimiento basado en el consumo

doméstico y ahora en una fuerte inversión en
innovación y tecnología acompañada de
una creciente intervención estatal.

En este último tramo, la China de Xi ha da
do un viraje en el cual los resultados econó
micos han quedado totalmente supeditados
a los intereses políticos.

Durante el Congreso del fin de semana,
en el que Xi se convirtió en el primer jefe de
gobierno en ocupar el cargo por más de 10
años, el fondo y las formas fueron claras: la
prioridad es seguir consolidando el control
del Estado en diferentes facetas de la vida so

cial y económica de China con el objetivo de
prepararse a luchar una complicada y pro
longada guerra fría con el mundo occidental.

Lo que empezó en el 2017 como una gue
rra comercial entre China y EUA con la llega
da deTrump a la presidencia, se ha conver
tido en una disputa geopolítica. La disputa
actual con Estados Unidos es, cada vez más,
percibida por los dirigentes chinos como una
amenaza directa a la piedra angular de su
modelo de política industrial.

Una nueva guerra fría sería un nuevo gol
pe a la globalización que tanto ha contribui
do al desarrollo económico y tecnológico y
a generar un entorno de baja inflación a ni
vel global.
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Columna invitada

Los mercados internos liderarán
la recuperación de las economías
latinoamericanas

Antonio Castro

'•/ ii los mercados globalmente in
tegrados, los precios internaciona
las afectan los precios locales. La re
cliMióii de los precios agrícolas que
producen los subsidios en los Estados
Unidos y en la Unión Europea, hacen
que los precios de la agricultura lo
cal también caigan. De modo que in 
cluso los agricultores que no expol
ian y que solo venden su producción
en los mercados internos se vean

afectados."
Josepli K. Stiglitz

Los resultados del tercer trimestre

mostraron el éxito que los ser
vicios tuvieron sobre las econo
mías latinoamericanas. Los da
tos de la actividad en las seis

economías más grandes de América
Latina (Argentina, Brasil, Chile, Colom
bia, México y Perú), fueron mejores de
lo esperado.
Hace un mes, esperábamos que las

economías de México, Colombia y Ar
gentina descendieran en el III Trirn., pe
ro las sorpresas de crecimiento en julio
y agosto nos llevaron a elevar el pronós
tico. A excepción de Brasil, cuyo PIB se
contrajo en agosto, consideramos que el
PIB de Chile cayó durante el tercer trimes
tre, ya que la economía se enfrió debido
a su sobrecalentamiento anterior.

La mayor sorpresa provino de Colom

bia, donde la actividad económica de
agosto creció 1.4%, la de Argentina lo
hizo en 0.4%, la de Perú también sor
prendió al alza, aunque la perspectiva
general para el tercer trimestre se dete
rioró debido a las revisiones de datos del

segundo trimestre, y las huelgas en curso
en los sectores mineros.

En México, los datos preliminares de
actividad del INEGI de septiembre apun
tan a una desaceleración durante el 3T.

Un impulso mayor al esperado en los ser
vicios, que compensó la desaceleración
de la actividad manufacturera. Conside

ramos que la actividad en Chile y Perú
se contrajo en el tercer trimestre, pero los
datos mensuales sugieren la expansión
de la región en general.

La actividad en el tercer trimestre fue

mejor de lo esperado en todos los paí
ses a excepción de Brasil, aunque espe
ramos la contracción generalizada para
el último trimestre. Además de los obstá
culos internos, la desaceleración econó
mica mundial y las persistentes tensiones
geopolíticas, afectarán la actividad eco
nómica en la región en 2023.
Los datos de la actividad para las seis

economías más grandes de América La
tina (Argentina, Brasil, Chile, Colombia,
México y Perú), fueron mejores a lo espe
rado durante el tercer trimestre.

Resumiendo, en Brasil, Colombia, Mé

xico y Chile, el mayor impulso en los ser
vicios compensó la desaceleración de la
manufactura. Los servicios se beneficia
ron del fuerte y generalizado crecimien
to del comercio, que contradecía nuestra
previsión anterior de que la alta infla
ción y el aumento de los tipos de inte
rés afectarían al consumo durante el ter
cer trimestre.

Además, los servicios de alto contacto
aún no se han recuperado por completo
a sus niveles de producción anteriores a
la pandemia, el repunte del turismo mun
dial ayudó a la recuperación.

La actividad general de los servicios
recuperó sus niveles de producción pre
vios a la pandemia durante el segun
do semestre de 2021 en todos los paí
ses, excepto en México, donde el sector
turístico y la prohibición de las prác
ticas de subcontratación limitaron su

recuperación.
Las expectativas de inflación pueden

haber adelantado las decisiones de con

sumo, aunque creemos que éste se des
aceleró durante el tercer trimestre. Si bien

el crecimiento del empleo, y los subsidios
en los precios de los alimentos y la ener
gía, han limitado el impacto en el poder
adquisitivo de los consumidores, aunque
los riesgos para nuestra perspectiva de
crecimiento para 2023 para siguen in
clinados a la baja.
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El privilegio
de opinar

La otra Claudia

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecnnomista.mx

La semana pasada, la senadora Claudia RuizMas
sieu Salinas, aprovechó su participación en el foro
denominado, Diálogos por México, que se llevó a
cabo en el auditorio Plutarco Elias Calles del Parti

do Revolucionario Institucional, para anotarse en la
lista de aspirantes a enarbolar la candidatura presiden
cial no sólo de su partido, sino de una amplia coalición.
Aseguró que está lista para servir a México y que no tie
ne miedo de encabezar un proyecto plural para lo cual
propuso una alianza con el PAN, el PRD y Movimiento
Ciudadano.

La actual senadora de 50 años, capitalina, con una
licenciatura en Derecho por la Universidad Iberoameri
cana, una especialidad en Ciencia Política cursada en
el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales de Ma
drid, España y un doctorado en Derecho Público y Fi
losofía Jurídica por la Universidad Autónoma de la su
sodicha capital de España, manifestó su deseo de ser
candidato con un discurso incluyente: "Quiero encabe
zar el proyecto de los priistas que están y los que ya se
fueron; de los panistas que quieren una patria honrada
y generosa; de los perredistas que enarbolan las causas
de la justicia y de la democracia; de los emecistas que
hacen política fresca y de vanguardia. De todos los mi
llones que no militan en ningún partido, de la sociedad
civil que exige cambio, justicia y políticos más transpa
rentes". Además de inclusiva su alocución fue halaga
dora hasta la hipérbole. ¿Dónde están los panistas que
quieren una patria honrada y generosa? ¿Dónde los pe
rredistas que enarbolan las causas de la justicia y la de
mocracia? ¿Qué le hace pensar que en Movimiento Ciu
dadano se hace política fresca y de vanguardia?
Si bien exageradamente lisonjera, Claudia demos

tró que lleva la política en la sangre, con una cualidad,
cuando menos retórica, que no todos los políticos tienen
—y menos los priistas—, practica la autocrítica: planteó

la necesidad de que el tricolor con humildad y sensatez
recupere la confianza de la ciudadanía. "Hay que hon
rar la palabra y reconocer nuestros errores. La dirigen
cia actual debería adelantar su relevo". (¿Me estás oyen
do Alito?).

En realidad el foro Diálogos por México, se convirtió
en la pasarela de seis distinguidos priistas —como dije
ra el clásico— que expresaron su deseo de representar
a su partido como aspirantes a la Máxima Magistratu
ra. Además de Claudia, desfilaron Beatriz Paredes, Jo
sé Ángel Gurria, Ildefonso Guajardo, Alejandro Murat
y Enrique de la Madrid. Sin saber qué mecanismo va
a utilizar el PRI para designar a su postulante a la presi
dencia —carecen del fiel de la balanza— supongamos
que Claudia RuizMassieu Salinas, fuera designada pre
tendiente al cargo presidencial por la amplia coalición
de la que su partido —el PRI— forma parte y que en
Morena, como asegura el columnista Hernán Gómez,
sea un hecho que será Claudia Sheinbaum la candida
to aprobada desde la cumbre del poder, sería interesan
te una confrontación entre mujeres en el 2024 —ade
más tocayas—.
Claudia Sheinbaum de 60 años; hija del químico

Carlos Sheinbaum y de la biólogo Annie Pardo; cursó
la maestría y el doctorado en Ingeniería Energética en la
UNAM. Fundadora del PRD en 1988, antes de ser jefa
de Gobierno de la capital, fue secretaria del Medio Am
biente en el DF: y jefa delegacional en Tlalpan.
Por demás está decir que la otra Claudia es hija del

político José Francisco Ruiz Massieu y de Adriana Sali
nas de Gortari, hermana de Raúl y de Carlos, ha sido:
senadora, presidenta y secretaria del CEN del PRI, can
ciller, secretaria de Turismo y diputada federal.

Una es académicapolítica y la otra es políticapolíti
ca. Con 10 años más de edad la Sheinbaum tiene más

experiencia en temas de medio ambiente y gobernanza
y la Ruiz Massieu en su curriculum muestra una intensa
vida política y partidista.

¿En un debate, frente a frente, quién ganaría ? Se va
le cruzar apuestas.

Punto final

Ironía del siglo XXI, las computadoras nos exigen a los
humanos probar que no somos robots.
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Rozones
Se busca fiscal en campaña
En Quintana Roo se preguntan quién será el "genio" que le ha sugerido al fiscal Óscar
Montes de Oca emprender una campaña para engañar a la opinión pública sobre
supuestos logros en materia de seguridad. Sobre todo cuando algunos indicadores
relevantes sobre incidencia de algunos delitos de impacto indican otra realidad. El
mancerista Montes de Oca, llegado en la administración pasada, nos aseguran no
debería perder de vista que fue parte medular del modelo fallido de seguridad en la
entidad, además de ser señalado en muchas ocasiones por los mismos empresarios
de no ser digno de confianza y permitir altos niveles de corrupción. Uf.

Llamado de auxilio al Copred
Más que desafortunados, nos cuentan, los dichos que durante una sesión de Tribunal
de Justicia Administrativa de la CDMX, hizo la magistrada Xóchitl Hernández, quien
para responder a las aclaraciones que le hacían sus compañeros sobre un reglamento
que iba a ser discutido, dijo: "Sí entiendo perfectamente que está vigente, no tengo
autismo". La reacción de algunos de sus compañeros fue de desaprobación. Pero, se
gún se aprecia en el video de la sesión, la magistrada los tomó de mala gana e hizo
otro comentario, igual de desafortunado. "Perdón, a la mejor no es la palabra, pero si
me trata la magistrada como si tuviera algún atraso mental, se me vino a la mente el
autismo, a lo mejor no debí haber dicho eso". En las benditas redes, más de uno lanzó
un llamado de auxilio al Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación. A ver si
es escuchado.

Ejecuciones en Campeche
Nos cuentan que el viernes de la semana pasada ocurrió un hecho que perturbó a
medio Campeche: una ejecución a plena luz de día en la entidad que gobierna actual
mente Layda Sansores, y una de las que se suele destacar su baja incidencia delictiva.
Sujetos armados se aproximaron al vehículo en el que se encontraba su víctima y lo
acribillaron a sangre fría. Del hecho quedaron registros en video por cámaras de esta
blecimientos aledaños. Se informó después que la víctima era un exaspira nte de MC
a una presidencia municipal en Nayarit y la mandataria se apuró a señalar que era un
"caso aislado". En la entidad, sin embargo, en la última semana no fue una sino dos las
ejecuciones, nos aseguran, pues también ocurrió la de un exasesor político. ¿Será hora
de prender algunas alertas como consideran algunos? Ya se verá.

Acelera proyecto Menchaca
Donde van más que acelerados para concluir el diseño de un nuevo programa de
gobierno es en Hidalgo, entidad en la que recién asumió como gobernador el mo
i enista Julio Menchaca, quien acudió ayer a la Universidad Tecnológica del Valle
del Mezquita! sede de los Diálogos Ciudadanos por la Construcción del Plan Estatal
para la Transformación de Hidalgo. Ahí, nos comentan, pudo recoger demandas de
muchas voces que igual demandan dar apoyos a comunidades indígenas, que desa
rrollo a partir de proyectos carreteros o más inversión en educación. "Este proyecto
busca dar una sacudida a la realidad por la que atravesaba nuestro estado", destacó el
gobernador quien cifra las posibilidades de éxito de esta iniciativa en estar cerca de
la gente. Ahí el dato.

Reacción importante en Guerrero
En donde se volvió a retomar la dinámica diaria fue en el municipio de San Miguel
Totolapan, cuya cabecera fue escenario de hechos violentos el pasado 5 de octubre.
Ayer se reanudaron las actividades en 42 escuelas de nivel básico y medio superior,
luego de que se generaran las condiciones de seguridad tras el operativo puesto en
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marcha de manera conjunta por el gobierno del estado y la Federación. Los hechos
del 5 de este mes fueron muy lamentables, pero la respuesta de la administración
estatal encabezada por Evelyn Salgado fue relevante. Por cierto que a esos resultados
se agregan algunos datos duros, como los aportados por la más reciente encuesta del
Inegi sobre percepción de inseguridad. Y es que resulta que en los destinos de playa
como Acapulco e IxtapaZihuatanejo se reportó mejorías de 9.3% en el primero de los
casos y de 20 por ciento en el segundo.

La cola de Rosas Aispuro
Así que el exgobernador de Durango, José Rosas Aispuro, no podrá decir tan fácil
mente que "no tiene cola que le pisen". La Fiscalía estatal busca detener a dos muy
cercanos colaboradores del exmandatario panista, a quienes acusa de desvíos millo
narios. Llama la atención, nos dicen, el hecho de que ese trasiego de dinero se hacía
mediante retiros de grandes cantidades en efectivo que luego era guardado en algu
nas casas. El último retiro fue un día antes de que terminara el mandato. Claro, Rosas
Aispuro podrá decir que él nunca supo nada de eso que hacía alguien tan cercano a
él, como era el secretario de Finanzas. Aunque no está claro cuántos le podrían creer.
Nos hacen ver que mucho de este asunto tendrían que decir el PAN y el PRD, partidos
que postularon al expriista en el 2016. Pero uno y otro enmudecieron. Uf.
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EL VANDALISMO NO APOYA CAUSAS JUSTAS

POR BIBIANA BELSASSO

Siempre el arte ha sido parte
de las disputas políticas y,

aunque algunas corrientes estén
bañadas de buenas intenciones,
éstas se lastiman cuando se des

truyen las expresiones artísticas.
No es nuevo, durante muchísimo tiempo se

quemaron libros, pinturas y se prohibieron obras
de arte. Podemos irnos, por ejemplo, a la Inquisi
ción española que quemó no sólo arte, sino hasta
gente, algunos artistas. Recordemos en la misma
Inquisición cómo Galileo Galilei fue amenazado o
Copérnico, quien también fue reprimido.

Podemos irnos después hasta el movimien
to nazi, cómo también destruyeron todo tipo de
obras. Están las imágenes de los nazis quemando
libros o pinturas, las que no se robaron porque
muchas decían detestarlas y después las robaron.

Vemos en tiempos más recientes al islamismo
radical destruyendo monumentos de todo tipo y
prohibiendo muchas expresiones. ¿Por qué com
parar acciones bien intencionadas con estos seres
tan negativos en la historia?

Lo que han hecho un grupo de jóvenes en días
pasados anojando pintura, aunque por causas jus
tas, se están comportando de la misma manera. El
domingo pasado, el arte, de nuevo, fue blanco de
los activistas anticambio climático que buscan a
través del vandalismo ser escuchados.

En la mira estaba Les Meules (Los Almiares) de
Monet (18891891), una obra que está en el Museo
Barberini de Potsdam, al sur de Berlín, Alemania.
Los activistas le lanzaron puré de papa y después
pegaron sus manos al muro y suelo donde está la
pintura, en total participaron cuatro personas, in
cluidas las dos que lanzaron la masa viscosa.

El grupo responsable denominado Letzte Ge
neration publicó en Twitter un video del ataque y
exigió a la clase política tomar medidas efectivas
para limitar el cambio climático. El museo dijo que,
gracias a que la pintura estaba cubierta por un cris
ta], el puré de papa no le causó ningún daño. Se
prevé que la obra vuelva a exhibirse el miércoles.

Los manifestantes dijeron que el ataque fue
diseñado como una llamada de atención ante una

catástrofe climática, porque "la gente se muere de
hambre, se congela, se muere".

El año pasado, miembros de Letzte Generation
realizaron una huelga de hambre frente al edificio
del Reichstag, en Berlín, para protestar por la falta
de acción política ante la emergencia climática, y a
principios de este año se pegaron a algunas de las
autopistas más transitadas de Alemania.

Otro caso reciente sucedió el 14 de octubre,
Anna Holland, de 20 años, y Phoebe Plummer, de
21, pertenecientes al grupo civil Just Stop Oil, en
traron en la National Gallery y arrojaron dos latas
de sopa sobre el cuadro Los Girasoles de Vincent
van Gogh.

El lienzo, pintado en 1888 por el maestro im

presionista holandés y valorado en 84.2 millones
de dólares, no sufrió daños porque estaba prote
gido con un vidrio; sin embargo, el marco sí tuvo
afectaciones.

Las jóvenes se declararon inocentes ante las
acusaciones de daños criminales, por lo que un
juez las dejó libres bajo fianza a la espera de su jui
cio el 13 de diciembre, en Londres.

Y otros integrantes de Just Stop Oil también
se manifestaron este lunes 24 de octubre, cuando
lanzaron pasteles de chocolate en la cara de la figu
ra de cera del rey Carlos III en el Madame Tussauds
de Londres.

Con estas acciones, el grupo indicó que bus
caba exigir al gobierno británico detener todos los
nuevos proyectos de explotación de hidrocarbu
ros en el país. Para estas personas es impensable
que la humanidad proteja más una obra de arte y
no a otro ser humano, que no tiene los recursos
para lidiar, con lo que el mismo hombre provoca
al destruir el planeta.

El tratar de alzar la voz para proteger al planeta,
es muy válido, es una causa con la que estoy com
prometida, pero este tipo de acciones desvirtúan
el fondo real de lo que se busca. Se podrá decir que
son jóvenes que en última instancia son bien in
tencionados, aunque la forma de expresarse, salvo
hacerse virales no reditúa a su causa.

Yo no puedo estar más de acuerdo con las cau

sas feministas, y que se exija justicia para las más
de 10 mujeres asesinadas en nuestro país y las
decenas que sufren acoso todos los días. Lo que
estamos viviendo en México de violencia hacia las

mujeres es un honor.
Pero lastimar un mural de Siqueiros tras

la manifestación en Rectoría de la Universidad

Nacional Autonóma de México, el pasado lunes,

no me parece la forma para exigir una causa justa.
Hay que alzar la voz, por supuesto que sí, y

claro que hay que manifestarse cada vez que una
mujer es atacada.

Algunas alumnas del CCH Sur protestaron por
el abuso sexual contra una de sus compañeras. Se
hizo a través de actos vandálicos perpetrados la
tarde de este lunes contra el mural de David Alfa

ro Siqueiros.
En un comunicado, la UNAM indicó que

"siempre ha sido sensible y respetuosa ante la pro
testa pacífica de los y las universitarias, más aún
cuando se realiza por motivos tan sensibles como
la violencia de género y en demanda de mayor
seguridad.

Atacando obras de arte no va a hacer que los
distintos gobiernos no contaminen el planeta, o
que haya más seguridad y justicia para las mujeres.

Pero para hablar del cambio climático no es ne
cesario destruir obras de arte, en 2019, el Museo
del Prado y la ONG World Wildlife Fund (WWF) se
sumaron a la exigencia de contranestar los efectos
del cambio climático, fue a través de obras pictóri
cas de los grandes maestros: Velázquez, Goya, So
rolla y Patinir, que representaron los efectos de no
actuar a tiempo para frenar la crisis climática. En
concreto, advertir sobre qué pasaría si la tempera
tura del planeta subiera 1.5°C.

Los cuadros fueron replicados y modificados
para mostrar la desaparición entera de peces, el
incremento de sequías y más de mil millones de
refugiados, el Museo del Prado demostró que pue
den ser una ventana para la denuncia de causas

Cuando se tiene una causa justa, no se debe
exigir justicia destruyendo lo que es patrimonio
de la humanidad, pero sí encontrar otras formas
para alzar la voz.
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DESTRUYEN OBRAS PARA ALZAR LA VOZ

ACTIVISTAS que van en contra del cambio climático arrojaron puré de papa a la pintura de Claude
Monet Les Meules, en el Museo Barberini de Potsdam. en Alemania, el pasado domingo.
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PULSO POLÍTICO

FRENA JUEZA PASE
DE GUARDIA ASEDENA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por "tiempo indefinido" no se po
drá transferir la Guardia Nacional

a la Secretaría de la Defensa Nacional,
y seguirá adscrita a la de Seguridad
y Protección Ciudadana, además de
que se impedirá entregarle al Ejérci
to el presupuesto de esta dependen
cía, determinó la jueza Karla María
Macías Lovera, del Noveno Distrito
de Guanajuato, tras señalar que la
Constitución prescribe que las tareas
de seguridad pública deberán tener
mando civil, no militar.
Al mismo tiempo, pidió notificar este fallo al secretario de
Hacienda para que no se lleve a cabo esa transferencia de
recursos y que en caso de haberse hecho, se le restituya a
la dependencia de la que es titular Rosa Icela Rodríguez,
como respuesta a la demanda de un integrante del orga
nismo no gubernamental Uniendo Caminos México.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por advertir riesgos para la economía en América La
tina ante la irrupción de gobiernos populistas y criticar
sus acciones de gobierno en el Foro Iberoamericano de
la Fundación Internacional para la Libertad, que hubo

en España, convocado por el Premio Nobel, Mario Vargas
Llosa, el Presidente Andrés Manuel López Obrador arre
metió contra sus antecesores Felipe Calderón y Ernesto
Zedillo, tildándolos de "títeres y peleles".
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
el último de las "corcholatas" incluido como tal, ya en
contró la forma, de acortar la amplia ventaj a que le llevan
la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum; el
canciller, Marcelo Ebrard, o también el líder de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal: está dedicado a atacar a
gobernadores del PAN y Movimiento Ciudadano.
Como el emecista de Jalisco, Enrique Alfaro, le salió
respondón, ahora al que trae en la mira es al joven gober
nador de Nuevo León, Samuel García, emecista también,
contra el que arremete un día sí y otro también.
La razón de sus andanadas es por la violencia impe
rante e ignora la que se registra, por ejemplo, en Michoa
cán o Sonora, gobernados por Morena, en donde han
llegado al extremo de masacres y hasta la ejecución de
un novio que acababa de casarse el fin de semana en el
municipio sonorense de Caborca.
Las autoridades de Jalisco investigan si son ciertas
las versiones de que el consejero nacional de Morena,
Salvador Llamas Urbina, tenía relaciones con el crimen
organizado, al insistir que éste ordenó su ejecución.
Que la propuesta de Reforma Electoral que discuti
rán en San Lázaro es una "mamarrachada", advierte Por
firio Muñoz Ledo, al llamar a salvar al INE y evitar que el
Presidente se apodere de ese organismo.
Oootra peligrosa provocación: vandalizan encapu
chados Rectoría de la UNAM, dañan mural de Siqueiros
y queman bandera en la explanada.
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SINMIEDO

"TODOS ABAJO"

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

nrpodos abajo", es la indicación
JL que daba una maestra de la pri

maria Mario Silva Cortez en Empalme,
Sonora, mientras se escuchaba y se
suscitaba una balacera a las afueras de
la escuela.
"No se muevan, abajo. Ahorita va a pasar", es la expresión
de la maestra para calmar a sus alumnas y alumnos, quie
nes se refugian entre las bancas y sus mochilas.
"Tenemos que estar abajo. Silencio porque tenemos

que escuchar", decía mientras se encontraban pecho
tierra.

En otro video, se escucha a un menor preguntarle a su
mamá: "¿son cohetes?", a lo que ella responde: "Son co
hetes mi niño"; el niño revira: "los cohetes truenan"; ella
contesta: "sí, quédate ahí abajo, sentadito".

En otro video, se aprecia un simulacro de "ataque ar
mado" en la escuela primaria 24 de Febrero en Guaymas,
Sonora, tras los hechos de violencia que vive el municipio.

No es la primera vez que vemos imágenes de menores
que se resguardan en sus escuelas, ni que escuchamos a
una maestra dar la indicación de que permanezcan en el
suelo, mientras se suscita una balacera.

Tampoco es la primera vez que leo una nota en donde
en las escuelas hacen simulacros para saber qué hacer en
caso de que se registre una balacera.

Ya no solamente toman clases de matemáticas, espa
ñol, educación física, sino también aprenden a refugiarse
de la violencia que genera la delincuencia y el crimen
organizado.

La falta del Estado de derecho y la nula estrategia de

seguridad han llevado a que maestras y maestros creen
sus propios protocolos de protección, y por ende, reali
cen simulacros que les permita salvaguardar la vida de los
estudiantes.

Niñas, niños y adolescentes, tirados al piso para pro
tegerse de aquellos que se benefician de los "abrazos, no
balazos".

Cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP) revelan que entre diciem
bre de 2018 y mayo de 2022, fueron privados de la vida,
de manera violenta, 8 mil 336 niñas, niños y adolescentes,
que no alcanzaron la mayoría de edad.

Tan sólo de enero a mayo de este año, 451 infantes han
perdido la vida por distintos sucesos violentos, de los cua
les se estima que 338 fueron víctimas del fuego cruzado
entre grupos criminales.

Mientras la violencia se recrudece a las afueras de las

escuelas, en otras, el crimen organizado se introduce a
través de "drogas" que hace pasar por dulces; además de
reclutar a nuestras niñas, niños y adolescentes.

Nuestra niñez y adolescencia no están seguras ni
adentro ni afuera de sus casas, ni de sus escuelas, lamen
tablemente están y estarán en un riesgo latente, en tanto
no haya una verdadera estrategia de seguridad.

De seguir desairando a las policías municipales y es
tatales, la violencia provocada por la delincuencia y el exi
men organizado no cesará, porque no es tema de colores
partidistas ni de vencidas, es una situación que requiere
del trabajo de los tres niveles de gobierno.

Centralizar el combate a la inseguridad y la violencia
hasta ahora no ha dado resultados, de continuar así, se
seguirá repitiendo y replicando, en diferentes escuelas
del país, la expresión "todos abajo".
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TEATRODESOMBRAS

¿FUE MAXIMILIANO
UN VILLANO?

POR GUILLERMO HURTADO

Esta pregunta se ha planteado en
la historia de México en incon

tables ocasiones. Algunos afirman
que sí lo fue, que fue un usurpador,
incluso un asesino y que, por lo
mismo, merece considerarse como
uno de los villanos de nuestra his

toria. Otros opinan lo contrario, que
Maximiliano fue un hombre bien

intencionado, quizá algo ingenuo,
pero que su ejecución en el Cerro
de las Campanas fue cruel e injusta.
Planteo ahora la pregunta después de haber visto la
primera temporada de una serie histórica llamada La
emperatriz, que trata sobre la emperatriz Elizabeth,
esposa del emperador austríaco Francisco José, tam
bién conocida como Sissi. La serie puede verse en una
conocida plataforma internacional de películas.

La emperatriz (su título original es Die Keise
riri) es una producción alemana dirigida por Katrin
Gebbe, con Devrim Lignau en el papel de Elizabeth,
Philip Frissant en el de Francisco José y Johannes
Nussbaum en el de Maximiliano, La primera tempe,
rada consta de seis capítulos en los que se cuenta la
historia del romance de Elizabeth y Francisco José, de
su matrimonio inesperado y de las dificultades que
enfrentó ella para adaptarse a la rígida corte vienesa.

Una de las subtramas de la serie es la pugna entre
el emperador Francisco José y su hermano menor
Maximiliano, diez años antes de que éste aceptara la
corona de México. En La emperatriz se pinta al joven
Maximiliano como un hombre ambicioso, superficial,
voluble, libertino, mujeriego, traicionero y conspira
dor. Si Francisco José es el amable héroe de la serie,
Maximiliano es el odioso antihéroe. En la serie, Maxi
miliano quiere arrebatarle el trono a su hermano y
conspira con el ejército y la Iglesia católica para ese
fin. Además, quiere quitarle a Elizabeth, de quien está
enamorado. Para lograr ambos objetivos, Maximilia
no hace todo tipo de trucos y engaños. No cuento más
para que los espectadores de la serie no sientan que
les he arruinado la intriga.

Cuando vi la serie no pude dejar de sentirme algo
ofendido, a pesar de que nunca he sido un defensor
de Maximiliano, ni, mucho menos, uno de sus admi
radores. Lo que cruzaba por mi cabeza era que ése
no era el Maximiliano del que me habían enseñado
en mis clases de historia de México. Hasta la historia

más juarista, más liberal, más nacionalista le ha dado
a Maximiliano cierta dignidad moral que concuerda
con su noble cuna. Incluso, la leyenda de la india bo
nita, la de aquella muchacha de Cuernavaca que fue
amante del emperador, se ha pintado con un inocente
tono romántico.

Lo que sí explicaría la serie de televisión es la
razón oculta por la cual su madre, la Archiduquesa
Sofía, le prohibió que abdicara y volviera a Europa. La
presencia de Maximiliano en Europa era un peligro y
era preferible que Maximiliano muriera en México a
que volviera a Viena.
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QUEBRADERO

MILITANTE Y
FUNCIONARIO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La sucesión adelantada lleva a las "corcholatas"

a una serie de declaraciones en que, al tiempo
que quieren hacerse ver, buscan moverse exacta
mente como presumen al fiel de la balanza.

Tienen que decir o hacer algo a como dé lugar. Igual se lan
zan contra el Gran Premio de México, es muy fifí, dijo la "cor
cholata" favorita; igual se pintan la cara de catrina para llamar la
atención y que sean vistos en un desfile; que igual arremeten
contra los gobernadores de oposición sin voltear a ver a los pro
pios a quienes abuchean y son parte de los correos que ha dado
a conocer el grupo Guacamaya.

Desde el principio del sexenio se sabía que en la lista estaban
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, Al paso del tiempo le su
maron a Ricardo Monreal y al exgobernador de Tabasco y hoy
titular de Gobernación; al final las "corcholatas" oficiales son
Sheinbaum, Ebrard y López.

Ricardo Monreal ha tratado de estar en los ánimos presi
denciales, pero no parece que sus deseos vayan a fructificar. El
zacatecano hace fiesta cuando lo menciona el Presidente; sin
embargo, sabe bien que su futuro es en este sentido incierto, a
lo que se le suma que la estridente gobernadora ha anunciado,
o más bien amenazado, a Monreal a quien tiene en su audioteca.

Habrá que ver y escuchar qué pasa mañana. No queda claro
lo que pueda pasar, porque la campechana ha cambiado de
decisión respecto a la difusión de los audios en los que presu
miblemente esté involucrado el senador de Morena. El partido
pasa por momentos complicados que iban a llegar tarde que
temprano.

Si a la mera hora se dan a conocer los audios me quedan mu
chas vueltas para suponer que pueden colocar en evidencia al
zacatecano. Una alta dosis de fuego amigo imaginemos lo que
pueden provocar los audios, mejor prueba de "fuego amigo" no
puede existir estamos en el preámbulo de lo que se viene al in
terior del partido.

La estrategia busca desacreditar a Monreal y con ello obli
garlo a definirse, algunos quieren verlo fuera de Morena. Como
andan las cosas, quizás al senador no le alcance y ni para ser can
didato al gobierno de la capital; no es una simple ocurrencia la de
la estridente gobernadora.

La lista realmente la componen sólo tres y quizá ya esté de
cantado que más bien es una. La gran incógnita es qué harán las
"corcholatas" frustradas.

Quien está jugando un papel cada vez más activo es el titular
de Gobernación. Más que encargado de la política del país pa
rece ser un militante de la causa que no repara en cumplir con
la búsqueda de cohesión y de diálogo con los diversos actores
políticos como lo estableció cuando llegó tarde.

La evolución del tabasqueño llama la atención. Porque en
primer momento se le vio como un enlace en medio de tanta
estridencia, pero está visto que todo ello más bien fue una finta.

En las últimas semanas ha intensificado la estrategia. No hay
duda que tiene una comunicación directa con el Presidente más
allá de la amistad de años, "hermano" le dice López Obrador. Lo
que no queda claro es si anda por la libre o tiene al Presidente
al oído.

Sus declaraciones cada vez son más beligerantes sin distin
guir los terrenos entre la militancia y el papel del funcionario.
La defensa que hizo de los tabasqueños resultó fuera de lugar,
no había necesidad de meterse en terrenos de división tajante
entre norte y sur sin importar lo que eventualmente haya dicho
cualquier actor político.

Lo más reciente fue su declaración sobre que un militar po
dría ser presidente. Con el empoderamiento militar es una ex
presión inquietante, recordando además que la Constitución lo
impide, pero andamos en los inéditos.
RESQUICIOS.
La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales resolvió darle
carpetazo al caso Pío López Obrador. El dinero que se le entre
gó en bolsas de papel "no constituyen un delito electoral". ¿De
dónde venía el dinero, para qué se usó, por qué grabaron las en
tregas, por qué en efectivo? Si no hay delito electoral, ¿no hay
otro tipo de delito?

LA LISTA real

mente la com

ponen sólo tres
y quizá ya esté
decantado que

más bien es una.

La gran incógnita
es qué harán las
"corcholatas"

frustradas
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[ ¿SERÁ? ]
Golpe legislativo
Ahora sí se armará el ring en el Senado y no necesariamen
te por las diferencias entre los legisladores y partidos políti
cos, yes que por si no bastaran los bailables, conciertos, ex
posiciones y demás actividades extra legislativas, mañana
el histórico recinto de XicoténcaÜ se convertirá en arena de

lucha libre con un cartel que involucra a Místico, Atlantis,
princesa Sugehity Jarochita, entre otros, que lucharán fren
te a la estatua del tan respetado Bel i sar io Domínguez....
Hay quien alude al respeto al recinto, pero después del nivel
de algunos debates todo se puede esperar ; lo cierto es que
hoy el pancracio acaparará las cámaras, ¿Será?

Alerta en giras
Tal parece que al departamento de logística de la Presiden
cia de la República se le fue un pequeño detalle en la gira de
este próximo fin de semana. Yes que el Presidente visitará
Navojoa en Sonora, ante ello una reportera de la fuente
advirtió que en la zona, el dengue está muy presente en los
mosquitos, por lo que sugirió llevar repelente contra estos
insectos y así prevenir la enfermedad. Hay quienes se pre
guntan si el equipo encargado de las giras del mandatario si
le advierte de estas situaciones o no. ¿Será?

Dimes y diretes
Con la asistencia del director de Pemex, Octavio Romero,
ayer arrancaron en la Cámara de Diputados las compare
cencias de funcionarios de la administración federal como

parte de la glosa del IVinforme de Gobierno. Eso es lo bue
no, porque la rendición de cuentas siempre es bienvenida,
pero lo malo, es que el tono en el que acabó el encuentro no
fue de lo más cordial entre la oposición, particularmente
el PAN, y Romero. Unos diciéndole que si no le parecían las
preguntas, que se dedicará a otra cosa; y el otro, respon
diendo que los legisladores eran mentirosos, ignorantes y
mentecatos. Así el nivel. ¿Será?

Otrohackeo

Al Instituto de Transparencia, Acce so a la Información
Pública y Protección de Datos Personales del Estado de
México le hackearon el sistema informático en el que
supuestamente se guarda la información sensible de los
mexiquenses. El presidente de ese organismo autónomo,
José Martínez Vilchis, no ha dado su postura al respecto.
¿Acaso tendrá otros problemas?¿Será?

Así de mal están

Lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, resumió la
situación en que se encuentra una parte de la oposición,
específicamente la más conservadora, en una frase certera:
"se quedó sin voceros y ahora recurren a los expresidentes".
¿Será?
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La inestabilidad política en Reino Unido alcanza ya
los titulares de la prensa extranjera. Sí bien el Par

lamento inglés siempre ha sido protagonista de colo
ridas discusiones, una crisis de líderazgo como la vista
en los últimos años es algo sin precedente. El Partido
Conservador ha estado al frente por más de una dé
cada; sin embargo, hoy protagoniza una seguidilla de
tropiezos que ponen en peligro no sólo su continuidad
sino la economía misma de la región.

Los mercados internacionales des

confían de las decisiones del partido,
que ha cambiado de primer ministro
como de calcetines desde que se tomara
la decisión de salir de la Unión Europea
con el Brexit. A partir de esa decisión, el
caos político ha sido la norma que ha
hecho del país la burla internacional.
Una lechuga caracterizada de primer
ministro duró más de lo que Liz Truss lo
hizo en el cargo. Ahora una nueva cara
emerge en el horizonte: Rishi Sunak.
Parece una tarea titánica la que

tiene frente a sí Sunak. Su partido está
profundamente dividido entre un ala

ultraliberal, que fracasó con Truss, y un
ala nacionalista que convivía más con la
idea de Boris Johnson de mantener los

servicios públicos mientras se remarca
ban con más fuérzalas fronteras. En una

palabra, el Brexit que se impulsó desde
el centro de su partido nunca tuvo una
clara senda de aplicación, por lo que el
partido y el país entero son un barco a
la deriva.

Sunak es un hombre capaz que en
tiende de economía y que deberá tomar
en cuenta el claro mensaje que mandó
el pueblo y el mercado ante las ideas li
bertarias de Truss. Reino Unido no desea

un neoliberalismo a ultranza. El Brexit

no debe tomar esos derroteros. Lo com

plejo del tema es que el Brexit se votó en
una ola de populismo nacionalista, en
buena medida impulsado por Johnson,
que fue poco clara en cuanto a sus im
plicaciones y significados. No había un
plan económico detrás, sino una agenda
patriotera. Por esta razón Cameron, May,
Johnson y Truss terminaron renuncian
do. Sunak ahora tendrá que buscar una
aplicación práctica a una idea nebulosa
y polarizante; una bandera política más
que un plan de gobierno.

Sunak llega al poder sin ser alguien
políticamente hablando. Fue una elec
ción gris en un partido carente de lide
razgo y alejado de sus votantes. El nuevo
primer ministro enfrenta uno de los peo
res índices de aceptación a su partido en
décadas. Su administración es un inten

to desesperado por conservar el poder
ante lo que se avecina como una derrota
aplastante en las urnas a manos del par
tido laborista.

La prueba de fuego de Sunak será
revertir inmediatamente la inflación

desbordada y la crisis económica que se
agrava con la llegada del invierno. Son
tiempos difíciles en el número 10 de
Downing Street.
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La reforma electoral va

esta bocaes mi a200i4@gma i l.co m // @ J ua n M DeA nda

No cabe duda que uno de los temas
más polémicos que se encuentra
en la Cámara de Diputa dos, es la
reforma electoral, pues ha dividi

do las opiniones entre los legisladores.
Cercanos a la fracción de Morena en S an Lá

zaro nos cuentan que la propuesta enviada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador
transitará por la misma ruta que la reforma que
extendió la presencia de las fuerzas armadas
enlabores de seguridadpúblicahasta 2028.
La ruptura de la alianza PRIPAN PRD cada

vez es más marcada y ello facilitará que se
logren los consensos para su aprobación. Por
lo pronto este martes en reunión extra regla
mentaria, las comisiones de gobernación,
puntos constitucionales y de la reforma polí
tico electoral comenzarán a discutir la elabo

ración del proyecto de iniciativa, para luego
someterlo a votación a nte el pleno.
En el partido guinda hacen cálculos y con

sideran que existen varias coincidencias con
la oposición, lo que podría contribuir a con
seguir los votos que le den el visto bueno; por
ejemplo, el tricolor se ha pronunciado por re
ducá" entre 20%y 30% el financiamiento a los
partidos políticos cuando no haya campañas
electorales, con lo que se lograría un ahorro
estimado de casi mil millones de pesos.
Morena va por ese mismo camino, pero

también por la reconfiguración del Congreso
de la Unión: menos senadores, diputados fe

derales y locales, así como reducir el número
de cabildos.

Por lo pronto, los diputados guindas y sus
aliados del PTy PVEM tienen la certeza de que
la aprobación de la reforma electoral será un
hecho, pues están convencidos de que recibi
rán el apoyo de sus colegas delPRI y PRD, taly
como ocurrió con la aprobación de la reforma
de la Guardia Nacional.

Habrá que esperar
DIOSLOSHACE

Ya sucedió con Alito en el PRI, ahora toca al
PAN con Markito. Y es que nos dicen que el
líder nacional del blanquiazul quiere meter
un cambio en la próxima asamblea del parti
do para quitarles el voto a los militantes en su
elecciónpara presidentes y dejar este proceso
en el consejo nacional que por su puesto él
controla y domina. Veremos si la rnilitancia se
deja manipular al grado de quitarle el poder
de su voto y defender su democracia.

Y ya que hablamos del PAN, nos dicen que
las malas prácticas no solo se están dando a
nivel nacional, sino que el contagio ya permeó
enlas dirigencias locales.
El fin de semana, a través de un video, la pa

nista Dulce Mendoza denunció que el Comité
Directivo Regional delpartido enla capital del
país, que encabeza Andrés Atayde, no recono
ció su triunfo como presidenta de ese instituto
político enXochimücoyle exigió que ofrezca
una explicación del estado en que quedó la
asamblea realizada elpasado 16 de octubre.
Por cierto, nos comentan que el grupo de

choque que reventó la elección del domingo
pasado está ligado al alcalde de Benito Juárez,
Santiago Taboada.
Vaya que se llevan pesado en Acción Na

cional.

Las Bp i n i o n é&é*p resaeias par i os .ciStii«ffii aaSSffift
¡ndependientesynoreflejannecesariamenteel punto de

vi Ég fie 24 HORAS.
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El curso de la inflación

@petacolOmarina

El 29 de septiembre de 2022, la Junta
de Gobierno del Banco de México
dio a conocer su sexto anuncio de

política monetaria en lo que va del
año. Decidió incrementar en 75 puntos base
la tasa de interés para colocarla en 9.25%;
esta medida coincide con lo que ha dispuesto
un amplio número de bancos centrales en
medio de ajustes monetarios y financieros de
los países. Previamente, el Comité Federal de
Mercado Abierto de la Reserva Federal de Es

tados Unidos ajustó la tasa de fondos federales
en la misma magnitud para colocarla en un
rango de 3% a 3.25%.
La respuesta del Banxico era previsible de

rivado del repunte inflacionario. De acuerdo
con datos del Inegi, en septiembre, la infla
ción general se ubicó en 8.70% anual, mismo
nivel que se registró en agosto, pese a que los
mercados estimaron un dato superior. Ayer,
dicha institución publicó que, en la primera
quincena de octubre, la inflación disminuyó
ligeramente hasta situarse en 8.53% —algu
nos expertos consideran que llegará a dos dí
gitos a finales de 2022—. Banxico pronostica
que convergerá a la meta de 3% en el tercer
trimestre de 2024.
Como parte de los esfuerzos por contener

el aumento de los precios, el 4 de mayo el Go
bierno mexicano presentó el Paquete Contra
la Inflación y la Carestía; se trata de un acuer
do voluntario con el sector empresarial para

homologar el precio de productos de la canas

ta básica por un período determinado. Cabe
señalar que, el pasado lunes 3 de octubre, el
Gobierno mexicano presentó medidas para
reforzarlo con el compromiso de mantener 24
productos en mil 039 pesos hasta el cierre de
febrero de 2023. El Banco de México estima

como un riesgo a la baja un efecto mayor al
esperado del PACIC.
En este contexto, intervienen otras varia

bles macro; tal es el caso del tipo de cambio. El
peso mexicano no solo se ha mantenido fuerte
frente al dólar, sino como una de las divisas
más sólidas a nivel internacional. Nuestras

autoridades reportaron que el peso se ha de
preciado únicamente 0.1% en lo que va de
la presente administración. Sin embargo,
recientemente, la agencia Moody' s Analytics
advirtió sobre una inminente depreciación de
20% del peso frente al dólar, debido al apreta
miento monetario de EU.

En este sentido, las previsiones de creci
miento para la economía mexicana oscilan
entre 1% y 2%. El FMI recortó sus pronósti
cos de expansión de 2.4% a 2.1% en 2022, y
1.2% en 2023. Por otro lado, de acuerdo con
la última encuesta de expectativas del sector
privado que elabora Banxico, los especialistas
revisaron al alza su pronóstico de crecimiento
a 2.01% para 2022; sin embargo, lo redujeron
de 1.31% a 1.15% para 2023.
El escenario permanece sombrío e incier

to. La alta correlación en las frecuencias del

ciclo económico, apunta que si a Estados
Unidos le da gripa, a México pulmonía. Este
panorama exige la coordinación de acciones
entre el Gobierno, los empresarios y la socie
dad en su conjunto, con el propósito de fre
nar el incremento de los precios y anclar las
expectativas de inflación a corto, mediano y
largo plazos.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Iluminan el Zócalo con decoración de muertos
• Con un conteo regresivo, autoridadesdel Gobierno local encendieron el primer alumbrado alusivo
al Día de Muertos.
La decoración,inspirada en la catrina de José Guadalupe Posada, no sólofue colocada en el primer

cuadro de la ciudad, también en Paseo de la Reforma e Insurgentes.
En tanto, el secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva, detallóqueelalumbrado se elaboróa

pa rtirde material recicladoycuenta con 12 milfocosLED./ARMANDo yeferson
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El diagnóstico de Madrid

lolacolin@hotmail.com//@rf59

Las voces de los expresidentes Ernes
to Zedillo (PRI) y Felipe Calderón
(PAN) desde España, en el marco
de la Feria Internacional 20 años de

la Fundación Internacional para la Libertad,
que preside el peruano Mario Vargas Llosa,
Premio Nobel de literatura, han provocado
reacciones polarizantes. Y el calificativo de
"ternuritas" por parte del presidente López
Obrador.

Sinhacerunamención específicamente so
bre México, el expresidente Zedillo habló so
bre la realidad latinoamericana y la "década
perdida" al describir los Gobiernos populistas
de la región, cuyo común denominador es

culpar al pasado y al extr anjero, encabez ados
por liderazgos autoritarios encaminados a
construir dictaduras, sin el más mínimo re
conocimiento de la responsabilidad de sus
administraciones.

Zedillo dijo con gran precisión: "Estamos
viendo que muchos Gobiernos han surgido
como los populismos clásicos prometiendo
que elmaná caerádel cielo; fórmulasmágicas
para resolver nuestros problemas y culpar
siempre a los otros"y .. la mayor amenaza
paianuestrospaíses es la regiesión democrá
tica que estamos viviendo" y sin tapujos con
denó que la falta de crecimiento económico
en América Latina espor culpa del populismo.
Asimismo, hizo señalamientos directos

contra el presidente López Obrador: "nos
estálacerandoyconstituyelamayor amenaza
paranuestrospaíses,eslaregresióndemocrá
tica que estamos viviendo".
Por su parte, el expresidente panista Fe

lipe Calderón expresó su preocupación por
el futuro de las autoridades electorales y
sentenció: "la democracia en México está a

punto de desaparecer".
Mientras tanto, en la Cámara de Diputados,

hoy se inician los trabajos para construir un
dictamen en materia electoral, en las comi
siones unidas, como dijo el diputado Ignacio
Mier, desde cero. Sin embargo, la declaración
amenazante que hizo este fin de semana en
el sentido de que si no se aprueba la iniciativa
presidencial en materia electoral, serán ellos,
los de Morena, quienes nombren consejeros
electorales del INE, provoca que se enciendan
los focos de alerta.

La radiografía de la democracia en México
llegó de Madrid.
SUSURROS

1. En tema de mujeres. Consultoras en Género
y Gobierno (CGG), empresa de Public and
Corporate Solutions, publicó: "¿Cuánto ha
avanzado la representación política de las
mujeres en México? Análisis histórico 1953
2022". Este estudio menciona que este sexe
nio ha sido el que ha tenido el mayor número
de mujeres en el gabinete legal y ampliado.
De las 19 secretarías que lo conforman, 10
son, ohansido, encabezadas pormujeres; sin
embargo, al interior de las dependencias, la
mayoría de las mujeres trabajan en los niveles
operativos. Según datos del Censo Nacional
del Gobierno Federal 2021, de 305 titulares
de área en la Administración Pública Federal,
sólo 20% eran mujeres.
2. La noimaliz ación es fundamental para la

economía nacional y el comercio internacio
nal, por ello, la Cámara de Comercio Seivicios
y Turismo de la CDMX (Canaco), que preside
José de Jesús Rodríguez Cárdenas, celebrará
este 26 y 27 de octubre el Día Mundial de la
Normalización. Entre otros temas, los po
nentes hablarán sobre el cumplimiento de
normas para la competitividad de los empre
sarios; la importancia de la evaluación de la
conformidad acreditada; sobre la Ley Federal
de Protección al Consumidor, riesgos y san
ciones de no cumplir las normas; así como de
las normas y el sector agroalimentario. A este
evento se suman también las Secretarías de

Economía y de Turismo; laProfeco, elConsejo
Mexicano de Normalización y Evaluación
de la Conformidad (Comenor) y la Entidad
Mexicana de Acreditación (EM A).
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Las múltiples acciones de las corcholatas en sus giras

joseurena2001@yahoo.com.mx

Son giras de alto impacto.
De muchas bandas, si se utiliza el

lenguaje del billar.
Osea:

La corcholata va a cualquier lugar.
Digamos, Adán Augusto López a Quin

tana Roo, Marcelo Ebrard a Aguascalientes
o Claudia Sheinbaum a Nuevo León.
El senador Ricardo Monreal es aparte, por

no estar entre los preferidos, o mejor dicho
por estar ían alejado de Palacio Nacional.
Cada uno organiza reuniones conforme

a su supuesto programa de Gobierno: la
permanencia de la Guardia Nacional en las
calles (López), apoyo de bases morenistas
(Ebrard) o cooperación entre gobiernos es
tatales (Sheinbaum).
Eso es lo oficial.
Pero en privado se organizan muchos en

cuentros de suma importancia: para sumar
militantes de oposición, para ofrecer cargos
públicos, para sumar apoyos hacia la Presi
dencia de 2024, para todo.
Nohay empacho.

Muchos priistas, panistas, perredistas y
aun emecistas acuden a sus actos públicos y
ahí, sin anunciar formalmente su anexión, se
saluda y se agradece a los presentes su parti
cipación en mítines.
Historia simple: si Adán Augusto tiene to

dos los Congresos estatales abiertos, no debe
sorprenderla asistencia de exgobernadores,
exdiputados y exfuncionarios de alto nivel.

PRESIÓN AESTADOS
Cada uno tiene una función y un poder espe
ciales.

Claudia Sheinbaum, por ejemplo, puede
ofrecer cooperación para ayudar a resolver
problemas locales como se enfrentan en la
Ciudad de México.

El principal: la inseguridad pública, por
cierto bien atendida por el secretario Ornar
García Harfuch, paradigma de eficiencia en
una urbe conflictiva.
Adán Augusto López tiene otros valores.
Él llega, presiona, exige al gobernador con

trolar a sus diputados locales para respaldar
los programas nacionales, en principio la
extensión del Ejército en las calles hasta 2028
vía la militarizada Guardia Nacional.

Aborda otros elementos de la agenda lope
zobradorista, como es la reforma electoral
para, so pretexto de reducir el gasto público,
debilitar al INE y al Trife.
Y por ahí viene la inocua, supuestamente

inocua, gira del secretario de Gobernación

para dejar a los militares hasta el segundo
tercio del próximo sexenio.
Marcelo Ebrard lleva menos facultades

oficiales, pero aparece en público, encabeza
actos populares y eso lo mantiene en las pre
ferencias de Morena.

TV AZTECA vs. EL SAT
1. No todo está dicho.
Cierto, el consorcio de Ricardo Salinas

Pliego pagó más de dos mil 772 millones de
pesos al SAT como lo ordenó la Segunda Sala
de la Corte.

Ha liquidado un crédito fiscal derivado de
ISRy por esa decisión ha recibido el reconoci
miento presidencial.
Pero hay otros juicios en litigio y el consor

cio de Salinas Pliego está decidido a seguir la
lucha contra las autoridades fiscales porque,
sostiene, hay "cobros erróneos y excesivos,
calculados a partir de estimaciones ilegales
y equívocas".
Y2.Qué extraño.
En Aguascalientes explotó una pipa cuan

do intentó ganar al tren, fueron evacuadas
más de mil personas, hay lesionados e intoxi
cados y se dañaron 120 domicilios.
El tema de las gaseras debe atenderse en

todo el país, pero en Aguascalientes es respon
sabilidad de la gobernadora Tere Jiménezy el
alcalde Leo Montañez.
lí®ipra¡SMSaiSilK®éS&$0ftosÉSOWilSliM
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

'(WtfMtafe 24 HORAS.
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¿Se le salen de control las corcholatas a López Obrador?
engranev@yahooxom.mx//@adriantrejo

El presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo como que quiso evitar
una confrontación entre Ricardo
Monreal y Layda Sansores o a

quienes representa, pero al final pareció dar
le luz verde a la gobernadora de Campeche.
López Obrador dijo que el pleito interno "es

de mal gusto" pero "que no afecta al partido".
Y si no afecta al partido, que es su prioridad

para 2024, entonces se puede hacer.
Sansores había reculado el domingo sobre

su intención de exhibir información que, se
entiende, tiene sobre el presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senadoy coordi
nador de la fracción de Morena.

Pero, luego de que Monreal la acusara de
encabezar una guerra sucia en su contra, la
gobernadora dijo que "siempre sí", y que hoy
en su programa presentará en la noche infor
mación aparentemente comprometedora del
zacatecano.

Ni el propio Monreal sabe qué material
tiene Sansores para exhibirlo.
Sin embargo, mientras son peras o manza

nas, el zacatecano subió el tono del reclamo
ayer.
Dijo estar de acuerdo con el Presidente en

eso de evitar las guerras internas, pero clara
mente señaló a la gobernadora de servir a los
intereses de "una candidata" a la que luego se
refirió por su nombre, Claudia Sheinbaum.

Curiosamente, Sheinbaum se había re
ferido a Sansores como "una gobernadora
valiente" en su conferencia ma tutina.

Lo que está por verse hoy es sí el Presidente
tiene el control sobre sus corcholatas y sus
seguidores o de plano dejará que sus prefe
ridos tomen las riendas de un proceso suce
sorio adelantadísimo y, por lo tanto, sujeto a
chicanadas entre los mismos grupos.
Dicho de otra forma, ¿pesará más en la de

cisión de Sansores la porra de Sheinbaum o la
"recomendación" del Presidente?

Por cierto, el fin de semana Sheinbaum andu
vo de gira por Nuevo Le ón en donde se reunió
con sindicatos magisteriales y de la Universi
dad Autónoma de Nuevo León.

Pero lo destacado fue la reunión que sostu
vo con empresarios del llamado Grupo de los
10 en la casa del presidente de Alfa, Armando
Garza Sada, en San Pedro, y también con la
Caintra en el Club Industrial.

Ambas reuniones fueron privadas y limita
das a pocos participantes; Sheinbaum mode
ró su discurso ante ese auditorio, como era de
esperarse.

Con la aprobación del Congreso de Puebla de
la reforma constitucional para extender hasta
2028 la gestión de las fuerzas militares en
tareas de seguridad pública, suman 8 estados
de los 17 que se necesitan para avalar dicha

prórroga.
No habrá problemas de ningún tipo para

que esa reforma se apruebe pues Morena

tiene la mayoría calificada en los congresos
de 15 de los estados que están por votar el
documento.
Aún así, el secretario de Gobernación,

Adán Augusto López continuará su gira; ayer
estuvo en Veracruz y San Luis Potosí y hoy en
Michoacán y S onora.

No fueron las estudiantes del CCH Sur, que
legítimamente protestan por el ataque sexual
que sufrió una de sus compañeras hace unos
días, las que causaron todo tipo de desmanes
ayer en el edificio de la Rectoría de la UNAM.
Los daños al patrimonio cultural de la

UNAM y de México los realizó el grupo deno
minado "Bloque Negro", el mismo que tomó
la sede de la Comisión Nacional de Derechos

Humanos en el Centro Histórico de la capital.
Claramente se puede hacer una distinción,

enlos videos, de lasjóvenes que marcharon exi
giendo justicia para su compañera y las "acom
pañantes" que quemáronla bandera mexicana
y dañaron los murales de Alfaro Siqueiros.
¿Habrá por lo menos un amago de investi

gación?
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y.no reflejan necesariamente

gt..pBn|SÍfiVÍ3t®!!S 24 HORAS.
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Diez sonrisas para Ignacio Holtz

sgchipres1@hotmail.com/@guerrerochipres

Cuando por primera vez fue invita
do, en 2019, al Consejo Ciudadano
para la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, el nombre de

Ignacio Holtz Hale había llegado a nuestros
oídos por múltiples beneficiarios anónimos
o de una generosidad tan grande como su
sencillez y amabilidad.
En la sede de Amberes 54, el ingeniero

Holtz, quien dedicó más de 20 años de su vida
al apoyo de personas que padecen lo que se
ha dado en llamar'la enfermedad silenciosa"

—insuficiencia renal— acompañaba al amor
de su vida, Beatriz Mendívil, ConsejeraHono
raria de esta organización.
Este lunes falleció Nacho, como nos permi

tía y pedía llamarlo, un hombre extraordina
rio, quien superó la insuficiencia renal gracias
a la donación que le hizo su esposa de uno de
sus ríñones. En su libro "El Riñon de Beatriz",
recuerda que supo de su enfermedad, como
muchos otros miles de enfermos, por pade
cimientos relacionados. Pr esentaba fuertes y
constantes dolores de cabeza.

"Cuando uno se enfrenta con la muerte, es
capaz de hacer lo imposible", escribió Holtz,
quien como ingeniero construyó las Unida
des Básicas de Supervivencia ante Sismos.
Desde lo humano, se concentró en ayudar a
personas de escasos recur sos necesitadas de
un trasplante después de sobrevivir al que lo
benefició a él.

Impulsó entonces el programa "10 Sonri
sas", para ayudar a trasplantar a diez niños;

en 2001 tuvo su primer éxito, y en 2003 fun
dó el Centro de Córneas Mexicanas. Estaba

ya integrado a una comunidad más amplia,
una comunidad solidaria. Desde entonces,
junto conBetty, su esposa, contribuyó a tras
plantar a más de 700 pacientes de riñon de
donador vivo; en 2016 Rotary Internatio
nal creó el Programa HoltzBeahon Kidney
Transplant Program en honor a su incansa
ble labor.

Actualmente, la afección impacta la vida
de más de 850 millones de personas en el
mundo y está entr e las diez más mortales, de
acuerdo con estimaciones déla Organiz ación
Mundial de la Salud. En México se estima una

prevalencia de enfermedad renal en 12.2%
de la población, y una tasa de 51 defunciones
por cada 100 mil habitantes.
En lo que va de 2022, unidades médicas pú

blicas y privadas han realizado 577trasplan
tes de ríñones provenientes de donadores
vivos o fallecidos. El año pasado efectuaron
mil971,76% de ellos de donantes vivos.
De acuerdo con el Centro Nacional de Tras

plantes, más de 17 mil personas están en lista
de espera de un riñon, el único órgano que se
puede donar en vida.
"El ser donador a es recibir algo tan grande

que es muchísimo más que lo que uno da; físi
camente no siente nada, pero es una satisfac
ción ver a una persona con una nueva luz en
los ojos. Si tuviera más ríñones, ya los hubiera
donado". Con esas palabras nuestra admirada
Betty sintetizó —en la presentación del libro
de su esposo en la Cámara de Diputados— el
valor de la donación.

Fomentar esta cultura es el legado que deja
Ignacio Holtz Hale, un testimonio prueba de
que la verdadera felicidad está en ayudar a las
y los demás. Que en Paz Descanse.
Las pprniqfjpgxpjgaífei' (jjf Ipí:coF(fflntsí9S®n
independientes'y no reflejan necesariamente

arpu8®tiévistá'áe 24 HORAS.
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Mier, cada vez más lejos

El coordinador del grupo parla
mentario de Morena en la Cáma

ra de Diputados, Ignacio Mier
Velazco, parece ser un mero es
pectador mientras sus aspiracio
nes por convertirse en el futuro

candidato guinda a la gubernatu
ra de Puebla se desvanecen. Y es

que realmente el legislador tiene
la cuesta muy arriba no solo por
el rechazo que ha generado entre
la militancia del estado, sino por
algunas de las polémicas que lo
han alcanzado recientemente

en San Lázaro. Tal parece que ni
siquiera la controvertida refor
ma electoral podría mejorar su
perspectiva en el caso de que
se lograra pasar, lo cual ya es
mucho más que complicado, ade
más, en las propias negociaciones
ha sido relegado por el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, e incluso por algunos de
sus compañeros.

Despegue turístico

Nos comentan que, pese a que las
cifras de turistas internaciona

les que se recibirían durante todo

2022 en el país se quedarían aún
por debajo de lo que se conta
bilizó en 2019, el año previo a la
pandemia, hay un indicador que
podría ser muy revelador de la
buena salud que vive la industria
turística. Y es que, pese a una
menor afluencia de visitantes, se

proyecta una derrama económi
ca superior a 26 mil millones de
pesos, una cifra que significaría
un aumento superior a seis por
ciento del monto de 2019. De con

tinuar la tendencia, los siguientes
dos años podrían confirmar un
gran repunte derivado de un
cambio de estrategia. Atentos.

Sigue suspenso' en Coahuila

Aunque se esperaba que antes de
que concluya octubre la dirigencia
nacional de Morena daría a conocer

la convocatoria y los plazos forma
les para definir a su abanderado
para la elección a la gubematura en
Coahuila, parece que el anuncie*
se podría ir hasta mediados de
noviembre, para que la definición
esté lista durante los primeros días
de diciembre. Eso sí, lo que no
ha cambiado es quién sigue con
mucha ventaja para convertirse en
eventual candidato: el subsecreta

rio de Seguridad, Ricardo Mejía
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VALLARTA Y EL RADAR

PRESIDENCIAL

El asesinato de Salvador Llamas

Urbina quien fuera jefe de
Gabinete del alcalde de Puerto

Vallarta, Luis Alberto Michel
Rodríguez, colocó al munícipe
en el radar del presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, y justo ahora que han
salido a la luz varios señalamien

tos de presunta corrupción en
dicho Gobierno municipal que
está en manos de Morena.

Luego de que Llamas Urbina
perdiera la vida el pasado
viernes en Guadalajara, en
un ataque perpetrado por el
crimen organizado, según lo ha
concluido la Fiscalía de Jalisco,

el presidente López Obrador se
refirió a esos hechos de violencia

que ocurrieron en un restaurante
de la colonia Providencia:

"Sí, sobre el asesinato de este
funcionario en Jalisco, en Puer
to Vallarta, se están llevando a

cabo las investigaciones. Hoy se
trató este tema en el Gabinete de

Seguridad y yo creo que pronto
vamos a dar un informe sobre lo

sucedido. Lo que ya se dio a co
nocer es que él estaba en un res
taurante y entraron y lo asesina
ron Hubo también el asesinato

de uno de sus escoltas y también

perdió la vida uno de los presun
tos agresores en este encuentro,
en esta confrontación".

El mandatario agregó: "Se
están analizando las causas y se
está haciendo toda la investiga
ción completa sobre este asunto,
yo creo que pronto vamos a
informar hasta dónde están las

investigaciones".
Ante las declaraciones del

Presidente, el alcalde de Puerto
Vallarta debe encontrarse

bastante nervioso. Cabe recordar

que en ese Ayuntamiento la regi
dora del mismo partido More
na, Carla Esparza Quintero, ha
estado realizando señalamientos

sobre presunta Corrupción, aun
cuando es correligionaria del
presidente municipal

En las últimas semanas tam

bién ha trascendido que el alcalde

permite que su hijo, Jesús Michel.
lleve las riendas de la administra

ción municipal, tomando acuer
dos y generando negociaciones
en un departamento al que ya se
le conoce como. "El otro Palacio

de Gobierno

Si todo esto que ha estado
ocurriendo en el Gobierno de

Puerto Vallarta llega a los oídos
del presidente López Obrador
ahora que el Gabinete de Segu
ridad está dando seguimiento

al asesinato de Llamas Urbina,

podrían generarse secuelas
relevantes tanto para esa admi
nistración municipal como para
el futuro político de su alcalde,
Michel Rodríguez

ADAN AUGUSTO NO VA

Trascendió que, finalmente, el
secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernán
dez, no estará en Jalisco esta

semana, como estaba previsto.
Los ánimos seguían caldeados
entre el funcionario federal y los
emecistas de Jalisco, incluyen
do al gobernador, Enrique Alfa
ro Ramírez, luego del encontro
nazo que tuvieron cuando aquél
vinculó a este estado con los

"baños de sangre".
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RESPONDE
CON DATOS

> Quien salió bien libra
do de su comparecencia
en la Cámara de Diputa
dos, a pesar de los cues
tionamientos de la oposi
ción, fue el director general
de Petróleos Mexicanos

(Pemex), Octavio Rome
ro Oropeza, quien además
de dar datos positivos de
la empresa productiva del
Estado, como que va no
está endeudada, también
tuvo la oportunidad para
responder a los que le pre
guntaron sobre el trabajo
en materia energética que
está realizando la Cuarta

Transformación.

JORGE
ARCAN IS

»Á quien se le vio ayer por Palacio
Nacional fue al secretario (con li
cencia) de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes (SICT),
Jorge Arganis Hay que recordar
que se ausentó por temas de salud
desde septiembre, y quedó como
encargado de despacho de la Se
cretaría, Jorge Ñuño Lara, quien
ha entregado obras junto al presi
dente López Obrador

ARIADNA
MONTIEL

> Nos dicen que este martes com
parece en el Senado la secretaria
de Bienestar, Ariadna Ylonfiel
Reyes. Acudirá como parte de la
Glosa del Cuarto Informe de labo

res del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Aunque se
prevé que no será un día de campo,
la funcionaría federal estará arro

pada por la mayoría de Morena y
de sus aliados.
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LAYDA
SANSORES

DICE UNA
COSA..

> Como si se tra

tara de un juego,
la gobernadora de
Campeche, Layda
Sansores, prime
;o amagó, luego se
arrepintió y ahora
dice que hará efec
tivo su Martes del

Jaguar, dedicado al
coordinador de Mo

rena en el Senado,
Ricardo Monreal

a quien calificó co
mo poco prudente
por acusarla de en
cabezar una guerra
sucia y de fracturar
el movimiento que
ambos fundaron

junto a AMLO.

LETICIA
RAMÍREZ

> Tras reunirse con

su homólogo de
Chile, Marco An
tonio Ávila la ti
tular de la Secre
taría de Educación

Pública (SEP), Le
ticia Ramírez :e
lebró las coinciden
cias entre ambas

naciones y sus mo
delos de enseñanza

pública. Sobre todo,
porque se parecen

al esquema huma
nista que impulsa el
gobierno mexica
no y que hoy está
en pausa por cues

tiones de amparos
promovidos.
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La tenista de EU Jes

sica Pegula se proclamó
campeona del Guadala
jara Open, tras barrer a
María Sakkari. Se trata del

primer torneo de la WTA
1000 en América Latina y
de la rama femenil.

• El joven Orlando Harris
fue el autor material de

un tiroteo en una escuela

en EU. que dejó un saldo
de una profesora y una
estudiante muerta. La

policía lo identificó como
un exalumno.

• El presentador del canal
de televisión RT, Antón
Krasovski, fue suspendi
do por hacer un llamado
a ahogar y quemar a
niños ucranianos, según
informó la directora de la

cadena estatal rusa.
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En lodos los eslados en que hemos ira bajado, las
lagunas en el aprendizaje de las maíemáíicas son
prácticamente las mismas

Matemáticas es la materia

que los decentes más
disfrutan enseñar, según
una encuesta que aplicamos
recientemente en Siete

Mares Consultores a cerca

ele mil maestros.

Sin embargo^ también
es la materia que más
inquietud provoca
entre los encuestados:

para siete de cada diez, los
temas de matemáticas son

tos que más les preocupa
enseñar.

El desafío principal, de
acuerdo con los docentes

participantes, es que los alumnos logren comprender los problemas
matemáticos.

• EL DESAFIO PRINCIPAL,
DE ACUERDO CON

LOS DOCENTES, ES
QUE LOS ALUMNOS
LOGREN COMPRENDER

LOS PROBLEMAS

MATEMÁTICOS.
TENEMOS, EN
POCAS PALABRAS,
UN PROBLEMA DE

PROBLEMAS
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Tenemos, en pocas palabras, un problema de problemas.
Los datos que tenemos para resolver el problema están, hasta

cierto punto, claros. Si bien todavía carecemos de un diagnóstico
integral sobre el efecto de la pandemia en el aprendizaje, los
resultados c!e las evaluaciones que hemos llevado a cabo desde
la consultaría permiten identificar ciertas tendencias.

En tocios los estados en que hemos trabajado, las lagunas en el
aprendizaje de las matemáticas son prácticamente las mismas.

La fórmula para resolver el problema es menos evidente. Un
grupo c!e escuelas a las que asisten estudiantes de bajos recursos
en Connecticut, Estados Unidos, ha mostrado avances significativos
en la materia y, portante, da algunas pistas sobre las variables que
podrían incluirse en la ecuación.

Como reporta Sarah Mervosh, en The New York Times, las
autoridades aumentaron el tiempo que se dedica a la enseñanza
de las matemáticas dentro del horario escolar, promovieron que se
aprovechara cada minuto del día y, más importante aún, cambiaron
el método de enseñanza.

El modelo tradicional se sustituyó por la resolución problemas
en grupos pequeños, se privilegió el trabajo colaborativoy se tomó
en cuenta el nivel académico ele los estudiantes.

Hacer las operaciones del problema no siempre es fácil: en
estas escuelas de Connecticut, algunos maestros no estaban
de acuerdo con la transformación porque consideraban que les
restaba autonomía y la veían como una carga de trabajo adicional.

No obstante, el interés de los educadores en aprender métodos
y conocer materiales nuevos es innegable.

Según datos de la encuesta citada arriba, más de la mitad de los
docentes incluso pagaría por participar en talleres o formaciones,
y los resultados de las escuelas en Connecticut indican que el
esfuerzo vale la pena.

Por lo anterior, para empezar a desentrañar este "problema
de problemas", me parece pertinente adoptar una perspectiva
distinta a la de los procesos tradicionales de enseñanza de las
matemáticas.

En las formaciones que se impartan, es necesario explorar con
los docentes cómo se pueden usar las experiencias compartidas,
el pensamiento crítico vías reflexiones colectivas para ayudara los
estudiantes a ver las matemáticas como un lenguaje accesible,
divertido y enriquecedor.
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ecientemente ONU Hábitst

publicó su reporte global so
bre ciudades 2020. El princi
pal punto es que se espera
que la urbanización sea un
fenómeno creciente, por lo
que las personas que vivan

en ciudades pasen ele 56% ele la población, en
2021, a 68% en 2050.

Eso implica enormes retos, especialmente
porque esta expansión se dará principalmente
en países ele ingreso promedio bajo o medio, en
clónele las deficiencias ele planeación son mayo
res. Se debe evitar la fragmentación en la toma cíe
decisiones ele política y privilegiar mecanismos
metropolitanos.

Se requiere avanzaren la autono
mía financiera ele las ciudades, con
el fortalecimiento ele la recaudación

ele los impuestos tradicionales, sobre
la propiedad y la nómina, pero tam
bién otros contra emisiones, los ele
captura plusvalías y la emisión ele
bonos para desarrollar distritos que
van a ser pagados con los incrementos futuras
del predial.

Las ciudades tendrán que establecer medidas
para incrementar la densidad, crecer internamen
te en los espacios disponibles, para evitar que
la provisión ele servicios se encarezca y que la
mancha urbana se expanela a la tierra no urbana,
justo la que ofrece los servicios ambientales.

La idea es que el crecimiento no implique
utilizar más espacio urbano. Tampoco incre
mentar la demanda ele movilidad, por lo que se

requiere promover el enfoque de "la ciudad ele
lcsl5minutos"en el queexistan una variedad ele
centralielaeles que permita a los ciudadanos cle
sarrollarsusactivieladeseri un espacio geográfico
de micromovilidac!, en el que pueda caminar o
utilizar la bicicleta y el transporte público
Se debe adoptar un enfoque ele economía

circular, para alcanzar las metas ele sustenta
b i I i el a el, pero también para generar empleos e
incrementar la productividad ele la urbe, debido
a la convergencia ele las tecnologías inteligen
tes con las verdes. El reto es construir ciudades

verdes, con patrones de consumo sustentables
y resistentes a fenómenos adversos, como el
cambio climático.

La ciudades requieren construir
nuevos pactos sociales basados en
políticas de transferencias de ingreso
a poblaciones vulnera bles, cobertu
ra universal ele salud y soluciones
efectivas para la vivienda. En este
contexto, las ciudades no pueden
desentenderse del sector informal,
se requiere incorporarlo al desarrollo

y garantizarle oportunidades y programas ele
ordenamiento que no los penalice, ni los persiga,
sino que potencie su capacidad económica.

Serán ciudades que también enfrentarán el
desafío ele ofrecer espacios y servicios a pobla
ciones ele mayor edad, con una proporción menor
ele niñas y jóvenes, por lo que será necesario
mayor inversión.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM / (ffiVIDALLERENAS
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Rishi Sunak será el Primer Ministro más joven de
la era moderna británica, y el primero no blanco
en ocupar ese cargo

Qué puede lograr un gobernante en menos
de siete semanas?

Si le preguntamos a cualquiera que esté
tomando posesión nos pediría, al menos,
un plazo de 10Q días para empezar a dar
resultados.

De hecho, es práctica frecuente que se
establezcan metas y rindan informes a los 1QÜ días ele una
nueva administración.

Hasta ese plazo le quedó demasiado grande a Liz Truss,
que en tan sólo 44 días logró despedazar la solidez de la eco
nomía británica, tumbare! tipo cié cambio de la libra esterlina
frente al dólar estadounidense e incluso hacer que más de un
parlamentario de su partido, el Conservador, pidiera el regreso
del hace poco clefenestrado Johnson.

Por fortuna, al hombre de pelo despeinado y conducta
personal desordenada no le alcanzó para el regreso: Rishi
Sunak será el Primer Ministro más joven ele la era moderna
británica, y el primero no blanco en ocupar ese cargo.

Para ilustrar la poca diversidad que esto demuestra, vale
señalar que algunos medios londinenses destacan que el
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único antecedente de alguien tan
"diferente" es el de Benjamin Disraeli,
que erajuclíoy gobernó en la segunda
mitad del siglo XIX.
Pero antes de que se me entu

siasmen demasiado por esta señal
de apertura, queridos lectores, permí
tanme decirles que rio es la c!e Sunak

historia de cuento de hadas, en
que el pobre joven hijo de inmigrantes

logra salir del arrabal y llegar a la cima política.
Hijo de padres de origen indio, radicados en África que

migraron a Inglaterra en los años sesenta, Sunak vivió en la
comodiclad ele una familia de clase media a la que le alcanzó
para enviarlo a algunas de las mejores y más caras escuelas
y universidades, incluyendo su posgracloen Stanford, donde
conoció a su hoy esposa, la multimillonaria hija de Na rayana
Murty, el multimillonario fundador ele Infosys.

Nada ele malo en ello, pero Rishi y su esposa tienen hoy
una fortuna estimada en £730 millones, además ele uno que
otra controversia por sus respectivos criterios ele cumpli
miento fiscal.

No son, pues, la clase media llegada al pocler político, sino
los nuevos o no tan nuevos ricos dándole continuidad.

Ni las riquezas ele la familia ni las propias restan méritos
a todo lo logrado hasta ahora por Sunak, sólo las apunto por
que hasta la diversidad tiene sus límites, y sus matices, en
sociedades tradicional mente tan cerradas como la británica.

Bien le caerán al Reino Unido los talentos financieros y la
mono firme ele quien advirtió, durante la contienda interna
para suceder a Johnson, que los planes ele su rival Liz Truss
eran como cuentos de hadas.

Con su llegada, los mercados y los principales indicadores
tenderán a estabilizarse, pero a él y su gobierno tocará la difícil
tarea de la recuperación.

Ojalá, por el bien ele su país y del resto del mundo, que esta
sea la calma posteriora la tormenta y no la que la antecede.

CCUERRA@CCYA.NET / (SGABRIELGUERRAC
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Para garantizar que las niñas, niños y adolescentes
asistan diario a clases, Fundación Grupo Andrade
contribuyó en la compra de dos camionetas

n México, aunque registros oficíales
desconocen la cantidad, existen
Niñas, Niños y Adolescentes (NNA)
que viven y trabajan en basureros,
debido a que sus madres y padres
nacieron en estos contextos y se
encuentran sin las herramientas

suficientes para brindarles a sus hijas e hijos una forma ele
vida distinta.

Viviren estas condiciones limita el acceso a sus derechos,
un ejemplo ele ello es que la mayoría no cuenta con su acta
de nacimiento, documento que representa su derecho a la
identidad y es esencial para trámites escolares.

Aunado a ello, una persona que trabaja como pepenaclor
tiene un sueldo promedio de 130 pesos diarios, lo que representa
percibir en un mes de tres mi la cuatro mil pesos, destinado a
cubrir gastos básicos como la alimentación de por lo menos,
cinco miembros de la familia.

Hagamos cuentas, las últimas cifras del regreso a clases
apuntan que las madres y padres invirtieron, en promedio,
seis mil pesos en útiles escolares y uniformes porcada niña
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o niño, sin contemplar los gastos
permanentes como el transporte
escolar.

Ante esta situación, ¿será posible
que las madresy padres que trabajan
como pepenaclores puedan asumir
estos gastos?

Como respuesta a esta situación,
la Fundación para la Asistencia
Educativa (FAE), por más de 30 anos,

ha unido esfuerzos y ha apoyado de manera integral a más
ele 300 niñas, niños y adolescentes de los tiraderos del bordo
ele Xochiaca, anualmente.

El apoyo va cíesele tramitar su acta ele nacimiento hasta
brindarles educación, alimentación y vacaciones que, para
conseguirlo, ha fundado dos planteles educativos, ubicados
en las colonias El Sol y Chimalhuacán.
Para expandir su ayuda, su alianza con otras

instituciones ha sido fundamental, pues todos los días
surgen retos a superar, un ejemplo ele ello es que, si bien
cuentan con estos clos centros educativos, conseguir que
las niñas, los ni ños y los adolescentes asistan a los planteles
se ha complicado debido al incremento ele los costos ele la
transportación.
El costo mínimo del pasaje por persona en el

Estado de México es de 12 pesos, por lo que el costo
semanal de transportarse al centro educativo y, posteriormente
regresar a su hogar representaría un gasto total ele hasta
240 pesos.

Ante esta problemática y para garantizar que las niñas,
niñosy adolescentes asistan todos los días a clases, Fundación
CrupoAnelraclecontribuyó con la Fundación para la Asistencia
Educativa en la compra de dos camionetas para brindar
transporte escolar ele manera gratuita.

Para seguircontribuyenclo a que la población infantil acceda
al disfrute y aprovechamiento ele sus derechos, visita httpsi//
fae.org.mx/.

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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Son simpatizantes de Claudia Sheinbaum quienes
desataron ¡a guerra contra mí desde hace 16 meses
y los voy a denunciar, sostiene Ricardo Monreal

fectivamente, la guerra fratricida en Morena
en contra de Ricardo Monreal, la desataron
hacel6 meses, miembros y simpatizantes
clel equipo ele Claudia Sheinbaum. luego
ele que la jefa de Gobierno perdió la mitad
ele la Ciudad ele México en las elecciones

ele 2021.

Nadie mejor que el exgobernaclorzacatecanoyexclelegaclo
en la Cuauhtémoc, para echarle la culpa —desde la jefatura
de Gobierno de la CDMX— de la pérdida clel bastión más im
portante de la izquierda en nuestro país.

Ayer el propio Monreal identificó más abiertamente el
origen de esa guerra sucia de la que es objeto, y a la que se
sumó la excéntrica —y claudista— gobernadora ele Campeche,
Layda Sansores

—Estoy haciendo un estudio forense —refirió el legislador
ante los reporteros clel Senado— para describir todas las
cuentas que diario me atacan, al mismo tiempo que alaban
a otra candiclata. Son cientos diariamente.

—¿Se refiere a Claudia Sheinbaum, senador?
—Sí, sí, porque es muy clara la correlación de las cuentas.
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Lasque me atacan a mí son las que
la alaban a ella; son las mismas y pa
reciera un sistema, me imagino que
importado clel extranjero, porque sus
asesores son extranjeros, y es una
cantidad millonaria que gastan en
bots. impresionante, impresionante...

"El dinero lo están invirtienclo en

recles. ¡Es una cantidad escanda
losa, millonaria, que gastan para

golpearme!".
Los ataques contra Monreal se recrudecieron el fin ele

semana luego de que Sansores anunció, desde su cuenta ele
Twitter.que presentaría un auclioclel coordinador de Morena
en el Senado, en su Martes del Jaguar (donde, dice, lo exhibiría
en conversación con el presidente clel PRi, Alejandro Moreno).

Reprochó ele inmediato Monreal el peligro clel juego su
cio. La campechana se echó para atrás, pero luego volvió a
amenazarcon sacarel famoso auclio. intervino el presidente
López Obrador en la maña ñera y dijo que esa guerra fratricida
en Morena "no afecta en nada" porque "la gente no se deja
manipular", pero que era, sin duda, "de mal gusto" y podía
convertirse en un boomerang.

Para entonces, el escándalo no sólo había subido ele tono
sino que era la comidilla en las mesas políticas y, por supuesto,
en Morena y entre los man realistas y los claudistas.

El coordinador ele los senadores ele Morena insistió, como
en otras ocasiones, en que no cedería en sus aspiraciones,
pero igualmente advirtió sobre el peligro ele las purgas dentro
del movimiento, ele una división dentro ele Morena,y ele lo que
ello significaría para 2024.

Sólo que esta vez añadió: "Yo no voy a resistir en un lugar
dónele hay ataques, ataques y más ataques contra mi".

• ••

GEMAS; Obsequio de Porfirio Muñoz Ledo: La pro
puesta de reforma políticaelectoral enviada por el presi
dente a la Cámara de Diputados "es una mamarrachada".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Promigrantes afirman que Biden "no está ni cerca"
de cumplir sus promesas de campaña de construir
un sistema de inmigración "moderno y humano"

a frontera entre Estados Unidos y México
"no es segura", afirmó HenryCuellardipu
tado— , que representa un distrito de Texas
que va de las ciudades limítrofes de McAllen
y La redo hasta San Antonio.

"Cuando tienes 1.7 millones de perso
nas (el año pasado),y ahora otros 2.7, eso

es más ele 4.5 millones ele personas que se encuentran en
la frontera, además, si agregas las (que pudieron) escapar,
serán más de 5 millones en sólo dos años", comentó Cuellar.

Para el demócrata conservador, la intercepción de migran
tes de Venezuela y otros países debería ocurrir en la frontera
de México y Guatemala.

Los señalamientos de Cuellar son más duros, porque reflejan
loque bien podría considerarse como una tendencia negativa
hacia indocumentados entre los estadounidenses, incluso
de origen latino o mexicano, que habitan en la frontera con
MéxicoymuyespecialmenteenelestaclocleTexas.queabarca
más de 40 por ciento de los límites entre las dos naciones.

Refleja también una brutal realidad política. A querer o
no, el gobierno del presidente Joe Biden combate, por un
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laclo, disposiciones del régimen cíe
Dónale! Trump, a las que denunció en
su momento como inhumanas, como
el Título 42, que permite el rechazo ele
migrantes o solicitantes ele asilo por
razones sanitarias,y porotro, las usa
para expulsar peticionarios, como
los venezolanos recién deportados.

En ese sentido, activistas promi
grantes afirman que Biden "no está

ni cerca" ele cumplir sus promesas ele campaña ele construir
un sistema ele inmigración moderno, "justoy humano".

Peor aún, de acuerdo con el ciberdiario especializado
Palitico.com, creen que su administración no ha dado la
prioridad necesaria a la reforma migratoria, y que incluso, ha
rehuido el tema en el actual periodo previo a las elecciones
intermedias que se llevarán a cabo el próximo 8 ele noviembre,
por temor a la forma en que los republicanos podrían influir
en cualquier acción.

Los demócratas pueden haberse portado con precaución,
o con miedo, según el punto ele vista, pero el hecho también
es que los republicanos han usado con éxito las cortes ju
diciales para detener la ejecución ele medidas migratorias
como la protección a los soñadores, hijos de inmigrantes
indocumentados que fueron criados en el país y son esta
dounidenses en todo menos los documentos.

La creciente preocupación causada porel incremento ele
arrestos ele inmigrantes en la frontera se une al también cada
vez mayor interés en el incremento ele muertes porfentanilo:
en 2021, casi 108 mil personas murieron por sobreclosis ele
drogas, incluso, 71 mil porfentanilo o sustancias relacionadas
con ese opioicle sin tético, que es la causa principal ele decesos
entre adultos ele 18 a 45 años.

Y si se añaden las presuntas intenciones del gobierno mexi
cano para comprartecnología china para usaren la frontera
con Estados Unidos, las cosasy la relación bilateral se tornan
un tanto más complicadas.

¦
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Dedicaré mi Misión Especial a analizar los
cambios migratorios en México como país de
origen, tránsito, destino y retorno. Es una tragedia

a migración vuelve a ser centroele preocu
L paciones. Hay cambios en la composición

de los flujos migratorios, politización del
tema, decisiones poco explicadas y de
corto plazo, negociadas por inexpertos.
Una radiografía preocupante.

México país de origen. Du ra lite a ños,
factores de expulsión y atracción caracterizaron la migración
mexicana a Estados Unidos. México tuvo una válvula de esca

pe ante la incapacidad de crear los empleos necesariosy EU
una mano de obra trabajadora, confiable, barata, casi siempre
indocumentada y, por tanto, vulnerable, para satisfacer la
demanda de trabajadores.

Los migrantes mexicanos eran hombres solos que deja
ban a sus familias atrás. Las mujeres se incorporaron a esa
migración facilitada por las recles sociales existentes en EU.
El endurecimiento de las políticas migratorias de EU cambió
las rutas migratorias hacia lugares más inhóspitos, al desier
to. Las muertes aumentaron, los trabajadores fueron más
vulnerables. Se volvieron presa fácil del crimen organizado.
Las remesas de los trabajadores mexicanos contribuyeron
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siempre a la sobrevivencia diaria de
sus familias en México.

A partir del año 2000, varios fac
tores se combinaron para llegar a
la llamada "migración cero". Cada
año regresaban más mexicanos al
país de los que salían. La tendencia
comenzó a cambiar durante la pan
demia y la instrumentación por parte
de EU de medidas como el Título 42

por razones sanitarias, que permite a EU devolver a territorio
mexicano a todo el que cruce irregularmente. Una medida
ele corto plazo se convirtió en un instrumento de contención.

La Agencia de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP)
clio a conocer apenas la cifra de dos millones de "encuentros"
i eufemismo c!e detenciones) en la frontera MéxicoEU descle
el 1 de octubre ele 2021 al 3Q de septiembre c!e 2022.

El porcentaje ele mexicanos detenidos ha crecido en los
últimos años. En el año fiscal 2019 hubo 237 mil detenciones

ele migrantes mexicanos; en 2021,655 mil 594,y en 2022, un
total ele 808 mil 339. Muchos fueron detenidos varias veces,
por lo que la cifra real clebe ser entre 22 y 30% inferior.

Por la confidencialidad del proceso, no hay cifras exactas
sobre el número ele mexicanos que solicitan asilo, casi siempre
denegado, pero la información disponible indica que el mayor
número ele mexicanos solicitantes ele asilo en EU provienen
ele los estados ele Guerrero y Michoacán, por amenazas del
crimen organizado.
México vuelve a ser un país de origen de migrantes.

Hay que preguntarse el porqué. Factores como el COVID19, la
necesidad ele mano ele obra en EUy el diferencial ele salarios,
la falta de trabajos bien pagados en el país, la inseguridad y
la violencia en algunos estados, son parte ele la explicación.

Ello debería ser una llamada de atención para el gobierno
mexicano. Sus programas no parecen contribuir a la dismi
nución de la migración. Ésta aumenta y las remesas también.
Quizás eso es lo único que les importa.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Si eres socialdemócrata, no eres presidencialista
Ricardo Becerra

ricbec65@gmail.com

Se le atribuye a Marx y a En
gels una frase rematadamen
te socialdemócrata, escrita en
una carta de 1847: "...noso
tros no tenemos ninguna in

tención de cambiar libertad por igual
dad" dentro de un argumento ilustra
do que sostenía, muy tempranamen
te, que la democracia no es un simple
instrumento para llegar a la igualdad,
como tantas veces ocurrió en el siglo
XX y aún ocurre con los populismos
del XXL
No: la democracia con su mensa

je igualitario —todos somos idénticos
frente a las urnas y ante la ley— es
el único camino conocido hasta aho
ra para domesticar las versiones sal
vajes del capitalismo. El líder sueco de
los años treinta, Per Albín Hansson, lo

veía claramente: "en nuestro país hay
más igualdad que en la Unión Sovié
tica, mejores condiciones de la clase
obrera y no hemos sacrificado ni un
milímetro a nuestra democracia polí
tica" (Paramio, Tras el Diluvio, Siglo
XXI, 1988).

Se consolida así la realidad de "las
izquierdas" en plural, que gobiernan
Estados enteros (ya no solo partidos,

corrientes, sectas o catacumbas): por
un lado, unas izquierdas que se creen
dueñas de un destino histórico que las
legitima pase lo que pase y hagan lo
que hagan, y del otro, la izquierda de
mocrática, que entiende, forma parte
de un ecosistema político complicado
y plural, en el que debe actuar ceñida
a las mismas reglas que las derechas,
los centros y todos los demás. De un
lado, una izquierda con una opinión
muy elevada de si misma (encarna
una misión histórica) y del otro, una
izquierda templada y sobria que sabe
que su labor es construir y edificar,
casi siempre con acuerdos, una socie
dad mejor.
Esa izquierda creó el tipo de socie

dad más habitable que haya conocido
la historia: el Estado de Bienestar, ese

modelo inclusivo, más habitable, más
justo e igualitario. No era, no es, una
utopía, sino un conjunto de políticas
bien pensadas que hicieron posible, en
los hechos, la edad dorada del capita
lismo en el siglo XX: provisión sufi
ciente de bienes públicos, salud públi
ca, educación pública, de alta calidad,
cuidado, pensiones, seguro de desem
pleo, vivienda, principalmente. Com
ponentes que no vinieron de la volun
tad de nadie, de ningún líder lleno de
autoestima, sino de una cuidadosa ela
boración política e intelectual y de un
gran pacto social democráticamente
decidido.

El Foro "El futuro es socialdemócra
ta" convocado por Movimiento Ciuda

dano, es probablemente (desde la fun
dación del Partido de Rincón Gallardo
en el año 2000, del Partido de la Ro
sa en el 2003 y de Alternativa Social
demócrata en 2006), la culminación
del esfuerzo más serio para naturali
zar una agenda de ese tipo en México,
para moldear un programa de una iz
quierda comprometida con la igualdad
tanto como por la democracia.

De esa discusión (que hoy continúa)
se desprende que el problema central
de México, no reside tanto en la eco
nomía sino en la política. O para decir
lo mejor, en la manera en que elabo
ramos las políticas (las instituciones).
Es posible que el prolongado estanca
miento económico esté más asociado

no sólo a una crisis del crecimiento,
sino también a una crisis de los mode
los políticos que concentran —estúpi
damente— decisiones clave para deto
nar procesos de desarrollo económico.
El problema no solo es el autorita

rismo o el populismo de Calderón, Pe
ña o López Obrador. Quizás la social
democracia debe pensar ya fuera del
presidencialismo... hacia el parlamen
tarismo, hacia mayor democracia. Pe
ro ese es el siguiente artículo •

El problema central de México,
no reside tanto en la economía

sino en la política. O para
decirlo mejor, en la manera en
que elaboramos las políticas

(las instituciones)
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

MC. Futuro Socialdemócrata
Movimiento Ciudadano no le entra a

la feria de destapes. Más bien sigue
una vieja máxima que decía: primero
el proyecto y después el hombre, o la
mujer, para estar al día.
Por lo pronto, Dante Delgado ubicó al
partido dentro del espectro político
en el casillero de la Social Democra

cia, una izquierda moderada, pero con
un compromiso contundente contra la
desigualdad.
Para el MC el futuro es socialdemó
crata. Van unos ejemplos de contex
to. En Brasil Lula combate la milita

rización. En Colombia Petro propo
ne un nuevo sistema fiscal. En Chi

le, Boric pide respeto para quienes
piensan diferente.
Esos son los gestos que MC quiere re
plicar en México, según se vio en el
evento "La Evolución Mexicana" de
donde este partido quiere sacar la ma
teria prima para su proyecto de nación
de cara el 2024.
A diferencia de los otros partidos, acá
va primero el proyecto y los destapes
después.

UNAM, la elección que viene
En el 2023 habrá tres elecciones que
sacarán chispas. La 4T quiere irrum
pir en sitios donde todavía no gobier
na. Su acometida será feroz.
Esos lugares son el Edomex, Coahuila
y la Rectoría de la UNAM.
La estrategia en la universidad es des

calificar el método de selección del
rector, eliminar a la Junta de Gobier
no y sustituirla por un grupo de per
sonas elegidas a mano alzada, de ma
nera que, siguiendo su peculiar estilo,
Morena pueda proponer una encuesta
para elegir al rector.
Lo primero, se dice en el campus,

es comenzar con pequeños incen
dios en prepas, escuelas y facul
tades, para generar después una
conflagración mayor.
Una vez que la máxima casa de es
tudios esté bajo asedio, el gobierno
federal mostrará interés en resolver
el problema siempre y cuando haya
un método democrático de elección
del rector, que es un eufemismo pa
ra referirse al dedazo de AMLO.

Monreal, que la
fuerza te acompañe
Las posibilidades de que el nombre
de Ricardo Monreal aparezca en la
encuesta de Morena para el 2024
son microscópicas. Al senador un
sector mayoritario de ese partido lo
considera de la oposición.
Monreal dice que, como Jedí zaca
tecano, pelea conta el lado oscuro.
Puede pelear, pero desde fuera del
partido. ¿Cuándo tomará su propio
camino?
A sus rivales más cercanos den
tro de Morena les conviene que se
vaya de una vez para que no me
ta ruido, pero el presidente quie

ro tenerlo cerca todavía algunos
meses más, pero el destino final
es el mismo.

Si de verdad quiere ser protagonis

ta en el 2024, su opción está fuera de
Morena.

El juego de las corcholatas se parece
cada vez más al del calamar, ganará
la que quede de pie el día que a Mario
Delgado se le ocurra hacer la encuesta.

4T, inédita en Morelos
En Morelos no se ha registrado una
transformación, sigue vigente, encar
nado en Cuauhtémoc Blanco, el viejo
régimen de corrupción y privilegios.
¿Quién lo dice? Pues los morenistas
de Morelos.

"Lo digo con todas sus letras: la Cuar
ta Transformación no ha llegado a Mo
relos. En el estado hay un retraso im
presionante. Nos tenemos que poner a
trabajar para salir adelante", reconoce
la senadora Lucía Meza.
La legisladora sostuvo que es falso
que se quiera unir al grupo del her
mano del gobernador. Al contrario,
explica, lo que esos grupos hacen es
dividir para vencer.
Lo que dicen las morenistas de la en
tidad es que la dirigencia nacional, la
que encabeza Mario Delgado, abando
nó Morelos a su suerte y entonces gru
pos locales amafiados están haciendo
un uso patrimonial del partido, des
plazando incluso a los fundadores de
Morena en la entidad •
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EL CRISTALAZO

Los otros hervores en la UNAM
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Me envía un antiguo amigo
un diagnóstico muy perso
nal, pero compartido sobre
la inestabilidad imperante
en la Universidad Nacional.

"De siempre, la Universidad Nacional
Autónoma de México es vista como un bo

tín político para grupos internos y exter
nos. Su control llama la atención de quie
nes detentan el poder. Así, mientras se va
ya aproximando la sucesión en Rectoría —
prevista para el otoño del 2023—, fecha en
que termina el segundo periodo del rector
Enrique Graue, las asechanzas, presiones y
movilizaciones se irán multiplicando.

"Las recientes tomas de escuelas y fa
cultades, los paros y amagos por grupos de
encapuchados y de grupos feministas radi
cales sirven para enturbiar, desde ahora, el
ambiente y que el cambio en la dirigencia
de la UNAM sea agitado para fines políti
cos y buscar la imposición de quien debe
conducir los destinos de la máxima casa de

estudios. Los grupos y personajes van de la
izquierda moderada a la izquierda extrema
y radicalizada.

"La derecha, con la desaparición del
Muro grupo de extrema derecha y que
por años violentó el campus, poco tiene
que hacer. Es más, ni siquiera al PAN le
interesa mucho lo que suceda en los rum

bos de Insurgentes Sur. Ni Vicente Fox, ni
Felipe Calderón hicieron mucho por influir
en el cambio.

"Debe recordarse que el largo paro de
nueve meses que afecto la vida académica

fue impulsado entonces por el Consejo Es
tudiantil Universitario —del que formaran
parte, en sus inicios, Carlos Imaz, Martín
Batres y la misma gobernadora de la capi
tal Claudia Sheinbaum—. El renovado CEU

fue encabezado por Fernando Belaunza
ran, Inti Muñoz, quienes recibían recursos
desde el gobierno capitalinos, entonces en
cabezado por Rosario Robles.
"Sin embargo y conforme pasaba el

tiempo el movimiento se radicalizaba has
ta ser tomado y encabezado por el Consejo
Nacional de Huelga (CGH), quienes se ce
rraron a toda negociación hasta que tum
baron a Francisco Barnés de Castro de la
Rectoría.

"Hoy se sabe que los antiguos Ceuistas
quieren retomar el control de la UNAM en
la búsqueda de imponer un rector o rectora
a modo del gobierno de la 4T. El campo es
fértil, pues hay una serie de demandas es
tudiantiles que no han podido ser resueltas
y de las que se montan los diversos grupos.
Cuestiones de género, de abuso, de insegu
ridad y hasta de movilidad han surgido en
los pliegos petitorios.

"Algunos de los observadores apuntan
directamente al Colectivo Axólotl, un gru
po creado para propagar el mensaje presi
dencial y la filosofía de Morena. La idea,
crear una universidad de masas, popular
y sin criterios académicos para su ingreso
y egreso.

Dicho colectivo tiene presencia en la Fa
cultad de Ciencias Políticas y Sociales, De
recho, Filosofía y Letras, Psicología y en la
FES Aragón. Sus dirigentes, como Camilo
Villanueva, Tlacaélel Garduño y Aarón Pi
neda, son ligados a Martí Batres, el prime
ro, y a Jesús Ramírez Cuevas los dos últi
mos. Es decir que las mismas izquierdas se
disputan el control de la UNAM.

Desde el púlpito de Palacio Nacional
se ha señalado insistentemente que la

UNAM se aburguesó y derechizó y que
sus estudiantes y egresado son aspirado 
nistas. Nada tan cierto, pues la mayoría de
sus estudiantes provienen de familias cla
se medieras, medias y bajas, aunque tam
bién hay hijos de trabajadores y campesi
nos, que buscan ascender en la pirámide
profesional.

"Un caso puede dar la pista. Desde su
llegada a la dirección de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales, la actual ad
ministración, encabezada por la doctora
Carola García, ha sido puesta en jaque. Lue

go de un largo periodo de clases a distancia
—obligadas por la pandemia—, el retorno
ha sido complicado por los paros y deman
das de colectivos feministas.

"El colmo y que obligó a un nuevo cierre
fue el aviso, desde le C5 de la colocación de
una bomba o artículo explosivo.

"Después de larga horas de búsqueda, el
explosivo no fue encontrado, porque sim
plemente no lo había. El aviso de C5 fue
una falsa alarma hecha desde el mismo
centro de operaciones especiales del go
bierno capitalino.

"Muchos ojos apuntaron a la figura de
Arturo Chávez, ex secretario general de la
facultad, quien ahora labora para el gobier
no capitalino.

"La fórmula funcionó y el 18 de octubre
tocó a la FES Cuautitlán ser cerrada por
una amenaza de bomba, y como el primer
caso, se afectó la vida académica y la bom
ba no explotó, porque no la había.

"También la semana pasada las instala
ciones de FES ACATLAN tuvieron que ser
resguardadas y ante un notario público dar
fe de los daños a la infraestructura y equipo
técnico. Ese mismo día Feministas Organi
zadas independientes del CCH Sur levan
taron la voz ante la reciente violación de

una joven al interior de las instalaciones.
Demasiadas coincidencias" •
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EMPEDRADO

Moody's y la economía vudú
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

La agencia calificadora
Moody's alertó, en un análi
sis, acerca de una inminente
devaluación del peso mexi
cano frente al dólar. No se

refería a un deslizamiento normal
ante la divisa estadunidense, que ha
ganado terreno frente a las demás a
partir de que la FED decidió subir las
tasas de interés, sino de una caída de
20% del valor relativo del peso. Es de
cir, de un dólar a 24 pesos.
Sin embargo, ese análisis un ejem

plo de la economía vudú que mane
jan algunas calificadoras. Veamos por
qué.
La clave de Moody's está en el se

guimiento del comportamiento de la
divisa mexicana en 2009. En ese año,
el peso tuvo un ciclo de tres fases: una
depreciación inicial, ligada al inicio
de la recesión causada por la crisis de
la deuda subprime en Estados Unidos;
una revaluación menos pronunciada y
una segunda depreciación de propor
ción similar a la primera.
Este ciclo se repetiría, según estos

analistas, entre 2020 y 2023: el peso
se depreció al inicio de la pandemia,
desde mediados de 2021 se recupe
ró... entonces falta una nueva caída.
La pregunta a hacerse es si, además

de las coincidencias, están dadas las
otras condiciones para que tenga lu
gar una depreciación. No parece.
En primer lugar, la crisis de 2008

se debió a que explotó una gran bur
buja especulativa en el sector finan
ciero de Estados Unidos: hubo un ex
ceso de préstamos, sobre todo hipo

tecarios, que, cuando se hizo eviden
te que eran impagables, generaron un
efecto dominó, a partir de que estas
hipotecas habían contaminado el sis
tema bancario a través de los produc
tos derivados.
Para decirlo brevemente, la crisis

de 2008 tuvo un origen financiero, re
sultado de la falta de regulación en el
sector, sobre todo en Estados Unidos.
La crisis de 2020 no tuvo un ori

gen financiero, sino que devino de un
factor externo, la pandemia de CO
VID19, que rompió las cadenas de su
ministro de diversas mercancías y de
las políticas de confinamiento, nece
sarias para evitar que la pandemia se
extendiera e hiciera colapsar los sis
temas de salud.
La crisis de 2008, además de dar

cuenta de la falacia de los mercados
autorregulados, se complicó porque
muchos países decidieron salvar a
sus mercados financieros con dinero
público, y eso se tradujo en crisis de
deuda soberana, sobre todo en Euro
pa, y la mayoría de las naciones de la
eurozona se embarcaron en políticas
de austeridad para mantener bajo su
déficit público y no endeudarse toda
vía más.

La de 2020 se superó, en términos
de crecimiento del producto, con rela
tiva facilidad, pero surgieron presio
nes inflacionarias debidas a diferen
tes causas (no siempre las mismas en
todos los países). Y son las políticas de
control de la inflación las que están
moviendo a las economías desarrolla
das hacia una recesión.

Ahora bien, y como he señalado en
otras ocasiones., en México el banco
central ha actuado con una política
de alzas en las tasas de interés que,
más que paliar la inflación, ha servi
do para que exista un diferencial im
portante respecto a los intereses que
paga EU: es decir, para la defensa del
tipo de cambio. Ese diferencial ha ido
creciendo con el tiempo y es ya de 6
puntos porcentuales. Es un aliciente
a la entrada de inversión especulativa
y en contra de una fuga de capitales.
Adicionalmente, y a diferencia de

lo que sucedía hace 15 años, hay una
fuerte entrada de remesas del exte
rior. Este fenómeno tiene dos razo

nes: una es la persistencia de buenas
condiciones de empleo para los mexi
canos en el extranjero, sobre todo en
Estados Unidos; la otra, es la mala si
tuación de la economía nacional, que
no ha logrado recuperarse del todo
de la caída de 2020: más necesidad
de los familiares en México.
En tercer lugar, las políticas de aus

teridad del gobierno resultan en un
superávit primario, lo que es una bue
na cosa desde el punto de vista de las
finanzas (pero mala, desde el punto
de vista del crecimiento y el empleo).
En otras palabras, México se embarcó
desde antes en una política de auste
ridad. Pensemos que en 20082009,
con una recesión de más largo alien
to, México se tardó 12 meses en recu
perar el nivel anterior del PIB, y aho
ra van 2 años y medio y todavía no
llegamos al PIB prepandemia.
En resumen, las condiciones, tan
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to de la recesión, como de la situación
relativa de las finanzas públicas —e
incluso de la política monetaria— son
diferentes ahora respecto a 2009, con
el agregado del papel, mucho mayor,
que hoy juegan las remesas.
Es cierto que tanto exportaciones

mexicanas como remesas desde el
extranjero han desacelerado su cre
cimiento, pero sólo una recesión muy
fuerte en Estados Unidos que las des
plomara podría tener efectos sobre el
tipo de cambio. Si acaso hay un ries
go, sería por sanciones derivadas del
diferendo energético, y eso no es in
minente.

Pero ¿qué hay detrás de esta suerte
de amenaza velada de parte de la ca

lificadora? Probablemente una adver

tencia al Banco de México para que
no cambie su política de alzas conti
nuadas de interés, en seguimiento a
las que hace la FED. Y ya sabemos que
altas tasas de interés, aunque normal
mente sean negativas para la econo
mía de empresas productivas y de las
familias, son muy beneficiosas para
las empresas financieras.
Si somos estrictamente académi

cos, las predicciones de Moody's se
parecen a las de quienes dicen que,
si los Filis de Filadelfia ganan la Se
rie Mundial, vendrá una recesión
mundial terrible (sólo han ganado en
1929, 1980 y 2008). Pensamiento má
gico, porque no clasificaron a postem

porada en 2020, y tampoco cuando el
shock petrolero de 1973.
Si somos suspicaces, veremos que,

al deslizar la posibilidad de una de
valuación importante, hay intereses
de por medio. Intereses estrictamen
te financieros •

www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franciscobaezr

La crisis de 2008 tuvo

un origen financiero,
resultado de la falta de

regulación en el sector,
sobre todo en

Estados Unidos

las cosas continuarán igual o empeorarán
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SALA DE ESPERA

Hacer camino

GERARDO GALARZA

Cuatro días antes de cumplir 79 años de edad, el 27 de
diciembre del 2022, loan Manuel Serrat tiene previsto
dar su último concierto en el Palacio de Saint Jordi, en
su natal Barcelona, luego de 57 años de transitar por
los caminos de las canciones y la poesía.

Tantos años no son poca cosa. Ese día terminará
una época para él y para sus miles de seguidores en
España y Latinoamérica, principalmente. Y no es falso
ni desproporcionado que será el fin de una época.

Cuando Serrat comenzó a grabar su música los dis
cos eran de acetato, y más tarde de vinil, en 45 y 33
rpm, siguieron los casetes y más tarde los compact
disc hasta llegar a la música obtenida mediante diver
sas plataformas digitales para poder escucharla en
cualquier lugar: todo en menos de 60 años.

En todos los ámbitos humanos los avances (tecno
lógicos y científicos, principalmente) y también retro
cesos (sociales y políticos, primordialmente) en esos
años son impresionantes y le han cambiado al mundo
su manera de vivir.

Es cierto que el grueso del público antes no se
usaba tan comúnmente el concepto "fans" de Serrat
somos mayores de 60 años, pero eso no quiere decir
que entre muchos de los menores de esa edad tenga
verdaderos fanáticos de sus canciones. Además, su
amistad con cantautores más jóvenes que él y de éxi
tos de años más allá de los suyos, como por ejemplo
Joaquín Sabina, lo llevaron a públicos nuevos.

Fue, es un artista innovador, lo que algunos consi
deraron provocador (su decisión de cantar en catalán
en el festival Eurovisión, le provocó uno de los mu

chos vetos que fue coleccionando, entre ellos los de
los dictadores Augusto Pinochet y lorge Rafael Videla)
para obtener éxito. Y sí tuvo éxito muy joven: cuando
decidió musicalizar los versos de Antonio Machado,
poeta, un republicado exiliado, víctima de la Guerra
Civil Española, en plena dictadura de Francisco
Franco. "Dedicado a Antonio Machado, poeta" se lla
mó aquel disco de 1969, su primer gran éxito masivo.

Cantares se volvió himno, en todo el mundo ibe
roamericano. Se canta y escucha siempre, aunque a
veces quienes lo oyen o lo cantan no sepan ni quién es
el autor de la letra, de la música o quién lo interpreta,
porque umversalmente ya se sabe que el camino se
hace al andar, golpe a golpe, verso a verso...

Es un himno como Imagine, Un mundo raro, El ro
ck del reloj, Let it be, A media luz ("Corrientes 348..."),
La chica de Ipanema, Bésame mucho, Lamento bo
rincano, ¿De dónde son los cantantes?, We are the
champions, Volver, volver y las que se le ocurran a
cualquier lector, entre muchas. Icónicas, emblemáti
cas, les llaman ahora.

Pero, dicen los que saben, Cantares no es la mejor
canción de Serrat. En noviembre del 2006, una en
cuesta con expertos hecha por la célebre revista Ru
lling Stone colocó a Mediterráneo como la mejor can
ción del pop rock en español, y antes fue la única can
ción en español que estuvo entre las mejores cien
canciones del pop rock. El catalán es autor de más de
300 canciones, muchas de ellas grandes éxitos, hits
les decían.

Pero, sí está claro que se hace camino al andar.
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PALABRA DE ANTIGONA

Mujeres y el
militarismo
Es muy osado pensar en 2022 que las mujeres todavía ocupan
espacios restringidos en la toma de decisiones y continúan dando ba
tallas para ser escuchadas y consideradas; no obstante, la parafernalia
de que sin mujeres no hay democracia está presa de una cultura polí
tica de rasgos autoritarios y patriarcales y del peligro de una sucesión
militarista, como lo anunció el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández.

Sara Lovera

Lo más lamentable es el es

cenario en que se encuen
tran muchas mujeres que
legítimamente han ascendi
do al poder. Vea usted esos
debates rijosos, insultantes

y masculinos.
En estos días son moneda corriente la

narrativa en las dos cámaras del Congreso
de la Unión, en las giras de las y los aspi
rantes anticipados a suceder en Palacio
Nacional a Andrés Manuel López Obrador.

Las mujeres dedicadas a la política han
quedado envueltas en discusiones donde
priva el insulto, la descalificación, el en
frentamiento y la total falta de lucidez pa
ra analizar la realidad social y política.

Todo ello empaña lo que habría que
considerar como avances —lentos, pero
avances— en la vida de muchas mujeres;
incluso, celebrar los 69 años del ejercicio
del voto ciudadano, conseguido con tanto
esfuerzo por nuestras ancestras; la pre
sencia paritaria en cámaras y ayunta

mientos por la que en estas casi siete dé
cadas 17 mujeres han llegado a gobernar 13
entidades del país y cientos han ocupado
las cumies de los congresos locales y las
presidencias municipales y la docena de
leyes que nos dan derechos. Celebrar
también que han sido ellas quienes lenta
mente han conseguido nombrar los dere
chos humanos de todas las mexicanas.

Hoy, sin embargo, las aspiraciones de
las mujeres para ser parte de la conduc
ción del país se encuentran en una encru
cijada, escenificando como nunca el dete
rioro de la democracia, que se halla en su
peor momento, presa por una cultura po
lítica de rasgos autoritarios y deplorables.
No sé qué diría 231 años después

Olimpia de Gauges, quien en la Revolu
ción Francesa redactó la Declaración de

la Mujer y la Ciudadana, en respuesta a
la exclusión de las mujeres en el triunfo
de la Revolución Francesa, la misma que
en plena época de la ilustración fundó la
Sociétépopulaire de femmes, dando na
cimiento formal al movimiento y la
cultura feminista.

Me pregunto qué sentiría Amalia

González Caballero de Castillo Ledón,
143 años después de haber creado en
1934 el Ateneo Mexicano de Mujeres, un
espacio apartidista dedicado a la lectura,
promotor del teatro, de ferias del libro,
de un programa radiofónico y una revis
ta para reflexionar en colectivo la vida
cultural y de las mujeres, donde muchas
de sus integrantes fueron decisivas para
la promoción del voto ciudadano.

Cuántos ayeres constructivos que se
antojan irrepetibles. El Ateneo Mexicano
de Mujeres fue fundado un abril por un
grupo de escritoras, maestras, periodistas,
abogadas, arqueólogas e interesadas en el
arte y la política de México. Buscó reunir
a mujeres representativas de la cultura y
la palabra, en donde se discutía lo social,
científico, literario y artístico para hacer
un frente de oposición contra los prejui
cios de la época. Desde ahí, contribuyeron
al ascenso de la civilidad y la paz, tras
el horror de la guerra y los gobiernos
militares de los jefes revolucionarios.

Qué pensarían las mujeres que abrie
ron el camino a otras para construir otro
mundo posible al saber que 84 años des
pués tuvieron un sueño imaginado, ya
que hemos sido colocadas en este espa
cio, dicen quienes saben, donde nos in
vade la regresión militar, el miedo y la
inseguridad. Veremos...
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peor momento, presa por una cultura po
lítica de rasgos autoritarios y deplorables.
No sé qué diría 231 años después

Olimpia de Gauges, quien en la Revolu
ción Francesa redactó la Declaración de

la Mujer y la Ciudadana, en respuesta a
la exclusión de las mujeres en el triunfo
de la Revolución Francesa, la misma que
en plena época de la ilustración fundó la
Sociétépopulaire de femmes, dando na
cimiento formal al movimiento y la
cultura feminista.

Me pregunto qué sentiría Amalia
González Caballero de Castillo Ledón,
143 años después de haber creado en
1934 el Ateneo Mexicano de Mujeres, un
espacio apartidista dedicado a la lectura,
promotor del teatro, de ferias del libro,
de un programa radiofónico y una revis
ta para reflexionar en colectivo la vida

cultural y de las mujeres, donde muchas
de sus integrantes fueron decisivas para
la promoción del voto ciudadano.

Cuántos ayeres constructivos que se
antojan irrepetibles. El Ateneo Mexicano
de Mujeres fue fundado un abril por un
grupo de escritoras, maestras, periodistas,
abogadas, arqueólogas e interesadas en el
arte y la política de México. Buscó reunir
a mujeres representativas de la cultura y
la palabra, en donde se discutía lo social,
científico, literario y artístico para hacer
un frente de oposición contra los prejui
cios de la época. Desde ahí, contribuyeron
al ascenso de la civilidad y la paz, tras
el horror de la guerra y los gobiernos
militares de los jefes revolucionarios.

Qué pensarían las mujeres que abrie
ron el camino a otras para construir otro
mundo posible al saber que 84 años des
pués tuvieron un sueño imaginado, ya
que hemos sido colocadas en este espa
cio, dicen quienes saben, donde nos in
vade la regresión militar, el miedo y la
inseguridad. Veremos...

Las mujeres dedicadas a la
política han quedado envueltas
en discusiones donde priva el
insulto, la descalificación y el
enfrentamiento.
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FRENTE DE BATALLA

Tamiz neonatal:
legislar a favor de la vida
El Tamiz Neonatal es un estudio
que debe realizarse a todos los niños
recién nacidos para detectar alteracio
nes del metabolismo que los hace dis
tintos a los demás, incluida la cardiopa
tía congénita; por lo cual es de vital
importancia que en el sector de salud
pública se realice este estudio.

Alejandro Armenta

De acuerdo al Comité Mexicano pa
ra el Tamiz Neonatal Cardíaco son

2 millones de niños los que nacen
cada año y 1 por ciento con riesgo
de cardiopatlas congénitas; de ese
universo, de O a 20 mil niños que

las registran pueden ser salvados con el tamizaje.
Entre las principales causas de mortalidad in

fantil, ese padecimiento es la segunda causa de
muerte menores de un año según el Inegi; por lo
que, de no detectarse al momento del nacimiento,
habrá necesidad de cateterismos cardiacos o

cirugía en las primeras etapas de su vida.
Con 116 votos en favor, el Senado de la Repúbli

ca aprobó en marzo de 2019, en lo general y lo

particular, el dictamen con fundamento legal en el
Artículo 61 de la Ley General de Salud para hacer
obligatoria la realización del Tamiz Neonatal Car
díaco a todo recién nacido en México; dos años
después hizo lo propio la Cámara de Diputados,
reforma publicada elide junio de 2021en el Diario
Oficial de la Federación.

En ese momento, se precisó que la Secretaría de
Salud contaría con 365 días contados a partir de la
publicación de este Decreto, para publicar la Norma
Oficial Mexicana (NOM) relativa al tamiz neonatal,
para este propósito, lo cual no se ha realizado.

En este contexto, hay que resaltar que mi com
pañera y amiga, la senadora Lilia Margarita Valdez
Martínez Presidenta de la comisión de Salud es la

principal impulsora para concretar ese pendiente,
por lo que en breve revisaremos los motivos de por
qué no se ha publicado la NOM sobre la obligato
riedad de la aplicación del tamizaje. Impulsaremos
que en los estados se atienda el tema en lo presu
puesta! para que en el sector salud sobre todo en
el esquema de no asegurados se realice el tamiza
je que puede salvar vidas; tal como es el caso de
Baja California Sur, Sonora e Hidalgo.
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Que de poco parece haber servido
el costoso viaje que el titular del
INE, LORENZO CÓRDOVA, hizo hasta
Europa para recibir la opinión que
solicitó a la Comisión de Venecia

sobre el proyecto de Reforma Electoral
propuesto por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Esto
porque La Cancillería de Marcelo
Ebrard informó que el gobierno
mexicano logró frenar, al menos
momentáneamente, la queja
interpuesta ante el organismo,
para que sean también considerados •
en el documento que se emita el
"razonamiento de México y
La argumentación de país".
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Ya que los ciberataques están de moda,
al Instituto de Transparencia, Acceso a
la Información Pública y Protección de
Datos Personales del Estado de México

le hackearon el correo institucional pa
ra descargar de su servidor información
relacionada con "acciones de coordina

ción y atención a diversos sujetos obli
gados en la entidad".

***

Por lo anterior, se exigió ya al presidente
del organismo, José Martínez Vilchis,
dar cuenta sobre los datos sensibles que
fueron sustraídos a los entes obligados,
los mismos a los que apenas regañó y
les dijo que "no se hagan que la virgen
les habla" en sus deberes de transpa
rencia y rendición de cuentas.

***

Octavio Romero Oropeza, a cargo de
Petróleos Mexicanos, presumió ante di
putados que durante esta administra
ción se ha logrado un desendeudamien
to de la empresa productiva del Estado
al pasar de 105 mil 235 millones de dóla
res a 100 mil 436 millones.

«**

Para nadie es un secreto que uno de los
retos más grandes de la petrolera es
mejorar su situación financiera, y a
pesar de que no ha sido una tarea sen
cilla, ha habido un avance. En este
sentido, el directivo explicó que desde
2020, Pemex tiene un pagaré de Ha

cienda, y con el permiso de la depen
dencia federal hacen uso de ese pagaré
que es convertido en dinero a través de
bancos, por lo que no se trata de deuda,
pero por razones contables se obliga a
sumarlo como tal.

##*

A casi cuatro años de su gestión, Romero
Oropeza aseguró que "los datos hablan
de buenas noticias y buenos resultados",
y aunque también reconoció que toda
vía hace falta mucho por hacer, se com
prometió a trabajar hasta el último día
del sexenio para lograr sus objetivos fi
nancieros y de producción. Ya se verá.

"Yo estimo muchísimo, muchísimo, mu
chísimo, la quiero mucho, mucho, la ad

miro por ser luchona, a Layda Sansores,
que ha enfrentado todo, me consta: re
presión, fraudes. Es una mujer de lucha,
con convicciones", respondió el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador, cuando le preguntaron por el
próximo martes de Jaguar que tiene co
mo estrella principal invitada a Ricardo
Monreal.

"Y también respeto a Ricardo Monreal,
lo conozco desde hace mucho tiempo,
desde que tomó la decisión de abando
nar el PRI porque precisamente el señor
Zedillo no quería que fuera candidato
del PRI en Zacatecas", agregó el manda
tario, para luego extenderse en sus re
cuerdos y dejar abierto el tema.
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¿Cómo abatir
el rezago
legislativo?
ráeticamente en lodos los

Congresos Locales, en laD Cámara de Diputados y de
Senadores, existe un rezago
legislativo histórico, enorme
y que cada día parece más di
fic.il de remontar. También, es

un hecho que siempre se busca .culpar, a veces
injustamente, al grupo parlamentario mayori
tario. El problema no está en si t ra bajan poco
o mucho las y los legisladores, sino en la falta
de estrategia y ruta institucional que dirija
los esfuerzos plurales hacia una legislatura
ágil y expedita.

Cuando te cosas dejan de ser clares para
todos y pareciera que la inercia es irresistible,
lo mejor que pueden hacer los pueblos, pero
también las personas, as volver al principio, al
origen de lo que los tieneen esa circunstancia.
Y el principio aquí va más allá del inicio mis
mo de la presenté legislatura, las comisiones
y comités siempre heredan un rezago.

Este principio, también se refiere a la enor
me proactividad de las y los diputados, que se
dedican a presentar proposiciones con pun
to fie acuerdo como si les pagaran a destajo

o como si con eso justificaran su sueldo. ¿Y
qué decir ele las iniciativas que reforman o
adicionan un solo artículo? Abundan en pro
porciones abrumadoras.
No hablo de imponer filtros de censura,

porque, ante todo, está la libertad de los y las
legisladoras, pero si se establece un marco de
referencia general que ordene, estructure y
le dé forma al trabajo legislativo, en automá
tico los esfuerzos estarán mejor dirigidos. El
actual rezago legislativo debe ser atacado en
flos vertientes: el diseño de un plan general de
dictaminación y un nuevo mecanismo plural
e incluyente para la presentación fie proposi
ciones e. iniciativas.

La J unta ele Coordinación Política debe tra
zar una ruta fie trabajo, que dirija los esfuer
zos en la misma dirección y con el objetivo
fie terminar con el rezago. Para ello, deberá
establecer un rumbo con calendario, para que
cada comisión y comité, en lo individual y
en conjunto, cuando de comisiones unidas
Se traté,pueda, tener un diagnóstico del reza
go existente y establecer el camino a seguir
para dictaminar a la brevedad, integrando
iniciativas similares, acumulando iniciativas
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sobre una misma ley, código o reglamento,
avanzando en aquellas que exista consenso, y
sometiendo a votación aquellas que no.

Por ejemplo, en lugar de que en cada se
sión se reciban diversas iniciativas que bus
can reformar algún artículo de su respectivo
Código Penal, algunas con un enfoque de gé
nero, otras dé discriminación, algunas más
de seguridad pública o del tema que esté de
mofla al momento, se podría convocar desde
la comisión correspondiente, a un proceso de
actualización fie dicho código, con una ruta
bien trazada que pase por la participación y
consulta ciudadana,en el que se incluyan to
das y cada una.fie las propuestas individuales
de cada Iegislador(a), sin importar si forman
parte de dicha comisión.

Así, se podrían conducir diversos procesos
paralelos que den dirección a los esfuerzos
legislativos que, sumados, dispararán la pro
ductividad legislativa. Terminar con el rezago
legislativo requiere de voluntad, visión, orden
y disciplina parlamentaria, Veremos si los Con
gresos están dispuestas a dar el primer paso,

ENTRE GITANOS.
1) El Canciller, Marcelo Ebrard, debe me
terse a resolver el serio problema que está
generando el enorme atraso y lentii ud para
tramitar la Visa estadounidense de Turis
tas y fie Negocios, dos años para una cita.
Los efectos de tal demora ya comienzan
a sentirse en el seno de las familias y las
empresas.

2) Existen un millón doscientas mil "pe
queñas" razones por las que urge que el
diputado panista Diego Garrido, convoque
a sesión de la Comisión de Puntos Consti
t ucionales, para aprobar la iniciativa de la
jefa de Gobierno, y elevara rango consti
tucional los programas, ."Mi beca para em
pezar" y "La escuela es nuestra".

3) La jefa fie Gobierno fie la CDMN, Clau
dia Sheinbaum, ya dijo claramente que sí
va a participar en la encuesta que realizará
Morena para elegir a su candidato! presi
dencial. Así que. ¡si te tora la encuesta,
Claudia "Sheinbaum es la respuesta!
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PADRES DE LOS 43 DE AYOTZINAPA
SE REÚNEN CON AMLO
«El presidente Andrés Manuel López
Obrador se reunió con los padres de
los 43 normalistas de Ayotzinapa en
Palacio Nacional, semanas después del
nombramiento de Rosendo Gómez Piedra
en sustitución de Ornar Gómez Trejo como
fiscal especial del caso. La reunión se llevó a
cabo en el Salón Tesorería, dónde se realiza
habitualmente la conferencia matutina del
mandatario, El encuentro tuvo el objetivo
de informar a los padres de los normalistas
sobre los avances de la investigación. La
úl.tima reunion de López Obradory los
familiares de los normalistas fue el pasado
1.8. de.agosto!..durante la.prc.§.?.Qt3ción_del__
informe final de la Comisión Especial de
Gobernación.

SHEINBAUM ESTIMA APERTURA DEL
HOSPITAL DE CUAJIMALPA EL 31 DE
OCTUBRE
•La jefa de Gobierno.de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum Pardo, estimó que la
apertura del Hospital de Cuajimalpa será el
próximo 31 de octubre, Explicó que están
en espera que opere el lomógrafo. Explicó
que el Hospital General de Cuajimalpa será
e!. primer o en ser parte d eLSÍ stem a IMSS
Bienestar en la Ciudad de México como parte
del.prpgrama del. Seguro Social,.g.ue encabeza
el gobierno federal. Sin embargo, descartó
que, durante su reapertura, esté presente el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
pero sí estará Zoé Robledo, titular del IMSS
y Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud.
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CIERRAN INVESTIGACION DEL CASO
PIO LÓPEZ OBRADOR
«La Fiscalía General de la República (FGR)
A Í c ri^:' frríÁ í?
de la acción penal en el caso de Pío López
Obrador, hermano del presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO).y David
León Romero, exoperador político del ahora
senador Manuel Velasco.y excoordinador
nacional de Protección Civil del actual
gobierno ..federal, ..quienes .fueron_ acusado^
por delitos electorales hace dos años. Según
señaló la fiscalía, el juez Séptimo de Distrito
de Amparo en Materia Penal en la Ciudad
de México, Julio Veredín Sena Velázquez,
le ordenó al Ministerio Público federal
."determinar'''_las.carpeta de_invest
sobre Pío López .Obrador y David León
Romero de manera inmediata. Asimismo,
le señaló las sanciones en 1 as que podría
incurrir en caso de;__que..incumpliera con__
dicha orden.
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aumentará los
muertos de AMLO

La permanencia del cuerpo militarizado contradice la reforma de 2019 en la que
propuso la introducción de la Guardia Nacional para, la capacitación de las

policías y que luego regresarían los militares a los cuarteles, se nos engañó al
decir que sería, una Guardia Nacional con mando civil; cosa, que no luí suce
dido, y por el contrario, con la reforma aprobada días pasados, el presidente
logra, militarizar el país hastíi' el 2028. es decir, trasciende su propio mandato.
La 4T nos engañó, no cumplió lo que había dicho sobre poner al ejército en las

calle*, sólo mientras se desarrollara la inliaesiruct ura ele las policías.
La militarización viola la Constó ución fie manera flagrante, y se cristalizó con la Guardia

Nacional bajo el control operativo y administrativo de la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), lo que traerá más violencia y violaciones a los derechos humanos, así lo han ase
gurado expertos en temas de seguridad.

Durante el act ual gobierno se han incrementado las violaciones a los derechos humanos.
De diciembre de 2018 a abril de 2022, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos

(CNDH) recibió 2 mil 510 quejas contra personal militar por violaciones a las garantías
lundament.ales, y emitió. 14 recomendaciones.
Está comprobado que. .mientras más se asignan tareas a los militares más se generan

violaciones a derechos, según flatos de, la propia CNDH.
No podemos perder fie vista los muertos durante el gobierno fiel Presidenf.e López Obra

dor, estos superan en más de 50 mil los ocurridos en el sexenio pasado y duplican los 60
mil homicidios registrados en el sexenio antepasado.

También en este gobierno las desapariciones forzadas van en aumento, casi el do
ble de las ocurridas en el sexenio pasarlo y más de tres veces a las registradas en el
sexenio antepasado, y ahora con la militarización, estás cifras se incrementarán.
Todos los recursos económicos de este gobierno los está asignando a los milita
res, el único fideicomiso que sobrevive es el de ellos, y en contraposición pode
mos ver la falla de financiamiento a las policías estatales y municipales, lo que se
refleja en los recursos dotados a la Guardia Nacional, que ascienden a 63 mil mi
llones de pesos, mientras que el Fondo fie Aportaciones para la "Seguridad Públi
ca (EASP), el único fondo vigente para las policías, recibió 8 mil millones de pesos.
Con la reformael ejército estará en las calles ejecutando tareas tieseguridad, como primer respon
diente. Deteniendo a personas sin orden dé aprehensión,sólo por sospecha, lo cual resulta muy
preocupante. Torios estaremos en peligro inminente de quese repitan casos como el de Ayotzina
pan, más aún con la composición actual de la Guardia Nacional que es de 73 mil 800 elementos.
La Guardia Nacional con mando mi litar, es un atentado a la democracia, es una lamentable

decisión fiel Estarlo mexicano, deja en un total estado ríe indefensión a los más pobres., a los
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que tienen menos recursos para defenderse de una autoridad aplastante como lo es la militar.
El concepto y funcionamiento que se preterirle de la Guardia Nacional contradice al pacto
federal, que desde 1824 estableció organizar la seguridad pública de cada Estado en coor
dinación con el gobierno federal, y no por imposición riel Ejecutivo, como lo ha hecho el
Presidente López Obrador.
Urgen que Suprema Corle detenga militarización.
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PVEM y reforma
electoral 2022

Hace unos días,el Partido Verde Ecolo
gista de México presentó iniciativas de
reforma electoral. Acá, lo más impor
tante de la de reforma constit ucional.

Con visión de ful um, reconociendo

lo que la ciudadanía pide y merece, y
lo que los tribunales electorales lian

resuelto, el PVEM propone darle soporte constitucio
nal al voto electrónico, al incorporar una disposición
que dice que las y los ciudadanos podremos ejercer
nuestro derecho al voto de modo presencial a través
de la urna electrónica o de manera: remota vía internet
previa identificación de sus datos biométricos,siguien
do los lincamientos que para al efecto expida el INE.

La iniciativa determina también que el voto por vía
elect roñica deberá contar con elementos de seguridad
que garanticen, al menos, que quien emite el voto sea
el ciudadano mexicano que tiene derecho a hacerlo:
que el ciudadano no pueda emitir más de un voto, por
la vía. electrónica u otra de las previstas en la Ley; y que
el sufragio sea libre y secreto, y la efectiva emisión,
transmisión, recepción y cómputo del voto emitido.

Del mismo modo, que el sistema de voto por me
dios electrónicos deberá cumplir con ser aurlita bleen
cada una de las etapas de su desarrollo e implemen
t ación; permitir la identificación del votante a partir
del reconocimiento de sus datos biométricos; darle
oportunidad al votante de corroborar el sentido de
su volo antes de su emisión; contar con un programa,
de resultados electorales en tiempo real, público y
confiable.

En el artículo 36 constitucionai, en una peligrosa

propuesta, cuya, eficacia normativa se antoja muy
compleja, el verde propuso sancionar a quienes de
manera injustificada 110 voten, suspendiéndoles los
efectos de su credencial para votar como medio de
ident ificación personal.

Modernizando la rendición de cuentas parlamen
taria, el verde propone adicionar a la constitución un
deber que ya está en la ley, relativa a que los partidos
presenten anteel INE, para cada una de las elecciones
para renovar la. Cámara de Diputaciones y el Senado
en las que participen, una plataforma electoral con
propuestas de carácter político, económico y social
que representen su oferta para obtener el voto ciuda
dana Por igual, que en caso de contar con represen
tación en el Congreso, deberán informar anualmente
a la ciudadanía sobre el avancé legislativo en el cuín
plimiento desu plataforma electoral.

Además, regresando a un método prohibido hace
años, propugna porque los partirlos políticos puedan
distribuir o transferirse' votos mediante convenio de
coalición.

Correctamente,propone también reducir significa
tivamente el financiainiento públicos de los partidos,
aunque asigna al INE el deber inédito de ejercer por
sí mismo el porcentaje de dicho fiiianeiamieüio de*
tinado a las actividades específicas y de desarrollo del
liderazgo político de las mujeres, y las relativas a la
educación, capacitación, investigación socioeconó
mica y política, así como a las tareas editoriales. Le
sigo el jueves.
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El otro lado
de Qatar 2022

¡3 acerca la temporada de
la Copa Mundial de Fui bol
Qatar 2022, el evento fui bo
lístico más impórtame del
mundo y el más esperado.
Sin embargo, este año será
en un lugar en el que cabe

destacar será una dinámica diferente a la
de cualquier otra sede. Empieza la cuenta
regresiva para este campeonato que será
del 20 de noviembre al 18 de diciembre. La
sede del mundial lia causado mucha con

troversia por las distintas reglas impuestas
por la culi lira, fie ese pa ís, lugar donde pre
domina la Iradición islámica, por lo cual
las costumbres y lrediciones son comple
tamente diferentes a las de países occiden
tales, pero sobretodo lo que hubo durante
los preparativos ríeoste evento en los que
hubieron desdé abusos, trabajo forzado y
explotaciones para que todo se lleve a ca
bo de la manera esperada. El emblemático
estadio Jalifa, principal angular fie los de
portes en aquel país desde 1976, un estadio
con capacidad para 40 mil espectadores,
pero miles de migrantes son los que han
sufrido abusos a sus derechos humanos

por trabajar en la reforma fiel estadio Jalifa
que planearon la E1EA, sus patrocinadores
y las empresas de construcción implicadas
para, obtener grandes beneficios económi
cos gracias a este torneo. Amnistía Interna

cional, declaró qué de los 1.7 millones de
migrantes trabajadores en Qatar, más del
90% están en la mano de obra del estadio
Jalifa, 3 mil 200 trabajan diariamente son
víctimas de trabajo forzarlo. \ci ualmenle,,
la cifra que pagan los trabajadores migran
tes a las agencias de contratación en sus
países fie origen para conseguir un trabajo
en Qatar es de de 500 a 4 mil 300 dólares.
La realidad és que Migrantes procedentes
fie Bangladesh, India y Nepal fueron ex
plotados, sin poder salir del ¡tais, sin poder
cambiar de trabajo, además de no recibir
su salario a tiempo y tienen que esperar
meses para eso. Por otra parte, cada, sede
impone una serie de normas que deben ser
respetadas, estará prohibido beber en vía
pública, esto también aplica para los esta
dios, Qa lar recibirá a l odas las personas, sin
ninguna clase de discriminación, no obs
tante, es importante evitar tener muestras
de afecto en público, sin importar el género,
la orientación sexual o el estado civil, entre

otras cosas como el código de vestimenta
deberá alinearse con las costumbres qa
taríes. Sin duda, este año los aficionados
extranjeros tendrán la experiencia de vivir
este evento tan importante de una forma
distinta, pero más allá dé ser él evento fut
bolístico más importante del mundo, es
importante reflexionar iodo lo que tiene
que pasar para que se haga realidad.
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Unid@s: el reto de
construir una alternativa
de oposición en México
La reconfiguración de las alianzas enlre las diferentes

fuerzas políticas opositoras al régimen se ha acelera
rlo, los focos rojos se encendieron cuando una parle del
l'líI decidió apoyar la extensión del periodo para, que
la Guardia Nacional permaneciera realizando labores
de seguridad pública' en México. A raíz de este suceso
distintos grupos de la sociedad civil han tenido que re

organizarse y presentar nuevos proyectos,es el caso deUnidtgs por
México, cuya cara más visible es el empresario Claudio X. González.
El proyecto que González presentó en semanas pasadas pretende

crear una candidatura única, de cara a las elecciones presidenciales de
2024, la selección del candidato o candida ta en base a la opinión y parti
cipación de la ciudadanía mediante encuestas,candida! tiras de unidad
para las elecciones locales y federales de 2023 y 2024 y la formación de
un gobierno de coalición uña vez pasado el proceso electoral de 2024.

En la presentación del nuevo proyecto González presumió la efectivi
dad que el movimiento opositora López Obrador tuvo en las elecciones
fie 2021,cuando logró arrebatar la mitad de las alcaldías a Morena en la
Ciudad fie México, la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y
frenar la aprobación fie la reforma eléctrica en el Congreso. Como prin
cipal motor fleesta nueva organización propone detener la destrucción
de las instituciones democráticas, fundamentalmente frenar la reforma
electoral impulsarla por el gobierno obradorista.

La propuesta de González presenta una serie fie limitaciones, la. más
importante es la fie ser una propuesta que va dirigida fundamentalmente
a las élites políticas sin que su proyecto incorpore una base social de
apoyo amplia. Uno de los elementos que más apoyo le ha generarlo, a
López O brador lian sido los apoyos sociales,esta prop tiesta no contem
pla algún punto en concreto sobre dichotema y su apuesta es quesean
las élites la que den la pauta sobre el rumbo que debe tomar el país.
En segundo lugar, el diagnóstico sobre lo que hicieron mal las

fuerzas políticas en el pasarlo es bastante simplista, "los errores y
excesos fie gobiernos que no supieron enfrentar con éxit o los desafíos
del présentel es decir, que los pan irlos no est uvieron a la alt ura ele lo
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que demandaba el país.
No se trata solamente de no cumplir con las expectativas,los partidos

políticos en México han gozado ríe una serie de privilegios: acceso a.
financiamiento público, espacios oficiales para difundir su plataforma,
inclusive han podido obtener financiamiento ilegal, sin qué se Ies cas
tigue cte manera ejemplar por conductas indebidas, en la propuesta no
hay nada sobre cómo corregir los excesos de estas instituciones.:
En tercer lugar, han apoyarlo ciegamente a la oposición, decidieron

respaldar al dirigente riel PRI y arroparlo cuando se flan a conocer los
audios y la investigación por enriquecimiento ilícito, acusan persecución
política contra Moreno por parte del gobierno y el dirigente del PRI les
paga apoyando la propuesta sobre la Guardia Nacional.

En la Ciudad fie Méxicose da a conocer una red de corrupción inmo
biliaria en la que est á implicado el panista Jorge Romero y esta alianza
ciudadana en lugar de pedir a los partidos políticos limpiar sus lilas,
prefieren callar, lo que demuestra que están dispuestos a apoyar a los
partidos de oposición a pesar de que estos son incapaces de terminar
con sus viejos vicios.

La apuesta por el cambio debe fie pasar por otros cauces, como pro
puesta principal el evitar la destrucción fie las inslil liciones,
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Paz imposible
La frase "construcción clepaz"se convirtió en mantra en el debate pú

blico en México: gobierno, sociedad y academia la usan de manera
indistinta como eufemismo de seguridad y justicia, o para justificar
la militarización del país. Pero para ha blar en serio de "const rucción
de paz", necesariamente debe mencionarse el fortalecimiento ríe
las capacidades ¡ftstit ucionales del Estarlo mexicano; no sólo para
perseguir y sancionar a la criminalidad, sino también para ofrecer

bienes y servicios a la población, como educación y salud; rubros en los que
lamentablemente estamos muy lejos de mejorar.
Por ejemplo,en educación,en los últimos años el desorden administrativo

en la Secretaría de Educación Pública con tres secretarios en cuatro años de

gestión, el empoderamiento de la Coordinadora Nacional ríe Trabajadores de
la Educación, más los efectos ríe la pandemia y la entronización de una. política
educativa ríe culto a la personalidad alejan caria día a millones de hilantes y
adolescentes de una expectativa de educación de calidad.

En el otro extremo, la comunidad científica.en México resiente las reformas
al Sistema Nacional de Investigadores (SN1), que han cambiado las reglas del
juego cuatro veces en cuatro años, subordinando la investigación científica en
nuestro país a lás filias y fobias de la clase gobernante, por ejemplo, expulsan
do del SNl al personal científico que. labora en las instituciones privadas. La
prioridadén esté último cuatrienio no ha. sido la generación ríe conocimiento
que pueda ser patentado internacionalmente y que permita competir en el es
cenario global,sino el control, la subordinación y la obediencia. Construyendo
paz para administrar la pobreza y la ignorancia.

En salud, las cosas pintan de mal en peor. Luego de constantes denuncias
documentadas decorrupción sistémica en las contrataciones y procesos, cuatro
años después no se ha normalizarlo la entrega de medicamentos en institu
ciones públicas. México fué campeón mundial en personal ríe salud muerto
durante la pandemia por carecer de insumos médicos para protegerlos. Su
muerte evitable es una tragedia para, sus familias y una pérdida irreparable
para la sociedad. Nos hemos acostumbrarlo a que no existan medicinas en los
Centros ríe Salud, a que busquemos rfesesperactamenle vacunas ríe refuerzo
contra el Covirl o la influenza; cuando en el pasarlo cercano, era común ver en
las calles y espacios públicos al personal ríe salud que ofrecía vacunas. Cons
truyendo paz ríe los cementerios.

Así hemos normalizarlo un discurso de "const rucción de paz", sin educación,
ni salud, ni mucho menos justicia; en la que pareciera que la búsqueda cotidia
na del sustento nubla torio act uar cívico colectivo. No puede haber Estarlo sin
instituciones, ni mucho menos sin ciudadanía activa y parlicipativa, que vea
tanto por el interés público como por el beneficio individual. Nuestro sistema
educativo y social han generado una culi ura cívica muy pobre de los asuntos pú
blicos que. sólo se sensibiliza si somos víctferias directas. Esta paz es imposible.
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BASIFICARAN SALUD CDMX
•F.sjx' lunes, la _Jcla clc (¡()_bi orno, Claudia
Sheinbaum, dio a conocer que su ad
ÍM^I!Íje?M ¿1 ^?7 kí ? hajatk)ras y Lrahajad( >res del
sector salud de: la CDMX_y aungyue no dw
de a Eartir de quéLfecha cambw
_'7"c_' _r_^.! ílA íí k v?.^" D ^JaÍ  _sí ¿ i c riibcT n i ó

que la iniciativa se materializará antes de que todo
el sistema de Salud de la CDMX, pase al Gobierno
Federal,, como partedel Bienestar., La
mandataria. señale» i^ue se prevé
masivo en los próximos días. Se trata de "142
enfermeras._y. eníermeros; 93 mé^
93 ffiédicosL.esj3eci^
Entonces son 262" Detalló Sheinbaum Pardo.

PRECIOS BAJOS
•fJ y. kt?. ií1. Í.^ oí ku ki Paí A y. B »
eQja.seccióni quién es.áuién en los^
titular de la Profeco, Ricardo ShciTieitl, dio a
conocer quela[.Central de Ábaslos de
ofrecejosprecios más .bajos de ^
y que en contraste, la tienda Soriana Super de
la alcaldía Benito Juárez .presenta el pre
alto de esta .lista .integrada por 2_4_productos de

n ^_í:']. ^ I (l _v_ j/; Á ?i M
existe.una.tendencia ai la baja.enprecios_máximos.
ILMnin^delosprgd
también ..detalló que se .empieza a ^
los aumentos y en el índice nacional de precios al
consumidor para..aüjnenl^

MINUTO DE SILENCIO
•Previo a la comparecencia del Secretario de
Gobierno, Martí Batres* el ^
Ciudad,¡.guardó..un .minuto de silend^
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fallecimiento del Subsecretario

El.presidente de la Mesa Direct^
Zaiiioraiio solicitó a las y_ los asistórues ponerse
de.piepam.guardar luto en memoria del
A11 n >:A n íifiri !.J A i_l! JA.D Ai U ^ IAr_v}" AAki k^Ai1 ^ Aí] .OA AÍ. JIA 5t! ^.'A
domingo pasado.
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La prevención, clave
para salvar vidas

terete una de las causas de muerte más frecuentes en mujeres de todo el mundo,
el cáncer de mama es una enfermedad que se puede atacar con la detección
aportaría,por lo que es crucial que no solo el líjele oct ubre, sino todos los días se

logre crear conciencia en las mujeres que nos rodean sobre la importancia
que tiene la auto exploración.

Resulta impresionante que al año mueren 100 mil mujeres debido al cáncer
de mama, esto de las 462 mil mujeres que son diagnost icadas, de acuerdo con las

estadísticas de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Concentrándose en América Latina
y el Caribe, el mayor porcentaje de muertes en menores de. 65 años, informó la Organización
Panamericana dé la Salud (OPS).

La OMS destaca que en México las mujeres mayores de 25 años concentran el mayor número
de afectadas, siendo que la tasa de moríalidad fue de 17.19 defunciones por cada 100,000 muje
res fie 20 años o más en 2019, para 2021, la cifra se elevó a 18, de acuerdo cotí datos del 1NLG1.

Estas cifras resultan alarmantes si lomamos en cuenta las constantes campañas que se hacen
para com bal ir la desinformación y dar las herramienl as necesarias para una detección opon una
Cabe destacar que en las Unidades de Especialidades Médicas para la Detección y Diagnóstico
del Cáncer de Mama, ríe la Secfelaría de Salud, tienen registradas 431,038 mastografías en el
periodo 20192020 y 261,008 entre 2020 y 2021.

Lo que nos deja Claro que en los últimos años las mastografías l uvieron una caída del 39%,
misma cifra que se vio comprometida por factores que se propiciaron a raíz fie la aparición fiel
Covifl19. La disminución en los estudios pasan a ser parte de los efectos y daños que dejó la
pandemia en el mundo.

Ya que, al menos en México, la Secretaría fie Salud, informó que las consultas por cáncer de
mama disminuyeron 46% a nivel nacional en 2020, al pasar de 85,577 en 2019 a 45,520.
Es necesario hacer conciencia en la población sobre la importancia de prevenir y tratar

la enfermedad, ya que las mujeres, son pilares fie familias, amigas, parejas, colegas o líderes,
podemos estar informados y acompañarlas en el proceso.

Algunos consejos fie prevención avalados por la Sociedad Americana Contra El Cáncer serían:
1. Autoexploraeión del seno, así como acudir a realizarse anualmente la mamografía.
2. Practicar actividad física.

Mantener un peso salí ida lile durante el Iranscurso de la vida y evitar el aumento fie peso
excesivo.

4.Las mujeres que, optan por amamantar a sus bebés pueden obtener un beneficio adicional.
5. Disminuir o erradicar el consumo de alcohol.

6. Evitar fumar y estar expuesto ai humo del cigarrillo.

Contra RéplicaFecha: 25/10/2022
Página: 11

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Dr. Carlos Castillo Rangel

Costo: 61,169

Página 133 de 191



Nos encontramos en el mes del Cáncer de Mama por lo que a lo largo de todo el mundo se dio
inicio a diversas actividades que buscan combatir la enfermedad a través de campañas gratuitas,
que están a 1 u alcance,

Enfoquémonosen t rabajar en medidas prevent ivas, buscando diagnóst icos opon unos para
tener tratamientos ffiáfi certeros.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Unifin antes de fin de afio, por crédito
preferente, bonos 2,000 mdd y NaflnBancomext
ALBERTO AGUILAR

La subsecuente problemática de tres institu
ciones financieras no bancarias con repercu
siones para cientos de inversionistas, que quizá
no logren recuperar su dinero, por las notorias
fallas en el Estado de derecho, ya tiene su costo.

El mercado de deuda se ha adelgazado de
manera importante y en una de esas tardará
tiempo para recuperar el brillo de sus mejores
épocas.

Los descalabros de Alpha Credit de Augus
to Alvarez en 2021, de Crédito Real de Ángel
Romanos y Unifin este año, se presentaron en
el peor entorno, dados el estancamiento, la
inflación y el alza de tasas. De plano se acabó
el dinero barato.

Tras el concurso de Alpha Credit y la liqui

dación que eligió Crédito Real, falta por ver el
derrotero de Unifin, sofome que preside Ro
drigo Lebois y que dirige Sergio Camacho y
que aún trabaja en definir su reestructura.

En su caso, eso sí, parece que desechó el
concurso y hay la voluntad de cubrir en el
tiempo la mayoría de los pasivos que suman
3,927 mdd y que sirvieron para apoyar al seg

mento de pymes.
En dicha masa hay de todo, bursatilizacio

nes con estructuras garantizadas con cartera
como fuente de pagos, deuda bancaria también
amanada a prendas o fideicomisos y bonos,
que al igual que con Crédito Real están desam
parados. Este tramo significa 2,000 mdd.

Los socios de Unifin con el apoyo de Ro
thschild y ALEI Partner están en la búsqueda
de obtener como paraguas un "crédito prefe
rente" que podría venir de algún fondo, obvio
con garantías y la cesión de parte del capital.

Como imaginará la coyuntura no ayuda,
pero hay por ahí algunos prospectos que ana
lizan el tema, como base para sacar adelante
una operación en la que también hay com
prometidos financiamientos que otorgó la
banca de desarrollo, en este caso Nafiny Ban
comext de Luis Antonio Ramírez.

El mercado está atento, y la expectativa es
tener algo armado para antes de fin de año, lo
que ayudaría a mejorar la confianza. Habrá
que ser pacientes.

OTRA VEZ A RETOMAR
PARA CÁMARA DE SEGURIDAD
CON BUENROSTRO

La salida de Tatiana Clouthier y el arribo a
Economía de un nuevo equipo encabezado
por Raquel Buenrostro, va a retrasar cantidad
de negociaciones en marcha con distintas in
dustrias. Una que quizá deba empezar su ges
tión casi de cero para lograr el aval de una
nueva cámara, es el gremio de la seguridad.
Había consistentes avances en ese añejo es
fuerzo en el que participan la AMESE asocia

ción que preside Salvador López Contreras y
Asume a cargo de Armando Zúñiga que a su
vez aglutina otras 32 agrupaciones. Pronto
buscarán retomar con el nuevo equipo.
AXA ESTUDIO Y MÉXICO
MÁS VULNERABLE POR
CAMBIO CLIMÁTICO
La aseguradora AXA que dirige Daniel
Bandle dará a conocer hoy un estudio con
los principales riesgos en los países emer
gentes. En el caso de México, los expertos
apuntaron a la ciberseguridad, la pandemia
y el cambio climático. Respecto a esa última
amenaza, según el sondeo, la población en
general siente mayor vulnerabilidad que
en otros países ante los efectos del clima
con 88%. También se subraya la contamina
ción con 87% y los riesgos de los recursos
naturales 84%.

PESE A EUFORIA OFICIAL,
INFLACIÓN NADA QUE CELEBRAR
Si bien la inflación bajó a 8.53% en la primera
quincena de octubre, esto no significa que la
presión de esa variable tienda a ceder. Sim
plemente en la quincena el alza fue de 0.49%.
El equipo económico de Banco Base que co
manda Gabriela Siller señaló que ese nivel es
tá por arriba del promedio de las primeras 18
quincenas del año (0.34%). Además el com
ponente subyacente cerró en 8.39%, el más
alto desde el 2000. Pese a la euforia oficial,
nada qué celebrar.

@agullar_dd
albertoagulLar<$dondlnero,mx
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Unifin antes de fin de afio, por crédito
preferente, bonos 2,000 mdd y NaflnBancomext
ALBERTO AGUILAR

La subsecuente problemática de tres institu
ciones financieras no bancarias con repercu
siones para cientos de inversionistas, que quizá
no logren recuperar su dinero, por las notorias
fallas en el Estado de derecho, ya tiene su costo.

El mercado de deuda se ha adelgazado de
manera importante y en una de esas tardará
tiempo para recuperar el brillo de sus mejores
épocas.

Los descalabros de Alpha Credit de Augus
to Alvarez en 2021, de Crédito Real de Ángel
Romanos y Unifin este año, se presentaron en
el peor entorno, dados el estancamiento, la
inflación y el alza de tasas. De plano se acabó
el dinero barato.

Tras el concurso de Alpha Credit y la liqui

dación que eligió Crédito Real, falta por ver el
derrotero de Unifin, sofome que preside Ro
drigo Lebois y que dirige Sergio Camacho y
que aún trabaja en definir su reestructura.

En su caso, eso sí, parece que desechó el
concurso y hay la voluntad de cubrir en el
tiempo la mayoría de los pasivos que suman

3,927 mdd y que sirvieron para apoyar al seg
mento de pymes.

En dicha masa hay de todo, bursatilizacio
nes con estructuras garantizadas con cartera
como fuente de pagos, deuda bancaria también
amanada a prendas o fideicomisos y bonos,
que al igual que con Crédito Real están desam
parados. Este tramo significa 2,000 mdd.

Los socios de Unifin con el apoyo de Ro
thschild y ALEI Partner están en la búsqueda
de obtener como paraguas un "crédito prefe
rente" que podría venir de algún fondo, obvio
con garantías y la cesión de parte del capital.

Como imaginará la coyuntura no ayuda,
pero hay por ahí algunos prospectos que ana
lizan el tema, como base para sacar adelante
una operación en la que también hay com
prometidos financiamientos que otorgó la
banca de desarrollo, en este caso Nafiny Ban
comext de Luis Antonio Ramírez.

El mercado está atento, y la expectativa es
tener algo armado para antes de fin de año, lo
que ayudaría a mejorar la confianza. Habrá
que ser pacientes.

OTRA VEZ A RETOMAR
PARA CÁMARA DE SEGURIDAD
CON BUENROSTRO

La salida de Tatiana Clouthier y el arribo a
Economía de un nuevo equipo encabezado
por Raquel Buenrostro, va a retrasar cantidad
de negociaciones en marcha con distintas in
dustrias. Una que quizá deba empezar su ges
tión casi de cero para lograr el aval de una
nueva cámara, es el gremio de la seguridad.

Había consistentes avances en ese añejo es
fuerzo en el que participan la AMESE asocia
ción que preside Salvador López Contreras y
Asume a cargo de Armando Zúñiga que a su
vez aglutina otras 32 agrupaciones. Pronto
buscarán retomar con el nuevo equipo.
AXA ESTUDIO Y MÉXICO
MÁS VULNERABLE POR
CAMBIO CLIMÁTICO
La aseguradora AXA que dirige Daniel
Bandle dará a conocer hoy un estudio con
los principales riesgos en los países emer
gentes. En el caso de México, los expertos
apuntaron a la ciberseguridad, la pandemia
y el cambio climático. Respecto a esa última
amenaza, según el sondeo, la población en
general siente mayor vulnerabilidad que
en otros países ante los efectos del clima
con 88%. También se subraya la contamina
ción con 87% y los riesgos de los recursos
naturales 84%.

PESE A EUFORIA OFICIAL,
INFLACIÓN NADA QUE CELEBRAR
Si bien la inflación bajó a 8.53% en la primera
quincena de octubre, esto no significa que la
presión de esa variable tienda a ceder. Sim
plemente en la quincena el alza fue de 0.49%.
El equipo económico de Banco Base que co
manda Gabriela Siller señaló que ese nivel es
tá por arriba del promedio de las primeras 18
quincenas del año (0.34%). Además el com
ponente subyacente cerró en 8.39%, el más
alto desde el 2000. Pese a la euforia oficial,
nada qué celebrar.
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RED
COMPARTIDA
SHEINBAUM COLUMNISTA

La jefe de Gobierno, Claudia Shei
nbaum, se puso los guantes y
con su primera vídeocoluiraia se
le fue encuna a dos expresiden
tes, Felipe Calderón y Ernesto

Zedillo, a uno por el mítico fraude del 2006 y
otro por la crisis de diciembre de 1994y1995,
el llamado efecto tequila. La idea, al parecer
es defender la reforma presidencia] al INC y
de paso atacar a la oposición. Antes de su
informe de gobierno ella hacía mensajes,
ahora se transforman en una vídeocolumna

semanal, mas alcance y más opinión.
Lo que hoy sabemos es que Án

gel Prior Valencia, general de di
visión del Estado Mayor, hoy un
militar en el retiro, que fue di
rector de Educación Militar y

rector de la Universidad del Ejército y
Rierza Aérea va a ser nombrado como di

rector general de la Agencia Nacional de
Aduanas y si no lo han hecho es, en gran
medida, porque aún se tienen frescas las
investigaciones iniciada en su entorno lue
go de que en 2017 fue acusado de vender
calificaciones y hasta calificaciones, de he
cho, en el 2018 fue cambiado a la XII Re

gión Militar y un año después se tuvo que
retirar en medio de supuestos investiga
ciones por actos de corrupción.
La semana pasada fue la conven

ción de Canacintra y les fue mal
porque renunció la presidenta de
la Comisión de Mujeres Indus
triales, Lourdes Medina, después

de que el presidente del organismo, losé
Antonio Centeno, anunció que van a des
aparecer esa comisión, lo que no le gusto a
muchos agremiados porque desaparece un
óiganri y sus funciones las transfieres a otra
mujer que le es muy cercana, Diana Murga,
que esta a caigo de la Comisión de Enlace
Legislativo e incide en todas las decisiones
del presidente de Canacintra.
La gobernadora de Campeche, La

yda Sansores, soltó que daría a
conocer algo del senador Ricardo
Monreal lo que levantó ámpula en
Morena porque es una flanea

guerra contra el principal operador político
del presidente en el senado; por eso en la
conferencia mañanera, le hizo un llamado a

no hacer cosas de "mal gusto". ¿Qué pensara
la gobernadora Sansores? Ahora la plana
mayor de Morena vera el siguiente movi
miento de Layda para saber que va a mostrar.
La Carneo de la CDMX, que presi

de losé de lesús Rodríguez, con
memorará este 26 y 27 de octu
bre el Día Mundial de la Normali

zación ahí se hablara de la Ley
de Infiaestructura de la Calidad y el TMEQ
de la situación actual y futuro de la normali
zación en México y, entre otros temas, la
creación de nuevas normas o estándares.

PD: Por cierto, Rishi Sunat, el nuevo primer
ministro de Gran Bretaña es fan de la Coca
Cola mexicana hecha con azúcar de caña.
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• Carlos Slim está por definir si se mantiene en la puja
por Citibanamex. Hasta donde nos habían contado,
entre el empresario y Banorte estaban los principales
tiradores. Otros mencionan a un caballo negro... como
sea, los tiempos se acortan.
• Pío López Obrador salió sin responsabilidad alguna por
los videos en los que aparece recibiendo dinero de David
León. Al menos es lo que determinó la Fiscalía General
de la República. "No se cuenta con datos de prueba que
permitan establecer que ha cometido el hecho denuncia
do y que exista la probabilidad de que los investigados lo
cometieron o participaron en su comisión". Amén.
• Andrés Manuel López Obrador calificó de "títe
res, peleles y ternuritas" a los expresidentes Ernesto
Zedillo y Felipe Calderón por sus recientes críticas que
rozaron las molduras de la autodenominada 4T. Zedi

llo incluso dijo que fue un reto haber sido presidente
cuando Calderón y AMLO dirigían a los principales
partidos de oposición a su gobierno, el PAN y el PRD, y
que ambos llegaron a la primera magistratura.
• Guacamaya Leaks en problemas. Hacia el fin de sema
na pasada se presentaron algunos problemas de acceso
a la base de datos de millones de correos e información.

Pero los escándalos continúan imparables, por todos
lados: narco, abusos, acoso sexual. Hasta donde se sabe,:
en la Sedeña por fin están tomando cartas en el asunto y,
al parecer, comenzaron a rodar cabezas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas extemos a
este diarlo. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Pío, más inocente que un niño
de pecho; el indignado Romero
¿Alguien creyó lo contrario?

La Fiscalía General de la República (FGR) decidió que Pío López
Obrador es más inocente y está más limpio que un niño de pecho.

Sí, que no hay delito que perseguir.
Es más, que el inocente hermano de Andrés Manuel López Obrador es

hasta victima.

Que las grabaciones conocidas en las que se le ve recibiendo dinero
nomás no sirven como prueba.

Todo, pese a que Andrés Manuel reconoció, ante lo evidente, que es
dinero, pero le llamó aportaciones.

Sí, del pueblo bueno, que quita y pone.
Y que el mismo Pío, al principio, también lo aceptó.
Pero Alejandro Gertz Mañero, el fiscal que mete a la cárcel a quien se

le antoja sin pruebas, como supuestamente sucede en este caso de
cretó que no, que nel, que Pío no tiene deudas con la justicia.

Que el cash nomás no es ilegal y casi, casi, que al Joven hermano
incómodo querían perjudicarlo.

Sólo faltó que exigieran disculpas a quienes se atrevieron a señalarlo.
Así los que dijeron ser distintos.

Asi, los que Elena Chávez señala en su libro E¡ fíey del Cash
A Pío ya nadie podrá investigarlo jamás.

Ai menos por este caso, porque fue cerrado.
Carpetazo le llaman en mi pueblo.
Sobreseído.

Sobreseído. Es decir, declarado inocente y, legalmente, nadie puede
ser juzgado dos veces por el mismo delito.

MENTECATOS TONTOS, MENTIROSOS E IGNORANTES
El director de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza,
ya está en plan Andrés Manuel y Adán Augusto.

Ya contesta a todo, ya ofende.
Igualito que los otros dos tabasqueños.
Ayer, al comparecer en la Cámara de Diputados, el compadre de Ló

pez Obrador se enojó, se molestó, se indignó.
 Actúan como el que pasa por la calle y avienta una piedra y corre.
Pero yo ya soy coyota baleada o perro apaleado, dijo en la tribuna.
 Son unos mentirosos, mentecatos, ignorantes y no se vale por ética

insultar, ofender y salir corriendo, añadió el funcionario que trae de es
colta a una veintena de militares, según Guacamaya Leaks.

Se refería a los diputados del Partido Acción Nacional (PAN), que le
llamaron mentiroso.

¡ Ah, pero niega que su amigo y jefe haya dicho cuando era eterno
candidato que la gasolina costaría 10 pesos el litro sí él fuera presidente!.

Hoy lo es y la gasolina cuesta 22 pesos la tipo Magna, la menos cara,
porque según la estación gasolinera es el precio.

¿Quién es el mentecato?

VAMONOS:
A propósito de mentirosos y cínicos, el fracasado secretario de Seguridad
federal, Alfonso Durazo Montano, hoy gobernador de Sonora, soltó una
de sus acostumbradas declaraciones absurdas.

Luego del asesinato en Caborca del hombre que se acababa de casar
el fin de semana, dijo que no hay nada de qué preocuparse.

No, no hay mayor motivo para un ánimo de sicosis.
Deben tenerse los cuidados normales que se tienen en cualquier otra

situación. No es que le pueda suceder a cualquiera.
Mucho menos, si se trae escolta... como él.
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Suspende Iransferencia
tle la Guardia una jueza
Seguramente este martes en su ma

ñenera, el presidente Andrés Manuel López
Obrador arremeterá contra el Poder Judicial

luego de que Karla María Macías Lovera, titular
del Juzgado Noveno de Distrito, con sede en el
estado de Guanajuato, suspendió de manera in
definida, la transferencia del control operativo
y administrativo de la Guardia Nacional (GN) a
la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDEÑA),
además de que ordenó devolver el control de
dicha institución a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC) del Gobierno Fe
deral.

Y es que la juzgadora concedió una suspensión provi
sional a la organización no gubernamental Uniendo Ca
minos México, por lo que dictó mantener a la GN bajo
control de la SSPC, como ordena el articulo 21 de la Cons
titución, y devolver, en su caso, a dicha institución, los
recursos que ya hubieran sido enviados a la SEDEÑA. Asi
que ya veremos la reacción del primer mandatario. Esta
remos atentos.

KERRY Y AMLO EN SONORA ABORDARÁN EL LITIO
Será en a finales de esta semana cuando el presidente

Andrés Manuel López Obrador se reúna en Sonora con el
enviado especial para el Clima de Estados Unidos, lohn
Kerry para conversar sobre la explotación del litio e in
dustria automotriz. La visita del funcionario estadouni

dense se produce después de que Estados Unidos y Cana
dá solicitaran en julio consultas a México sobre su políti
ca energética en el marco del tratado comercial de Amé
rica del Norte (TMEC) así que López Obrador también
aceptó que se tratará este asunto: "Vamos a hacer una
evaluación de lo que tiene que ver con los planes eléctri
cos, pero también del Plan Sonora, que incluye litio, bate
rías, industria automotriz", afirmó. Estaremos atentos.
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SANTIAGO CREEL PIDE NO DEJARSE ENGAÑAR
Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados,

está muy activo pero promoviendo lo que llamó las 10
"trampas" en la reforma para hacer uso de las Fuerzas
Armadas (FA) en materia de seguridad pública, y de pla
no aseguró que ésta presenta violaciones constituciona
les y a disposiciones de la Suprema Corte de fusticia de la
Nación, lo que la pone en riesgo ante instancias naciona
les e internacionales. "El gobierno federal miente al decir
que en la oposición no valoramos ni reconocemos las
Fuerzas Armadas. Nada más tramposo, es el presidente
quien está ordenando que las Fuerzas Armadas violen la
Constitución y las resoluciones de. Poder fudicial, lo que
busca es echarle la culpa a las Fuerzas Armadas del fra
caso de su estrategia de seguridad, y con el tiempo será el
Ejercito y la Marina los tendrán que asumir las responsa
bilidades y sanciones tanto internas, como internaciona
les. Vaya forma de cuidar a nuestras fuerzas armadas",
dijo. Ante ello, pidió: "No te dejes engañar la reforma que
aprobaron es tramposa, omisa y tendenciosa".

LEA LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO

WEB: www.ovaciones. com

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:®> jHectormunoz
FacebookiHector muñoz

Instagram :¡Hectormurtoz www.hectormunoz.com.mx
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Ante la polémica entre la go
bernadora de Campeche,
Layda Sansores, y el sena
dor Ricardo Monreal, la Je
fa Claudia hizo un llamado a

"guardar la unidad del movi
miento".

Empero, su apoyo siem
pre será para la gobernadora
campechana, a quien descri
bió como una mujer valien
te, de muchos principios y
honesta.

"Ella siempre dice la ver
dad, siempre. Hay que guar
darla unidad del movimiento.

Hay que seguirlas dos cosas
con prudencia y principios.

El Martes del Jaguar, es un
evento público de informa
ción importante y muy nove
dosa. Nuestro reconocimien

to a Layda y pues siempre hay
que actuar al mismo tiempo,
con prudencia. Todo nuestro
cariño a Layda", enfatizó la
Jefa Claudia.

Y quien seguramente an
dará muy pendiente del Mar
tes del Jaguar será la alcalde
sa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas. ¿Porqué será?

Por cierto, una canción in
fantil dice que "de los nueve
que tenía... ya nada más me
quedan cinco", y esto viene a
colación porque en las últi
mas tres semanas, cuatro al
caldes del otrora bloque opo
sitor, ya pintaron su raya de
la UNACDMX y prefirieron
dejar a un lado la politiquería
para trabajar en favor de sus
gobernados.

¿Les suena los nombres de

Coyoacán, Magdalena Con
treras, Cuajimalpay Azcapot
zalco?
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Los reporteros de Loret
Carlos Loret de Mola no escribe ni redacta,
ni investiga. El conductor estelar de LatinUs,
el negocio priísta de Roberto Madrazo no es
periodista. Desde hace años, el presentador yucateco
decidió contratar a un grupo de personajes que hace
la "investigación" por él.
Loret de Mola es incapaz de sumergirse en

una investigación periodística. El exconductor
de Televisa no tiene tiempo para eso. El hijo de
Rafael Loret de Mola se dedica a hacer relaciones

públicas. Loret, nos revela una fuente que
trabaja con el empleado de Federico Madrazo
Rojas y Alexis Nickin Gaxiola (hijo y yerno de
Roberto Madrazo, respectivamente), "nunca
se ha preocupado por arrastrar la pluma ni hacer
reportajes".
Detrás de las "develaciones" que ha hecho Loret

en LatinUs se encuentra un equipo de reporteros,
donde sobresale el nombre de Raúl Olmos, un
veterano emanado de las filas de la revista Proceso.

Sin embargo, hay un par de reporteros más j óvenes
que, con una fidelidad y una lealtad que roza el
fanatismo, se dedican a golpear los blancos que

Loret y sus empleadores les indican.
Los nombres de estos reporteros que alquilan

su pluma son: Mario Gutiérrez Vega y Claudio
Ochoa Huerta. El primero es un productor y
guionista cinematográfico, oriundo de Irapuato,
Guanajuato. Durante un par de décadas fue
el ghostwriter de cabecera de Loret de Mola.
No obstante, luego de que se dio a conocer que
Gutiérrez Vega era quien preparaba los dardos
pestíferos contra los enemigos de Loret. el
columnista de El Universal decidió "congelarlo" y
pasarle la batuta a Claudio Ochoa Huerta, un joven
michoacano que egresó de la Universidad Anáhuac,
una escuela fundada por Los Legionarios de Cristo,
un grupo católico que, durante décadas, protagonizó
múltiples casos de abuso sexual contra niños.
Tanto Olmos, como Gutiérrez Vega y Ochoa

Huerta saben muy bien que Loret de Mola no
es periodista, sino, en el peor de los casos, un
administrador de reportajes maniqueos y de guerras
de odio que alquila sus servicios al mejor postor. Y
todo mundo sabe que los mejores postores, los que
compran plumas y conciencias, suelen ser los más
corruptos.
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Tenemos que hablar
sobre Rieardo Monreal

Sí, de un tiempo para acá la controversia
pública y notoria con iniciativas del Presidente
ha sido su estilo y forma de involucrarse en
la discusión pública. Sí, también sabemos
que se siente cómodo participando dentro de
espacios de la oposición y valora positivamente
ser considerado aliado, e incluso hasta amigo
de distintos referentes de la misma. Ese es el

camino que ha decidido tomar y es la forma
que ha escogido para hacer política. No me
interesa polemizar sobre él en lo particular, ni
posicionarme en la lógica de las corcholatas
y su acelerada carrera por posicionamiento y
notoriedad.

Lo que tenemos que discutir es la licencia
que algunos dentro del movimiento se han
tomado para extender credenciales, certificados
y diplomas de autenticidad que, con la mano
en la cintura y el dedo flamígero de arrogancia,
le retiran a Ricardo Monreal. No podemos
permitirnos una lucha fratricida y sectaria al
interior del movimiento.

No ahora, no nunca.
El movimiento obradorista se entiende

a sí mismo como nacionalista, soberano y
antineoliberal. Si este planteamiento es serio
y no una simulación, el proyecto político que
abrazamos y por el cual luchamos no puede
permitirse —no sería ético— la cacería de brujas
en contra de compañeros y compañeras. Bien
dicen que en política importan las formas, pero
no esas de liberal acartonado que solo revisa
su coreografía de ademanes y entonaciones.
Las formas en política para los obradoristas
significa pensar en los principios por los cuales
luchamos y la gente a la que nos debemos antes
de cualquier interés personal. Pongamos la
realidad de nuestro país por delante, nuestro
mejor esfuerzo por pensar soluciones políticas a
los problemas públicos y dejemos de promover
los bochornosos espectáculos en donde algunos
salivan por ver destruida en la "plaza pública
virtual" una parte importante de nuestra
organización, sin pensar en otra cosa más que el
morbo y la satisfacción personal.
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El Partido más

organizado de la CDMX
Hace un par de meses tomó protesta el nuevo
Comité Ejecutivo Estatal de Morena en la
Ciudad de México, el partido que tengo el
gran orgullo de presidir, y desde ese momento
asumimos el compromiso de organizar a
nuestro Movimiento en la Capital para evitar
que el conservadurismo se robe los derechos
que tanto nos ha costado conquistar.
Este fin de semana tomamos protesta a 2

mil personas que con compromiso y vocación
obradorista, logran revolucionar conciencias
en sus territorios, y volviéndose todos y cada
uno de ellos un medio de información, como
nos lo enseñó el presidente López Obrador,
En compañía de mis compañeros del Comité
Estatal, así como de nuestros diputados
locales, federales y liderazgos, visitamos
Iztacalco, Gustavo A. Madero, Alvaro
Obregón, La Magdalena Contreras, Tlalpan,
Benito Juárez y Cuajimalpa, en donde
nuestros compañeros que han asumido el
encargo de enlaces seccionales organizan

comités vecinales. A este ritmo, en pocas
semanas, habremos consolidado más de 5 mil
500 comités en nuestra ciudad, y podemos
afirmar que ningún otro partido cuenta hoy
con esta organización.
Es importante que los habitantes de la

Ciudad de México sepan que en Morena
tienen un instrumento que, no solo lucha
por las causas del Pueblo, sino que también
representa el verdadero contrapeso a la
corrupción del bloque conservador que está
despojando a tantas familias capitalinas de
su patrimonio y de su derecho a la Ciudad
con el terrible cártel inmobiliario que se está
apoderando de tantas demarcaciones.
Estamos listos para dar el siguiente

paso, y sabemos que con organización,
concientización y movilización lograremos
defender a nuestra Ciudad de los intereses

siniestros de la derecha, que no representa
más que retroceso y saqueo. Seguiremos
siendo una Ciudad de derechos.
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Jaguar

Ante la polémica entre la go
bernadora de Campeche,
Layda Sansores, y el sena
dor Ricardo Monreal, la Je
fa Claudia hizo un llamado a

"guardar la unidad del movi
miento".

Empero, su apoyo siem
pre será para la gobernadora
campechana, a quien descri
bió como una mujer valien
te, de muchos principios y
honesta.

"Ella siempre dice la ver
dad, siempre. Hay que guar
darla unidad del movimiento.

Hay que seguirlas dos cosas
con prudencia y principios.
El Martes del Jaguar, es un
evento público de informa
ción importante y muy nove
dosa. Nuestro reconocimien

to a Layda y pues siempre hay

que actuar al mismo tiempo,
con prudencia. Todo nuestro
cariño a Layda", enfatizó la
Jefa Claudia.

Y quien seguramente an
dará muy pendiente del Mar
tes del Jaguar será la alcalde
sa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas. ¿Porqué será?

Por cierto, una canción in
fantil dice que "de los nueve
que tenía... ya nada más me
quedan cinco", y esto viene a
colación porque en las últi
mas tres semanas, cuatro al
caldes del otrora bloque opo
sitor, ya pintaron su raya de
la UNACDMX y prefirieron
dejar a un lado la politiquería
para trabajar en favor de sus
gobernados.

¿Les suena los nombres de

Coyoacán, Magdalena Con
treras, Cuajimalpay Azcapot
zalco?
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DIARIO CONV1 ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Montik IL diarioconlamont@gmail.com

Reencuentro AMLOMonreal
precursores Morena

Aliados: De 1996 a 1999
Andrés Manuel López Obrador
encabezó el PRD bajo cuyo lide
razgo el vicecoordinador de la
bancada del PRI ante LVII legis
latura rompió con el tricolor del
queretano Mariano Palacios Al
cocer para ser cobijado por el
tabasqueño del sol azteca. No
era una elección sencilla porque
Monreal respaldado por PRD,
PVEM gracias al apoyo de AMLO
y el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas vino con 15 puntos de
desventaja para superar al candidato del presidente Ernesto
Zedillo 55 vs. 29 el también legislador federal José Olvera res
paldado por el exgobernador cetemista Arturo Romo Gutié
rrez mientras el candidato del PAN, Florencio Quezada, y el
petista José Narro disputaban el 5 por ciento restante.
Conferencia CEN PRI: Su presidente, Mariano

Palacios Alcocer, mostró un expediente A A A del CISEN
que este reportero entregó al diputado Monreal a través del
cual explicó por qué el PRI no lo respaldó con su nominación.
Dos años después de visita a Zacatecas acompañé al goberna
dor a una visita al santuario de Plateros del Santo Niño de

Atocha ante el cual se inclinó el exdiputado rebelde para
pedirle le auxiliara con el regreso de las lluvia a una entidad
afectada severamente por la sequía. Le pregunté: señor go
bernador, ¿dejó de dormir por la difusión del expediente
AAA Cisen? En la tierra de Plateros y desde luego de la fe y
los milagros por albergar la imagen del Santo Niño respondió:
¿cuál sueño? si antes el presidente Zedillo me mandó a
decir que desistiera a ese encargo por una subsecretaría de
la Reforma Agraria, caso contrario me atuviera a las conse
cuencias". Como agradecimiento a una ligera lluvia que creo
esperanzas y al igual que sus devotos para demostrar su agra
decimiento al Santo Niño, Monreal ubicó fotografías, dibujos y
vestuario "al chaparrito más milagroso" como así lo deno
minó el gobernador.
3 de abril 2013: Tres días después de inaugurar una

muestra fotográfica, el coordinador de los diputados de Movi
miento Ciudadano y brazo derecho del excandidato a la Pre
sidencia 2012, Andrés Manuel López Obrador, reconoció
que el gobierno federal le avisó del plan para asesinarlo y por
el que la PGR detuvo a un grupo de personas en un hotel de
CdMx. Por ello, su actual compañero de escaño coordinador
de la fracción del PRI y entonces secretario de Gobernación,
Miguel Angel Osorio Chong, le llamó por teléfono dos días
de la detención de los sospechosos para informarle que exis
tía un plan para asesinar a su hermano, actual gobernador de
Zacatecas y exsenador David Monreal y a él, por lo cual el
gobierno federal le asignaría un vehículo blindado y escoltas,
pero después de informarle a AMLO él rechazó la propuesta.
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y el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas vino con 15 puntos de
desventaja para superar al candidato del presidente Ernesto
Zedillo 55 vs. 29 el también legislador federal José Olvera res
paldado por el exgobernador cetemista Arturo Romo Gutié
rrez mientras el candidato del PAN, Florencio Quezada, y el
petista José Narro disputaban el 5 por ciento restante.
Conferencia CEN PRI: Su presidente, Mariano

Palacios Alcocer, mostró un expediente A A A del CISEN
que este reportero entregó al diputado Monreal a través del
cual explicó por qué el PRI no lo respaldó con su nominación.
Dos años después de visita a Zacatecas acompañé al goberna
dor a una visita al santuario de Plateros del Santo Niño de

Atocha ante el cual se inclinó el exdiputado rebelde para
pedirle le auxiliara con el regreso de las lluvia a una entidad
afectada severamente por la sequía. Le pregunté: señor go
bernador, ¿dejó de dormir por la difusión del expediente
AAA Cisen? En la tierra de Plateros y desde luego de la fe y
los milagros por albergar la imagen del Santo Niño respondió:
¿cuál sueño? si antes el presidente Zedillo me mandó a
decir que desistiera a ese encargo por una subsecretaría de
la Reforma Agraria, caso contrario me atuviera a las conse
cuencias". Como agradecimiento a una ligera lluvia que creo
esperanzas y al igual que sus devotos para demostrar su agra
decimiento al Santo Niño, Monreal ubicó fotografías, dibujos y
vestuario "al chaparrito más milagroso" como así lo deno
minó el gobernador.
3 de abril 2013: Tres días después de inaugurar una

muestra fotográfica, el coordinador de los diputados de Movi
miento Ciudadano y brazo derecho del excandidato a la Pre
sidencia 2012, Andrés Manuel López Obrador, reconoció
que el gobierno federal le avisó del plan para asesinarlo y por
el que la PGR detuvo a un grupo de personas en un hotel de
CdMx. Por ello, su actual compañero de escaño coordinador
de la fracción del PRI y entonces secretario de Gobernación,
Miguel Angel Osorio Chong, le llamó por teléfono dos días
de la detención de los sospechosos para informarle que exis
tía un plan para asesinar a su hermano, actual gobernador de
Zacatecas y exsenador David Monreal y a él, por lo cual el
gobierno federal le asignaría un vehículo blindado y escoltas,
pero después de informarle a AMLO él rechazó la propuesta.

Reunión con Moreal: a

la entrevista que me ofreció el
diputado federal Monreal donde
tiene su despacho privado al cual
arribó en automóvil compacto,
afirmó que estudiaría la propuesta
del Gobierno federal para contar
con escoltas y "conté con la gracia
del 'chaparrito' para conservar la
vida, pero deseo la misma suerte y
trato para miles de mexicanos que
no corren con la misma suerte,
pero por quienes día con día ora
mos mi esposa Marichuy y este
devoto del 'chaparrito'".
¿Enemigos de Monreal?: ¿Cuántos son, dónde

están y por qué esa frustrada tentativa, diputado? se le
inquirió al coordinador legislativo naranja "no tengo enemigos
por lo que este intento de atentar contra mi vida no cambiará la
postura crítica asumida contra varios actores de la política mexi
cana". En 2012 Monreal fue coordinador de la campaña pre
sidencia de López Obrador.
Tercer encuentro: Se registró en su oficina de Jucopo

donde le pregunté: ¿por qué la distancia con el presidente?
"Solo existe en la mentalidad de los duros de Morena". Es decir

¿los bolcheviques que vituperan a José Stalin en el XX Congre
so del Partido Comunista de la Unión Soviética de 1956 para des
pués ensalzar con la caída de Jruschev? "Por ahí va la historia".

Sobre Layda: Un año antes que Monreal rompiera desde
San Lázaro con el PRI de Ernesto Zedillo después de la imposi
ción de José Olvera, la senadora tricolor Layda Elena Sansores,
hija del hombre leyenda de Champotón, Carlos Sansores Pérez,
anunció el 10 de diciembre de 1996 su dimisión al PRI después de
30 años de militancia después que en una amañada asamblea
Ernesto Zedillo y su dirigente nacional Humberto Roque orde
narán que la candidatura para gobernador recayera en el alcal
de de Campeche, José Antonio González Kuri.
En Pacho Viejo, Veracruz: Conocí a la senadora

Sansores con quien platiqué durante 2:30 minutos en compa
ñía de su esposo y actual embajador de México ante Guate
mala, Romeo Ruiz Armento.
En el Penal de Pacho Viejo, Veracruz, mientras se confirma o

rechaza el ingreso primero de Layda y después del reportero
a ese centro vigilado las 24 horas días por el secretario de
Gobierno de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares. Antici
pó la ruptura con el PRI ante la inminente imposición de Gon
zález Kuri y lamentó "la canallada de Zedillo hacia Dante
Delgado, quien le abrió una averiguación inexistente solo por
renunciar frente al gabinete por el erróneo camino seguido en
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Ricardo Monreal y
Federico La Mont:
"Confío en los

milagros del Santo
Niño de Atocha "

la reconstrucción de Chiapas pa
ra el cual Dante Delgado fue de
signado el Comisionado del Go
bierno Federal. No hay motivos
para que dos cuadros que desde
2006, 2012 y 2018 coadyuvaron al
arribo de la 4 Transformación a

Palacio Nacional se confronten y
menos a 11 meses que Morena

de Mario Delgado presente el
método de su encuesta para ele
gir a la candidata (o) que busca
rá la continuidad presidencial.

Mar¡() Delado;
A 11 meses de

presentar la encuesta
de la candidata, ¿o?

Fecha: 25/10/2022

Página: 8

Area cm2: 819

3 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,496

Página 149 de 191



Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
JiííLocuaz gobernadora

en el paraíso tropical
Le pusieron un "estáte quieto" a Layda

Sansores, y tuvo que ser el propio presi
dente Andrés Manuel López Obrador

quien calificó de "mal gusto" su actuación en
los ' 'Martes del Jaguar" mediante el cual
doblaron a su paisano "Alito" Moreno.
Ahora pretendía doblar a Ricardo Monreal,

pero calcularon mal, ella y sus patrocinadores,
que están dentro del palacio del Ayuntamiento
de la CDMX, junto a Claudia Sheinbaum.
Veremos cómo reacciona la tropical gober

nadora, porque recordemos el viejo dicho de
que _cuando la perra es brava, hasta a los de
la casa muerde. _
Les platicaba ayer de la locuaz Layda

Sansores San Román, actual gobernadora de
Campeche, —guien ya ronda los 77 años, pues
es de agosto de 1945—, quien hace muchos
años se autoproclamó heredera política de su
insigne padre, Carlos "El Negro" Sansores,
quien fue líder nacional del PRI, secretario de
Estado y, también, Gobernador de
Campeche.
Por eso Layda Sansores siempre peleó esa

posición, pero nunca se la dieron, pues nunca
nadie la tomó en serio, hasta, que se logró colar
hasta arriba gracias a su estridencia.
Ahora ya gobierna su entidad, pero lo hace al

más puro estilo de los gorilas tropicales de las
repúblicas bananeras del sur del continente,
ejemplos hay muchos, pero no vienen al caso.
Ayer les platicaba cómo Layda Sansores

saqueaba las arcas del Senado de la
República, y cómo Lia Limón, actual alcaldesa
de Alvaro Obregón, y sucesora de Layda en la
demarcación, ha denunciado hasta el cansan
cio los delitos de la ahora gobernadora campe
chana, protegida desde el Zócalo capitalino.

Pero ya le marcaron un alto
Ayer el propio presidente dijo, cuan

do le preguntaron al respecto:
No, eso no funciona, no. No afecta y hay

que también acostumbrarnos, ¿no? No acos
tumbrarnos, sino tener confianza de que la
gente tiene criterio. A veces eso tiene efecto
de boomerang, o sea, perjudica a quien suel
ta ese tipo de cosas.
No afecta políticamente, hasta puede benefi

ciar. Sin duda es de mal gusto, o sea, no, no debe
de prevalecer eso. Ese es mi punto de vista.
Yo estimo muchísimo, muchísimo, muchísimo,

la quiero mucho, mucho, la admiro porserlucho
na, a Layda Sansores, que ha enfrentado todo,
me consta: represión, fraudes. Es una mujer de
lucha, con convicciones.

Y también respeto a Ricardo Monreal. Lo
conozco desde hace mucho tiempo, desde que

posición, pero nunca se la dieron, pues nunca
nadie la tomó en serio, hasta, que se logró colar
hasta arriba gracias a su estridencia.
Ahora ya gobierna su entidad, pero lo hace al

más puro estilo de los gorilas tropicales de las
repúblicas bananeras del sur del continente,
ejemplos hay muchos, pero no vienen al caso.
Ayer les platicaba cómo Layda Sansores

saqueaba las arcas del Senado de la
República, y cómo Lia Limón, actual alcaldesa
de Alvaro Obregón, y sucesora de Layda en la
demarcación, ha denunciado hasta el cansan
cio los delitos de la ahora gobernadora campe
chana, protegida desde el Zócalo capitalino.

Pero ya le marcaron un alto
Ayer el propio presidente dijo, cuan

do le preguntaron al respecto:
No, eso no funciona, no. No afecta y hay

que también acostumbrarnos, ¿no? No acos
tumbrarnos, sino tener confianza de que la
gente tiene criterio. A veces eso tiene efecto
de boomerang, o sea, perjudica a quien suel
ta ese tipo de cosas.
No afecta políticamente, hasta puede benefi

ciar. Sin duda es de mal gusto, o sea, no, no debe
de prevalecer eso. Ese es mi punto de vista.
Yo estimo muchísimo, muchísimo, muchísimo,

la quiero mucho, mucho, la admiro porserlucho
na, a Layda Sansores, que ha enfrentado todo,
me consta: represión, fraudes. Es una mujer de
lucha, con convicciones.
Y también respeto a Ricardo Monreal. Lo

conozco desde hace mucho tiempo, desde que
tomó la decisión de abandonar el PRI, porque
precisamente el señor Zedillo no quería que
fuera candidato del PRI en Zacatecas. Habían

hecho un libro también, difamatorio, en contra de
la señora del presidente Zedillo, un libro
corriente, vulgar. (Hasta aquí la cita del
Presidente)
Más tarde, el propio Ricardo Monreal dio

una conferencia de prensa en donde agradeció
las expresiones del Presidente López Obrador,
quien puntualmente describió cómo iniciaron
juntos el camino que llevó al zacatecano al
gobierno de su estado y al tabasqueño, años
después, a la Presidencia de la República.
Monreal dijo que coincide con el presi

dente Andrés Manuel López Obrador en
que no le conviene a Morena ninguna divi
sión interna, en que "tenemos que estar uni
dos" para superar cualquier diferencia y
enfrentar el futuro de la nación.

"Quiero agradecerle al Presidente pública
mente. sin ningún empacho, sin ninguna tibie
za o indefinición, que coincido con él_en el
sentido de que no le conviene al Movimiento
ninguna división: que coincido con él en que
tenemos que estar unidos para enfrentar el
futuro de la nación y que tenemos que superar
cualquier diferencia".
Confió, Monreal, en que prevalezca la uni

dad, "por encima de la insidia y la infa
mia", pero si no fuera así, acotó que defen
derá sus derechos y actuará conforme a la
Constitución Política y la Ley, en caso de
que se presentara algún evento en su contra.
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tomó la decisión de abandonar el PRI, porque
precisamente el señor Zedillo no quería que
fuera candidato del PRI en Zacatecas. Habían

hecho un libro también, difamatorio, en contra de

la señora del presidente Zedillo, un libro
corriente, vulgar. (Hasta aquí la cita del
Presidente)
Más tarde, el propio Ricardo Monreal dio

una conferencia de prensa en donde agradeció
las expresiones del Presidente López Obrador,
quien puntualmente describió cómo iniciaron
juntos el camino que llevó al zacatecano al
gobierno de su estado y al tabasqueño, años
después, a la Presidencia de la República.
Monreal dijo que coincide con el presi

dente Andrés Manuel López Obrador en
que no le conviene a Morena ninguna divi
sión interna, en que "tenemos que estar uni
dos" para superar cualquier diferencia y
enfrentar el futuro de la nación.

"Quiero agradecerle al Presidente pública
mente. sin ningún empacho, sin ninguna tibie
za o indefinición, que coincido con él_en el
sentido de que no le conviene al Movimiento
ninguna división: que coincido con él en que
tenemos que estar unidos para enfrentar el
futuro de la nación y que tenemos que superar
cualquier diferencia".
Confió, Monreal, en que prevalezca la uni

dad, "por encima de la insidia y la infa
mia", pero si no fuera así, acotó que defen
derá sus derechos y actuará conforme a la
Constitución Política y la Ley, en caso de
que se presentara algún evento en su contra.

tomó la decisión de abandonar el PRI, porque
precisamente el señor Zedillo no quería que
fuera candidato del PRI en Zacatecas. Habían

hecho un libro también, difamatorio, en contra de
la señora del presidente Zedillo, un libro
corriente, vulgar. (Hasta aquí la cita del
Presidente)
Más tarde, el propio Ricardo Monreal dio

una conferencia de prensa en donde agradeció
las expresiones del Presidente López Obrador,
quien puntualmente describió cómo iniciaron
juntos el camino que llevó al zacatecano al
gobierno de su estado y al tabasqueño, años
después, a la Presidencia de la República.
Monreal dijo que coincide con el presi

dente Andrés Manuel López Obrador en
que no le conviene a Morena ninguna divi
sión interna, en que "tenemos que estar uni
dos" para superar cualquier diferencia y
enfrentar el futuro de la nación.

"Quiero agradecerle al Presidente pública
mente. sin ningún empacho, sin ninguna tibie
za o indefinición, que coincido con él_en el
sentido de que no le conviene al Movimiento
ninguna división: que coincido con él en que
tenemos que estar unidos para enfrentar el
futuro de la nación y que tenemos que superar
cualquier diferencia".
Confió, Monreal, en que prevalezca la uni

dad, "por encima de la insidia y la infa
mia", pero si no fuera así, acotó que defen
derá sus derechos y actuará conforme a la
Constitución Política y la Ley, en caso de
que se presentara algún evento en su contra.
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Día Cero

El ciber poder de China:
¿Qué tanto sabemos sobre él?
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El día de ayer, en punto de las 12:05
horas de Washington D.C., Christo
pher A. Wray, actual director del FBI,

salió a dar una conferencia de prensa en las
instalaciones de! Departamento de Justicia
para hablar en torno a una serie de cibera
taques de China detectados en diversas es
feras del gobierno de los Estados Unidos.
Wray definió a los ciberataques como "una
serie prácticas desleales que afectan el im
perio de la ley''

Wray destaco cómo el objetivo de con
creto de los ciberataques de China son las
empresas y las universidades de los Estados
Unidos, con un objetivo concreto de robar y
extraer propiedad intelectual de los sectores
de innovación y del conocimiento de este
país. Del mismo modo, indicó cómo el gigan
te asiático utiliza diferentes estrategias, que
pueden ir desde la extracción de informa
ción, las campañas de medios, o la influencia
en los procesos judiciales.

En torno a las declaraciones de Wray, val
dría la pena preguntarnos, ¿qué tanto sabe
mos sobre el ciber poder real de China? En
ese sentido, es importante mencionar que
la metodología del National Cyberpower In
dex del Belfer Center de la Harvard Kennedy
School. En ese sentido, podemos destacar
que China: se encuentra entre los cinco pri
meros en todos los objetivos. Esto se vincula
que, en los últimos años. China ha invertido
fuertemente en investigación y desarrollo de
tecnologías que permitan al país para lograr
múltiples objetivos en el ciberespacio. Estos
resultados reflejan una posición cada vez
más dominante de China en el dominio, aun
que también destacan la brecha significativa

en la capacidad entre China y los EE. UU. en
la mayoría de los indicadores. Abordemos el
comparativo entre los dos países por cada
una de las siete dimensiones que componen
esta métrica.

/. Vigilancia del Gobierno: China se en
cuentra en la posición número uno, mientras
que Estados Unidos en la posición tres. Esto

se debe a que el gigante asiático mantiene
fuertes controles para contenido considera
do ilegal por su gobierno, para ser de libre
acceso para la población nacional. Del mis
mo modo, es importante hacer notar que el
país cuenta con cuerpos policiales y agen
cias de inteligencia nacionales con ciber ca
pacidades para su regulación. Si bien, estas
condiciones se asocian a que China es con
siderado un país autoritario, podemos citar
que Estados Unidos, a través de la Agencia
de Seguridad Nacional (NSA por sus siglas
en inglés). Con lo cual, podemos valorar que
la democracia y la dictadura comunista, dan
una fuerte prevalencia a esta dimensión.

II. Defensa Nacional: Estados Unidos se

encuentra en la posición número cuatro,
mientras que China en la posición número
uno. El puntaje de esta dimensión se vincu
la a la capacidad de cada país mantener una
resiliencia cibernética y medidas activas de
ciberdefensa. Con lo cual, podemos decir
que China está más preparado para contener
los efectos de un ciberataque, ya sea de un
particular, grupos de hacktivistas, o de un Es
tadoNación, que el gigante asiático.

III. Control de la información: Estados Un¡

dos está en la posición número uno, mien
tras que China está en el tercer lugar, en este
indicador se mide la capacidad del Estado
para eliminar material extremista y refutar la
propaganda extranjera o contener el flujo de

desinformación en el extranjero. En ese sen
tido, la dimensión la lidera Estados Unidos a
razón del papel de sus agencias militares y de
inteligencia en casos específicos como el de
contener a grupos extremistas para difundir
sus ideas o reclutar a nuevos adeptos.

IV. Capacidad ofensiva: Estados Unidos
está en la primera posición, mientras que
China en el cuarto lugar. Esto implica que la
nación de Norteamérica tiene mejores ele
mentos efectivos para implementar una es
trategia o una operación cibernética y militar
capaz de alcanzar resultados tangibles, a lado
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de países como Reino Unido, Israel, los Esta
dos Unidos y Rusia.

V. Uso del ciberespacio para inteligencia
para la seguridad nacional: Estados Unidos,
está en la posición número uno, mientras
que China, está en el tercer lugar. En este
indicador destaca la importancia de las fil
traciones de Edward Snowden, entre 2013 y
2015, dónde se indicó las altas capacidades
de recolección de información clasificada por
los Estados Unidos. Sobre el caso de China,
no se dan muchas especificaciones, del por
qué se le pone en la tercera posición.

VI. Uso del ciberespacio para el desarro
llo comercial: en esta dimensión destaca el

interés de China por encabezar el liderazgo
de la competencia comercial y tecnológica a
través del ciberespacio. Esto se relaciona con
su capacidad de realizar operaciones ciber
néticas en aras de ejecutar espionaje indus
trial o robo de propiedad intelectual, con el

fin de incentivar y hacer crecer su industria y
economía nacional a través de la explotación
de la información extraída que impacte en in
vestigación, desarrollo de industrias naciona
les y de asociaciones públicoprivadas.

VII. Desarrollo de normas y marco legal de

combate al ciber crimen: en este indicador,
Estados Unidos se encontró en la primera
posición, a razón de que en las últimas dos
décadas ha avanzado de forma trascendental

en la construcción de un marco legal efectivo
para la contención de ciberdelitos de carácter
nacional e internacional. Por su parte. China,
está en la quinta posición, a razón de tener
mecanismos efectivos de combate al ciber

crimen, pero no enmarcados en códigos o
leyes vinculados a referentes internacionales
como el Convenio Budapest.

Con lo anterior, podríamos aceptar que el
poder entre los dos países no es tan asimétri
co.Y que su capacidad de vulnerarse desde el
ciberespacio es altamente viable en una cara
confrontación en este nuevo dominio de la

política internacional. Con lo cual. China en
efecto, es un país con las suficientes capa
cidades de vulnerar a los Estado Unidos en

múltiples dimensiones de su seguridad na
cional. No obstante, queda el tema de hablar
de los grupos de APTs (Advanced Persistent
Threat por sus siglas en inglés) clasificación
que ha dado la empresa líder en seguridad
FireEye, trasunto que retomaremos más ade
lante en este espacio de Día Cero,

*@Travelerjm
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Utopía
Slim y Larrea con más
riqueza que la mitad de AL
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Carlos Slim Helú (Grupo Carso)
y Germán Larrea Mota Velaz
co (Grupo México) concentran

más riqueza que la mitad de los latinoa
mericanos que habitan el subcontinente.

Más aún: 97 multimillonarios de Amé

rica Latina y el Caribe tienen más rique
za que 392 millones de personas (60%
de los habitantes). En tanto que los dos
magnates mexicanos poseen una riqueza
conjunta de 100 mil millones de dólares,
por encima de los 91 mil millones de bi
lletes verdes de la mitad de la población
latinoamericana.

Lo anterior no lo dice el utópico redac
tor sino Grazielle Custodio, integrante de
la Red de Justicia Económica de Oxfam,
la muy acreditada organización no gu
bernamental confederada y con presen
cia directa en 90 países por medio de 19
organizaciones que se rigen por el lema
"Trabajar con otros para combatir la po
breza y el sufrimiento''

Concentración descomunal de la ri

queza sin comparación con otros conti
nentes y regiones del orbe, no de ahora
en las postrimerías de la pandemia del
SARSCoV2 que genera la enfermedad
covid19 y que sí la profundizó, pero que
proviene de siglos atrás, por supuesto
que México incluido.

Así lo ilustra Custodio. Entre 2020 y
2022, en plena pandemia, aparecieron 27
nuevos multimillonarios (plutócratas) en
América Latina y el Caribe, cuya riqueza
creció a razón de 5 millones de dólares

por hora y 124 millones de dólares al día.
Al cierre de 2021, una minoría inmensa
mente privilegiada del 10% de la pobla
ción recibió 77% de la riqueza total de los
hogares, mientras que el 50% más pobre
apenas concentró 1% de la riqueza; tres
de cuatro multimillonarios ahora son más

ricos que antes de la crisis.

Éticamente es un monstruosidad,
aunque en términos legales tenga sus
tento, pues sabido es que la superestruc
tura jurídica está diseñada para que el
gran capital se reproduzca más y mucho
mejor en el mundo. No otra es la esen
cia del nuevo liberalismo que impuso un
Estado mínimo y todo lo dejó a las "le
yes del mercado" y que en el caso azteca
tan apasionada y febrilmente defienden
los intelectuales orgánicos tipo Krauze,
Aguilar Camín y sus clubes deToby; los
amos y señores del oligopolio de la (des)
información. Y que en palabras del gran
Federico Fellini "La televisión es el es

pejo donde se refleja la derrota de todo
nuestro sistema cultural''

Grazielle Custodio postuló en Lima,
Perú, durante el encuentro con periodis
tas convocado por la Red Latinoamerica
na sobre Deuda, Desarrollo y Derechos,
que luego de un incremento en el gasto
en el primer año de la pandemia, la ma
yoría de las economías volvieron a las
medidas dictadas por el Fondo Monetario
Internacional. Es el mismo que endeudó a
Argentina para que Mauricio Macri gana
ra la elección presidencial frente a Alberto
Fernández, lo que por fortuna no sucedió,
pero la deuda allí está y el pueblo argenti
no debe pagar los platos rotos del nefasto
Macri y el FMI.

Aclaró Custodio que el subcontinen
te que vive una oleada sin paralelo de
gobiernos progresistasya estaba en una
situación de desigualdad y austeridad an
tes del coronavirus, pero desde 2015 la
pobreza venía al alza y ahora se enfrenta
a cinco años de recortes presupuéstales.

La conclusión es qua ahora, más que
nunca, los gobiernos de América Latina
y el Caribe deben abandonar todas las
formas de austeridad pero no la "auste
ridad republicana" mexica, supongo y
aumentar significativamente los recursos

públicos para invertir en políticas sociales
impactantes para su población, especial
mente los más pobres y vulnerables, que
se han visto afectados de manera despro
porcionada por las desigualdades estruc
turales en la región.
ACUSE DE RECIBO

De Elba Pérez Villalba: "Respecto a la
pasada marcha en recuerdo del 2 de octu
bre de 1968, y la periodista (Denise) Dres
ser, en el movimiento estudiantil mexica
no de ese año participaron estudiantes
de diversos orígenes sociales, partidos y
organizaciones, del Revolucionario Ins
titucional y Acción Nacional, entre otros,
así como de universidades privadas. Die
go Fernández de Ceballos apoyó al mo
vimiento y Porfirio Muñoz Ledo estuvo
en contra; por mencionar algunos ejem
plos"... Numerito de Ciro Gómez Leyva
el viernes 21 en Imagen Noticias, luego lo
platicamos... Otra de Elba: "El asesinato
del maestro Hilario Moreno Aguirre. El
periodista Eduardo Ibarra Aguirre, direc
tor de Forum, (ex) miembro (y exdirigen
te) de la Juventud Comunista de México
y del Partido Comunista Mexicano, del
que fue corresponsal (y representante)
en Moscú, menciona que: le 'asigna
ron cubrir la información para el periódi
co Oposición en dos páginas y el velorio
en Gayosso de San Rafael, durante toda
la noche'. De acuerdo con esto, el maestro
fue asesinado el 5 de enero de 1975, en el
cuartel policiaco ubicado en Eulalia Guz
mán, casi frente al metroTlatelolco" (...)
Y Gerardo Peláez Ramos: Hilario Moreno

Aguirre, ejemplo de solidaridad interna
cionalista, en Rebelión: https://www.re
belion.org/hilariomorenoaguirreejem
plodesolidaridadinternac¡onalista/

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter@ IbarraAguirreEd
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Barack Obama va al rescate de las

campañas en Nevada, una es de
la senadora Catherine Cortez Mas

to y la otra es del gobernador Steve Sisolak,
ambos se han distanciado del presidente Joe
Biden y hasta ahora no les ha ido muy bien
pues su campaña se antoja desangelada. Por
el momento ambos candidatos van detrás de

sus oponentes republicanos, el ex fiscal ge
neral de Nevada, Adam Laxalt y el sheriff del
condado de Clark, Joe Lombardo.

En lo que llega a Nevada el próximo 1 de
noviembre, Barack Obama dijo en un video
compartido en Twitter: "mientras algunas

personas están tratando de revertir los dere
chos del voto y el derecho de la mujer a ele
gir, Steve los ha protegido en Nevada, Steve
Sisolak ha estado allí para ti. Ahora tienes
que estar allí para él"

De acuerdo a Breitbart, si el republicano
Adam Laxalt gana el escaño, es probable
que este cambio "le devuelva el control del
Senado al partido Republicano. En todas las
encuestas realizadas desde el Día delTrabajo,
Cortez Masto ha quedado muy por detrás de
Laxalt, aunque la carrera se mantiene dentro
del margen de error''

En cuanto a la gubernatura, Sisolak se ha
mantenido al parejo con su oponente repu
blicano, Joe Lombardo, la contienda se defi
nirá por temas nacionales como la economía
y el aborto; y en temas locales, el más impor
tante es el crimen, y luego si este tema lo de
sarrolla el sheriff Lombardo pues ya estuvo
que sacará sus anécdotas a relucir.

Por mientras, ya inició sus ataques contra
Sisolak: "¡Barack Obama y el socialista Ber
nie Sanders vienen a hacer campaña por el
en Nevada! ¿está desesperado?''

(Martha Aguilar)
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El secretario
EL secretario de Gobernación Adán

Augusto López, acudió a La Cámara
de Diputados del Estado de México,
a una reunión con Legisladores
de todos Los partidos, en donde
el gobernador Alfredo del Mazo
Maza estuvo presente y Le dio La
bienvenida. EL secretario dijo que
el ejercicio de diálogo que reali
zaron era La primera vez que se
daba, Lamentó La ausencia de Los
diputados panistas, y señaló que ya
habría oportunidad de participar en
alguna reunión con ellos. Recordó
un diálogo con el presidente de la
República Andrés Manuel López
Obrador, sobre la mentira de la
militarización del país que ha circu
lado, y aseguró que el gobierno de
la República debe dar a conocer la
verdad, por eso ha acudido a todos
los Congresos del país, porque
hubiera sido cómodo esperar que
las mayorías de Morena votaran a
favor la minuta para que el Ejército
se mantenga en las calles hasta el
año 2028, propuesta que recordó,
presentó una diputada priista.

El gobernador Alfredo del Mazo
agradeció la apertura del Congreso

mexiquense al recibirlos, se dirigió
a coordinadores y coordinadoras de
los grupos parlamentarios, como
Elias Rescata, Maurilio Hernández,
María Luis Mendoza y Rigoberto
Vargas, entre otros y habló de lo
importante que ha sido el trabajo
de las fuerzas armadas, la Mari
na y la Guardia Nacional en las
tareas de seguridad en la entidad
mexiquense, por lo que comentó
que seguramente los diputados y
diputadas mexiquenses harán un
análisis serio de la reforma para
que permanezcan en tareas de
seguridad hasta el año 2028.

En Ecatepec, una joven de 17 años
de edad fue trasladada de emer

gencia a un hospital de traumato
logía en la CDMX en menos de 5
minutos, a bordo de la aeronave
Jaguar 1, luego de ser arrollada por
un automovilista en la avenida Vía

Morelos. El gobierno municipal de
Ecatepec cuenta con los helicópte
ros Jaguar 1 y Jaguar 2 para tareas
de seguridad, protección civil y
emergencias médicas. Muchas
vidas se han salvado gracias a este
equipo del aire.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Liz Truss, la ex primera ministra
que renunció a gobernar el
subdesarrollo

Nadie hubiese querido ser el primer ministro
de Reino Unido después de ia muerte de Isabel II.
Incluso Boris Johnson, una especie de Trump bri
tánico, logró mantenerse en el cargo por un pe
riodo considerable dado que la identidad británica
descansa de importante forma en su monarquía;
muchos de los habitantes del país europeo, e in
cluso de la mancomunidad de naciones, basaban su
sentido de pertenencia nacional debido a la reina,
pero ahora, que ya no está, las carencias en el poder
político han salido a flote.
Luego del deceso de la monarca, la libra esterlina

ha caído 20 por ciento con respecto al dólar, y el
riesgo de paridad ha subido hasta un 60 por ciento,
un escenario que no tiene símiles desde los años
70 del siglo pasado, cuando el mundo occidental
pasaba la Guerra Fría. Con esto, como la caída de
cualquier moneda, se impactan las importaciones de
materias primas para Reino Unido, trascendiendo el
petróleo o el gas natural, más aún en el contexto de
la guerra que mantienen Rusia y Ucrania, que ya de
por sí ha golpeado a los mercados europeos.

Asimismo, ¡a ausencia de Isabel II, como ya se ha
dicho, afecta a la identidad del reino y de la man
comunidad de naciones: 56 Estados como Canadá,
Australia, Bahamas, entre otros, que están bajo las
directrices de la monarquía, ahora a cargo de Car
los III; sin embargo, como en el caso de Escocia, va
rios ahora ya dudan de si conviene pertenecer a!
reino, más aún con la crisis política y económica que
este vive. El separatismo aumenta las crisis y es por
ello que la gobernanza en Reino Unido se ha vuelto
imposible.

Es aquí donde entra Liz Truss, quien el pasado
jueves renunció como primera ministra de Reino
Unido; quien se esperaba pudiese ser una especie
de MargaretThatcher 2.0, no soportó las múltiples
manifestaciones a lo largo del país europeo, que se
quejaban por los costos de las energías, así como de
las políticas fiscales implementadas por la derecha,
representada en la mandataria.

Algunas de sus propuestas para sanear la crisis
económica pospandemia y que ha traído la guerra
en Europa fueron, por ejemplo, aumentar el impues
to a las empresas del 19 al 25 por ciento; asimismo,
apostó por legitimarse con las élites económicas y

anunció, en septiembre pasado, su plan para redu
cir los impuestos a los ricos del país. Éste incluía
eliminar la tasa del 45 por ciento del impuesto
sobre la renta para quienes ganan más de 150 mi!
libras esterlinas al año, un equivalente de más o
menos 168 mil dólares.

Además, en la estrategia de Truss se encon
traba la eliminación del tope de los incentivos o
bonificaciones salariales de los banqueros, que a
veces pueden superar el millón de dólares, según
informa !a BBC Mundo; es decir, los planes de la
ex primera ministra se antojaban en algunas aris
tas como los que tuvo en su mandato Mauricio
Macri (20152019), en Argentina, quien benefició
a los más ricos, del país y del extranjero al pedir
el préstamo más oneroso en la historia del Fondo
Monetario Internacional (57 mil millones de dóla
res), para pagar deudas públicas.
Truss afirmó que los recortes a los más ricos

incentivarían la inversión y convertirían al Reino
Unido en un "Singapur en el Támesis", pero los
mercados no vieron con confianza su estrategia, la
bolsa cayó y la libra junto con ella.
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Y tal como pasó en Argentina, como sucedió
con los "tarifazos" de Macri, ya se esperaba que
las políticas del partido conservador, que estaban
beneficiando a los ricos del país, llevaran las tarifas
de energía a aumentos del 80 por ciento en oc
tubre y que crecieran más el próximo enero;
analistas han señalado que en lugar de conver
tir a Reino Unido en el Singapur del Támesis lo
convirtieron en Caracas, pero Mauricio Macri
llevó servicios como el transporte, luz, agua,
gas a aumentos de entre el 300 y más del mil
por ciento, en un proyecto más neoliberalista y
parecido al de Truss que el venezolano, donde
se le relajan los costos a los acaudalados y se
recarga el peso fiscal a las clases de media para
abajo... también el neoliberalismo fracasa, y el
Reino Unido al que renunció Truss es muestra

de ello; más bien debiera ser la Buenos Aires
del Támesis, si del periodo de Macri se habla.

Liz Truss también huyó de una inflación que
ya rebasa las dos cifras, ubicada en 10.1 por
ciento. Analistas como Glenn Sanderson, di
rector de la Academia Católica St. Aidan de
Sunderland, han afirmado para medios como
BBC que "los padres están teniendo que to
mar decisiones difíciles: pagan el billete de au
tobús para enviar a su hijo a la educación o
utilizan ese dinero para alimentarlo", lo cual,
añadió,"en la sociedad actual, me parece com
pletamente inaceptable". Pues bien, ante esta
visión, Liss Truss escapó de la responsabilidad
que tiene cualquier gobernante de países en
subdesarrollo, los cuales, en muchos casos, su
país y su monarquía, ayudaron a subdesarrollar.
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mparaaos
UN GRUPO DE viudas e hijos de policías que murieron en el
cumplimiento de su deber o por la pandemia de Covid denun
ció la opacidad para recibir sus respectivas indemnizaciones.

Eje Central Fecha: 25/10/2022

Página: 5

Area cm2: 108

1 / 1

Columnas Políticas

Valor de la palabra

Redacción

Costo: 4,109

Página 160 de 191



El edén de Adán
El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her

nández, que pasó algunos años de su juventud en co
legios presbiterianos, acaba de perder parte de su

capital político evangélico este mes, luego de que se aprobara
el matrimonio entre personas del mismo sexo en Durango,
estado de México y Tabasco, y el Senado prohibiera las llamas
"terapias de reconversión", pues legisladores de su partido
votaron a favor de estas enmiendas.

El precandidato presidencial tabasqueño contaba con el
aprecio de grupos provida y cristianos fundamentalistas to
davía en septiembre pasado, cuando comenzó a reunirse con
legisladores, aparentando que les daba línea para contenerlo
que llaman "agenda de género" y frenar las iniciativas que
"aniquilan a la familia en México".

A principios de mes, grupos religiosos y asociaciones ci
viles realizaron una marcha en Villahermosa, Tabasco se
gún más de 14 mil, aunque la cifra oficial dice que no
estuvieron ni 5 mil personas en donde invocaron el nom
bre del secretario de Gobernación, su paisano, pidiéndole
que detuviera en los congresos estatales las propuestas del
partido Morena a favor de la legalización del aborto y los
matrimonios entre personas homosexuales. Sus argumen
tos, en su mayoría teológicos, estaban enfocados a desacre
ditar los derechos humanos.

Pero Adán tiene otra agenda Desechó el voto de los cris
tianos, al menos de esos grupos radicales, para dar preferen
cia a las garantías que ha ganado, exigido y protegido la
comunidad LGBTQ. El subsecretario de Desarrollo Democrá
tico, Participación Social y Asuntos Religiosos, César Yáñez
Centeno, fue quien asesoró a su jefe con estadísticas y nom
bres en mano para calcular el costo político de estas accio
nes, por lo que ya prepara una reunión con la dirigencia de
las Iglesias Evangélicas más representativas en donde no
habrábibliazos... sólo abrazos.

El dirigente de la política en México tiene un gran edén
electoral en la península mexicana. Es bien conocido por su
cercanía con grupos cristianos: desde Yucatán hasta Quinta
na Roo y obvio en Chiapas y Tabasco, estados donde la franja
de no católicos ha crecido exponencialmente en las últimas
dos décadas y las oraciones en los templos evangélicos están
enfocadas a "bendecir" a su paisano desde que fue goberna
dor y ahora como uno de los más viables sucesores del tam
bién tabasqueño Andrés Manuel López Obrador.

A pesar de las decepcionadas tribus fundamentalistas que
pusieron su esperanza en Adán, y hoy le retiran el voto duro
que lo haría paladín de la protección de la moral y la familia,
todavía queda un ejército de pastores y líderes de iglesias ca
rismáticas, históricas y pentecostales que no ven malos ojos
la campana "que siga López", pues garantiza el continuismo
de quien parafrasea versos bíblicos que le dan apariencia de
"hermano" al jefe del Ejecutivo.

Dice Adán Augusto que "(los mexicanos del sur) somos
mucho más inteligentes que ellos (los del norte)... y pues ha
cemos las cosas con menor esfuerzo y de mejor manera",
parafraseando al gobernador de Nuevo León, Samuel García
Sepúlveda. De tal manera que los evangélicos peninsulares
comenzarán la maquila de ideas para que en el norte "pro
duzcan"los votos suficientes y en el centro los administreny
así encumbrarlo a la Presidencia de la República. Y para eso,
ya tejen las redes necesarias.
PALABRA DE HONOR: El Sistema de Transporte Colectivo
Metro necesita cirugía mayor no sólo en sus instalaciones,
además en el área de Recursos Humanos. La semana pasada
un conductor en estado de altísima ebriedad fue detenido lue

go de abrir las puertas de tren del lado equivocado. Este do
mingo un incendio mantuvo a los pasajeros de la Línea 3 más
de una hora en tensión Las negligencias no se explican sin el
conocimiento previo de los mandos medios y superiores.»
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Violencia vicaria

La Violencia de Género tiene un sin número de

modalidades. Algunas de ellas —sino es que la
mayoría— a lo largo y ancho del país, han pa

decido la invisibilidad, producto del pacto patriarcal;
y en algunos lugares como Medio Oriente es peor,
las mujeres son cosificaclas, pues son tratadas como
objetos no como personas sujetas de derechos.

En México, el pacto patriarcal es desde la época
precolombina. La historia da cuenta que a las muje
res se les sacrificaba, los rituales más sanguinarios
dan cuenta que se les sacaba el corazón o incluso
eran lanzadas a los cenotes. En la época virreinal, a
las mujeres interesadas en la química, la medicina o
el derecho común o canónigo, eran acusadas ante la
Santa Inquisición de herejes y antes de emitir una
sentencia eran torturadas, estigmatizadas o vejadas
hasta con cinturón y calzón de castidad.

La violencia de género implica de forma clara y
directa una agresión a la mujer por razón de género,
es decir, las diversas causas de odio ala mujer por ser
mujer o a quien en un proceso de transición a un
género distinto es susceptible de sufrir agresión.

Las modalidades de las violencias de género son
física, emocional, patrimonial, económica, sexual,
digital, obstétrica, familiar, comunitaria, laboral y
escolar, entre otras.

Todas las violencias antes referidas, se dan en el
marco de una relación de poder entre él agresor y la
víctima. Es decir, en la ideología y mente del sujeto
activo, articulan las acciones con la intención de ser
poseedor de derechos sobre las mujeres, ya sea por
ser su pareja sentimental (novio, concubino, esposo),
o bien el profesor en relación alas alumnas, o el jefe

y cualquier subordinada. Esa es una relación de po
der jerárquico, pero también se da el dominio y ven
taja física y de fuerza, o el control de flujo financiero,
entre otros.

Varias de las formas de violencia se engloban en
el ámbito familiar, y a últimas fechas se ha dado ca
bida al análisis de la violencia vicaria, la cual consis
te en todos los tipos de violencia en contra de las
mujeres, con la finalidad de invisibilizar el vínculo
materno entre madres e hijos, utilizando toda clase
de acciones legales por parte de los padres. En la ma
yoría de los casos, es a través de órdenes judiciales
que se les impiden la convivencia, lo que implica que
los cambian de domicilio y escuelas; buscan acredi
tar que las mujeres son "malas madres".

De forma y fondo, hay que analizar y actualizar
todas las leyes que arroban el tema de la violencia de
género, y sobre todo actualizar la violencia vicaria,
así como la forma de acreditar la violencia psicoló
gica y emocional, pues los actos probatorios en su
mayoría se basan en los dictámenes en materia de
psicología. Y esta debe ser una labor de los legislado
res en la que se deben hacer acompañar por opera
dores y sociedad civil.
Nota al pie de página:
Es importante valorar al personal policial ministe
rial federal y a los agentes del Ministerio Público
Federal. La Fiscalía General de la República prepara
un próximo retiro, y si bien nadie es indispensable
todos son necesarios. Quizá esa es la explicación de
lo que está pasando en Guanajuato, Michoacán, ja
lisco, Tamaulipas, Sonora y Chiapas, por citar algu
nos ejemplos de estados en donde falta personal.»
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Análisis a Fondo
s

Monreal Avila se alinea con AMLO
Por Francisco Gómez Maza
• Coincide con el mandatario en que "tenemos que

estar unidos"

• El líder de Morena expresa su reconocimiento al
jefe de la nación
Ricardo Monreal Ávila no renuncia a su aspirs

ción por ser el candidato del Movimiento de
Regeneración Nacional a ser el sucesor del

presidente López Obrador en Palacio Nacional, a pesar
de la guerra sucia orquestada por la gobernadora de
Campeche, Layla Sansores Sanroman, o los desleales,
intensos ataques de la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, en elTwitter.

El líder del Senado se queda del lado del presidente
Andrés Manuel López Obrador con quien ha luchado,
codo a codo, desde hace poco más de un cuarto de si
glo. El presidente López Obrador reprobó la amenaza
de la gobernadora de Campeche de que presentaría
audios de llamadas telefónicas de Monreal, como lo
hizo con el líder priista Alejandro Moreno.

Ante Fake News de que se había peleado ya con su
compañero de lucha, el presidente López Obrador, el
senador zacatecano ofreció una conferencia de prensa,
a petición de este reportero y de otros colegas que se
reunieron en el Senado, no obstante que este lunes no
hubo, como siempre, sesión ordinaria de la asamblea
senatorial, sino actividades ad laterae, principalmente
un Foro de Bienestar Animal.

"Expreso mi reconocimiento al presidente López
Obrador por su descripción de los hechos de hace 26
años. Quiero expresarle que, en efecto, así fue y que,
desde hace 26 años, en mi vida pública, me ha seguido
la adversidad; pero siempre la población me ha sacado
adelante? declaro el senador zacatecano, aspirante a la
candidatura del Movimiento de Regeneración Nacional
a suceder al presidente."Quiero decirle, y agradecerle
al presidente públicamente, sin ningún empacho, sin
ninguna tibieza o indefinición, que coincido con él en
el sentido de que no le conviene al movimiento more
nista ninguna división','insistió el zacatecano. Por don
de se le pudiera ver, nadie hubiera podido ver ruptura
entre Monreal Ávila y López Obrador, tan dolo porque
una gobernadora y una jefa de gobierno lo atacan un
día sí y otro también.

Y volvió a reiterar: "Coincido con él, el Presidente
de la República, en que tenemos que estar unidos para
enfrentar el futuro de la nación y que tenemos que su
perar cualquier diferencia''

"Cuando describe mi vida pública por 26 años, el
Presidente habla sobre la vida a la que me he enfrenta

do y que, durante todo este tiempo, me ha perseguido
ia calumnia, la infamia, construyéndome expedientes
y construyéndome situaciones irreales, inexactas y fal
sas. Pero así ha sido mi vida y me he acostumbrado
a ella." A pregunta de una reportera acerca de si iba a
tolerar el espionaje político para destruir sus aspiracio
nes, el presidente de la Junta de Coordinación Política
del Senado respondió: "No, eso téngalo por seguro,
eso téngalo por seguro''

Monreal afirmó que nunca ha tenido temor, miedo
a nadie ni a nada. "Sólo tengo temor de Dios, porque
soy un hombre creyente, soy un hombre con principios
y, obviamente, espero que la unidad prevalezca (en el
Movimiento9 por encima de la insidia y la infamia. Pero
si no fuera así, tengo mis derechos a salvo''

Es que la ilegalidad, advirtió el líder de Morena en
el Senado, no debe de ser una clave del éxito político.
La ilegalidad debe de castigarse, porque de lo contrario
no habría confianza en la convivencia entre los seres

humanos en una sociedad como la nuestra.

¿Y ve a en el fondo de todo esto a Layda o a alguien
más? Le preguntó otra reportera. "No quisiera especu
lar; no quiero especular. Al contrario, quiero cerrar los
capítulos atendiendo el pronunciamiento del presiden
te López Obrador? respondió el senador. Otro reporte
ro le recordó que el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo, en su conferencia matutina de hoy lunes
24 de octubre, que los audios anunciados por Sansores
Sanroman son de mal gusto... Qué opina esto.

"Que tiene razón. El Presidente de la República ha
hecho una expresión con la que coincido? le respondió
el senador. En este caso  añadió Monreal si hubiese,
como digo, violación a la Constitución, que en el artícu
lo 16 establece que todas las comunicaciones privadas
son inviolables, el delito que se pudiera estar come
tiendo es la intervención de comunicaciones ilegales.
Y el Presidente ha hecho una expresión, y yo coincido
con él. "Pero apuesto a la concordia, no a la confronta
ción. Soy un hombre de conciliación, no de rupturas,
pero defiendo con pasión lo que creo y defiendo con
energía mi condición de aspirante a la Presidencia de
la República, y también como un miembro de Morena
que legítimamente luchará en su momento por estar
en la boleta presidencial y suceder al presidente López
Obrador. Insistió, sin embargo, en que nadie debe de
estar sometido a nada, nadie, hasta el peor adversario
político nuestro no debe de sufrir ese tipo de conduc
tas ilegales de nadie. "Nosotros fuimos víctimas de eso
muchos años, víctimas y creo que no es bueno que
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ahora seamos victimarios de los opositores o de los
propios simpatizantes del movimiento o integrantes
del movimiento."

Otro reportero le preguntó: ¿usted todavía se ve
dentro de las filas de Morena y todavía considera que
tiene las posibilidades de competir por ser el candidato
presidencial? "Sí.Tengo la aptitud, tengo la capacidad,
tengo la salud y tengo la lucidez para poder enfrentar
los retos del México moderno, respondió el senador.

"Sé cómo está el país, conozco todas las regiones
del país y estoy convencido de que lo que le urge al
país es reconciliación; no más odio ni rencores y me
nos dentro de Morena, lo que pone la ratificación del
triunfo en el 24. Pero insistió en que se equivocan quie
nes lo atacan todos los días.

Por cierto, Monreal informó que está haciendo un
estudio forense para describir todas las cuentas deTwi
tter que, a diario, lo atacan; al mismo tiempo que ala
ban a otra candidata (Claudia Sheinbaum), al mismo
tiempo que me atacan. Son cientos diarias.

Monreal agregó que Sheinbaum lleva 16 meses
golpeándolo, 16 meses, y va a denunciar aTwitter, a
Facebook y a las redes, porque "es verdaderamente
insolente lo que están haciendo." "En realidad es una
guerra fratricida al interior de Morena, que no les va a
resultar y que, creo, al contrario, debilita al movimiento
y pone en riesgo el triunfo del 24''

¿Usted está pensando en salirse del Partido, en
competir por otra opción política, en caso de que se
concrete esta guerra sucia contra usted?

"Sí. No sabemos, pero yo voy a actuar, en razón de
la dignidad. No puedo aceptar ni admitir que, de nueva
cuenta, como en 1997, la infamia se apodere de los par
tidos para descalificarme, para perseguirme. No lo voy
a aceptar, no lo voy a permitir como no lo permití hace
26 años. "Ahora será igual. Lucharé con limpieza, lucha
ré con una actitud digna y, si las reglas son claras y si
no recibo la mayoría de opiniones en mi favor, aceptaré
que no soy el que más prefiere la gente.

"Pero si se acude a la descalificación, a la intriga, a
la amenaza, a la persecución, por supuesto que tomaré
mi camino hacia una situación distinta''
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Se comenta sólo con...

Calderón
Por Carlos Ramos Padilla*
Ante la disertación de

Felipe Calderón sobre
la situación del país, la

democracia y la actitud de AMLO
sus detractores y críticos guarda
ron silencio.Ya quisieran escuchar
con esa seguridad, información
y manejo del lenguaje una sola
mañanera del presidente López
Obrador.

Calderón fue contundente e
irrebatible. Su destreza en la ora

toria plasmó una realidad a vis
tas: el país está mal y el presiden
te está poniendo en serio riesgo
a la democracia. Los argumentos
del expresidente no dejan duda
de que el análisis y las proyeccio
nes confirman que el camino de
la 4aT está equivocado.

"El poderoso acepta o re
chaza el juego democrático. El
poderoso en México nunca ha
reconocido los resultados de una

elección, salvo la que él ganó.
Los emperadores romanos en el
circo le preguntaban al coro, a la
audiencia a mano alzada y a voz

en cuello si se mataba o se perdo
naba a la víctima. Pulgar arriba o
pulgar abajo. El presidente pone
a referéndum si los expresiden
tes debemos ser juzgados o no
sin pruebas, sin acusación, sin
presunción de inocencia, sin pro
cedimientos legal, solamente ver
al César en el Coliseo si los juz
gamos o no? sentenció el expre
sidente Calderón y más adelante
anotó "ahora tiene una reforma

que pretende desaparecer al INE,

a la autoridad electoral y poner a
autoridades que van a ser electas
popularmente, es decir las hues
tes del presidente decidiendo las
elecciones" Y añadió: "Amenaza y
chantajea a fin de someter a los
otros poderes" y propuso "tene
mos que hacer que los ciudada
nos sean políticos, hay que quitar
el prejuicio de que la gente buena
no se mete en política, pero tie
nen que meterse en política con
todo'' Podemos estar de acuerdo
o no en los resultados de la admi

nistración de Calderón, pero repi

to, sus conclusiones son además
de verdaderas, fundamentadas
y no en percepciones sino con
pruebas. Calderón no se colgó de
muletillas ("esteeee") ni abuso de
pausas, no ofreció otros datos sin
darlos. Larga y profunda la dis
tancia de cómo se ve y se valora
al país y a su destino entre AMLO
y Calderón.

La división social y política no
nos lleva a nada y menos justifi
car los errores sistemáticos di
ciendo "los conservadores están

nerviosos, por eso me atacan''
En serio debemos tomar con

ciencia de la delicada situación

por la que estamos transitando y
que cómo burlonamente declaró
el presidente "esto se va a poner
bueno de lo malo que va a estar''
Uno de los grandes problemas,
sino es que el más importante, es
que está gestando la involución.

* Conductor del programa
VaEnSerio mexiquensetv canal
34.2 ¡zzi 135 y mexiquense radio.

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
Calderón y Zedillo se

ponen de pechito"
Por Luis Soto

Los expresidentes Felipe Calderón
y Ernesto Zedillo fueron a España,
para participar en un evento invi

tados por Mario Vargas Llosa, dicen los ma
losos —en donde hablaron de democracia,
populismo, y el negro futuro que en materia
económica le espera a América Latina en la
próxima década. Sin embargo, ambos "se le
pusieron de pechito" al presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien, en la confe
rencia mañanera de ayer, con razón o sin
ella, les dio una buena cepillada.

Nadie puede negar que durante su man
dato Zedillo fue un promotor de la demo
cracia; primero puso al ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas como Regente de la Ciudad
de México en 1997, y después a Vicente Fox
en la Presidencia de la República en el 2000.
Sin embargo, sus detractores, empezan
do por el actual presidente Andrés Manuel
López Obrador, no le van a reconocer que
haya "echado al PRI de Los Pinos" y sí le
van a echar en cara, como lo están hacien
do la creación del Fobaproa que sirvió, dicen
aquellos, para "salvar a los ricos? fregar a
la sociedad, y de otras cosas horribles, ho
rribles. A Calderón, nada se le puede reco
nocer, pues fue el primer presidente de Mé
xico que perdió la guerra contra el narco. Y
como dice su principal detractor, se robó la
presidencia de República en 2006, después
de que, a! puro estilo de Carlos Salinas de
Gortari, sus operadores manipularon la vo
tación desde el "bunker" de la secretaría de

Gobernación, a cargo de Carlos Abascal. Y al
final de su sexenio. Calderón todavía quiso
dejarnos a su esposa como presidenta.

Lo que llama la atención de los observa
dores políticos objetivos e imparciales, es
que tanto Zedillo como Calderón, haya en
salzado a Mario Vargas Llosa, quien en 1990
declaró: "México es la dictadura perfecta. La
dictadura perfecta no es el comunismo. No
es la URSS. No es Fidel Castro. La dictadura

perfecta es México (...) Tiene las caracterís
ticas de la dictadura: la permanencia, no de
un hombre, pero sí de un partido'' En aquel
entonces, los priistas le recordaron el 10 de
mayo al escritor, por decir lo menos.

En esta columna comentamos en su

oportunidad que Vargas Llosa no se refirió
a varios de los priistas que encabezaron la
"dictadura perfecta? pero como todo Méxi
co lo sabe fueron, entre muchos otros, los
siguientes:

Miguel de la Madrid Hurtado fue una
sombra fantasmal que desde su refugio

de Los Pinos enfrentó como pudo, y pudo
muy poco, la tormenta económica, finan
ciera, política y social que se inició en el
sexenio de su antecesor y que arreció du
rante su administración.

Carlos Salinas de Gortari. Aprendiz de
político maquiavélico, tortuoso, retorcido,
cabeza de un gangsteril clan de parientes
y amigos que asaltaron a placer las arcas
públicas, represor brutal de sus opositores
600 izquierdistas asesinados durante su
administración, aunque el presidente dijo
cínicamente: "Ni los veo ni los oigo", me
galómano, encumbrado en el ficticio Olim
po creado por sus fantasías y luego derrum
bado por la realidad del fin de su sexenio:
asesinatos sucesivos de un cardenal de la

Iglesia Católica, además del surgimiento de
la rebelión en Chiapas del Ejército Zapatista.

Ernesto Zedillo Ponce de León. El presi
dente del "error de diciembre" que provocó
la grave crisis financiera en 1995, que gene
ró, entre otras cosas, millones de pobres. A
Zedillo, sin embargo, hay que reconocerle
que acabó con "la dictadura perfecta?por lo
que comentamos líneas arriba, y sentó las
bases para crear la democracia imperfecta
que el panista Vicente Fox, a quien puso, no
supo cómo hacerle.

Vicente Fox Quesada. Infausto persona
je de mala telenovela, que desperdició de
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manera increíble la oportunidad histórica de
convertir la alternancia de partidos en el Po
der Ejecutivo Federal del PRI al PANen un
borrón y cuenta nueva que abriera en el país
horizontes libres de autoritarismo hegemó
nico, y que sepultara los usos y costumbres
priistas. Fox repitió los peores comporta
mientos del priismo y agregó al catálogo los
suyos propios, entre ellos la ridicula intromi
sión de su esposa en asuntos de Estado.

Felipe Calderón, de quien ya hablamos.
Y Enrique Peña Nieto quien hizo posible que
el PRI regresara a la presidencia, pero por lo
que se les olvidó.

Unos meses antes de la elección presi
dencial del 2018,Vargas Llosa volvió sobre el
asunto, al advertir: "Sería muy trágico para
México, donde algunas cosas andan mal,
pero otras bastante bien... que los ciudada
nos votaran por el populismo, la demagogia
y las recetas fracasadas? en clara referencia

a Andrés Manuel López Obrador.
¡Defínete manito, defínete! Le gritaron

en aquel los espectadores políticos al escri
tor peruano nacionalizado español, quien
antes era medio izquierdoso y hoy vive
como príncipe en Madrid.

* ©LuisSotoAgenda
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De Primera Mano

H ermano de AMLO a Adán

Augusto: Hay de López a López
Por Rodulfo Reyes*

El más reciente embate de José Ra

miro López Obrador al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López

Hernández, alcanza también a su propio her
mano el Presidente por impugnar la estrate
gia de Palacio Nacional de presentar ai nú
mero dos del gabinete como corcho/ata; ex
hibe, además, que Andrés Manuel López
Obrador no controla a su familia: ya van dos
meses que su consanguíneo mantiene bajo
metralla al encargado de la política interna.

El sábado pasado, al asistir como invitado
especial al informe del senador Ovidio Peral
ta, suplente de Javier May Rodríguez, direc
tor de Fonatur, José Ramiro volvió a fustigar
al gobernador con licencia deTabasco, ahora
por la campaña #QueSigaLópezlEstamos A
gusto, que se lee como que Adán Augusto
López debe ser quien continúe en la Presi
dencia, pero también como que López Obra
dor merece prolongar su gestión.

"Ahí andan ahorita poniendo mantas y
pintando bardas; andan ahí queriendo enga
ñar a la gente, como decimos allá enTepeti
tán, en nuestro pueblo, andan queriendo en
gatusar a la gente con eso de que siga López,
pero hay de López a López; no se equivoquen,
'hay muy pocos que están a gusto', entonces
queremos que haya una transformación^dijo
en Centla el exalcalde de Macuspana.

El 'hay muy pocos que están a gusto' res
ponde a otra frase de la campaña informal
del secretario de Gobernación: Estamos A

gusto.
Desde el domingo 21 de agosto que apa

reció en fotos y videos con un grupo de mo
renistas sosteniendo pancartas en apoyo de
la candidatura presidencial de Claudia Shein
baum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, José Ramiro no ha dejado de ata
car a Adán Augusto.

Entre otras cosas, lo ha acusado de que
rer ser el abanderado a la Presidencia de su

partido pese a que no hizo un buen gobierno
durante los tres años que despachó en Plaza
de Armas', también ha sostenido que la cuar

ta transformación no ha llegado a Tabasco,
pese ai triunfo de 2018.

Pero fue este fin de semana cuando se

metió de lleno con la estrategia de su herma
no Andrés Manuel en lo que hace a la manio
bra de presentar a Adán Augusto como una
de sus tres corcho/atas.

La campaña a la que se refiere José Ra
miro no es un acto personal del secretario
de Gobernación, sino que obedece según
coinciden analistas a una estrategia dise
ñada en Palacio Nacional para que López
Obrador tenga bien agarrados los hilos de su
propia sucesión.

Desde la óptica del hermano del Presi
dente, tras ser nombrado titular del despacho
de Bucareli, a López Hernández se le ocurrió
un día que podría ser Presidente y empezó a
hacer campaña por su cuenta y riesgo.

El número dos del gabinete es corcho/a
ta porque así lo decidió su jefe, quien, como
muestras de que él y solo él decidirá quién
lo sustituya, se resistió durante largos meses
a considerar como presidenciable al líder del
Senado, Ricardo Monreal Ávila.

Así que la crítica por la campaña pre
sidencial de Adán Augusto se la debe ha
cer José Ramiro a Andrés Manuel.

Peor aún: acusa al secretario de Gober

nación de poner mantas y pintar bardas,
cuando él mismo cae en esa categoría con
la propaganda de Claudia Sheinbaum insta
lada enTabasco.

El 21 de agosto pasado, el hermano
de AMLO sostuvo una manta a favor de la

mandataria capitalina, lo cual ha repetido
en todo acto político de Morena al que in
vitan, y los integrantes de su corriente, co
nocida como Los fundadores o duros, han
hecho rótulos en casas de todo el estado

para pedir que Sheinbaum sea la abande
rada presidencial.

Un segundo punto que llama la atención
es que la propia familia del Presidente está
oponiéndose a la estrategia de Palacio Na
cional de que el secretario de Gobernación
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forme parte de la terna de la que surgirá el
candidato presidencial.

Fuentes de este reportero aseguran que
tanto José Ramiro como Javier May cuentan
con el respaldo político de Andrés Manuel
López Beltrán, el hijo del Presidente que, se
gún diversos reportajes presentados recien
temente por la prensa capitalina, ha acumu
lado más poder en el gobierno de su padre
que cualquier otro funcionario federal.

José Eduardo Beltrán Hernández, con
sejero de Pemex, quien era primo Rocío
Beltrán Medina, la fallecida primera espo
sa de AMLO, es el otro servidor público de
la 4T que orquesta la campaña de Shein
baum enTabasco, de acuerdo con fuentes
de primer nivel.

* @RodulfoReyes
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Confidente Emeequis
Monreal y Sansores, la
estrategia de los pirómanos

1 ra de esperar
1 se. El proceso
ide designación

de candidato presi
dencial de Morena

no será terso, ya no lo es. El último episo
dio es el diferendo entre el senador Ricardo

Monreal y la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores.

La mandataria amagó con presentar, en
su programa martes de Jaguar, algún asun
to para incomodar o golpear a Monreal. No
sabemos si en realidad se cumplirán sus
planes en algún momento, pero la insidia
ya quedó esparcida. Todo resultó extraño
desde el anuncio, quizá la mandataria lo que
quería eran señales, sondear cómo se leería
su avance, ya de confrontación abierta, con
quien todavía es compañero de partido.

Señales las tuvo, de Monreal que no se
dejará y del presidente López Obrador al que
"se le hace de mal gusto" lo que está ocu
rriendo o puede ocurrir, aunque optimista,
sostiene, que no les afectará en lo más míni
mo. En el fondo, en Morena les gusta el jue
go a navaja limpia, sin medir consecuencias,
porque por regla general ya no hay quien
llame a la mesura.

Al margen de lo que se pudiera revelar
sobre el líder de Morena en el Senado, lo
que muestra la intentona es una acusada
división en la propia 4T Los grupos se es
tán alineando y Monreal es molesto porque
no se escuadra dentro del comportamiento
de los otros tres aspirantes, Claudia Shein
baum, Adán López Hernández y Marcelo
Ebrard. Especulaciones sobre las infor
maciones que podría tener Sansores son

muchas y no gratuitas, ya que es dueña de
todo un acervo de audios, videos y mensa
jes que se obtuvieron de una forma dudosa
o inclusive ilegal.

La campechana opera en una línea bas
tante endeble, que en otro contexto político
sería inaceptable. Pero las circunstancias
actuales permiten el exabrupto y la irres
ponsabilidad e inclusive con frecuencia se
les celebra. Pero quizá lo más delicado sea
que la designación de abanderado o aban
derada presidencial, puede estallar por los
aires y años antes de que sea momento de
las postulaciones. Esto dista de ser solo un
contratiempo de partido y se puede conver

tir en una afectación a la propia goberna
bilidad, sobre todo si tenemos en cuenta
cómo suelen resolver en el morenismo sus

disputas internas.
El senador Monreal lo advirtió desde

hace tiempo, al señalar que adelantar la dis
cusión sobre la sucesión presidencial gene
raría tensiones e inclusive rupturas, enfren
tamientos entre grupos y corrientes.

Es un vendaval que sopla desde hace
meses, que mina la paciencia del zacateca
no y que mide de modo cotidiano sus nive
les de dignidad. Al parecer esta vez Monreal
ya se cansó, e inclusive acusó al equipo de
Claudia Sheinbaum de estar detrás de los

ataques en su contra. Dice que tiene estu
dios que prueban que muchas de las cuen
tas que lo atacan en las redes sociales, son
las que celebran el trabajo de la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México.

Estamos lejos de un desenlace, pero
es evidente que Monreal se encuentra, de
nueva cuenta, en una encrucijada, como
aquella que tuvo a finales del 2017, cuando
su baraja de opciones era tan amplia que le
habría permitido contender por el gobier
no de la capital del país respaldado por la
oposición al morenismo. Es complejo que
en la circunstancia actual logre respaldos
inmediatos fuera de la 4T, pero es evidente
que puede significar una diferencia en caso
de una contienda cerrada. En el cuadran

te opositor hay personajes de peso que ya
trabajan en la construcción de sus propios
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proyectos y parecería muy complejo que se
sumen a aventuras que, de todas formas,
serían producto del grupo en el poder que
pretenden derrotar. Por eso son extrañas las
salidas de pirómana en la pradera que tiene
ia gobernadora Sansores, aunque puede ser
que sepa algo que no conocemos y solo esté
desatando una guerra defensiva.

Que Monreal no está en los planes de Pa
lacio Nacional es cosa sabida, de ahí que el

ataque que le están preparado podría tener
explicaciones si se analiza a partir de otros
temas de la agenda pública.

Sansores es capaz de provocar un incen
dio, pero es dudoso que lo suyo sea una de
cisión personal, por el contrario, debe estar
alineada a una estrategia de guerra sucia y
fuego amigo que, como el propio Monreal
denunció, apenas inicia.

El IndependienteFecha: 25/10/2022
Página: 12

Area cm2: 357

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 19,395

Página 172 de 191



Simple y Claro
El Ministro Tiktokero
Por Elliot Velher

En poco más de dos meses, la Pre
sidencia de la Suprema Corte será
renovada y el actual Presidente del

Consejo de la Judicatura se ve más enfoca
do en mejorar su percepción en las encues
tas sociales que en cumplir con su función.

El Presidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, antes de ser nombrado de Ministro
Presidente, se caracterizó por proponer a
votación diversas resoluciones que sin
duda alguna, marcaban su línea liberal y
necesaria para la modernización del siste
ma judicial mexicano.

Pro aborto, legalización del cannabis,
matrimonio igualitario, del libre desarrollo
de la personalidad, Arturo Zaldívar pudo de
jar un precedente histórico en la Corte y sus
determinaciones.

Sin embargo, en 2019, al ser elegido Mi
nistro Presidente de la Corte y del Consejo
de la Judicatura Federal, su postura ha cam
bado rotundamente.

Si bien, el sentido de su postura en tema
de derechos humanos se ha mantenido, lo
que llama la atención es su postura frente
a los casos que llegan el Pleno de la Corte,
relativos a las bases constitucionales que el
actual gobierno pretende imponer, incluso
contra la propia Constitución.

Un claro ejemplo lo vimos en la postu
ra que asumió durante el debate sobre la
constitucionalidad de las consultas popu
lares de revocación de mandato, donde
ayudó a que el capricho presidencial se
cumpliera, o aquella en la que permitió que
los derechos humanos como el debido pro
ceso y la presunción de inocencia, se vieran
violentados al someter a consulta la obliga
ción de la Fiscalía General para investigar a
los expresidentes. No por nada en los pasi
llos de los Juzgados de Distrito,Tribunales
Colegiados, y juzgados de fuero común, es

normal escuchar versiones de enfado en
contra el Zaldívar,

Pero no por el sentido de sus votos, que
ya es suficiente para ver su sometimiento
al poder político, sino por la actitud que el
Ministro Presidente asume cuando desde la

tribuna oficial del poder ejecutivo, atacan a
diestra y siniestra a Jueces y Magistrados
que cumplen con su labor constitucional,
jueces que son exhibidos en sus ingresos,
acusados de corruptos por el hecho de otor
gar suspensiones contra los proyectos de!
Presidente, Magistrados insultados por uno
de los tantos apodos despectivos que desde
la Presidencia proliferan, todo esto frente al
silencio cómplice de Zaldívar.

Mientras tanto, el Ministro Presidente
juega a ser influencer publicando videos
deTikTok, que si bien, no son malos y su
finalidad es sumamente válida, más en un

mundo digital como el que vivimos, no son
apropiados en el entorno de constantes
ataques e invasión de facultades que vive
el poder judicial.

De lo anterior, lo que más pesa es que
en uno de los momentos donde más se re

quiere defender a las instituciones contra los
embates del poder político, Zaldívar guarda
silencio y permite que el personal del Con
sejo de la Judicatura sea atacado, con todos
los riesgos que eso implica.

En días próximos conoceremos los Mi
nistros/Ministras que se perfilan para suplir
a Zaldívar, quien en sus votos particulares
sorprendió por su liberalismo, pero en su
cargo de Ministro Presidente se sometió al
poder de Andrés Manuel. Mientras eso suce
de, esperemos que el verdadero liberalismo
protector de los derechos individuales se im
ponga en la Corte, y que el nuevo Presidente
o Presidenta funja como pilar de defensa de
nuestro poder judicial.
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Valle de pasiones
D e nuevo se enfrentan Del Moral y Gómez
Alvarez, como ya lo hicieron por una senaduría
Por José Vilchis Guerrero

Se inventaron para el PRI una Coor
dinación de Defensa del Estado de

México y por la Defensa de Morena
en los 125 municipios de la entidad para si
mular ante los órganos electorales la selec
ción de candidatos al gobierno estatal hasta
que se ajusten ios calendarios para oficializar
las candidaturas de la maestra Delfina Gómez

Álvarez y Alejandra Del Moral, quien en 2017
perdió la senaduría que ostenta la primera.
Con la designación el jueves 20 de octubre
de Alejandra del Moral es claro que el PRI se
ajustó a la agenda de Morena, que dio el pri
mer paso para designar a la senadora Gómez
Álvarez en esa surrealista coordinación esta
tal, que pone a ambas como aspirantes a la
gubernatura del estado más importante don
de el Grupo Atlacomulco ha prevalecido en
el gobierno por más de 90 años, por lo que la
disputa electoral no en vano es la "campaña
maestra" de los morenistas.

El gobernador Alfredo del Mazo Maza no
se sometió al escrutinio de la dirigencia na
cional para mantener su postura de controlar
la sucesión y escoger a su sucesora como
candidata priista con la misma mentalidad
de que sería apoyada por una coalición esta
tal con los partidos de Acción Nacional y de
la Revolución Democrática. No permitió Del
Mazo que Alejandro Moreno "Alito" desde la
cúpula priista metiera las manos en el proce
so sucesorio en la entidad por el desprestigio
que pudiera haber tenido el supuesto pacto
con Morena para votar en San Lázaro una ini
ciativa para mantener a las fuerzas armadas
en labores de seguridad pública hasta 2028,
que provocó la muerte de Vamos por México.

Al interior del Grupo Atlacomulco, el go
bernador Del Mazo en reuniones con los ex

gobernadores Emilio Chuayffet, César Cama
cho, Eruviel Ávila Villegas, Alfredo Baranda y
Arturo Montiel Rojas, planeó la sucesión para
dar la batalla a la senadora Delfina Gómez,

Se reunió en Italia con su primo el ex gober
nador Enrique Peña Nieto, quien impulsó la
carrera de Del Moral desde que fue dirigente

juvenil del PRI y luego presidenta municipal
de Cuautitlán izcalli.

El panista Enrique Vargas del Villar tam
bién viajó a España en busca del respaldo del
ex gobernador y ex presidente de la Repúbli
ca para buscar su apoyo en caso de que re
sultara candidato por la coalición mexiquen
se, pero la balanza se inclinó hacia Del Moral,
quien ha contado siempre con el apoyo del
poderoso Grupo Atlacomulco, donde ella
rompió el esquema, por ser la única mujer
del exclusivo círculo del poder en la entidad
que siempre fue el "club deToby''

Luego del 20 de octubre se quedó en el
camino la diputada Ana Lilia Herrera Anzal
do, quien se promovió en espectaculares sin
previo acuerdo con el gobernador del Mazo,
pero con el impulso de su padrino, Montiel
Rojas, cuya propuesta no tuvo éxito frente a
las preferencias por la entonces secretaria de
Desarrollo Social. El argumento de Ana Lilia
era que nunca había perdido una elección,
pero nunca estuvo en la corriente política de
Del Mazo, cuya dinastía siempre protegió a
Del Moral.Todavía no desecha Herrera Anzal

do la posibilidad de ir por Movimiento Ciu
dadano. De los dos lados ya empezaron las
labores proselitistas sobre todo con las muje
res, que representan la mayoría de los electo
res. Gómez Álvarez advirtió que en el Estado
de México urgen acciones preventivas para
proteger a las mujeres y garantizarles el ac
ceso a la justicia cuando son violentadas, por
lo que ya se conforma en los municipios la
denominada "Red Violeta?cuya organización
se inició en la alcaldía de Acolman,

"En la Cuarta Transformación ya lo esta
mos viviendo; hace años nunca hubiéramos
pensado que tendríamos administraciones
encabezadas por mujeres. Antes tendríamos
un presidium lleno de hombresy vean ahora,
tenemos mujeres y jóvenes. Yo misma he de
mostrado que las mujeres podemos, como
cuando fui alcaldesa de Texcoco y gracias
al pueblo y gracias a las mujeres hoy estoy
aquí, sí pude y cualquiera de ustedes puede
llegar aquí, las mujeres lo podemos lograr?
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aseguró Delfina Gómez durante el evento de
conformación de la Red Violeta. Por su par
te, Del Moral Vela, sostuvo una reunión con
alcaldes priistas mexiquenses como parte de
los Diálogos por la Defensa del Edoméx que

lleva a cabo el Revolucionario Institucional.

En el evento Eric Sevilla, dirigente estatal pri
ista, anunció la conformación de la coalición
por el futuro del Estado de México, con miras
a la competencia electoral de 2023.
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t| yf~ i) i ^ • magacinMensaje Fornico
Exige PAN al PRI la CDMX

Por Alejandro Lelo de Larrea

En caso de que se rearme para 2023
la alianza Va por México, el PAN
cederá al PRI la candidatura para

la gubernatura del Estado de México y apo
yará a Alejandra del Moral. Pero no gratui
tamente: a cambio, ya dan por descontado
que un panista será quien encabece la even
tual alianza para la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México en 2024.

Esta ha sido la idea original desde que
el año pasado se conformó esta alianza en
tre PAN, PRI y PRD. Uno de los preacuerdos
siempre fue que el Estado de México para
los priístas, porque ellos gobiernan esa en
tidad, tienen toda la estructura del gobierno
estatal en sus manos y además, mayor por
centaje de preferencias electorales.

Incluso, el panista que buscaba la candi
datura al Estado de México, Enrique Vargas,
ex alcalde de Huixquilucan, ya se bajó de la
contienda, y hasta felicitó a Del Moral tras su
virtual destape el jueves pasado, cuando la
designaron representante de la "Defensa del
Edomex? Finalmente, el gobernador Alfredo
del Mazo impuso a su candidata, y no queda
claro si para ganar o para entregarle la plaza
al gobierno de López Obrador.

En la CDMX, que gobierna Morena, el
PAN no va a soltar la candidatura porque ya
cedió en el Edomex, además de que es la
segunda fuerza política gobernante y en la
intención de voto para 2024.

Los argumentos de panistas en núme
ros. En 2021, la alianza PAN, PRI y PRD fue
fructífera. Ganaron 9 de las 16 alcaldías, y
no fue más, porque en Iztacalco yTláhuac
los panistas quisieron aliarse. De haber ido
juntos, podrían haber vencido.

Otro de los argumentos de los panistas
es que tienen más legisladores locales: son
17, porque obtuvieron 1 millón 030 mil 192
votos. El PRI, con 582 mil 340 votos, alcanzó
9 legisladores. En la cantidad de votos re
gistrados para diputaciones federales en la

CDMX en 2021, el PAN sumó 1 millón 045
mil 638, mientras que el PRI 594 mil 001.

En intención de voto, la encuesta de sep
tiembre de £7 Financiero registra una inten
ción de voto para la Jefatura de Gobierno
del 22 por ciento para el PAN y 12 por ciento
para el PRI.

El grupo dominante en el PAN de la Ciu
dad de México ya decidió que su candidato
será el actual alcalde de Benito Juárez, San
tiagoTaboada. Si la candidatura recayera en
una mujer, la favorita es Lía Limón, alcaldesa
de Alvaro Obregón. También han levantado
la mano las senadoras Xóchitl Gálvez y Ken
ya López Rabadán.

Esto dejaría fuera de toda posibilidad de
abanderar la eventual alianza Va por México
en la CDMX al alcalde de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, a quien los panistas refieren que
"va a ser muy buen senador'.'Y por supues
to, le van a dejar la candidatura a Cuajimal
pa, cuya favorita es la diputada local Lour
des González.

MENSAJE VIRAL

Una pista muy clara dio a conocer el se
nador Ricardo Monreal del origen de una
campaña negra en su contra en redes socia
les y todo apunta a Claudia Sheinbaum, jefa
de Gobierno de la CDMX.

Por lo pronto, el zacatecano anunció que
ya encargó un estudio de cibernética forense
para identificar las cuentas que desde junio
del año pasado lo han golpeado, y son las
mismas que a la vez halagan a Sheinbaum.

Esto lo calificó Monreal como prácticas
ilegales que no sólo no deben utilizarse en
democracia, sino que peor aún cuando se
trata de compañeros de lucha, del movi
miento de más de 25 años.

"No creo que los fines del Estado se
puedan lograr con actividades ilegales. Las
conductas ilegales no deben ser la clave del
éxito electoral. La ilegalidad debe de casti
garse'' Eso opina Monreal y su destinataria
es Sheinbaum.
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¿Dónde encontrar
a Ernesto Zedillo?

MUCHAS COSAS POR RECLAMAR

Para aquellos que deseen dialogar con el
expresidente Ernesto Zedillo sobre los re
sultados de su gobierno o para reclamar
le sobre el pago de 1 billón de pesos por el
Fobaproa, aseguran los confidentes de es
te tecleador, que el economista del PRI fre
cuenta el Sanborns ubicado en la Fábrica

de Papel Loreto, al sur de la CDMX.
De hecho, trasciende que algunos estu

diantes del ITAM, escuela muy cerca del
lugar en mención aprovechan la visita de
Zedillo Ponce de León, para cuestionar sus
políticas económicas.

Y hablando de abucheos, quien dejó cla
ro que nova a permitir protestas en su con
tra al igual que un cacique porfirista es el
Gobernador de Puebla, Miguel Barbosa.

Ya que apenas el pasado sábado duran

te la gira del Presidente Andrés Manuel
López Obrador en Ayoxuxtla un grupo de
maestros lanzó condenas contra el pobla
no. Sin embargo, curiosamente la tarde de
ayer, Barbosa Huerta, dio a conocer que su
Secretario de Educación, Melitón Lozano
(suspirante a la gubernatura de Puebla en
el 24) "entregó" su renuncia. Lo que signi
fica que Miguelito, no permitirá que nadie
lo haga quedar mal frente al oriundo de
Tepetitán. ¿Habemus cacique?

¡Ah! y antes que lo olvide, lo anterior
deja claro que la sucesión poblana está
definida entre el Senador Alejandro Ar
menia y el Diputado Ignacio Mier. ¡Hagan
sus apuestas! (Se rumora que el bueno es
oriundo de Tecamachalco).

POSTIT

Desde el Aeropuerto de la CDMX re
suena que varias aerolíneas Aeromexico,
Volaris y VivaAerobus se andan mor
diendo las uñas, ya que ante la lluvia de
quejas que mantienen de los usuarios en la
PROFECO más de 3mil, es solo cuestión
de tiempo para que Ricardo Sheffield, pon
ga orden en los excesivos cobros en los que
recaen las compañías aéreas, evitando así
que "se pasen de rosca".

POSTIT2

Cuestión de horas o quizás días el
relevo de Rafael Marín Mollinedo en la

Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes.
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Digna Ochoa
reivindicada
HUBO DISCULPA POR FEMINICIDIO

Después de la inesperada muerte de
la siempre reconocida Digna Ochoa, el
ahora flamante Consejero de la Judi
catura, quien poco sabía de Derecho
Penal, Bernardo Bátiz, apoyado por
el entonces Subprocurador y actual
mente Fiscal General del Estado de

Campeche, Renato Sales Heredia, ase
veraron se trató de un suicidio. Ambos

personajes se han mantenido en el po
der, pero particularmente Renato Sa
les, "brinca" sin mayor prudencia, de
un partido a otro. En sus antecedentes
fue perredista, después se convirtió al
PRI, y ahora se cobija bajo las siglas de

MORENA.

El tema es concreto, así, sobre las
mentiras que se vertieron en el caso
Digna Ochoa, ambos deben respon
der, ya que, de manera impactante, la
Corte Interamericana de Derechos

Humanos, precisó que bajo ningún
concepto Digna Ochoa se suicidó, sino
que fue víctima de un cobarde asesina
to, donde una importante línea de in
vestigación la constituyen los ámbitos
castrenses.

Recordemos que en el 2001 fue en
contrada sin vida, en su despacho en la
Colonia Roma y aunque se inició una
investigación por homicidio, Bátiz y
Renato Sales, insistimos, aseguraron,
fue un suicidio, pero ahora, con gran
justicia, la Comisión Interamerica
na de Derechos Humanos, determinó
las graves irregularidades que hubo y
por las cuales hoy, el Gobierno Federal
ofrece disculpas.
Por cierto, Bátiz y Renato Sales, por

esas fechas, presionaron a un destaca
do académico para que confirmara el
supuesto suicidio de Digna Ochoa, pe
ro al negarse éste a la infamia, fue vic
tima de una persecución.
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"las que usted
di liga. presidente
MAESTRO, SHEINBAUM PARTICIPO EN LA CLA
SE DE BRINCOLÍN MÁS GRANDE DEL ORBE

Claudia busca saltar del Palacio del Ayunta
miento al Palacio Nacional, y se está ejercitando.
También participó Clara Brugada, quien intenta
brincar de la alcaldía iztapalapense al Zócalo.
Revelan que nunca hubo denuncias por la ca
sa blanca contra Peña, su exmujer y Grupo
Higa.
Eso prueba que a Enriquecido, cuando pregun
taba en 20122018: "¿qué horas son?", Virgilio An
drade, la SFP, la PGR y otros lacayos y compinches
le respondían: "las que usted dHiga, señor presi
dente",

Moody's Analytics advirtió que podría deva
luarse 20% el peso "a finales de año, a lo largo
de 2023 o retrasarse a 2024".

No, menos, como en 2025 o 2026. Con esos ana
listas, para qué queremos catastrofistas.
Federico de la Madrid dijo que el PRI no pue
de volver por sí solo al gobierno.
Ni acompañado tampoco, lo más seguro que la
corcholata morenista elegida le ganará otra vez 3
a 1 a la "figura" opositora.
El panismo tamaulipeco podría candidatear
a Cabeza de Vaca para sustituir al fallecido
senador Fortino López.
Qué cinismo: saqueó al estado y sus congéneres
políticos intentan premiarlo con fuero en el Sena
do.

Acusan que Alejandra del Moral es una fun
cionaría con mucha opacidad y sin transpa
rencia.

Siendo alumna de maestros como Mintiel (digo
Montiel) y El Bombón Ladrón, resulta Inmoral y
Vela por sus propios intereses y beneficios.
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Indicador Político

Las opciones de Monreal: buscar
candidatura o reventar a Morena

A Ricardo Mon
real Avila le

llegó la hora
de las decisiones es

tratégicas: o decide
buscar en serio un

camino para su can
didatura presidencial
o prefiere jugar como
otros casos históricos
un triste papel de re

ventador de la unidad del partido en el po
der sin garantizar una alternancia.

El líder senatorial de Morena y viejo
camarada de luchas del líder social Andrés

Manuel López obrador es decir: antes de
llegar a la presidencia ha estado jugan
do en los espacios marginales del proce
so institucional de sucesión presidencial
operado de manera directa por Palacio
Nacional, a pesar de los indicios en contra
de que hasta hoy no tiene la más mínima
posibilidad de ser el abanderado lopezo
bradorista para 2024.

A pesar de que no hay sucesiones cal
cadas y en política ópera la maldición mar
xista de Hegel respecto a que la historia
se presenta una vez como tragedia y otra
como farsa, hay indicios de que Monreal
quisiera jugar el papel de Manuel Cama

cho Solís en 1993. Sin embargo, López
Obrador está operando de manera unidi
reccional su sucesión tal y como lo hicie
ron Luis Echeverría, José López Portillo,
Miguel de la Madrid y Salinas de Gortari en
dos ocasiones: imponer a su valido contra
todo pronóstico en contra.

Camacho, que se asumía y lo asumían
como el hermano mayor político de Salinas
nunca tuvo ninguna posibilidad de ser el
candidato por una sola razón: encabezaba
un proyecto propio, con un grupo políti
co aparte y se enfrentó a todo el gabinete
salinista, bajo el argumento de que era el
forjador de Salinas y que representaba la
única mente estratégica para completar el
proceso de reconstrucción sistémica del
régimen priista con una propuesta de mo
dernización política que equilibrara la mo
dernización productiva. Al final del proceso,
sin embargo. Salinas puso a quien quiso y
luego lo quitó y después hizo un segundo
destape para garantizar la continuidad de
su proyecto neoliberal, pero a costa de su
propia existencia política.

Monreal, a pesar de haber formado
parte del grupo fundador de Morena, re
presenta un proyecto propio que nada tie
ne que ver con el proyecto original del lo
pezobradorismo. Y en los hechos, Monreal
quiere imponer su propio método de su
cesión presidencial tratando de competir
con el poder unitario del presidente López
Obrador, quien ya definió la tercia de dón
de saldrá su sucesor o sucesora y cuenta
con una lista adicional en la que tampoco
está Monreal.

Las alternativas de Montreal se resumen

en una: si de veras tiene un proyecto y con
fía en él, entonces debe renunciar al lideraz
go del Senado, convertirse en un senador
independiente y buscar alianza de partidos
de oposición o buscar la candidatura inde
pendiente, a menos que su resentimiento
lo lleve a acelerar las contradicciones en

Morena para intentar reventar el proceso.
aunque con escaso margen de maniobra
vis a vis la fuerza política de López Obrador.

El problema de Monreal es el mismo
que tuvo Camacho Solís: jugar con las re
glas y protocolos del sistema y luego que
jarse porque no resultó beneficiado de esas
reglas y entonces intentar imponer sus pro
pias reglas del juego en un tablero donde es
jugador y no Banca.

En los escenarios políticos, López Obra
dor no es Zedillo como para dejarlo jugar
con libertad y se parece más al Salinas de
Gortari que usó todos sus instrumentos de
poder formal y real para acotar la rebeldía
de Camacho Solís y evitar que se pasará a
la oposición. Como Salinas en 1994, ahora
López Obrador se enfrenta a un proceso
sucesorio en el que se juega la continuidad
de un proyecto, un grupo y la personalfa
miliar, en tanto que a Zedillo en 1997 en
realidad no le importaba Zacatecas y dejó
correr el proceso electoral que permitió que
Monreal se pasará al PRD de López Obrador
para ganar la gubernatura.

El tiempo de decisión ya le llegó a
Monreal: alrededor de la coyuntura de los
audios o videos de la gobernadora campe
chana Layda Sansores deberá de tomar la
decisión estratégica de quedarse dentro
de Morena para dinamitar la vida interna
en el proceso sucesorio o buscar desde
ahora un camino con suficiente tiempo
como para construir una candidatura opo
sitora; por lo pronto, Monreal parece estar
jugando con la opción de reventar y des
prestigiar la unidad de la bancada de Mo
rena en el Senado y evitar las reformas lo
pezobradoristas pendientes que requieren
aprobación legislativa.

Monreal tendrá que demostrar si es un
verdadero líder social y político autónomo
o solo ha sido un intendente del poder lo
pezobradorista.

Política para dummies: la política es el
instante mágico de las grandes decisiones.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva de! columnista y no del "
periódico que la publica.
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Ricardo Monreal llegó a la hora de
las decisiones trascendentales en
política.

El IndependienteFecha: 25/10/2022
Página: 3

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 23,432

Página 182 de 191



Glorieta de Colón

Sheinbaum, pura grilla y campaña

' n el entorno deEiRicardo Mon

ireal, atribuyen
a Claudia Sheinbaum

las amenazas que lanzó
el sábado la goberna
dora de Campeche Lay
da Sansores contra el lí

der senatorial. Como ambas andan en la pura
grilla y campaña 2024, se fueron por la libre,
pues no les gusta que es real el crecimiento
del zacatecano en los últimos meses, quien
ante las advertencias, amenazó con romper
con Morena. La campechana fue presionada
para recular desde el domingo. Y ayer en su
mañanera, el presidente López Obrador has
ta regañó a Layda y le dio una buena sobada
a Monreal. Eso sí, Sheinbaum seguirá en la
grilla y en campaña.

BATRES, MAESTRO SINTÍTULO
Durante la comparecencia del secretario

de Gobierno de la Ciudad de México, Martí
Batres Guadarrama, el presidente de! Con

greso se refirió a él como "maestro? no por
que imparta cátedra en la UNAM (donde dejó
trunca la carrera de derecho), sino porque su
puestamente ya obtuvo el grado académico
de maestría. Sin embargo, al buscar en el Re

gistro Nacional de Profesionistas, sólo tiene
cédula profesional de licenciatura, egresado
de la carrera de derecho de la "Humanitas Es

cuela Superior de Leyes y Negocios'.'Se tituló
en 2011, a los 44 años de edad.

MORENA: 500 MIL FIRMAS EN CDMX

Dirigentes y diputados de Morena en la
Ciudad de México convocaron a la recolec

ción de 500 mil firmas en la capital, para lo
grar que se apruebe la enmienda que eleva
a derecho constitucional los programas "Mi
Beca Para Empezar" y "la Escuela es Nues
tra?que benefician a un millón 200 mil infan
tes. Según los morenistas, el PAN bloquea
esta reforma desde la presidencia de la Co
misión de Puntos Constitucionales. El riesgo
ahora es que para la recolección de firmas se
utilicen prácticas priístas de coacción, como
por ejemplo, ocurre en Ecatepec. En ese mu
nicipio mexiquense, que gobierna Morena,
bajo amenazas, presionan a los trabajadores
y beneficiarios de programas sociales del
"Bienestar" a que integren amigos y familia
res a una base de datos de una app, en la que
incluso suban fotografías que prueben que
colocaron lonas de apoyo a Morena en sus
casas.También los obligan a hacer volanteo,
perifoneo, pintas. ¿No que eran distintos?

MARTÍ COINCIDE CON SALINAS
Cómo andan los tiempos políticos, que

Martí Batres se metió en un tema que ni le
tocaba y terminó coincidiendo con el ex pre
sidente Carlos Salinas. Al comparecer en el
Congreso, le preguntaron sobre las declara
ciones en España del ex mandatario Ernesto
Zedillo, quien dijo que 20152025 será una
década perdida en América Latina por los go
biernos populistas. Batres le reviró a Zedillo,
que fue el responsable de la crisis económica
en 1995, por "los errores de diciembre? frase
acuñada por Salinas.
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Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la CDMX. (Foto:
Twitter)
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De la
Madrid,
Téllez 2024
Desde que se volvió loco, pocas

veces coincido con mi amigo Pa
blo Majluf. Una de esas veces fue

el 18 de octubre cuando el analista político
señaló que las corcholatas priístas tienen
mayor "calidad presidencial" que las de los
otros partidos en la alianza: "Objetivamente
Ruiz Massieu, Gurría, Paredes, de la Madrid,
tienen abrumadoramente más calidad pre
sidencial que los de otros partidos, no diga
mos las corcholatas" Eso no significa que
tengan posibilidad de ganarle a Morena en
el 2024, sin embargo a la hora de escoger,
cualquier persona con dos dedos deferen
te preferiría poner el futuro de México en
manos de Enrique de la Madrid, José Angel
Gurría o Claudia Ruiz, que en las de Lilly Té
llez, Marko Cortés o Ricardo Anaya. Salvo
algunas excepciones como Santiago Creel,
la caballada panista deja mucho que desear,
A diferencia de los priístas, ninguno tiene
experiencia real en la administración públi
ca (Téllez lleva cuatro años como senadora,
el mismo tiempo que Anaya lleva escondi
do en Estados Unidos haciendo vídeos de

YouTube). Y de Movimiento Ciudadano ni
hablamos. Su mayor apuesta se basa en ei
apellido del hijo de un excandidato presi
dencial, que hasta hace un par de años era
concursante de reality shows.

Por eso me sorprendió la declaración
que le dio Enrique de la Madrid a El Univer
sal el lunes. En entrevista, el aspirante a la

candidatura presidencial de oposición habló
sobre LillyTéllez y la posibilidad de nombrar
la secretaria de Gobernación en un gabinete
de coalición. Y a juzgar por las reacciones
que esto provocó en las redes, no fui el úni
co sorprendido. Cientos de usuarios califi
caron la propuesta como algo sin sentido,
refiriéndose a que después de considerar a
la periodista como una posible opción para
la Secretaría, "nadie lo tomará en serio''

No soy ingenuo, sin la alianza el PRI y el
PAN se quedan sin nada. A la oposición no
le queda de otra más que apostar porque la
elección del 2024 se trate de López Obrador,
y así capitalizar el rechazo que genera en un
sector de la población (de otra manera solo
estarían dividiendo el voto). Pero tal vez, y
aprovechando que solo un milagro los pon
dría en Palacio Nacional, podrían presentar
candidaturas decorosas, honorables, y com
petir con dignidad. Apostar al mediano y
largo plazo, y no al insulto fácil, que si bien
podría generarles ruido en un debate, no les
alcanza para ganar la elección presidencial, y
solo depreciará su marca frente aun nuevo
electorado. Por cierto. Ayer, en este mismo
espacio, les aconsejé ir por palomitas, pues
las guerras intestinas de Morena están por
empezar, y no me equivoqué. Tras haberse
arrepentido de amenazar al senador more
nista con exhibirlo en su programa, la gober
nadora de Campeche dijo que "siempre sí"
hablará de él en el Martes del Jaguar. Una
técnica que Sansores ha usado en contra de
sus enemigos no solo en el ámbito político,
sino en la prensa. Desde Alejandro Moreno
hasta López Dóriga y Adela Micha. Sin em
bargo parece ser que esta vez se topó con
pared, Monreal respondió que "la interven
ción telefónica es ilegal y no puede quedar
impune? y denunció a Claudia Sheinbaum
de financiar una campaña en redes socia
les para atacarlo: "Se equivocan quienes
me atacan todos los días. Por cierto, estoy
haciendo un estudio forense para describir
a todas las cuentas que diario me atacan; al
mismo tiempo que alaban a otra candida
ta... es una escandalosa cantidad millonaria

que gastan para golpearme"
Al parecer no será Loret, ni Claudio X, ni

Alazraki quienes destruyan el movimiento
del Presidente López Obrador. La destruc
ción vendrá desde adentro, y ya inició.

* @CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
AMLO pide no pelear a
Layda y a Monreal y estos
se bajan del ring electoral

i ¡ de alguna
kalta oficina

XmJi"salió la or
den para echar a pe
lear a Layda Sanso
res con Ricardo Mon

real para enlodar al
zacatecano y dañar su abierta campaña por
la candidatura de Morena a la Presidencia

de la República en el 2024, sufrió ayer un
chapuzón de agua fría porque el propio An
drés Manuel López Obrador no sólo paró
la guerra intestina en Morena sino que dictó
empate entre ambos.

Vale la pena ver cómo el mandatario
puso fin al intento de Layda por denostar

a Monreal, y de paso le permitió al zacateca
no recibir uno de los más amplios recono
cimientos hechos por AMLO a un político.

Luego de esto no habrá nadie dentro de
Morena que vuelva a lanzarse contra él.

Narra Andrés Manuel López Obrador:
"Yo estimo muchísimo, muchísimo, mu

chísimo, la quiero mucho, mucho, la admi
ro por ser luchona, a Layda Sansores, que
ha enfrentado todo, me consta: represión,
fraudes. Es una mujer de lucha, con convic
ciones. "Y también respeto a Ricardo Mon
real, lo conozco desde hace mucho tiempo,
desde que tomó la decisión de abandonar
el PRI porque precisamente el señor Zedi
llo no quería que fuera candidato del PRI en
Zacatecas" Recordó que entonces habían
publicado un libro injurioso sobre la esposa
del presidente Ernesto Zedillo y corrió que
el autor era Ricardo Monreal.

El presidente instruyó a los suyos a
excluir al zacatecano de la contienda por
la gubernatura de su estado y ante la po
sibilidad de que fuera lanzado por el PRD,
del cual AMLO era líder nacional, de presi
dencia le enviaron al tabasqueño un grueso
expediente en contra de Ricardo.

López Obrador pasó una noche
leyéndolo y no encontró nada que
pudiera detener el lanzamiento de Ricardo
Monreal como candidato a gobernador
en Zacatecas. Así llegó el día de la elec
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ción, AMLO estaba con Ricardo en
Zacatecas: "Y pues íbamos ganando, yo
estaba allá porque era yo presidente de
ese partido, y era una elección importante,
Y además le metían y le metían y le metían
dinero, dinero y dinero y dinero. Y llega la
elección y con Ricardo doy un recorrido
por la ciudad, estaban las casillas llenas, la
gente votando y todo. Y no, pues ya gana
mos, ¿no?, vamos a ganar''

En ese momento alguien les avisa que
se ha dado la orden desde Gobernación de

arrollar a Monreal, de cometer el fraude.
"Ahí le hablé por teléfono al secretario

particular del señor Zedillo, a Liébano Sáe
nz. Ahí está Liébano, que lo cuente, que
diga si es cierto o no. Le dije: Le pido que le
digas al presidente de que hay información,
tengo información, tengo unas grabaciones
en donde están preparando el fraude en Za
catecas. "A las 6:00 de la tarde unas televi

soras, que no voy a mencionar, ya estaban
diciendo: 'Empate técnico en Zacatecas,
muy reñida la elección de Zacatecas, empa
te técnico'. "Le hablé y le dije: Dile que si no
van a respetar el voto yo no me voy a ir de
aquí, me quedo en Zacatecas, pero además
voy a bajar ahora —estaba yo en un hotel —
y voy a convocar a rueda de prensa y voy a
dar a conocer las grabaciones. Y muy ama
blemente me dijo:

—¿Me permites que yo le trate esto al

—Sí. ¿Y te puedo hablar o tú me hablas?
Sí.

— ¿En cuánto?
— Pues 20 minutos.

Y ya le hablé en 20 minutos.
— Me dice el presidente de que tengas

confianza.

— Sí, sí, sí le tengo confianza, pero lo que
quiero saber es si van a respetar el triunfo.

—Que le tengas confianza.
— Sí, sí, sí le tengo confianza, lo que

quiero saber es si van a respetar el triunfo.
"Entonces, ya no se aguantó y me dijo:

'Qué veas la televisión, el próximo reporte,
para que vean'. Esto es para los jóvenes,
para los jóvenes. Casicasi: 'Que veas la te
levisión, ¡carajo!'

"Bueno, ahí nos vemos, ya. Pongo la
televisión, ponemos la televisión de ahí del
cuarto del hotel y salen los alcances de la
televisión, en más de una: 'En Zacatecas
aventaja Ricardo Monreal, siete, 10 puntos.
Es irreversible su triunfo'. Y ahí se fueron a

celebrar, yo ya me quedé ya en el cuarto a
dormirme.

"Entonces, conozco a Ricardo desde
hace tiempo.

"Entonces, ya dije de Layda, ¿no?, es
para abrazarla siempre, la quiero mucho.
Entonces, no hay que pelearnos.

"Y esto que les cuento es para que nos
ubiquemos de la importancia que tiene la
transformación, lo que nos ha costado, por

que se puede platicar y se dice fácil, pero
imagínense lo que implicaba entonces, esto
fue en 1997, creo, hace más de 20 años, 25
años, esto que les estoy contando"

O sea, contraorden y todo acabó. Pero
Monreal sale fortalecido y con reconoci
miento presidencial inesperado..
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